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Sácame de una duda, Terry, por favor:
¿fuiste un perro o un ángel?

Le he dado muchas vueltas al asunto,
y he acabado por concluir que fuiste un
ángel con disfraz de perro. Un ángel con
grandes orejas y jubiloso rabo. Un ángel
que la primera vez que vio la luna dejó
salir un pequeño aullido de cachorro,
como si recordara algo. Un ángel que
no se iba a dormir sino hasta que estaba
ya en la cama el último de la casa.

Recuerdo tu mirada, Terry, esa mirada
tuya hecha de agua y de amor.
No era yo digno de que así me vieras.
Yo lo sabía, y seguramente lo sabías tú.
Aun así me mirabas amorosamente,
como si yo no fuera el que era, como
si fuera tan bueno y noble como tú.

Ahora eres ángel de otro mundo,
perro mío, pero jamás nos has dejado.
Cuando ya todo está en silencio
me parece oír tus pasos quedos
de guardián que cuida en la alta noche
de que todo esté en su lugar.

Sácame de otra duda, Terry.

¿Estoy yo en mi lugar?

¡Hasta mañana!..

Fecha: 17/02/2021

Página: 9

Area cm2: 158

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 34,444

Página 85 de 182



Lección útil

Erró el obispo de Ciudad Victoria
al decir que el uso del cubrebocas
muestra falta de conftanza en Dios.

M áster Prick, salaz mancebo,
llevó a la linda Guinniver al
bosque, y ahí pretendió abra

zarla Le advirtió ella "Voy a gritar".
Respondió el avieso mozalbete: "Esta
mos lejos de todo. Nadie te va a oír".
"Ya lo sé admitió ella, Pero déjame
tranquilizar mi conciencia"... El ca
zador le dijo a su compañero: "Estas
son las huellas del león. Tú sigúelas a
ver a dónde va; yo las seguiré para ver
de dónde vino"... Terminó el trance de
erotismo en la habitación 210 del po
pular Motel Kamawa y la chica se que
jó con su galán: "Si fueras un caballero
no me habrías pedido que hiciera esto".
Replicó el tipo: "Y si tú fueras una
dama no me habrías cobrado"... En el
campo nudista él le dijo con emoción
a ella "¡Mírame a los ojos, Dulcibella,
y sabrás que lo que siento por ti es
amor sincero!". "Miraré a otra parte
acotó ella. Así sabré si lo que sientes
por mí no es solamente deseo"... El jo
ven médico le indicó a su paciente: "El
licor no es bueno para su salud". Opu
so el hombre: "Toda mi vida he toma
do, y tengo 70 años". Repuso el novel
facultativo: "Si no lo hubiera hecho
ahora tendría por lo menos 80"... Doña
María Valdés, mi suegra, fue una santa
mujer. Me resulta difícil llamarla "sue
gra", pues fue para mí segunda madre.

En pocas personas he visto una fe tan
grande en Dios como la suya Solía de
cir: "Lo único que le pido al Señor es
que me permita entregar a mis hijos al
sacramento que más les convenga". De
cuatro que tuvo a dos los entregó al de
la extremaunción. Una vez le solicité
que me bendijera un coche que había
comprado, el primero que pude ad
quirir después de casarme con su hija
Lo hizo derramando sobre él tal canti
dad de agua bendita que le dije: "Doña
María: le pedí que me lo bendijera,
no que me lo lavara". El caso es que
al terminar la bendición hizo sobre
el vehículo la señal de la cruz y luego,
volviéndose hacia mí, me dijo: "Ahora,
Armando, cómprele el seguro". Eso
me enseñó una útilísima lección: hay
que tener confianza en Dios, pero sin
dejar de precavernos contra las con
tingencias causadas por los hombres.
Erró lamentablemente el señor obispo
de Ciudad Victoria cuando afirmó en
un sermón que el uso del cubrebocas
es una muestra de felta de confianza en
Dios. Más bien es una muestra de falta
de confianza en el coronavirus. Con
sus palabras el dignatario victorense
pareció tomar el camino de López
Obrador más que el de la prudencia,
que es junto con la justicia la forta
leza y la templanza una de las cuatro

virtudes cardinales enumeradas por el
buen padre Ripalda en su olvidado ca
tecismo. Quienes predican desde el al
tar (el micrófono sustituyó al púlpito)
han de hacerlo cuidando sus palabras,
pues quienes las escuchan las suponen
inspiradas desde lo alto. Ciertamente
en esta ocasión el obispo de Ciudad
Victoria anduvo muy alejado lo mismo
de la ciencia que de la prudencia.
Ojalá en ulterior mensaje se corrija
y oriente mejor a su grey... En el pue
blo donde oficiaba el padre Arsilio no
había habido nunca un lupanar, bur
del o ramería Cierta mañana, el alcal
de llamó al párroco y le dijo que había
recibido una petición de permiso para
que se instalara en el lugar uno de
esos establecimientos. Declaró con
energía el sacerdote: "Me opongo ter
minantemente a que venga esa casa
de pecado. Negocios como ése son
una fuente de inmoralidades". "Y tam
bién de impuestos adujo el edil. Ha
ga usted una votación entre sus feli
greses hombres. Decidiré conforme al
resultado". Don Arsilio los reunió, en
efecto, y les pidió que votaran sobre el
caso. Hubo 118 votos a favor de que se
permitiera el establecimiento de esa
casa, y dos en contra "¡Protesto! re
clamó uno de los presentes. ¡El cura
votó dos veces!"... FIN.
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AUTOSUFICIENCIA. El presidente Andrés Manuel
López Obrador repite esa palabra como si fuera
su mantra. Quiere que México sea autosuficiente
en alimentos, en gasolinas... ¡y hasta en leche!
Y ahora, ante los apagones, salió con que también
en gas natural.

Y NO suena nada mal la idea, pero sonaría mejor
si las palabras fueran acompañadas de acciones.
De entrada, por ejemplo, que Pemex deje de quemar el
gas que viene asociado con el petróleo, pues no sólo es
contaminante sino también un despilfarro energético.

OTRA: que el gobierno libere la Cuenca de Burgos.
Sí, que la libere del dominio del crimen organizado.
A lo mejor el Presidente no lo sabe, pero en esa zona
que comparte los yacimientos que se traen de Texas
las empresas y sus ingenieros no pueden entrar
a explorar sin temor de asaltos, secuestros,
extorsiones o asesinatos. Ahí hay un tesoro
y el gobierno no se atreve a recuperarlo.

UNA MÁS: que las decisiones sobre el fracking se
tomen con base en la ciencia y no en los prejuicios del
Presidente, porque justamente así fue como Texas se
convirtió en una potencia exportadora de gas natural.

¡QUIÉN lo viera! Mario Delgado también sabe hacer
trucos de magia política: ayer por la tarde dio por
muerta la alianza MorenaPT en Campeche y unas
horas después, voilá!, ya tenía a los petistas comiendo
de su mano, perdón, dándole la mano.

EL GOLPE, sin duda, es para el priista Alejandro
"Alito" Moreno, que andaba presumiendo haber
amarrado el apoyo del PT al PRI para la gubernatura
de su terruño. Sin embargo, el acuerdo tricolor terminó
rompiéndose... por lo más Delgado.

¿ALGUIEN SABE algo del ñscal Alejandro Gertz
Mañero? El titular de la FGR está a punto de cumplir
¡un año! sin aparecerse por sus oficinas.

SE TOMÓ tan en serio lo del home office que, en
medio del tironeo con Estados Unidos por el caso del
general Salvador Cieníuegos, cuentan que recibió
¡en bata! al entonces embajador Christopher Landau
y otros funcionarios de la embajada norteamericana.

MÁS ALLÁ de las pantuflas de Gertz Mañero,
el punto es quién decide en la FGR. Dicen que los
más felices con la ausencia de su jefe son Francisco
Santiago Sáenz de Cámara, de Planeación
y Administración; y el subprocurador
Germán Adolfo Castillo Banuet. ¿Será?

ACUSADO de diversas agresiones sexuales,
Félix Salgado Macedonio fue recibido con porras
al comparecer ante la Comisión de Honestidad
y Justicia de Morena. Lo dicho: donde mandan
las encuestas, callan los principios.
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Apagones y promesas

No se puede predecir que no habrá
apagones, pero los seguiremos
teniendo si no se invierte lo suftciente
en el sistema de electricidad.

'No habrá más apagones".

Andrés Manuel López Obrador

Al Presidente le gusta prometer
y lo hace con entusiasmo. Por
eso ha declarado tantas veces

que ya no habrá apagones.
Lo hizo el 22 de junio de 2019 en

Mérida, después de las fallas del 8 de
marzo, 5 de abril y 22 de abril: "Ya hablé
con Manuel Bartlett dijo para que en
la península de Yucatán se construya
una planta de generación de energía
eléctrica para que nunca más haya
apagones". Lo reiteró después del gran
apagón del 28 de diciembre de 2020:
"Ante la pregunta de si va a seguir suce
diendo, yo puedo adelantar que no; te
nemos un buen servicio de energía". De
todas maneras, sufrimos los apagones
del 15 y 16 de febrero de este 2021.

En los de Yucatán y del día de los
inocentes la CFE afirmó que las causas
eran la quema de pastizales y el uso de
energías renovables. La empresa inclu
so presentó un oficio de Protección Ci
vil de Tamaulipas, que comprobaba el
incendio del 28 de diciembre, pero el do
cumento resultó falso. Aunque hubiera
sido verdadero, sin embargo, las prome
sas habrían sido imposibles de cumplin
No hay forma de evitar las quemas.

Después del apagón de este febre
ro, el mandatario ya no ha repetido la
promesa Hace bien. Las fallas eléctri
cas son inevitables en cualquier lugar.

Esta semana, por ejemplo, hubo apa
gones en Texas como consecuencia de
una de las peores tormentas invernales
en años.

Si bien no es posible prometer que
no habrá apagones en el futuro, sí hay
bases para afirmar que las fallas en el
sistema eléctrico nacional se harán
cada vez más comunes. Desde que em
pezó el actual gobierno se ha suspen
dido la construcción de nuevas plantas
privadas de generación Si la CFE estu
viera construyendo las suyas no habría
problema, pero la CFE no está cons
truyendo nada. El dinero público se
está yendo a la refinería de Dos Bocas.

Los apagones de 2019 y 2020 fue
ron, al parecer, consecuencia de falta
de mantenimiento de la red de trans
misión, y digo al parecer porque hasta
el momento no se han publicado estu
dios técnicos sobre las causas. La CFE
tiene un monopolio en transmisión y
distribución, pero por falta de recursos
no está inviniendo lo suficiente en estos
campos. Los privados solo pueden in
vertir en generación, pero López Obra
dor ya no lo ha permitido. El problema
es que, si no hay inversión,el sistema se
volverá cada vez más obsoleto.

Hay que añadir el problema del gas.
México importa la mayor parte de su
gas de Estados Unidos. En buena me
dida el apagón de los días pasados fue
producto de la suspensión de la provi
sión de Texas por la fuerte tormenta
de nieve. México podría producir su

propio gas, porque el noreste de nuestro
país tiene las mismas estructuras geo
lógicas que el sur de Texas, solo que en
México está prohibida la fractura hi
dráulica que se emplea para extraerlo.
Tampoco tenemos capacidad de alma
cenaje, porque los proyectos de Cena
gas para construir instalaciones fueron
suspendidos por el gobierno de López
Obrador. Por eso las generadoras del
norte de México dejaron de operar tan
pronto se cortó el suministro de gas de
Texas. No tenían reservas.

En los tiempos de Luis Echeverría
México sufría apagones programados
todos los días. Lo mismo ha ocurrido
en Venezuela. No hemos regresado
todavía a esa situación hoy, pero vamos
por ese camino. No se puede predecir
que no habrá apagones, porque estos
ocurren por razones muy diversas,
pero sí que habrá apagones cuando no
se invierte lo suficiente en el sistema
de electricidad.

• Y EN TEXAS

¿Por qué fue tan fuerte el apagón en
Texas? Porque ha querido ser auto
suficiente en electricidad. El sistema
eléctrico del estado es el único de la
parte continental de EU que no está
interconectado con el nacional. Con
este aislamiento el gobierno de Texas
buscaba la autosuficiencia, pero solo
logró que no pudiera recibir apoyo de
otras redes en el gran apagón.
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QUIEN quiere regresar
a su origen es Lía
Limón, ex diputada
local por el PAN,
quien luego se sumó
a las filas del PRI,
más tarde legisló bajo
las siglas del PVEM
y ahora quiere que
el panismo la lance
como candidata en
la Alcaldía Alvaro
Obregón.

CUENTAN que en ese
lío con Lía hay algo
raro y algo truculento.

LO RARO es que, hasta
donde se sabe, ella vive
y está empadronada
en Miguel Hidalgo.
Y LO TRUCULENTO

es que dicen por
ahí que su principal
promotor es el
ex Delegado, ex

perredista y ex
pevemista Leonel
Luna... y eso sí que
sería echarle Limón a
la herida.

OJALÁ den con el
responsable de una
cadena que circuló
ayer en redes... bueno,
mejor dicho, con el
irresponsable... no, no,
con el ¡miserable!
EL MENSAJE

aseguraba que había
que trasladarse en
masa a Cuajimalpa
porque sobraban
vacunas. Que había
tal cantidad de

biológicos, que no
importaba la Alcaldía
de residencia.

Y SI VARIOS cayeron,
¡pues ahora que caiga
el autor!
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La tentación electoral de las
vacunas
::::: Era tan grande la tentación que presentaba
el programa de la vacunación contra el coro
navirus, que no podían dejarlo pasar tan fácil
. w mente, sobre todo con la de

yMfpLJ í | finición de candidaturas y
1 elecciones en puerta. Tal es

«¦P|^ ¿—3 el caso en Magdalena Con
iJÉk S i tretas, donde el diputado lo

A tflPí'vW | cal de Morena José Luis
Rodríguez se vio involucra
do en la supuesta distribu

¦ mWÍi ción de gel con su nombre,
José Luis hecho que rechazó y del que
Rodríguez acusó a sus enemigos. No

hay que olvidar que la pelea
ahí está cerrada con la actual alcaldesa Patri
cia Ortiz y con Héctor Guijosa

Van contra alcaldesa de Atizapan
::::: La alcaldesa morenista de Atizapán de
Zaragoza, Ruth Olvera Nieto, fue denuncia
da ante el Instituto Electoral del Estado de
I_, México (IEEM) por actos

| anticipados de campaña y
1 uso indebido de recursos
¿ públicos para promoción
| personalizada, por lo que
| se le inició un procedi

miento sancionador. La
querella fue presentada por
el PAN, instituto político al

Ruth Olvera que perteneció hace varios
Nieto años. Hoy que las queren

cias cambiaron, todo indica
que no la van a dejar ir fácilmente.

Trabajadores de Pilares se
inconlorman
::::: Quienes trabajan en los Pilares del gobier
no capitalino comenzaron a expresar su in
conformidad porque los sacaron de sus cen

tros para sumarse a las labo
res de logística de la campa
ña de vacunación. Nos di
cen que el enojo es porque
consideran que están siendo
enviados por el propio go
bierno a lugares con altas
posibilidades de contagio y
no están teniendo mayores

Jacinto apoyos de parte del coordi
nador General de InclusiónSamuel

Educativa e Innovación, Ja
cinto Samuel Salinas Álvarez. Los trabaja
dores de los pilares dicen que a diferencia de
algunos de los que integran las brigadas de
vacunación, a ellos les pidieron apoyo, pero
no los vacunaron. Los mandaron a la guerra
sin vacuna, comentan.

El camino que abriú el Tribunal
Electoral
::::: Finalmente, el consejero jurídico capitalino,
Néstor Vargas Solano, salió a explicar los mo
tivos del pleito legal que sostienen con el Tri
bunal Electoral de la CDMX por el recorte pre
supuestal. Más allá de los argumentos, nos ex
plican que una resolución del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación en la
materia fue la que abrió la puerta para que
otros organismos sigan ese camino. No hay que
olvidar que la secretaria de Finanzas, Luz Ele
na González, le pasó la tijera por igual a todos
los órganos autónomos, por lo que ahora no les
quedará más que abrir la cartera para garanti
zar que no haya problemas en los comicios.
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Alertan por conducta "paterna"
de precandidato de MC
::::: Desde Puebla, nos cuentan que colectivas
feministas prendieron la alerta en redes socia
les por la precandidatura de José Elias Me
del Galindo, de MC, al distrito local 7 de Tex
melucan. Nos explican que el tema es delica
do, pues las activistas señalaron que don Elias
difúnde imágenes con su hija menor de edad,
en las que le da besos en los labios y con
mensajes como si fuera su pareja, por lo que
grupos, como el Frente Feminista Tamaulipe
co, advirtieron que este tipo de actos promue
ven conductas pedófilas. Hasta la activista
Olimpia Coral indicó que "difundir la intimi
dad sexual de tu hija no es ser un 'padre amo
roso', es ponerla como carnada de una red de
pornografía infantil (...) Aunque sea tu hija, su
cuerpo no te pertenece".

Las golondrinas en Morena
::::: A quien la suerte por fin se le acabó, nos
indican, fue al ahora exsecretario General de
Morena en Veracruz y quien fungía como pre
sidente del comité estatal de esa fuerza políti

ca, Gonzalo Vicencio Flo
res, luego de que no le que
dara de otra que abandonar
las filas de su partido, tras
acumular varios escándalos
y confrontaciones con sus
correligionarios. Por mencio
nar algunos, nos refieren
que, a la fecha, los morenis
tas de cepa no le perdonan
que su esposa, siendo secre

taria de despacho, metió a media familia en la
nómina y que su hijo fue detenido en un auto
oficial con droga, por lo que le aplicaron lo del
dicho: "Mucho ayuda el que no estorba".

Destapa sus cartas PAN en BCS
::::: Donde comenzó a arreciar la contienda
electoral, nos platican, fue en Baja California
Sur, por la alcaldía de Los Cabos, considerada
la joya de la corona en el estado por ser el

destino turístico de gran lujo
por excelencia y uno de los
principales polos de atrac
ción para viajeros de la costa
oeste de Estados Unidos y.
Canadá, con una importante
derrama económica para la
entidad. Nos comparten que
ayer a primera hora la sena
dora con licencia Guadalu
pe Saldaña Cisneros (PAN)

se registró ante la Comisión Organizadora
Electoral Estatal de su partido, donde afirmó
que "al municipio se le ha quedado a deber y
por ello urge un cambio que beneficie a las fa
milias". Al parecer, doña Guadalupe va dere
cho y no se quita ni se dobla

El aspirante camaleón de SlP
::::: Nos platican que, en San Luis Potosí, por
su trayectoria perredista, independiente, pa
nista y ahora morenista, Xavier Nava Pala
cios, el virtual candidato de Morena a la alcal
día de la capital del estado, fue apodado como
el "Rey Chapulín" por los internautas. Nos
platican que, en redes sociales, don Xavier es
acusado de usar a los institutos políticos que
lo han postulado sólo para avanzar en su tra
yectoria política sin comprometerse con los
principios de ningún partido que lo hace can
didato y mucho menos con los ciudadanos
que dice representar, y para muestra basta un
botón, pues, nos recuerdan que las rupturas
que ha tenido han sido porque no le cumplen
sus caprichos y cuando abandona un partido
se dedica a denostar a sus dirigentes. ¡Qué tal!
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El nuevo embajador de Mé
xico en Estados Unidos,
Esteban Moctezuma Ba

rragán, arribará a Washington
hasta finales de este mes. Luego
de que ayer el Senado mexicano
ratificara pormayoríasunombra
miento, la Secretaría de Relacio
nes Exteriores comenzó el trámi
te para otorgarle su pasaporte di
plomático y dar aviso al Departa
mento de Estado de los Estados
Unidos, con al menos 10 días an
tes de anticipación a su llegada a
la embajada, para que las autori
dades estadounidenses le extien
dan su visa diplomática.
El trámite del pasaporte y la vi

sa diplomáticas no pueden ini
ciarse antes de la ratificación del
Senado lo que retrasará el arribo
de Moctezuma a la capital de Es
tados Unidos y en las dos semanas
que restan para su llegada, la em
bajada de México quedará a caigo
del encargado de Negocios como
Jefede la Cancillería, el embajador
Alfredo Miranda, un diplomático
con toda la experiencia, que estará

coordinándose en estas dos sema

nas con el director para América
del Norte de la Cancillería mexi
cana, Roberto Velasco, y con el
propio Moctezuma Barragán.
Mientras la cancillería prepara

sus cartas credenciales y tramite
el pasaporte y el visado diplomá
tico, Moctezuma tendrá tiempo
de empaparse y ponerse al día en
los temas y pendientes que reci
birá en la embajada mexicana, en
donde empezará prácticamente
de cero, a tratar de construir la re
lación con la administración de
Joe Biden. Temas como la imple
mentación del TMEC, que tiene
en el capítulo energético uno de

sus asuntos más tensos y rispidos
tras la política estatista del presi
dente López Obrador, además del
capítulo laboral con los inspecto
res estadounidenses que supervi
sarán las relaciones laborales en
México, y de analizar y aterrizar la
nueva política migratoria de la
Casa Blanca, así como revisar la
cooperación en materia de segu

ridad y combate al narcotráfico.
En este último tema será im

portante ver cómo la administra
ción Biden plantea los términos
de la cooperación en la lucha an
tinarco, después de lo lastimada
que quedó la relación con la DEA
y con el gobierno estadunidense
tras tres hechos que han marcado
esa cooperación: primero la libe
ración de Ovidio Guzmán, captu
rado y luego liberado por el Ejér
cito mexicano en octubre de 2019,
episodio conocido como el "Cu
liacanazo"; segundo ladetención,
extradición y liberación en Méxi
co del general Salvador Cienfue
gos, apresado en Los Ángeles por
la agencia antidrogas estadouni
dense, acusado de narcotráfico, y
luego entregado al gobierno de
México por el Departamento de
Justicia para que friera investiga
do aquí. La polémica decisión de
la Fiscalía General de la Repúbli
ca de exonerar al general de todas
las acusaciones y delitos que le
imputó la DEA dejó muy mal sa
bor de boca en Washington, par

ticularmente en la poderosa
agencia antidrogas. Y tercero, la
liberación anticipada otorgada al
capo sinaloense Rafael Caro
Quintero, sobre quien pesa una
orden de extradición de Estados

Unidos, que no ha podido cum
plir el gobierno mexicano.
Como se ve, a Esteban Moc

tezuma no le espera un día de
campo en la principal embajada
que tiene nuestro país en el ex
tranjero. La relación MéxicoEs
tados Unidos, compleja y nunca
fácil, siempre plantea nuevos re
tos, sobre todo para un embaja
dor que, aunque tiene una gran
experiencia política, carece por
completo de conocimiento y tra
yectoria diplomática, por lo que
tendrá que apoyarse en el expe
rimentado y profesional perso
nal diplomático y administrati
vo de la Embajada de México en
Washington que ha visto pasar a
decenas de embajadores y se
prepara para a finales de este
mes recibir al próximo. •

que carece de conocimiento y trayectoria diplomática
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0 Cuántas personas se re
^ quieren para poner una va
%0cuna contra el Covid19?
En México, trece.
Las llamadas Brigadas Corre

caminos, responsables de llevar
las vacunas a la población, están
compuestas por: un promotor de
Bienestar o del programa Sem
brando Vida, una persona del
programa La Escuela es Nuestra
o del programa de Becas Benito
Juárez, dos servidores de la na
ción, un responsable médico y
dos trabajadores del sector salud
(para aplicar las vacunas), dos

personas voluntarias, y cuatro
elementos, de la Sedeña, la Se
mar o la Guardia Nacional.
Ese arreglo organizacional es

un poco extraño y ha sido motivo
de controversia desde que se
anunció hace algunas semanas.
La mayor parte de la discusión se
ha centrado en los llamados ser

vidores de la nación y el posible
proselitismo electoral que pu
dieran hacer con las vacunas.
Yo quisiera, sin embargo, po

ner el ojo en el personal de se
guridad que participa en estas
brigadas. Daniel GómezTagle,
un especialista en el análisis del
uso de la fuerza, puso en su
cuenta de Twitter una foto de
una brigada Correcaminos en
una clínica del IMSS. En primer
plano, se observa a cuatro ele
mentos del Ejército con unifor
mes tácticos y armas largas.
Sobre esto, GómezTagle hace

la siguiente reflexión: "De acuer
do al marco jurídico nacional la
fuerza pública debe utilizarse de
forma PROPORCIONAL ¿Cuál es
la necesidad que justifique sol
dados equipados con armas de
alto poder y equipamiento tác
tico en este escenario?"
No hay una muy buena res

puesta a esa pregunta. Tal vez se
justificaría en algunas regiones
apartadas de Michoacán o Gue
rrero, donde hay presencia de
grupos armados. O en algunos
municipios de Guanajuato o Ja
lisco, asolados por la violencia
criminal. Pero, ¿en Cuajimalpa?
¿En Magdalena Contreras?
De hecho, en la mayor parte

de los centros de vacunación del
país, un par de policías auxiliares
sería más que suficiente para ga
rantizar condiciones de seguri
dad razonables. Es posible que
en algunos sitios haya inciden
tes, riñas, incluso el robo de al
gún lote de vacunas, pero proba
blemente nada o muy poco que
requiera una reacción militar.
Esta tarea, además, parece

pintada para las policías muni
cipales. Conocen a las comuni
dades, tienen relación con los
vecinos, se ubican en el territo
rio. Hacerlos participar en el es
fuerzo de vacunación sería una
magnífica herramienta para
construir confianza entre las po
licías y los ciudadanos.
Pero no: para poner vacunas,

el gobierno federal optó por sol
dados armados y equipados co

mo si fueran a una guerra.
Cabe preguntarse los motivos

de esa preferencia. Se me ocu
rren tres.

Primero, el gobierno federal
quiere controlar la mayor parte
del proceso de vacunación, in
cluyendo las funciones auxilia
res como la seguridad. No quiere
compartir el mérito con autori
dades estatales y municipales.
Segundo, ya se volvió costum

bre recurrir a las Fuerzas Arma

das ante cualquier reto de polí
tica pública. Eso era práctica co
mún en administraciones pre
vias, pero en la actual se volvió
costumbre. Ante la duda, llaman
al Ejército.
Tercero, a los ojos de la socie

dad, la presencia militar en ám
bitos ajenos a las actividades tra
dicionales de las Fuerzas Arma
das está cada vez más normali
zada. Muchos han cuestionado
la presencia de los servidores de
la Nación, pero a casi nadie le pa
rece raro que haya soldados con
rifles de asalto en lugares donde
se vacunan a adultos mayores.
La militarización ya no solo

es práctica de gobierno. Es há
bito mental. •

 alejanclrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71

Para poner vacunas, el gobier
no federal optó por soldados
armados y equipados como s
5 ueran a una guerra
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El apagón del lunes
¿opera a favor o en
contra de las reformas

y adiciones a la Ley de la In
dustria Eléctricaquepietende
el gobierno de AMLO? Para
perfilar una respuesta, consi
deremos primero algunos he
chos y después, el meollo de
la iniciativa preferente envia
da por el Ejecutivo a la Cáma
ra de Diputados.
El apagón del lunes dejó sin

luz a 4.8 millones de usuarios
en el norte del país porque las
nevadasy el frío extremo con
gelaron ductos y obligaron a
que Texas cortara el suminis
tro del gas natural que le com
pramos para generar aquí
electricidad. Los cortes inter
mitentes y aleatorios que le si
guieron ayer para balancear
oferta y demanda del fluido
alcanzaron a un millón 100
mil más, un total de 5.9 millo
nes de afectados en 23 esta
dos. Hasta anoche, un millón
de usuarios seguían sin luz.
México importa casi 70%

del combustible con que la
Comisión Federal de Electri
cidad (CFE) la genera, porque
durante décadas se dio prio
ridad a la producción de pe
tróleo y se rezagó la de gas na

tural, a partir del criterio libre
mercadista de que es más ba
rato comprado en el exterior
que producirlo aquí. Pero re
sulta que las bajas temperatu
ras y el consecuente aumento
de la demanda en EU, dispa 
raron el precio del gas natural
en más de cinco mil por cien
to. México se vio obligado,
desde principios de este mes,
a limitar sus compras.
Una imperdonable falta de

visión de largo plazo de la Se

ner, de Rocío Nahle, y de la
CFE, de Manuel Bartlett, los
llevó a cancelar proyectos téc
nica y financieramente via
bles para la construcción de
infraestructura de almacenaje
de gas natural, estratégica
mente necesarios ante con

tingencias climáticasode pre
cios, por el prejuicio de la par
ticipación privada Apenas el
pasado 15 de febrero la CFE
presentó un programa de al
macenamiento para mitigar
riesgos asociados al compor
tamiento de los precios.
Así que incompetencia, fal

ta de previsión corrupción y
políticas favorecedoras de la
generación privada serían
causa de la debilidad de nues
tro sistema eléctrico y los apa

gones, hechos que lo desnu
dan Cuarenta y nueve días
antes del ocurrido el lunes se

registró otro que afectó a cinco
millones de usuarios en el

centrooccidente del país que
se atribuyó al inoendio de un
pastizal de Tamaulipas y que
acabó por atribuirse a la inter
mitencia de las energías reno
vables. Antes, en marzo de
2019, se registró otro en Yuca
tán Tres grandes apagones en
dos años del actual gobierno.
Éste está centrado en el sal

vamento de la CFE como em

presa productiva del Estado.
Desde el 15 de mayo del año
pasado, definió la llamada Po
lítica de Confiabilidad, Segu
ridad, Continuidad y Calidad
en el Sistema Eléctrico Nacio

nal, cuya intención de margi
nar la generación privada fue
invalidada por la Suprema
Corte por violar el derecho a la
libre competencia y dar una
"ventaja indebida" a la CFE.
Tras el revés, AMLO envió al
Congreso su iniciativa prefe
rente de reforma eléctrica que
básicamente delinea el orden
de prioridad del mecanismo
de despacho de las centrales
eléctricas: L Energía produci
da por las hidroeléctricas (to

das de la CFE), de acuerdo con
volúmenes de agua, con sen
tido social y de reducción de
desastres; 2 Energíagenerada
en otrasplantas de laCFE (nu
clear, geotérmicaytermoeléc
tricas); 3 Energía eólica o solar
de particulares; y 4. Energía
producida en ciclos combina
dos de empresas privadas.

La iniciativa, como se ve, no
cancela la participación priva
da, pero sí la limita, la margina.
Devuelve al Estado el mono

polio del sectorosu control es
tratégica Tan ideolpgizadaes
tá una posición como la otra.
¿No podra encontrarse un
punto intermedio? ¿No po
dremos tener una industria

eléctrica cuyas regulaciones
públicas no nos tengan a mer
ced del extranjeroygaranticen
su carácter estratégico, pero
que equilibre la producción de
energías no renovablesyreno
vables (limpias) y eleve la ca
lidad en servicio y precio con
la competencia privada? Por
que, así como se afirma que la
reforma de marras nos regre
saría a un ineficiente mono

polio estatal, las disposiciones
de la reforma energética de
2013 favorecen deslealmente
al inversionista privado. •

Las bajas temperaturas y el conse
cuente aumento de la demanda e

EU, dispararon el precio del gas natu
ral en más de cinco mil por ciento.
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Estás con la industria na
cional o con los extran
jeros. Este es el nuevo

falso dilema en el que ha colo
cado aMéxico el presidente Ló
pez Obrador. Uno más de entre
los falsos dilemas: conmigo o
con los corruptos: con la 4T o
con Peña Nieto; con la transfor
mación o con el saqueo.
Con su propuesta de Ley de

la Industria Eléctrica, que ha
ordenado a los diputados que
aprueben sin modificarle ni
una sola coma, el presidente
ahora coloca a quienes apoyan
esta iniciativa como los preo
cupados por salvar a la CFE y a
quienes la critican como los
vendepatrias que se inquietan
más por las empresas extranje
ras que vinieron a saquear a
México.
Pero el verdadero dilema en

la iniciativa energética del pre
sidente es si se quiere a un Mé
xico moderno y en crecimiento
o uno estancado y con apago
nes. Así de sencillo. Para que
México crezca, necesita más

electricidad. Y si crece México,
crecerá la demanda de electri
cidad. Es un círculo virtuoso y
hoy la CFE no se está preparan

do paral esto.
Estamos ya en el tercer año

de gobierno y la CFE no tiene
un solojplan para cubrir la cre
ciente lemanda de electrici
dad. Una demanda que viene
del desarrollo. No es lo mismo
vivir entlos 80 cuando una casa
tenía ui televisor y un refrige
rador apnectados a la luz que
actualmente cuando además

cada integrante de la casa tie
ne, cuando menos un teléfono
móvil Jue conectar.
La cjfE sabe que la demanda

viene subiendo. Ya en 2019 la

situación de demanda crecien
te sobne el margen de reserva
de la empresa era preocupante.
Había ípenas un 6 por ciento
de mafgen de reserva. En el
2020, ;on la pandemia y los
confin lmientos, la situación
dejó da ser tan crítica porque al
frenar a industria, cayó la de
manda! Esto sí le vino como

anillojal dedo a Manuel Bar
tlett. EJ año pasado el margen
de rese rva aumentó para llegar
a un 16 por ciento. Pero con la
reactivación económica, la de
manda está volviendo a crecer
y el margen de reserva se verá
presionado muy rápido.
Un experto en el sector me co

mentaba que si la situación per
manece como estamos, si la CFE
no se arranca con la construc
ción e inversión en la Red Nacio
nal de Transmisión, que actual
mente está sostenida por alfile
res, para el año 2023 tendremos
apagones recurrentes.
La CFE necesita invertir; ne

cesita construir para poder
abastecer la creciente demanda
de electricidad. Y ante este pa
norama que pone en aprietos el
flujo de la CFE, encima se ahu
yenta las inversiones privadas,
tanto nacionales como extran
jeras. Pero no solo eso. También
se quiere modificar el orden de
despacho de energías. Esto es
algo que ya se ha dicho hasta el
cansancio. De aprobarse la ini
ciativa presidencial se utiliza

rían primero energías más ca
ras y sucias y después las lim
pias, renovables y más econó
micas. Para poder cubrir con es
te nuevo orden de despacho so
lo hay dos opciones: o se incurre
en un déficit presupuestal o se
tendrían que aumentar los pre
cios de la energía.
Pero AMLO ha dicho que ni

va a endeudar más el país ni
van a subir los precios de la
electricidad.

La iniciativa de Ley que el
presidente envió a la Cámara
de Diputados ordenando a que
los legisladores aprueben sin
moverle una sola coma es un
sinsentido en donde, además,
el presidente vuelve a colocar
al país en un nuevo falso dile
ma: buenos o malos; apoyas a
la industria nacional o a los vo
races extranjeros.
El dilema verdadero es: ¿un Mé

xico en crecimiento o un México

rezagado y con apagones? •

www.anapaulaordorka.com

@AnaPOrdoríca
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1 éxico sin electriUMcidad sería un
i infierno de de

sesperación", se leía en el perió
dico El Imparcial el 24 de mayo
de 1909. La capital del país se ha
llaba en una seria crisis. Cuatro
días atrás había ocurrido un ac
cidente en la presa de Necaxa,
que surtía de energía a la mayor
parte de la ciudad.
La vida en la metrópoli se pa

ralizó. Las fábricas y algunos pe
riódicos, suspendieron sus labo
res; cuatro mil obreros dejaron de
trabajar —y por tanto, de cobrar—
y numerosos tranvías de la ruta
JuárezLoreto, así como de La Vi
ga, Guerrero y San Rafael, queda
ron varados en las calles.
El apagón duró varios días. Sin

hallar solución al problema, las
autoridades recomendaban re
ducir el consumo de electricidad,
sobre todo entre las 7 y las 10 de
la noche.
En una crónica fantástica, "La

ciudad en tinieblas", Luis G. Uibina
había descrito esos bruscos apago
nes quele hacían recordaralagente
"una cosa formidable: la noche".
Durante esas noches, los esca

paratesylas puertas de las casas co

merciales habían dejado de brillar,
las calles naufragaron en la oscu
ridad y solo unos cuantos atrevidos
se atrevían a recorrerlas. Como de
cíaUrbina, parecía que los edificios,
apagados, "se morían de angustia".
En algunos tramos era imposible
ver más allá de dos metros.
Al tercer día de parálisis, de le

targo, de hemiplejía "en la ciudad
fantasmática", un redactor de El
Imparcial imaginó lo que iba a
ocurrir si la situación se prolon
gaba. "El alma de las ciudades
modernas es el fluido portento
so", escribió: si la ciudad se llega
ba a quedar sin alma, "la bestia
que dormía en todo ser humano
va a despertar rugiendo".
Lo primero que ocurriría era

que los tranvías quedarían clava
dos en las calles y estas se llena
rían de pasajeros ansiosos de lle
gar a su destino. Algunos toma
rían carruajes y coches de alqui
ler. Otros alquilarían bicicletas "a
precios exorbitantes".
Se verían hordas de transeún

tes rumbo a Tacuba y San Ángel.
Solo la luz de las estrellas caería
sobre la ciudad y al avanzar la no

che a la gente le invadiría un pá
nico cada vez más angustioso.

Se venderíamedio millón de ve
las en un instante. La gente reco
rrería las tiendas buscando petró
leo, ocote, aceites, grasas.
En un solo día comenzarían a

faltar el pan, las tortillas. Una simple
"bola de masa" costaría ¡dos cen
tavos! Ante la parálisis de produc
ción y el incremento de la deman
da, se dispararían los precios.
Pronto los comercios serían

saqueados. Turbas ebrias, frené
ticas, se lanzarían sobre pulque
rías y vinaterías. "No hay gaseo
sas, ni habrá cigarros. Dentro de
24 horas México no fumará, pero
esas son trivialidades junto a los
temores que se gestan en las
sombras", escribió el redactor.
El horror regresaría por las no

ches. Aprovechando las sombras,
los presos escaparían de la
cárcel de Belén Por la ciu
dad se escucharían tiros,
habría robos y riñas. El uso
de velas, de petróleo, trae

vuelta los grandes
incendios: llamas rojizas
teñirán de rojo el cielo os

Las quiebras del co
mercio y la industria suma

millones.
Al volver la luz, México es

taría en medio de ruinas, de san
gre, de sombras. "Quedará lace
rado por mucho tiempo". Parece
ría que hubiera pasado por sus ca
lles, "un huracán de desgracia".
En 1977 sucedió en Nueva York

el apagón conocido como "la no
che del terror". La ciudad quedó
sin luz 25 horas. Un rayo había caí
do sobre un transformador y nue
ve millonesde personas quedaron
completamente a oscuras.
Hubo gente atrapada en rasca

cielos, trenes varados, gente
deambulando. Inesperadamente
estalló el delirio, la locura, el caos.
Comenzó el saqueo. Toda clase de
comercios fueron destruidos y ro
bados. Los habitantes de las zonas
pobres se lanzaron a quemar y ro
bar las zonas ricas. La ciudad se
pobló de incendios.
Era el mundo que había ima

ginado 70 años antes un desco
nocido redactor de El Imparcial.
Ese redactor que entrevió un Mé
xico en tinieblas, en medio de rui
nas, de sombras, de sangre, como
si por este hubiera pasado un hu
racán de desgracia •
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En política lo que no suena
lógico, suena electoral
::::: Según el gobierno federal, los Servidores
de la Nación sacan copias a las credenciales
para votar de los adultos mayores que acuden
a vacunarse, para llevar un registro y porque
en ellas aparece la CURP. Nos hacen ver que

para recabar esos datos no
es necesario fotocopiar las
credenciales del Instituto
Nacional Electoral de los
ciudadanos. Mucha de la

suspicacia se deriva de que
algunos de estos Siervos de
la Nación, que hoy son em
pleados federales, anterior

Andrés Manuel mente fueron promotores
López Obrador del voto a favor del hoy pre

sidente Andrés Manuel
López Obrador. La explicación oficial, nos
dicen, no suena nada lógica y ya comienza a
generar ruido político. En política lo que no
suena lógico, suena electoral.

"Creo que se nos fue la luz":
Ebrard
::::: "Creo que se nos fue la luz. Ah, no", fue la
expresión del secretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard, quien después de 2
minutos con 18 segundos de discurso, en el
marco de la recepción de medio millón de va

cunas que envió Pfizer a
México, pensó que su voz
no era escuchada y para es
tar a tono con lo que ocurre
en el país, en materia de
apagones, la primera reac
ción fue cuestionar si había
luz. ¿Sí se escucha?, pregun
tó el canciller mexicano,

Marcelo quien continuó su discurso
Ebrard cuando los presentes confir

maron que escuchaban sus
palabras. De dónde habrá sacado don Marcelo
la idea de que se fue la luz, si luego del apa
gón que en diciembre dejó en oscuras a más
de 10 millones de mexicanos, estas interrup
ciones de energía eléctrica quedaron prohibi
das en el país.

Con esos aliados no se
necesitan adversarios
::::: Después de que la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México solicitó el
desafuero del diputado federal del PT Mau
ricio Toledo, por presunto enriquecimien
to ilícito, el hoy petista y experredista soli
citó formalmente que el presidente de la

Sección Instructora, Pablo
Gómez (Morena), se recu
sara de votar en este jui
cio, porque su voto no se
ría "imparcial". Esto fue
secundado por la bancada
petista, y su vicecoordina
dor, Gerardo Fernández
Noroña, respaldó comple

Mauricio tamente a Toledo y reiteró
Toledo que hay una persecución

política en su contra. Fer
nández Noroña acusó que Pablo Gómez ha
tenido diferencias políticas con Toledo, han
sido adversarios políticos y se han enfrenta
do electoralmente, por lo que no garantiza
la imparcialidad requerida. Lo bueno que
Morena y el PT son aliados tanto electora
les como legislativos. Con esos aliados para
qué se necesitan adversarios.
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• México debe atender muchos más asuntos

que la vacuna o un tratamiento efectivo
para resolver la realidad en que vivimos.
Es prioritario que se tome seriamente en cuenta
la disparidad en la que nos encontramos.

En las grandes crisis, el corazón se rompe o se curte.
Honoré de Balzac

Sindemia es un neologismo que procede de la suma de
dos términos ya conocidos, sinergia y epidemia, definida
por primera vez por el antropólogo estadunidense Merrill
Singer en la década de los 90.

La revista científica The Lancet publicó, el pasado 26
de septiembre de 2020, un artículo firmado por su editor,
Richard Horton, titulado El covid19 no es una pande
mia. En este escrito se sustenta que lo que estamos vi
viendo no es una pandemia, sino una sindemia, es decir,
la suma de dos o más epidemias o brotes de enfermeda

des concurrentes o secuenciales
en una población con interac
ciones biológicas, que exacer
ban el pronóstico y carga de la
enfermedad.

Lo más interesante es que el
reciente enfoque revela interac
ciones biológicas y sociales im
portantes para el pronóstico, el
tratamiento y las políticas sani
tarias. No son sólo como nos han
hecho creer, comorbilidad de
ciertos padecimientos que su
man al covid19, como la hiper
tensión, la obesidad, la diabetes,
las enfermedades cardiovascu

lares o respiratorias crónicas o
el cáncer que, si bien es impor
tante promover la prevención y
atender las situaciones existen

tés, esto no resolverá que, con
tratamiento específico o la pro
pia vacuna, cambie la situación
mundial que vivimos.
Existen condiciones mucho

más graves que, si no son aten
didas, seguiremos sufriendo
eventos y consecuencias que

Pero no todo

depende de
nuestro gobierno,
sino también
de cada
uno de nosotros.

Depende
del cuidado

que nos damos a
nosotros mismos,

a los demás y a
nuestro entorno,
debemos

exigirnos ese
cuidado y exigirlo
a nuestras

autoridades.
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afecten potencialmente nuestro futuro.
Nuestro México tiene todos los agravantes: desigualdad

económica, política, social, problemas en el sistema de sa
lud, violencia, problemas educativos, falta de vivienda en
condiciones salubres, malnutrición, desempleo y políticas
medioambientales pobres y arcaicas. Si consideramos el
panorama general, las políticas públicas y las decisiones
gubernamentales que se han venido tomando no facilitan
un desarrollo saludable de nuestro país, tengamos o no
vacunas. México debe atender muchos más asuntos que la
vacuna o un tratamiento efectivo para resolver la realidad
en que vivimos. Es prioritario que se tome seriamente en
cuenta la disparidad en la que nos encontramos.
Pero no todo depende de nuestro gobierno, sino tam

bién de cada uno de nosotros. Depende del cuidado que
nos damos a nosotros mismos, a los demás y a nuestro
entorno, debemos exigirnos ese cuidado y exigirlo también
a nuestras autoridades. Si no luchamos juntos, respetando
las medidas sanitarias, seguiremos corriendo riesgos inne
cesarios. Las restricciones y los confinamientos serán cada
vez más limitativos.

Por eso hoy le invito a cambiar de enfoque, para consi
derar esta realidad como un deber de todos y a compren
der que la vacuna no es y nunca será lo que nos devuelva
la libertad y el avance. Si teníamos que tomar conciencia
es ahora, más allá de la necesidad del momento, y rein
ventarnos como personas, como ciudadanos y como seres
humanos en el mundo, porque esto es sólo el principio de
lo que vendrá si no cambiamos nuestra actitud.

Créame, sí debemos vacunarnos y sí hay muchas medi
das de higiene que han venido para quedarse por nuestro
bien, pero éste no es el fin, éste es sólo el comienzo de un
mundo diferente que requiere de personas diferentes, más
humanas, más solidarias, más saludables, más justas, más
sensibles y, por supuesto, más ecológicas y globalizadas. Y
sí... quizá es tiempo de ser más fuertes y curtir el corazón,
como bien dice Balzac... Como siempre, usted elige...

¡Felices cambios, felices vidas!
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«O Y CRISTAL/MARÍA ELENA
investigadora de la UNAMy estudiosa de la ciencia de los ma
teriales (abreviada por motivos de espacio): una aclaración a
su columna del 28 de enero de este año.

La diferencia entre vidrio y cristal radica en la estructura ató
mica. El cristal no es una subcategoría del vidrio, son dos co
sas diferentes. Por ejemplo, el silicio, en forma de vidrio, sus
átomos están desordenados, mientras que en forma de cuar
zo, que es un cristal, están ordenados:'Ambos, los vidrios y los
cristales, pueden contener plomo. Un ejemplo ilustrativo pue
de ser el "lapis specularis", que se extraía de minas cercanas a
la ciudad romana de Segóbriga (en Cuenca, España), que
usaban para cubrir las ventanas, con apariencia de vidrio,
era en realidad un cristal: sulfato de calcio o selenita, el mis
mo material de los cristales gigantes de Naica, Chihuahua.
Después, cuando los romanos descubrieron cómo hacer el
vidrio, que era más barato, vino la decadencia de Segóbriga.
Podría seguir con el tema, hay muchos ejemplos muy intere
santes, ¿sabía usted que los metales se consideran materia
les cristalinos por su estructura atómica?
R. Doña María Elena, muchas gracias por su experta corrección
y ampliación a la respuesta. Expertas aclaraciones siempre son
bienvenidas. Y no, no sabía que los metales se consideran ma
teriales cristalinos por su estructura atómica.
VIAJAR/ERN1E DUR

En sus columnas seguido habla la gente de lo caro que es via
jar y yo le quiero decir que, como todo, puede ser muy caro,
pero también puede ser barato. Mi experiencia, si la quiere
poner en su columna, es que lo primero es ajustar sus expec

tativas y puede empezar suscribiéndose a los boletines de no
ticias de aerolíneas de bajo coste o compañías de autobu
ses de larga distancia y obtenga esas tarifas de oferta espe
cial antes que todos los demás. El alojamiento puede hacerlo
reservando una cama en un albergue, campamento o echa
un vistazo a los anuncios en Airbnb. Ya en el sitio hay una

gran cantidad de tours gratuitos y de atracciones gratuitas.
Un buen truco es que, en lugar de almorzar o desayunar en
un restaurante, he ido a un supermercado a comprar produc
tos para preparar mi desayuno y mis almuerzos. ¿Cómo la ve?
R. Don Ernie, se me hace excelente sugerencia para, me atrevo
a asumir, gente joven. A mi edad ya no se me da el albergue
"juvenil" (a lo mejor ni me dejan entrar), pero sí, en ocasiones,
hemos ido al súper a comprar productos para los sándwiches
y bebidas para el picnic y ahórranos algunos pesos en lugar
de ir al restaurant.

UNiVERSO/PAUJAMES

¿Qué tan grande es el universo?
R. Muy. incomprensible para nuestra mente. La distancia ade
cuada, la distancia que se mediría en un momento específico,
incluido el presente, entre la Tierra y el borde del universo obser
vable es de 46 mil millones de años luz (14 mil millones de par
secs), lo que hace que el diámetro del universo observable sea
de unos 93 mil millones años luz (28 mil millones de parsecs).
Nota: un parsec es una unidad de distancia utilizada en as
tronomía, equivalente a unos 3,26 años luz (3,086 * 1013 ki
lómetros). Un parsec corresponde a la distancia a la que el
radio medio de la órbita terrestre subtiende un ángulo de un
segundo de arco.
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• En un abrupto cambio de señales, la jefa de
Gobierno decidió pactar con personajes oscuros.

A ver, a ver, cómo está eso de que repentinamente
Claudia Sheinbaum perdió la memoria y desconoció
todo acuerdo interno para el reparto de candidaturas de
Morena en la Ciudad de México, al grado de dejar de con
testar las llamadas de líderes de la 4T.
En un abrupto cambio de señales, la jefa de Gobier

no decidió pactar con personajes oscuros para tratar de
adueñarse de varias alcaldías, aun a costa de sacrificar a
fundadores del partido y a militantes que aspiraban a un
cargo de elección popular.
El ejemplo más claro es el de la alcaldía Cuauhté

moc, donde las negociaciones con el equipo de Ricardo
Monreal estaban cerradas para que el alcalde Néstor

Si Claudia
se aferra

y descompone
el bloque de
competitividad,
se le armará
una revolución.

Más artículos del autor
al escanear el QR.

Nüñez repitiera en el cargo,
pero de repente Claudia salió
con que ahí iría una mujer, con
cretamente, Dolores Padierna.
Si de por sí había molestia

entre las bases pejistas porque
la jefa de Gobierno impuso a
Héctor Ulises García como
su operador en Morena de la
Ciudad de México, sin tomar
en cuenta a los otros equipos,
cuando se supo lo de Padierna
las alarmas se prendieron.
No conforme con eso, des

pués vino lo de Julio César El
Nenuco Moreno, al que invi
tó a traicionar al Partido de la
Revolución Democrática (PRD)
para unirse a Morena y ése fue
el acabóse, pues ocasionó un
tsunami interno que todavía no
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se sabe hasta dónde pueda llegar.
Llama la atención lo de Núñez porque, a pesar de su

perfil casi subterráneo, fue el alcalde que más votos ob
tuvo en 2018 —incluso más que Andrés Manuel López
Obrador— y es de los mejores calificados entre los mo
renistas del país.

Cómo podría, entonces, Sheinbaum dejar sin la opor
tunidad de repetir en el cargo a su mejor alcalde —se
gún los propios datos de Morena—, pero sobre todo para
entregar la plaza a René Bejarano y a una desgastada
Padierna.

La Cuauhtémoc fue inscrita por el Instituto Electoral de
la Ciudad de México en el denominado bloque de com
petitividad alto, junto a Tlalpan, Azcapotzalco, GAM, Iz
tacalco y Tláhuac.

Ante ello, lo más lógico sería establecer una prelación
de alternancia y enviar a Cuauhtémoc a un hombre, a
Tlalpan una mujer y así en descenso, como ya se hace al
designar las candidaturas a diputaciones.
Si Claudia se aferra y con el argumento de género

descompone el bloque de competitividad, descontando
de paso a Vidal Llerenas en Azcapotzalco y a Armando
Quintero en Iztacalco, se le armará una revolución in
terna que le podría salir muy cara no sólo a ella, sino a
Morena.

La jefa de Gobierno sigue mostrando una absoluta falta
de pericia, pues, si quisiera, Nüñez podría recurrir al lla
mado Principio de Prelación de Alternancia, argumento
legal que le daría muchas posibilidades de conseguir la
candidatura.
Porque si fue el alcalde más votado, está bien califi

cado y además llegó primero al cargo pues tiene priori
dad para buscar la reelección. Ya hay un antecedente en
Puebla, donde pasó un incidente similar en la lucha por
la alcaldía de la capital y se aplicó la cláusula.

Pero si, por cualquier cosa, no entendiera, en una de
esas el equipo de Monreal y otros deciden jugarle las
contras en el proceso electoral y Sheinbaum acabaría
perdiendo no sólo en Cuauhtémoc, sino en media decena
de alcaldías más.

Así que más vale que la funcionarla tenga Plan B, por
que este teatro ya se le cayó.

CENTAVITOS...

Por cierto, si Claudia insiste en dejar fuera de la jugada a
Llerenas y Nüñez, la afrenta en contra de Monreal y de
Marcelo Ebrard será alta, y con eso de que ninguno de los
dos es una perita en dulce...
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El Ejército y la Armada de México se han conver
tido en piezas clave para la logística, distribución
y aplicación de las vacunas contra covid19, a
grado tal que sin su intervención no se podría
concretar el plan de vacunación que impulsó el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Previo a la llegada del SARSCoV2 a nues
tro país, el gobierno federal había desmantelado
la estructura de distribución de medicamentos,
vacunas y materiales de curación, que estaba en
manos de empresas que habían construido, en
la práctica, un monopolio, por lo que no hubo
tiempo ni previsión para armar una nueva in
fraestructura que se hiciera cargo de esta tarea.

Frente a esta situación, la administración del
presidente López Obrador determinó que los
únicos con la capacidad de llevar a cabo toda
esta logística, fuera del sector privado, eran las
Fuerzas Armadas, que ahora controlan desde
que la vacuna llega al país, su traslado, resguar
do, distribución y entrega de la misma.

No hay una fase del proceso en la que no par
ticipen los militares. Tal parecería que no se trata
sólo de un tema de logística, sino también de un
esquema para evitar la corrupción y la distribu
ción discrecional de la vacuna. Como se están

dando las cosas, todo apunta a que el Presidente
no confió en la honestidad de las autoridades
civiles del sector salud.

Esta situación nos muestra que, tan pronto
como pase la pandemia, el sector salud va a te
ner que llenar el gran hueco que ahorita están
cubriendo las Fuerzas Armadas. Y, en teoría, esta
tarea la tendrá que hacer la paraestatal Birmex,
a cargo de Pedro Zenteno. Ya veremos si pue
de o no con el reto. Porque no sólo se trata de
distribuir las vacunas anticovid19, sino de to
das las medicinas e insumos para los hospitales
públicos del país. Su tarea es clave para el éxito
o fracaso de los cambios que se están dando en
el sector salud.

Desde que inició la pandemia, Laboratorios
de Biológicos y Reactivos de México, S. A. (Bir
mex), estaba nadando de a muertito. Pero tal
parece que, desde que le tocó intervenir en la
compra de la vacuna rusa, comenzó a salir a flo
te. Desde hace dos semanas, Birmex también
recibió los primeros lotes de medicinas de la
megacompra que encabeza la UNOPS, y se en
cargó almacenar y distribuir las 871 mil vacunas
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de AstraZeneca, que se guardaron en sus insta
laciones y se enviaron a los 32 centros de distri
bución. Todo, siempre, con apoyo del Ejército.

La paraestatal Birmex fue hace dos déca
das la empresa más Importante productora de
vacunas en México. Pero en su breve historia
tiene una larga lista de casos de corrupción e
ineptitudes que la dejaron sólo en el cascarón,
produciendo sueros antígenos, así como im
portando y comercializando vacunas y pro
ductos de diagnóstico fabricados por otras
empresas.
Ahora el reto de Pedro Zenteno tendrá que

ser reactivarla y volverla operativa.

ABATELENGUAS

Los casos de contagios han bajado, pero la
mortalidad sigue igual de alta. Esa es la per
cepción de muchos médicos en los hospitales.
Y es que el semáforo rojo parece que se maneja
con mucha discrecionalidad. De otra manera
no se explica que, el 9 de febrero, el subsecreta
rio Hugo LópezGatell externara su preocupa
ción por el imparable incremento de casos en

Morelos y que a la semana siguiente colocara a
dicho estado en semáforo naranja. Qué forma
de aplanar la realidad.

BAJO EL MICROSCOPIO

La pandemia ha abierto nichos de oportunida
des, como los que ha asumido la empresa de
seguros Axa al comenzar la apertura de clínicas
donde la gente pueda prevenir y controlar en
fermedades. Quizá un poco como el modelo de
los consultorios anexos a farmacias, pero con
la diferencia de tener un seguimiento más pun
tual de los pacientes a través de un expediente
electrónico.

El desbordamiento de los servicios públicos
de salud ha hecho posible el surgimiento de
estos espacios. No por nada, Alejandro Pérez
y Héctor Sobrino, directivos de esta asegura
dora, nos comentan que se han multiplicado las
videollamadas para solicitar consulta médica,
y reconocen que, ante el alto número de pa
cientes con seguro de gastos médicos mayores
que reclamaban una cama para ser atendidos
por covid, hasta tenían lista de espera en los
hospitales privados.
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Si estuviéramos en los tiempos bíblicos, los profetas ya hu
bieran alertado que Dios está enviando un mensaje por
medio de las plagas. Así lo hizo en el Libro del Éxodo del
Antiguo Testamento. Mandó diez plagas a los egipcios para
que el faraón liberara a los judíos de la esclavitud y retor
naran a Israel.
No estamos en tiempos bíblicos, pero siguen cayendo

plagas a la humanidad. Nos encontramos en medio de una
de las peores pandemias de las ultimas épocas, la cual ha
dejado ya más de dos millones 400 mil muertos en todo el
mundo. A eso hay que sumar millones de personas conta
giadas que sufrieron durante dos semanas la enfermedad de
covid19; algunas de ellas siguen con secuelas.
Además de este problema sanitario, varios

estados del norte de México han sufrido una

inusual tormenta invernal que llevó las tempe
raturas varios grados bajo cero. Lo mismo su
cedió en el estado vecino de Texas. Ahí ocurrió

la peor nevada con onda gélida de los últimos
treinta años.

En ambos lados de la frontera, debido a este
contratiempo, se interrumpió la electricidad por
varias horas, en algunos casos hasta días. Esto,
a su vez, provocó que dejaran de funcionar los
servicios de telefonía e internet.

Además, por el frío, se congelaron las tube
rías de agua, por lo que el vital líquido no llegó a
los hogares. Escaseó el gas LPy la gasolina y va
rias casas se quedaron sin sus sistemas de cale
facción en el momento en que más lo requerían.
En suma, coronavirus, más oscuridad, más

frió, más falta de agua, más incomunicación con
el mundo exterior. No serán las plagas de Egip
to, pero vaya que son plagas en este siglo XXI.
Pregúntele a alguien del norte de nuestro país
o de Texas que lo hayan sufrido para ver que
no exagero.
Algunos religiosos pensarán que sí es Dios el que está

detrás de todas estas calamidades, intentando enviarnos un
mensaje. Yo, que creo más en la ciencia, pienso que el men
saje nos lo está enviando la naturaleza, el medio ambiente,
al que tanto daño le hemos hecho desde que comenzó la
Revolución Industrial en el siglo XVIII. Este proceso de mo
dernización elevó la calidad de vida de los humanos, pero a
un creciente precio para nuestro planeta.

En el mundo cada vez hay más virus que se reproducen
más rápido, causando más daño a los humanos que se con
tagian. Estos virus provienen de animales. Antes, estos ani
males vivían en su hábitat sin tener contacto con los seres

humanos. Hoy, cada vez existen menos de estas reservas
naturales. Los humanos no sólo las han devastado con el fin
de producir materias primas, sino que suelen cazar y vender
animales para su entretenimiento o consumo alimenticio.
Todo Indica que el SARSCoV2, que produce el covid19,
mutó de murciélagos o pangolines que se vendían en el mer
cado de Wuhan en China.

Ni qué decir de las tormentas que están afectando al nor
te de México y sur de Texas. Son anormales, causadas por
el cambio climático. Y estos territorios no están preparados
para este tipo de ondas gélidas. Lo mismo ocurrió con las ex
traordinarias lluvias hace unos meses en Tabasco y Chlapas.
El tema es que donde debe nevar no nieva, donde no

debe nevar nieva, donde debe hacer frío cada
vez hace más calor, donde debe llover el cielo
se viene abajo o se producen sequías. Y todos
estos efectos atípleos tienen un costo muy alto
para los seres humanos. Millones de personas
pierden sus muchas o pocas pertenencias, se
enferman o fallecen por este tipo de eventos
atípleos que, por el cambio climático, cada vez
son más típicos.

Dice António Guterres, secretario general de
la Organización de las Naciones Unidas, que "la
naturaleza nos está enviando un mensaje claro.
Estamos dañando el mundo natural, en nues
tro propio detrimento. La degradación de los
hábitats y la pérdida de biodiversldad se están
acelerando. La disrupción del clima está em
peorando. Los incendios, las Inundaciones, las
sequías y las süper tormentas son más frecuen
tes y causan más daños, Y ahora, un nuevo co
ronavirus está haciendo estragos, minando la

salud y los medios de subsistencia de las personas. Para cui
dar de la humanidad, debemos cuidar de la naturaleza. Ne
cesitamos que toda la comunidad mundial cambie de rumbo.
Repensemos lo que compramos y utilizamos. Adoptemos há
bitos y modelos agrícolas y empresariales sostenibles. Salva
guardemos los espacios naturales y la fauna y flora silvestres
que quedan. Y comprometámonos con un futuro verde y re
siliente. Mientras trabajamos para reconstruir mejor, pon
gamos a la naturaleza en el lugar que le corresponde: en el
centro de nuestras decisiones".

Urge hacerlo. De lo contrario, seguirán las plagas.

Algunas perso
nas pensarán
que es Dios
el que está
detrás de estas
calamidades,
enviándonos

un mensaje.

Conozca más artículos
de este autor.
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Nos apagamos
• México debe ser un país autosuficiente, pero insistir
en la producción de energías que se buscan dejar
atrás es un evidente balazo en el pie.

"Lo del apagón se produce porque estamos produciendo
energía eléctrica con gas que se compra en Texas, y con
el mal tiempo, con las nevadas, se afectaron los gasoduc
tos y además aumentó el precio del gas como nunca...
Ahora estamos sintiendo que debemos de procurar ser
autosuficientes...".

Así respondió el Presidente la mañana del martes en
Palacio Nacional. Habían pasado más de 24 horas de que
el norte y noreste del país vivieran sin energía eléctrica.
Vaya lunes: sin luz, con vacunas por aplicar y con un clima
que complicaba cualquier actividad. Qué mal tino para los
Acuerdos de París, qué buen timing para la narrativa de la
soberanía.

La Comisión Federal de Electricidad no pudo caber
más de gusto. Con Estados Unidos reconociendo que

el cierre de sus ductos de gas
natural era el responsable del
megaapagón en su territorio y
el nuestro, al fin tenía una al
ternativa para exculparse. Lo
hizo desde el lunes a medio

día. Ellos no tenían nada que
ver y, apenas, el cuento preci
so, como anillo al dedo, tras el
apagón de hace unas semanas,
como medida de contención

ante cualquier cuestionamien
to o exigencia de rendición de
cuentas.

• El tema es que lo ocurrido en
el norte del país llega momen
tos antes del anuncio de cortes
de electricidad en 12 estados del
país. El Centro Nacional de Con

La falta de
suministro

de gas natural
en la frontera

norte del país
provocará una
operación del
sector industrial

al 30 por ciento
los próximos
cuatro días.

Fecha: 17/02/2021

Página: 16

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,124

Página 23 de 182



trol de Energía, informó que Aguascalientes, Colima, Esta
do de México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán,
Nayarit, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas
tendrán interrupciones "rotativas y aleatorias" este 16 de
febrero a partir de las seis de la tarde y hasta las once de
la noche. Aseguran que es debido a la demanda vespertina
y nocturna y para cubrir las regiones del norte y noreste
afectadas por los apagones que, para tranquilidad de la
CFE, también, se registran en los estados del sur de Esta
dos Unidos. Sin embargo, en Palacio Nacional no desa
provecharon la oportunidad de abonar a la discusión de
la Ley de la Industria Eléctrica. Sustentar su necesidad en
la urgencia de la soberanía energética (a.k.a. CFE), aun
pasando por encima de los tratados ya firmados y que le
apuestan a la sustentabilidad.

"Los costos promedio por megawatthora de las ener
gías renovables a partir de las subastas de largo plazo
fue de 401 pesos en 2020. En enero de este afio ya era
382. El costo promedio de generación de la CFE fue de
1,413 pesos en 2020 y en enero ya había subido a 1,515...",
ejemplifica Valeria Moy en su columna de este martes
en El Universal.

La apuesta de este gobierno es hacer que el país —y el
consumidor— pague esos precios altísimos para rescatar
una industria a la que el único futuro viable, porque así
lo exige el ritmo del mundo, son las energías renovables,
justo a las que no quieren mirar.

aMéxico debe ser un país autosuficiente, lo enten
demos, pero insistir en la producción de energías que en
la conversación global buscan dejar atrás es un evidente
balazo en el pie, si lo que buscamos es convertirnos en
líderes de la región latinoamericana.

Canacintra estimó que la falta de suministro de gas
natural en la frontera norte del país provocará una ope
ración del sector industrial al 30 por ciento los próximos
cuatro días, lo que implicaría pérdidas por 18 mil millones
de pesos. No estamos para abrir la puerta a más episodios
como éste. Nos estamos apagando, y no sólo en materia
energética.
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Se suceden los apagones de energía en el noreste del país, ya
en dos ocasiones en las últimas semanas ha habido otros en
la península de Yucatán, y se amplían a distintas regiones de la
República. Para la Comisión Federal de Electricidad, una vez
más, la culpa es de incendios de pastizales y ahora la respon
sabilidad es del clima y la falta de gas proveniente de Texas,
por la congelación de ductos causados por las heladas.

Aquello de los pastizales o la saturación de oferta (también
a eso lo atribuyó) no tiene sentido, lo del frío sí, pero el proble
ma no es el clima, sino las políticas que el gobierno federal, vía
la CFE y la Secretaría de Energía, quiere imponer,
acabando con la pasada reforma energética, im
pulsando, en los hechos, una contrarreforma que
es ilegal e inconstitucional y que busca regresar el
rol monopólico a la CFE, basados en la utilización
de combustibles fósiles.

No hay gas porque la CFE no dispone de de
pósitos para reservar gas por más de 48 horas y
la mayoría proviene de Estados Unidos. Ayer, el
presidente López Obrador dijo que eso demos
traba la necesidad de la autosuficiencia, pero, una
vez más, encaró mal el problema y quiere solu
cionarlo con políticas de los años 70.

No somos autosuficientes porque el gobierno
ha bloqueado las inversiones privadas en la ex
plotación de yacimientos de gas que existen en
diferentes puntos del país y, en forma notable, en la llamada
Cuenca de Burgos, que abarca 12 municipios de Tamaulipas,
10 de Nuevo León y 12 de Coahuila, paradójicamente, la mis
ma zona donde ahora no hay energía. Esa cuenca se extiende
hacia Texas y en ese estado de la Unión Americana se extrae
el gas, que se podría extraer de nuestro lado de la frontera
para venderlo a México.

Existen, dentro del propio gobierno federal, planes de in
versión, con empresarios extranjeros y nacionales (podrían
ser inversiones 100% nacionales si así se lo proponen) que
contemplan inversiones de decenas y decenas de miles de
millones de dólares para explotar esa cuenca y otras regiones
del país, de forma tal que podríamos ser absolutamente auto
suficientes para el abasto de gas. En los proyectos están con
templados los gasoductos y vías de aprovisionamiento para
que ninguna empresa en ninguna zona del país se quede sin
gas, mucho menos las plantas de la CFE. No es una hipótesis,
son propuestas concretas y listas para echarse a andar.

Ése era uno de los planes de inversión que mantuvo en sus
oficinas Alfonso Romo desde noviembre del año antepasado y
que el presidente López Obrador nunca aprobó. Romo renunció
a su cargo. No es el único proyecto, otros funcionarios de la pro
pia Presidencia le presentaron a López Obrador otro amplísimo

plan energético, avalado sólo por empresarios mexicanos, sin
injerencia externa, y mucho más amplio aún que el que había
desarrollado la gente de Romo con el CCE. Se trataba, una vez
más, de decenas de miles de millones de dólares en inversión
privada directa. También fue desechado, porque en ambos casos
no se garantizaba la preeminencia de una CFE que, lisa y llana
mente, no tiene recursos, y si los tuviera no los debería utilizar en
ello, para ni remotamente emprender inversiones de ese calado.

Es verdad que en algunas de esas exploraciones se tendría
que usar la técnica del fracking, que el gobierno federal tam

bién prohibió sin explicación alguna. El fracking
es debatido desde que comenzó a utilizarse hace
años, pero se ha eficientado en forma notable,
cada vez requiere menos agua y sus resultados
son mejores. Tanto, que, gracias a ello, Estados
Unidos goza ya de autosuficiencia energética, y
con los planes para energía limpia y renovable
que implementará Biden se convertirá, ya lo es,
en un fuerte exportador de energía.

Aquí vemos cómo el sistema de generación de
energía comienza a colapsar porque, sencillamen
te, no da abasto, y pese a que tenemos enormes
posibilidades de generar energía, de gas, eólica,
solar, éstas simplemente son desechadas por ca
prichos ideológicos. Pese a que los recursos pri
vados disponibles para afrontar ese reto, lo mismo

que los proyectos, ahí están. ¿No resulta criminal no utilizarlos
cuando vivimos la mayor crisis económica contemporánea?

MÁS CRÍMENES EN VERACRUZ
Apenas ayer le informábamos del asesinato de la expresidenta
municipal de Cosoleacaque, Gladys Merlín Castro, y su hija,
Carla, ambas militantes priistas que buscaban una candidatu
ra por el PRI, pero con contactos también con Morena. Fueron
asesinadas, aparentemente, a manos de su equipo de segu
ridad. El gobernador Cuitláhuac García, antes de investigar
lo sucedido, lo atribuyó a venganzas de "cacicazgos". Aho
ra balearon la casa del candidato a presidente municipal de
Texistepec, José Luis Flores Subiaur, también en el sur de Ve
racruz. Y muy cerca de allí, también en el sur, en el municipio
de Agua Dulce, fue asesinado Salvador Santillán y su esposa
Marisol, cuando transitaban con su automóvil por el centro
de la ciudad, acompañados por su hijo de 11 años, y fueron
atacados por un grupo armado. A pocos metros fue ejecutado
otro sujeto aún sin identificar. Siguen en Veracruz los críme
nes violentos ligados a candidaturas locales, aveces al crimen
organizado metido en política y sigue también la impunidad.

¿No resulta
criminal no
utilizar los

recursos privados
disponibles
cuando vivimos

la mayor crisis
económica

contemporánea?
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Santa Lucía: "decisión
sabia"

• Lo que lleva el sexenio no ha sido para vanagloriarse.

algo. Aunque sea una plancha de concretó remozada, que
existe desde hace casi 60 años, después de dos en el poder
sin posibilidades de hacerlo siquierl con un puente colgante,
como el de El Anonito, Guerrero, oía carretera La Maroma,
de Jalisco, en donde un descuidado puede hacer una o es
perar que se le aparezca el diablo si la transita de noche.

Lo que lleva el sexenio no ha sido para vanagloriarse de
nada en materia de construcción (ni en ninguna otra área).
Esto es punto muerto. Un ejercicio abandonado que se ha
circunscrito exclusivamente a tres obras que la actual ad
ministración considera magnas. El sello de este gobierno:
la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto de
Santa Lucía.

El 24 de noviembre de 1952, el presidente Miguel
Alemán inauguró el mismo aeródromo de Santa Lucía.
Aunque, siete años después, en 1959, las aeronaves que
operaban en Balbuena se mudaron a ese lugar. De ma
nera que otro mandatario se anticipó, con casi 60 años, a
la inauguración, que tuvo lugar nuevamente, con mucha
presunción, la semana pasada.

El Presidente afirmó que se trata del aeropuerto más im
portante que se construye en el mundo. Lo que hace pensar
que, entonces, no conoce siquiera el campo Carlos Rovirosa
Pérez, de su estado natal, Tabasco. Menos el de la Ciudad de
México y mucho menos los de otros países, como Estados
Unidos, sin ir muy lejos. O el de Dubái. El de Singapur. Mu
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chos de China y más.
En nuestro continente tam

bién hay para presumir. Están
El Dorado, de Colombia. El Ma
riscal Sucre, de Quito. El Jorge
Chávez, de Lima. El Tocumen, de
Panamá, y varios que son mucho
más que una plancha de concre
to. Debería darse una vuelta por
allá, para no errar.

No necesitamos el diccionario.
Cualquiera imagina que Inaugu
rar consiste en echar a andar en
una ceremonia algo nuevo. Ya
concluido. Una obra musical. La
puesta en marcha de una can
cha deportiva. O bien, el inicio
de un evento importante. Como
los Juegos Olímpicos, por ejem
plo. En este caso, se Inaugura algo
inconcluso. Que es una pista de
aterrizaje, porque nos dicen que
lo es.

A manera de burla, alguien hizo circular en las redes so
ciales un anticipo de lo que será el Duty Free de la obra del
sexenio. Una de las más importantes del mundo. Se trata de
la fotografía de un tianguis en el que menudean puestos de
ropa, de comida, de abarrotes y de otros productos, amon
tonados y con un número tal de personas, que difícilmente
librarían los estragos de la pandemia.

El de Texcoco hubiera costado 300 mil millones de pe
sos y éste costará 75 mil millones. Habrá un ahorro de 225
mil millones. ¿Y lo invertido en la cancelación del primero?
Javier Jiménez Espriú dijo que costaría 71 mil millones.
El Consejo Coordinador Empresarial opinó, en el mejor
momento, que costó entre 100 mil y 120 mil millones de
pesos. Costó, además, la pérdida de 40 mil empleos y tirar
a la basura lo ya invertido. De todos modos, con esa com
paración, podemos entonces imaginar la diferencia entre
una obra y otra.

"Alabanza en boca propia es vituperio", reza el refrán.
Presumió que cancelar y reconstruir "fue una decisión
sabia".

El Presidente

afirmó que
se trata del

aeropuerto más
importante que
se construye en
el mundo. Lo

que hace pensar
que, entonces, no
conoce siquiera
el campo Carlos
Rovirosa Pérez,
de su estado
natal, Tabasco.
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¡Es la economía, estúpidos!...
• No son pocos los que, al interior del propio
aparato público, han levantado la voz para advertir
que es menester volver la vista ya hacia la crisis
económicofinanciera.

Dos millones de infectados ya... y el Dr. Muerte sigue.

En marcha el show mediátlcoelectoral en que el gobierno
de la 4T ha querido convertir el proceso de aplicación de la
vacuna anticovid disponible, no son pocos los que, al inte
rior del propio aparato público, han levantado la voz para
advertir que, si bien aquél es hoy la prioridad, es menester
volver la vista ya hacia la crisis económicofinanciera y la
boral que afecta al país y tiende a agravarse al paso de los
días, de las horas...

Y esto porque, si bien es cierto que parte de la situación
prevaleciente tiene su explicación en factores externos —la
inesperada irrupción de la pandemia antes que cualquier
otro—, a nadie escapa que la inoperatividad, indolencia

y/o incapacidad de la autoridad
federal para enfrentar el reto
que planteó la misma y sus pre
visibles consecuencias derivó en
la caída de 8.5% en el nivel del
PIB nacional en 2020 —la más
abrupta desde 1932—, una cre
ciente y cada vez más acelerada,
aunque disimulada o ignorada
fuga de capitales, cancelación de
inversiones nacionales y extran
jeras y, lo peor, en una pérdida
real de millones de empleos que,
apenas ayer, el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi),
de Julio Alfonso Santaella, esti
mó de 1.7 millones a 2.4 millones
en los últimos doce meses.
El solo reconocimiento de

tales cifras, se asegura ahora al
más alto nivel gubernamental, ha
crispado los nervios de más de

Un día sí

y otro igual...
se generaliza
la convicción de

que más de uno
al interior de la
administración
federal debería

darse tiempo
para reflexionar
aquello de
"Es la economía,
estúpido...".
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uno en la Secretaría de Hacienda, que lidera el "siempre
desmentido" Arturo Herrera, donde, un día sí y otro igual,
en conversaciones formales o de pasillo, se generaliza la
convicción de que más de uno al interior de la administra
ción federal debería darse tiempo para reflexionar aquello
de "Es la economía, estúpido...", la célebre frase que usó Bill
Clinton para intentar explicar ia grave situación norteame
ricana de entonces (1992) al saliente George Bush padre, si,
más allá de la elección de junio, en verdad desean avanzar
en la solución de la compleja problemática que en los más
diversos rubros enfrenta México.

La inmunización masiva de la población ante el inconte
nible avance del covid19, entonces, sí es una incuestionable
prioridad. Ello, sin embargo, no debería impedir identificar y
atender con celeridad la compleja realidad económica que,
superado el difícil momento actual, amenaza con inhibir
toda acción oficial a futuro y, más grave, arrasar con el apa
rato productivo, generador de empleos y riqueza...

O
ASTERISCOS

* ¿Qué tanto debe Andrés Manuel López Obrador al im
presentable Manuel Bartlett o qué tanto sabe éste, que
cada vez que la Comisión Federal de Electricidad tropieza
—el apagón que el lunes y aún el martes dejó sin electri
cidad a millones— por la incapacidad e insolvencia de sus
directivos, toca al tabasqueño echar culpas y sacar la cara
por el poblano? Es pregunta, que conste...
* Responsable y oportuna decisión de Laboratorio Médico
El Chopo, de José Carlos Pérez, de salir al paso a la difu
sión vía redes de la supuesta venta de vacunas Pfizer, pues,
aclaró, más allá de cobrar 2,700 pesos, la intención real es
el robo de datos para suplantar identidades y dar mal uso
a tarjetas bancarias...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política
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¿Dónde debió comenzar
la "fase 2" de vacunación?
San Bartolo Ameyalco es uno de los pueblos originarios de
la alcaldía Alvaro Obregón y una de las comunidades más
antiguas del Valle de México.

En 2014 estuvo en las noticias cuando granaderos de la
policía capitalina realizaron un aparatoso operativo contra ha
bitantes que intentaban evitar la ampliación del Sistema Cut
zamala, en el que más de cien personas resultaron lesionadas.

En esta pandemia ha vuelto a estarlo por ser el centro po
blacional de la capital con mayor concentración de contagios.
A fines de enero, San Bartolo Ameyalco tenía alrededor de 480
casos activos de covid entre sus 35 mil habitantes, de acuerdo
con José Piña, director de Protección Civil de Alvaro Obregón.
A pesar de ello, el pueblo no estuvo considerado en el

arranque de la "fase 2" de la vacunación anticovid en la Ciudad
de México. Lo curioso es que se encuentra mucho más cerca de
algunos centros de vacunación en Cuajimalpay La Magdalena
Contreras que de la propia sede de la alcaldía Alvaro Obregón.

Para llegar a ésta, desde San Bartolo, hay que recorrer unos
15 kilómetros, lo cual toma más de media hora. En cambio, en
cosa de 15 minutos se puede llegar ya sea a la escuela Maestros
de México, en el pueblo de San Mateo Tlaltenango, en Cuaji
malpa, o a la Alfonso Reyes, en San Bernabé Ocotepec, en La
Magdalena Contreras, donde, desde el lunes, se está aplicando
la vacuna a adultos mayores.

El domingo pasado, al anunciarla "fase 2" de la vacunación
destinada a adultos mayores, el presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que el arranque se daría en los 330
municipios más marginados del país. La razón que se esgri
mió es que los habitantes de esos lugares no tienen acceso
a centros de salud y comúnmente las personas enfermas no
tienen más que convalecer en casa.

De haber aplicado estrictamente ese criterio, la Ciudad de
México habría tenido que iniciar la vacunación en Iztapalapa
y Gustavo A. Madero, demarcaciones territoriales que tienen
el mayor grado de marginación, como la que se da en las co
lonias Desarrollo Urbano Quetzalcóatl y Chalma de Guada
lupe, que están, además, entre las 200 colonias de atención
prioritaria por covid.

Pero se optó por Cuajimalpa, La Magdalena Contreras y
Milpa Alta, creo yo, porque son las alcaldías menos pobladas y
porque las vacunas que recibiría el domingo pasado la capital
alcanzaban para los 80 mil adultos mayores que allí habitan

No estoy seguro de que repartir las vacunas entre áreas
administrativas haya sido la mejor decisión. Si bien todos los
mexicanos merecen ser inoculados, es evidente que las va
cunas no alcanzan para todos, al menos las que se tienen al
momento.

Quizá una mejor priorización hubiera sido destinarlas a las
zonas donde la transmisión del virus es más intensa, bajo la
premisa de que, en salud pública, siempre se debe buscar él
mayor beneficio social. Para eso sirve la tecnología. Con base
en los datos existentes sobre contagios, se pudo haber determi
nado con mucha precisión los lugares donde era más útil em
plear un recurso por ahora escaso, como es la vacuna. No era
indispensable vacunar a todos los adultos mayores del mismo
municipio o alcaldía porque no todos viven en áreas de riesgo.

Es poco lógico que la gente de San Bartolo Ameyalco sea
vacunada después de quienes viven en la porción de Santa Fe
que corresponde a la alcaldía Cuajimalpa, que no aparece en
el mapa de riesgo covid de la capital.

Decía Wlnston Churchill que los planes carecen de im
portancia, pero la planeación es fundamental. Aunque es
afortunado que ya se esté aplicando la vacuna a adultos ma
yares, no parece haberse aprovechado el tiempo de espe
ra para tomar decisiones con base en datos sobre quiénes
debían recibir las primeras vacunas y cómo hacerlas llegar
para ponérselas. Cuando los recursos son escasos deben ser
bien aprovechados.

BUSCAPIES

Para cumplir la instrucción presidencial de vacunar con la
primera dosis a los 15.1 millones de adultos mayores del país
antes de mediados de abril, será necesario inocular a unas 260
mil personas en promedio por día. Será necesario acelerar el
ritmo, porque el lunes, primera jornada de la "fase 2", se apli
caron 87 mil 472 vacunas y ayer martes, 101 mil 598.
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Si en algo no se distingue este gobierno de los anteriores es
en la manipulación de las cifras. Aun las oficiales. Quizá sea
peor porque, en más de una ocasión, las ha descalificado
públicamente con la famosa frase de tengo otros datos.
Cuando se le dice que esos otros datos son de su propio
gobierno, recurre a desautorizar al secretario del ramo o a
la institución que las publica.

A las muchas falsedades develadas por el periodismo de
investigación o por los estudiosos de los fenómenos nacio
nales, ahora se agrega otra.

Desde mediados del año pasado, el Presidente ha pre
sumido un alza en la recaudación. Esto se ha atribuido
—según lo requiere el momento— a que los contribuyen
tes pagan porque ahora saben que el gobierno no se roba
los impuestos, a que se generaron miles de millones de
pesos por la austeridad y el combate a la corrupción, a la
desaparición de las condonaciones fiscales o a la eficacia
del SAT. En los últimos días, hemos leído un nuevo moti
vo: los más de 180 mil millones de pesos que el gobierno
dejó de recaudar por la caída en la venta de hidrocarburos
y electricidad tuvieron un impacto menor en la economía
gracias a que el Congreso avaló la reforma que equipara el
fraude fiscal con la delincuencia organizada.

Esto no fue exactamente así.

En un estudio de Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad, que Leonardo Núñez bien intitula "AMLO y
el gasto final de 2020: primero yo, después los pobres"
(https://contralacorrupcion.mx/amloyelgastofinalde
2020primeroyodespueslospobres), se muestra con
claridad que no hubo mayor recaudación, que los ingre
sos totales de 2020 fueron menores (4.3%) que en 2019
y que los ingresos tributarios (en particular el IVA e ISR)
disminuyeron con respecto a lo que se esperaba recaudar.

Lo que "salvó" al gobierno —según el estudio— es algo
que no nos dicen: no fue ni el buen comportamiento del
ciudadano ni la desaparición de los créditos fiscales ni la
equiparación del fraude fiscal con el crimen organizado.
Una parte se debió a la desaparición de los fideicomisos,
a la apropiación de capital de diversas entidades paraes
tatales y a la colocación de deuda. Pero la mayor parte
fue debido a que el actual gobierno se comió los ahorros
presupuéstales que los horribles gobiernos neoliberales
acumularon durante los últimos 9 años, que llegaron a ser

de 317 mil millones de pesos y que estaban en el Fondo de
Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP).
Pues bien, el gobierno acabó con el FEIP, que debía

guardarse para "...aminorar el efecto sobre las finanzas pú
blicas y la economía nacional cuando ocurran disminucio
nes de los ingresos del gobierno federal con respecto a los
estimados.... [y] para propiciar condiciones que permitan
cubrir el gasto previsto en el Presupuesto".

Y no, no fue la pandemia, porque la mitad de ese fondo
ya se había esfumado para cuando terminó el 2019 y no
imaginábamos lo que se nos venía encima. Y sí, casi el resto
del sobrante del mismo (todo, menos 9 mil millones) se lo
gastó el gobierno en el 2020.

¿Y, realmente se lo gastó para contener la indudable cri
sis en la que nos metió la pandemia y como instrumento
contracíclico, como dice la ley? Los datos oficiales del 4Q
trimestre de la Secretaría de Hacienda dan la respuesta: NO.

Según el estudio citado, "13 de los 21 programas prin
cipales de la Secretaría de Salud tuvieron un recorte con
respecto a lo que se les había aprobado" y "18 de ellos ter
minaron gastando menos ... con casos llamativos, como
el programa de Protección contra Riesgos Sanitarios, que
gastó 17.8% menos de lo esperado, o el Programa de Vacu
nación, que tuvo un subejercicio de 25.1%".

Podría pensarse que, entonces, el uso de los recursos del
fondo fue a parar a los programas sociales. Pero, tampoco.
Salvo las Becas de Educación Media Superior y las Univer
sidades para el Bienestar, todos los demás programas su
frieron recortes presupuéstales. Particularmente la Pensión
para Personas con Discapacidad, los Precios de Garantía y
el Programa de Apoyo para las Madres Trabajadoras. Ade
más, "todos y cada uno de los programas sociales tuvieron
un subejercicio".
Y en qué SÍ se gastó más. Pues en los proyectos con

sentidos del gobierno: los muy cuestionados "proyectos de
infraestructura gubernamental de seguridad nacional" de
la Sedeña, el Tren Maya y el programa para la Operación
de la Guardia Nacional.
¿Qué significa esto? Pues ni más ni menos que, como

dice Leonardo Núñez, eso de Primero los Pobres no es
más que propaganda y que "la situación presupuestal de
2021 será todavía más frágil", porque, "en lugar de obtener
ahorros adicionales, los quemamos todos".
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El Presidente retó ayer a buscar un plan para extraer gas en
México en la era neoliberal. Apostó a que no encontrarían
nada porque, dijo, el negocio está en la compra del hidro
carburo a Estados Unidos. Es su modo de culpar al pasado
del apagón provocado por la interrupción en el suministro de
gas texano a las plantas eléctricas en México, por la tremenda
helada que afectó a los oleoductos.

Cortes de luz afectaron anoche a 17 estados, seis de los
cuales no estaban en la alerta crítica que emitió el Centro
Nacional de Control de Energía.

*Nos pusimos a buscar si nunca hubo planes de in
crementar la producción de gas en México, antes de la 4T.

Necesitábamos a alguien que conociera lo ocurrido en la
CFE en tiempos de Peña o antes.

Encontramos al diputado del PRI, Enrique OchoaReza,
secretario de la comisión de Energía, director de la CFE de
2012 a 2014. Nos dijo: "En agosto del 2018 estaba calenda
rizada una ronda petrolera que incluía campos de gas en
Burgos, pero el equipo de transición (de AMLO) pidió que
se recalendarizara para febrero del 2019. El nuevo gobierno
canceló esa ronda y otras más...". Lo que afirma es correcto.
Hay constancia que en enero del 2019 el gobierno federal
canceló las famosas rondas petroleras, con el argumento de
que no había inversión privada.

*Pemex sólo produce una tercera parte del gas natural
que México consume. El resto lo importamos de EU.

Un reporte del Grupo Eurasia, con sede en Nueva York,
dice que las importaciones de gas a México han aumentado
un 275% en los últimos 10 años.

En ese lapso, la producción de gas de Pemex se redujo
en un 50%. La mayoría de sus inversiones recientes se ha
centrado en exploración y producción, señala Eurasia.

Ni así se ha logrado aumentar la producción de petróleo.
Desde que López Obrador asumió el cargo, en 2018, esa
producción ha disminuido más del seis por ciento.

"Esto sugiere que, incluso si hay un cambio y la extracción
de gas natural se convierte en una nueva prioridad, esta ad
ministración no podrá aumentar la producción de manera
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significativa", remata el reporte.signin

#.*De nuevo con Enrique Ochoa. Además de la diversi
ficación en el mercado energético que promueve, dice que
se requiere una política de almacenamiento de gas natural.

"La Comisión Reguladora de Energía tenía una normati
vidad para promover la participación privada en nuevas ter
minales de almacenamiento, pero no se avanzó en el tema",
subrayó. El uso de gasoductos para abastecer petróleo es
resultado de que no tengas otras políticas para incrementar
la producción de gas o capacidad de almacenamiento.

La CFE tiene una alternativa. Incorporar gas natural licua
do por las terminales de Altamira y Manzanillo. Otra salida
es ampliar los campos de energías limpias. Parques solares
y eólicos que pueden ser públicos o privados.

"Lamentablemente, la iniciativa preferente va en el sen
tido opuesto, al limitar el desarrollo de "nuevos parques re
novables", remató el diputado.

Según Ochoa, valdría la pena que en la discusión legis
lativa se tomara en consideración que el sistema energético
nacional se tiene que seguir diversificando con la partici
pación de los sectores público, social y privado, en lugar de
cerrarle la puerta, como lo establece la iniciativa preferente.

Esto último lo vemos difícil. El Presidente ya dio línea a
los diputados de Morena. "No le muevan una coma", ordenó.

Como él controla la mayoría en ambas cámaras, es apues
ta segura adelantar que no habrá cambios en la iniciativa.

*¿En que terminó la resolución presentada por Méxi
co ante las Naciones Unidas, apoyada por 164 países, para
que hubiese acceso equitativo de medicamentos, vacunas,
equipos contra covid? En lo contrario.

La OMS reveló que más del 75% de las dosis ha sido apli
cado en diez países que concentran el 60% del P1B mundial.

,•Derroche y nepotismo hay en las campañas internas
hacia la alcaldía Alvaro Obregón y el distrito 6.

En el caso de Jorge Sánchez Cordero, se combinan las
dos. Es sobrino de la secretaria de Gobernación y alardea de
ello. Por recursos no para. Tapizó de propaganda la alcaldía,
donde nadie lo conoce. ¿De dónde sale tanta lana? Se pre
guntan otros aspirantes.
Otra historia de nepotismo es la de Miguel Torruco

Garza, hijo del secretario de Turismo. Lo quieren hacer dipu
tado por el distrito 6. Ni siquiera vive allí. "Hay mano negra.
Lo están imponiendo", nos aseguran. Y voltean hacia Mario
Delgado: "Eso está planeado y arreglado, ¿Cuáles encuestas?
Que no engañen a la gente".
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1E1 buen oficio. Esteban Moctezuma ya es embajador
• de México en EU. Este gran paso como funcionario pú

blico no es casual, se debe a la experiencia acumulada. Y
al frente de la SEP mantuvo un diálogo permanente con los
legisladores, a quienes tomó en cuenta y cuyas propuestas
aceptó de buena manera, por lo que no es de sorprender
que su nombramiento haya sido ratificado por unanimi
dad de todos los grupos parlamentarios del Senado. La
aprobación del embajador extraordinario y plenipotencia
rio es un merecido reconocimiento. La educación pública
nunca cedió ante la pandemia, y ahora parte de su labor
será lograr que tanto Joe Biden como los miembros de su
gobierno, vean en México a un aliado. Sin duda, lo logrará.
Su entrega habla por él.

2 Día redondo. Hay fechas que deberían enmarcarse.
• Como la de ayer, en la que la cancillería mexicana ce

lebró las ratificaciones de la embajadora emérita Carmen
Moreno Toscano como subsecretaría de Relaciones Exte
riores; de Esteban Moctezuma, como embajador de Méxi
co en EU, y de Jorge García Winder, como representante
permanente de México ante la FAO. Y la noticia esperan
zados es el anuncio del secretario Marcelo Ebrard acer
ca de la llegada a México de otro cargamento de vacunas
Pfizer, con el que se completarán las dosis del sector salud.
Horas antes, otro cargamento proveniente de la India llegó
con el biológico de AstraZeneca. Por si fuera poco, el can
ciller informó que el Conacyt apoya cuatro proyectos de
vacunas mexicanas contra covid19. ¿Alguna queja?

3 Primero la salud. En la 60 reunión ordinaria de la Co
• nago, el mandatario de Yucatán, Mauricio Vila, invi

tó a las otras 31 entidades a que, sin importar el partido
político o la agrupación a la que pertenezcan, se suma
rán a una compra conjunta de vacunas. Nos cuentan que,
gracias a su intervención, el laboratorio Pfizer llegó a un
acuerdo para dotar de vacunas a la Conago. Este logro se

debe a que desde la Confederación se tuvo la iniciativa de
enviar cartas a los laboratorios. Las vacunas, eso sí, llega
rían a México siempre y cuando sea a través del gobier
no federal. Éste y el mandatario yucateco tienen entre sus
prioridades proteger a la población de todo el país. Hay un
compromiso innato en las determinaciones que toma Vila.
Soluciones a gran escala.

Jf Recursos bien aplicados. El gobernador Alejandro^•Murat no para. En gira de trabajo por el municipio de
Miahuatlán de Porfirio Díaz, entregó diversos apoyos por
casi tres millones de pesos. Su visita forma parte de la eva
luación de los programas y acciones emprendidos a lo lar
go de su gobierno. Tan sólo ahí se han gestionado más de
150 mdp en diversas obras y se han invertido más de 120
millones en la Universidad de la Sierra Sur. El mandata
rio lo mismo entrega tractores y equipo deportivo que ins
trumentos musicales. Vicente Mendoza, secretario estatal
de Finanzas, ha mantenido una economía sana que cubre
todos los rubros: salud, infraestructura, desarrollo social.
"No están solas ni solos", dice Alejandro Murat a la pobla
ción. Créanle. Su gobierno acostumbra a dar resultados.

S Corrupción, la herencia indeseable. El Servicio de
•Administración Tributaria, cuya titular es Raquel

Buenrostro, detectó en 2020 a mil 18 contribuyentes y 744
empleados que cometieron actos de corrupción en perjui
cio de los ingresos fiscales del país; 90 de ellos están acu
sados ya ante la FGR, lo que implica casi el doble de los
casos llevados al ministerio público un año antes. En el
combate a la corrupción, en 2020 se promovieron 263 de
nuncias ante el Órgano Interno de Control, en contra de
654 servidores públicos del SAT, así como 49 denuncias
ante la FGR por presuntos delitos en contra de 90 servido
res públicos, equivalente a un aumento de 96% en cuan
to al número de servidores públicos denunciados en 2019.
¿Transar de verdad forma parte del ADN de ciertos mexi
canos? Así nunca acabaremos con la corrupción.
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¡Qué les cuento!
REFLEXIONES PARA LA PRÓXIMA CONTIENDA ELECTORAL

Según la base de datos de Segob, al
cierre de enero de 2020, en la Cá
mara de Diputados se presentaron 9

mil 799 iniciativas y 6 mil 209 en la Cá
mara de Senadores, de todos los grupos
parlamentarios. Ahora bien, y conside
rando que el marco jurídico del Estado
mexicano consta de 310 leyes, la primera
reflexión es que, independientemente de
su aprobación, las 16 mil 8 iniciativas pre
sentadas generan incertídumbre jurídica,
¿o no?
Además, déjenme decirles que se ha

llevado a cabo un total de 184 sesiones, un
promedio de 87 iniciativas presentadas
por día un dato que refuta a quienes afir
man que los del Congreso no trabajan.

Como caso de estudio: en las comi
siones de Hacienda y Crédito Público,
Justicia y de Puntos Constitucionales de

Según la base de datos de Segob, al
cierre de enero de 2020, en la Cá
mara de Diputados se presentaron 9

mil 799 iniciativas y 6 mil 209 en la Cá
mara de Senadores, de todos los grupos
parlamentarios. Ahora bien, y conside
rando que el marco jurídico del Estado
mexicano consta de 310 leyes, la primera
reflexión es que, independientemente de
su aprobación, las 16 mil 8 iniciativas pre
sentadas generan incertídumbre jurídica,
¿o no?

Además, déjenme decirles que se ha
llevado a cabo un total de 184 sesiones, un
promedio de 87 iniciativas presentadas
por día un dato que refuta a quienes afir
man que los del Congreso no trabajan.

Como caso de estudio: en las comi
siones de Hacienda y Crédito Público,
Justicia y de Puntos Constitucionales de

la Cámara de Diputados, se recibe por
lo menos el 60% del total de las inicia

tivas que se presentan en el H. recinto
legislativo.

Tan sólo en la Comisión de Hacienda
y Crédito Público se han turnado a la
fecha 746 iniciativas, 28 minutas y 197
proposiciones con punto de acuerdo que,
dependiendo de la perspectiva del pro
ponente y del análisis que de ellas se
desprende, podrían tener diferentes im
pactos y alcances que generen un caos
económico, un triunfo social o un apoyo
clientelar en tiempos de la llamada 4T.
De este total, se dictaminaron 259

iniciativas y 15 minutas, descontando
las leyes de ingresos correspondientes a
los años 2018,2019 y 2020, las más im
portantes para la estabilidad económica
del país.

la Cámara de Diputados, se recibe por
lo menos el 60% del total de las inicia
tivas que se presentan en el H. recinto
legislativo.

Tan sólo en la Comisión de Hacienda
y Crédito Público se han turnado a la
fecha 746 iniciativas, 28 minutas y 197
proposiciones con punto de acuerdo que,
dependiendo de la perspectiva del pro
ponente y del análisis que de ellas se
desprende, podrían tener diferentes im
pactos y alcances que generen un caos
económico, un triunfo social o un apoyo
clientelar en tiempos de la llamada 4T.
De este total, se dictaminaron 259

iniciativas y 15 minutas, descontando
las leyes de ingresos correspondientes a
los años 2018,2019 y 2020, las más im
portantes para la estabilidad económica
del país.

AGARRENSE...

Pues entre las 487 iniciativas y
minutas que afortunadamente
no fueron aprobadas en la Comi

sión de Hacienda se encuentran:
La que pretendía eliminar el IVA a

los libros. Esta chulada la presentó el
moreno Sergio Mayer, de la Comisión
de Cultura, pues no sabía la diferencia
entre tasa 0 y exento.
Los del PRD pretendían bajar el

IEPS a la cerveza, con lo que se des
equilibraría la recaudación de estos
impuestos especiales.
En la Comisión de Energía, Morena
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TERCERA REFLEXIÓN, EL MEOLLO DEL ASUNTO: desde que comenzó el Covid19, el PAN,
en todas sus intervenciones, tanto en

! uestro voto en las próxi Diputados, con Romero Hicks yNimas elecciones. ¿Por sus pupilos, y en el Senado,
quién votaremos? con Mauricio Kuri y los suyos,

¿Tiene la experiencia para ser han pedido hasta el cansancio
legislador federal o estatal? la ayuda de Morena y sus alia
¿Queremos seguir con un Con dos, PT y Verde, para lograr los
greso de un solo poder? ¿O que votos suficientes y sacar adelante

el "ingreso básico universal", conremos un Congreso con pesos y
contrapesos? el cual buscan apoyar a los mexi

El Poder Legislativo es, en canos que perdieron la chamba
teoría, uno de los tres poderes por la pandemia. Sin embargo,

ni Morena, ni el Verde, ni el PTen que se divide nuestro país,
pues hoy está a disposición del se han tocado el corazón y dado
Ejecutivo. sus votos. Ellos tienen la mayoría

De hecho, déjenme decirles que simple y calificada.

SEGUNDA REFLEXIÓN:

Si bien estas iniciativas no fueron elaboradas ni presentadas de mala fe, de
haberse aprobado habrían provocado un daño incalculable a la economía
de nuestro país.

Entonces, ¿cómo comprender estas ocurrencias?
Basta echarle un ojo a la composición sociopolíticaideológicamágicomu

sical de la población legislativa en la Cámara de Diputados para darnos cuenta
que quienes la integran son luchadores sociales, estrellas de la televisión o del
deporte. Vamos, para ser aún más específica inhale y exhale, un 75%, aproxi
madamente, de nuestros diputados no tiene estudios o experiencia que los acre
dite para ocupar sus cargos legislativos; otros casos más extremos sólo tienen
escolaridad limitada, o peor aún, sin principios, lo cual les ha moldeado un perfil
revanchista, oportunista y servil.

¿CONGRESOS CON PESOS Y CONTRAPESOS O CONGRESO DE UN SOLO HOMBRE?

En México, es el Poder Legislativo (federal y estatal) el encargado de hacer y
aprobar las leyes. Las consultas a mano aízada no son las que deberían mar
car el destino de ambiciosos proyectos que, además de generar empleos y

riqueza, nos dan certidumbre política y jurídica.
Por eso, es muy importante que reflexionemos qué futuro queremos para noso

tros, nuestras familias y, principalmente, para nuestros hijos; es y será nuestra res
ponsabilidad decidir entre dejarles un país estable o un país inmerso en el caos.

Ah, de los 10 partidos, Morena, PT y Verde son aliados; PAN, PRD y PRI hicie
ron la coalición Va por México; Movimiento Ciudadano es comparsa de AMLO. Y
la nueva chiquillada, Fuerza México, PES y Redes Progresistas también son pro
AMLO.

Leído lo anterior, es de suma importancia reflexionar el sentido de nuestro voto
en las próximas elecciones, que definirán gran parte del destino de nuestro país.
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¿Apagones? ¿Como
anillo al dedo?

La lógica que operan en Pa
lacio Nacional es diferente
a la del ciudadano normal.

La pandemia ahí no es una catás
trofe humanitaria sino una opor
tunidad que les cayó "como anillo
al dedo". Ahora, los apagones
sufridos desde el lunes en varias
partes del país serán presentados
por el Presidente de la República
como pruebas de que es correcta
su idea es un decir de reventar
el mercado de la electricidad.
En la mañanera de ayer, el

presidente López Obrador sacó
solito el tema del apagón que
dejó a oscuras y heladas a múl
tiples poblaciones en el norte de
México. "Lo del apagón, ¿por
qué se produce? Porque estamos
produciendo energía eléctrica
con gas que se compra en Texas
y con el mal tiempo, con las ne
vadas, se afectaron los gasoduc
tos y además aumentó el precio
del gas como nunca. (...) Aquí
vendría también la pregunta,
bueno, ¿y qué?, ¿nosotros no te
nemos gas en México? Se apostó
a comprar el gas, hasta se dejaba
que se quemara el gas en Cam
peche. El negocio era comprar el
gas porque ahí estaba el moche,
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tamos sintiendo que debemos
de procurar ser autosuficientes
(...) Bueno, después de toda
esta reflexión, es decir, bueno,
la conclusión es: Vamos a ser

autosuficientes. (...) Pero son
lecciones que debemos de tomar
en cuenta".

Primero nos dijeron que la ini
ciativa de ley sobre la industria
eléctrica, que envió el Ejecutivo
para que se discuta en el Con
greso de manera preferente en el
actual periodo legislativo, se tra
taba de recuperar la "rectoría del
Estado". Ahora, a propósito de los
apagones, el gobierno agrega que
se trata de ser autosuficientes.
Y, sobre todo, nos insistirán, la
reforma pretende corregir la co
rrupción del pasado que entregó
a manos privadas y/o extranjeras
eso que nos dio a todos los mexi
canos ese santo varón que fue
(según Andrés Manuel) López
Mateos.
Estatismo con disfraz de na

cionalismo será, pues, el común
denominador de los argumentos
oficialistas para apurar en San Lá
zaro, la semana entrante, una Ley
de la Industria Eléctrica que hará
chuza en la reputación de México
como país con una economía de
aspiraciones competitivas y cer
tidumbre jurídica, así como con
políticas amigables con el medio
ambiente y la innovación.
Porque si la discusión fuera

sobre realidades y no ideologías,

los mexicanos tomarían nota

de lo dicho por la especialista
Montserrat Ramiro la semana

pasada en el parlamento abierto
sobre la iniciativa presidencial.
En su participación, la exinte
grante de la Comisión Regula
dora de Energía advirtió que
enfrentamos el riesgo de que
"México se quede rezagado en
su capacidad para, primero, ge
nerar suficiente energía barata;
segundo, que su base industrial y
comercial se mantenga compe
titiva en costos y, tercero, que le
cumpla a los ciudadanos su dere
cho a un medio ambiente sano".
Frente a los legisladores, Ra

miro desmontó la idea de que
el esquema actual perjudica a
la Comisión Federal de Electri

cidad: "Los privados no despla
zan energía de CFE toda vez que
CFE no cuenta actualmente con

la generación suficiente para
hacerle frente a la demanda.
Ambos conviven en un sistema
donde uno (CFE) necesita al otro
(privados) y viceversa. Es decir,
hacia adelante, para satisfacer
el creciente consumo de energía
en México seguiremos necesi
tando electricidad tanto pública
como privada. Seamos realistas:
la CFE no cuenta actualmente
con la capacidad financiera para
cubrir toda la demanda de ener

gía del país sin causar un desba
lance importante en las cuentas
nacionales".

Fue aún más clara: "La re
forma propuesta parte de pre
misas falsas y que tiene como
objetivo darle a la CFE una cen
tralidad en el mercado que no
necesita dado que es el jugador
dominante en el mercado. No
olvidemos esto. No la necesita

por su estatus exitoso como
monopolio natural en varias de
sus actividades y por la sinergia
positiva que se tiene con el sector
privado en el caso de la genera
ción. En conclusión, la LIE actual
le permite a la CFE —a México,
de hecho— contar con energía
más limpia y a menor costo. Lo
hace, además, sin afectar los ne
gocios donde CFE es realmente
exitosa".

A los pocos días de esa expo
sición tenemos los apagones,
contigencia que antes que hacer
recapacitar al Presidente le dará
ímpetu para manipular los tér
minos de la discusión: culpará
de las interrupciones del servicio
eléctrico al pasado maldito y
prometerá, sin argumentos espe
cíficos, un futuro idílico.
Como la oposición no existe, y

como la ciudadanía está ocu
pada en sobrevivir a la pandemia
y a la fragilidad de la economía,
los apagones sólo presagian un
futuro menos luminoso con un

gobierno oportunista que impul
sará una nueva ley que no tiene
ni cómo mejorar el abasto de la
energía eléctrica.

ahí estaba la corrupción, los so
bornos con las empresas extran
jeras", dijo.
El mandatario siguió en su

perorata y remató: "Ahora es
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Las vacunas
de la discordia

Se pensaría que las lle
gadas de las vacunas
podrían ser una señal de

alivio para el padecimiento
de estos meses de encierro y
muerte. Pero no cabe duda

que lo sembrado en Palacio
Nacional ha rendido frutos:

el presidente López Obrador
tiene el país dividido y en
frentado que tanto anhelaba,
un país en el que el acuerdo
básico general es romperse la
madre entre todos. Las vacu

nas han sido un ejemplo.
Creo que lo bueno es que ya

se está vacunando a los ciuda

danos. Es una obligación del
gobierno, no una dádiva. Y
qué bueno que cumpla con esa
obligación porque no cum
ple con la mayoría de las que
tiene. Intentar descalificar a
quienes advirtieron que estaba
mal que los ancianos hicieran
largas filas asumiendo una su
puesta condición económico
social de los formados, es de
una mezquindad absoluta;
quejarse de tener que hacer
fila, de que les den turno y
hasta de que les piquen con
la inyección, también lo es. El
pleito por las vacunas retrata
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el país dividido con el que
sueña todos los días el Presi
dente. Las autoridades corri

gieron varios de los problemas
de logística generados el pri
mer día; algunos de los críticos
bajaron el tono cuando sus
progenitores estuvieron vacu
nados y se expresaron con ali
vio de estarlo y positivamente
del proceso para lograrlo.
Reconocer que es bueno que
finalmente se esté vacunando
a los mexicanos no es dar mé
rito alguno al gobierno, pero
no hacerlo nos coloca no en el
desacuerdo, sino en la intran
sigencia que tanto criticamos.
Celebrar que algo avanza en
un gobierno paralizado por la
torpeza y el rencor no signi
fica estar de acuerdo con esa
escoria que son los moneros
de La Jornada ni con los otros
secuaces del Presidente; sim
plemente nos puede ayudar a
ver que algún día saldremos de
este maldito virus. Reconocer

no rebaja.
Es claro que el gobierno ha

tenido una política de com
bate a la pandemia ni siquiera
errática, sino francamente
incomprensible y contrapro
ducente. El responsable de
esa política, el señor López
Gatell, ha tenido una conducta
que va de lo irresponsable a
lo criminal. Es claro también

que estamos ante un gobierno
inepto en el que priva la pala
brería presidencial por encima

de todo y en el que la inex
periencia se conjunta con la
ignorancia y la soberbia dando
como resultado una pavorosa
inoperancia.
Aunado a lo anterior, el li

derazgo del Presidente parece
asentarse cada día más en un
autoritarismo propio del siglo
pasado en los gorilatos que
se vieron por Latinoamérica,
en los que el voluntarismo
se mezclaba con la conducta
caciquil y el poderoso sentía
que su palabra tenía poderes
curativos. No otra cosa es la
afrenta a las mujeres y a la
sociedad en su conjunto en la
que la voluntad presidencial
sostiene a capricho la candida
tura de Félix Salgado Macedo
nio, acusado de ser violador.
Lo mismo con el corrupto y
prepotente de Manuel Bart
lett, que ha terminado por
llevar al país a una crisis ener
gética. El Presidente prefiere
defender criminales que cam
biar de parecer.
Nada de eso se cambia con

una vacuna.

El pleito por las
vacunas retrata el

país dividido con el
que sueña todos los
días el Presidente

Es claro que
estamos ante un

gobierno inepto
en el que priva
la palabrería
presidencial
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Nuestros muertos, nuestro gobierno
Las mentiras continúan en

una línea infinita. Son tantas

a lo largo de un año de pan
demia, que se han repetido hasta
convertirse en lugares comunes.
Para allá irá el tema de la campaña
de vacunación, donde el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor y su zar del coronavirus, su
protegido, el subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, continúan
engañando a la nación. El timo que
está en curso es que la primera fase
de vacunación a los adultos mayo
res está enfocada a los municipios
más pobres, apartados y vulnera
bles al coronavirus.

LópezGatell afirmó ayer en
Palacio Nacional que la estrate
gia para aplicar la vacuna se había
hedió con base en información
"técnica" sobre cuál población era
la más vulnerable, para neutralizar
las críticas de que se debería haber
iniciado con la población econó
micamente activa que tiene la ra
cional pragmática de evitar merma
en quienes sostienen al país o en
las zonas con mayor densidad de
población, donde es más rápido y
extenso el contagio por la intensa
movilidad. La escuela de pensa
miento que esbozó el subsecretario
tiene un fundamento ético, pero
no se aplica en la realidad, porque
el diseño de vacunación que ma
neja el gobierno no corre sobre esa
fibra.

El gobierno dio a conocer que
comenzaría la vacunación de adul
tos mayores en 333 municipios
pobres, marginados y apartados,
que incluyen tres alcaldías en la
Ciudad de México. Todos ellos,
según LópezGatell, arrastrando
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años de desigualdad. De acuerdo
con el índice de Vulnerabilidad
que elaboró la UNAM, son 607 los
municipios que no pueden enfren
tar la pandemia, por cuestiones de
marginación por arriba de la media
nacional, con un porcentaje de
población hablante de lengua indí
gena superior al promedio nacio
nal, y escasez de infraestructura,
considerados como los de mayor
grado de fragilidad. Sin embargo,
de acuerdo con la investigación de
la reportera Elizabeth Hernández,
sólo 9.2% de ellos fue seleccionado

en laprimera ola de vacunación.
El índice de Vulnerabilidad esta

blece una frontera donde figuran
únicamente 56 de los 282 munici

pios seleccionados por el gobierno,
que son donde existe informa
ción pública hasta este momento,
pues se desconoce cuáles son los
otros 51 municipios vulnerables
restantes. Entre las omisiones del

gobierno está Coxquihui, munici
pio en Veracruz, el más vulnerable
del país, con 4.21 puntos el límite
tolerable es de 3.34 puntos en
el índice de la UNAM, que no fue
incluido dentro de las localida
des donde inició la vacunación

de adultos mayores, descubrió
Hernández.
En la Ciudad de México, como

microcosmos de esta estrategia, fi
guran las alcaldías de Cuajimalpa,
Magdalena Contreras y Milpa Alta,
que tienen un promedio de 2.9
puntos en el índice de Vulnerabili
dad, que, si bien es alto, no rebasa
la fragilidad que tiene, por ejem
plo, Xochimilco, que tiene el nivel
de fragilidad más alto en la capital
federal, con 3.09 puntos. No hubo

explicación sobre el porqué se dejó
de lado Xochimilco, aunque si se
cruza la variable electoral, con
datos de 2018, se puede observar
que Morena arrasó en esa alcal
día, mientras que Cuajimalpa es
del PRI, en Magdalena Contreras
una alianza opositora derrotaría
al partido en el poder, y en Milpa
Alta, sufrió Morena para derrotar a
Movimiento Ciudadano. Coxqui
hui, el municipio veracruzano, está
gobernado por el PAN.
La variable electoral no puede

quedar al margen del análisis del
arranque de la vacunación en adul
tos mayores, porque la estrategia
se sustenta en la maquinaria elec
toral que maneja Gabriel Garda
Hernández, coordinador nadonal
de delegados, desde una oficina
contigua a la de López Obrador en
Palado Nadonal. De ahí la utili

zadón de los promotores de voto
y distribuidores de los programas
sodales, llamados Servidores de
la Nadón, que son quienes aplican
mayoritariamente las vacunas,
soslayando toda la estructura de
salud de los estados. Parte de esta

forma politizada en la vacunadón
explica el porqué, en este inido de
vacunadón de adultos mayores,
los criterios preestableddos para
la vacunadón se hayan ignorado y
que se estén aplicando vacunas no
en los munidpios, sino únicamente
en las cabeceras y en algunas co
munidades en específico.
Cuesta trabajo admitir que esa

variable es lo que determina la
estrategia de vacunadón, pero la
primera evidenda empírica así lo
muestra, y los precedentes lo so
portan, con las dedaradones inve
rosímiles de López Obrador y de su
zar para el coronavirus. El mensaje
de optimismo siempre ha tenido
el tufo de propaganda adminis

trar las expectativas ayuda para
dar tiempo a concretar resultados,
que no es el caso que vivimos, y
LópezGatell, en la misma lógica,
antidpó, jugando con los números,
que el escenario catastrófico inima
ginable sería de un máximo de 115
mil fallecimientos adidonales a los
que se reconoce ahora.
En unas horas cruzaremos el

umbral de los 2 millones de conta
gios por Covid19, sin cumplir aún
el primer año de la pandemia del
coronavirus en México. Hay más
de 175 mil muertes ofidalmente
reconoddas, pero de acuerdo con
el INEGI, el exceso de mortalidad
fue de 326 mil 609, de las cuales
132 mil están directamente aso
dadas con el Covid19; es decir, la
cifra extraofidal de decesos por la
maldita enfermedad es de 307 mil.
Estos números, sin embargo, con
mayor o menor celeridad, siguen
subiendo.
Cada vez más el discurso presi

dendal y de su instrumento de pro
paganda sanitaria se vuelve más
difícil de sostener, porque la rea
lidad los alcanzó. No se requiere
tener informadón confidendal
o sacarla por debajo de las rocas.
La aritmética ayuda y el análisis
comparativo refuerza la manera
en que se han ido desnudando las
inconsistendas entre el discurso

ofidal y el plan de vacunadón que,
en un solo mes, se modificó cuatro
veces para inocular a los promoto
res electorales. Hoy, la esperanza
de vida hace que muchos olvi
den los detalles y acudan por su
vacuna. La última omisión que se
problematizará cuando se vayan
acabando las letras dd abecedario
en los munidpios marginados, es
que las dosis adquiridas tampoco
les alcanzarán. Las mentiras aquí si
son inagotables.

El timo en curso

es que esta fase
de vacunación
se enfoca en ¡os
municipios pobres
La variante electoral
es la que determina
la estrategia de
vacunación; así lo
muestra la evidencia
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Jugando al cable
Si pone usted dos perso

nas, una contra la otra, a
jalar una cuerda, tendrá

tres posibles resultados: cede
una, cede la otra o se revienta
la cuerda. Este último es el es
cenario menos probable, pero
sin duda ocurre. Lo he visto, era
un juego que practicábamos en
secundaria y prepa. Le llamába
mos entonces "cable".
Comento este ejercicio por

que eso es lo que creo que esta
mos viendo en este momento,
como lo comentamos el viernes

pasado. Tenemos dos entes,
cada uno jalando la cuerda. De
un lado, un sistema global que
acelera la transformación a par
tir de la pandemia; del otro, un
gobierno mexicano que insiste
en regresar al país a una época
pasada. La cuerda, adivinó us
ted, es la integridad del país.
Diversas tendencias se ace

leraron durante 2020 a nivel
global. La primera, sin duda, ha
sido el gran esfuerzo por derro
tar al virus, que incluye desde
políticas públicas para controlar
el contagio principalmente el
cubrebocas hasta el desarro
llo de vacunas, su producción
y distribución en niveles jamás
vistos. Millones de personas son
vacunadas diariamente, no sólo
en países que llamamos desa
rrollados, sino también otros
más cercanos, como Chile.
En segundo lugar, el tránsito

a la economía digital se ha ace
lerado notoriamente. Primero
por el comercio electrónico,
después por las videoconferen
cias, finalmente por una mayor
dinámica a favor de la electri

cidad. Parece ser ya consenso
que mantendremos un nivel
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relevante de home office, lo que
implica menos traslados y más
utilización de los instrumentos
de la economía digital. En con
cordancia, el esfuerzo por redu
cir el consumo de combustibles

fósiles es mucho mayor que
hace apenas un año. Diversos
gobiernos, y más importante,
diversas empresas, han anun
ciado la migración a automó
viles eléctricos en el transcurso
de una década o poco más. La
impresionante reducción de
costos en energías alternas im
plica que, además, esa electrici
dad no provendrá de carbón o
aceite.
En estas dos dimensiones, el

gobierno mexicano se ha mo
vido exactamente al contrario.

No es que estemos estancados,
sino que deliberadamente que
remos regresar a una época que
dejó de existir hace ya muchos
años. La idea de producir más
petróleo, más petrolíferos y
electricidad con base en ellos es
algo totalmente absurdo desde
el inicio del siglo 21, pero hoy
es ya un asunto peligroso. El

manejo de la pandemia y de la
vacunación ha sido algo paté
tico. Si consideramos que entre
el turismo (dañado por la enfer
medad) y la industria (dañada
por la visión retrógrada del go
bierno) se nos va más del 40%
del PIB, será más fácil entender
la tensión del cable.
Esta cuerda, por otra parte, ya

tiene un desgaste relevante. En
los últimos 25 años, los estados
en los que se ubica el turismo
internacional y la industria
han crecido por encima del 3%
mientras los demás apenas lle
gan al 2%. Curiosamente, es en
estos últimos en los que López
Obrador ha ganado elecciones
desde 2006, y es en ellos en
donde hoy es popular, según las
cifras de Consulta Mitofsky.
El actor global ya empieza a

jalar con más fuerza. La cámara
española de comercio en Mé
xico, empresarios estadouni
denses y el gobierno de Canadá
han expresado preocupación
por las decisiones en materia
energética. El actor local ha
enviado su iniciativa preferente
para terminar de destruir la
competencia en el sector eléc
trico. La cuerda muestra clara
mente dos segmentos ya muy
diferentes: uno inclinado del
lado global, otro anclado en un
pasado ya muy remoto.
Nosotros, pequeñas hebras

de la cuerda, sólo sentimos la
tensión. Unos vemos alejarse
toda posibilidad de participa
ción real en el siglo 21; otros
creen ver un futuro promisorio
en el retorno al pasado. Este
último grupo tal vez no ha re
parado en que la mitad del PIB
de nuestro país depende esen
cialmente de nuestra posición
global. No hay futuro para un
México aislado.
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No más consultas deAMLO,
se quejan en la4T
Desestimando la opinión del Presidente, los diputados federales de
Morena y del PT dijeron ayer que no quieren más de esas consul
tas que tanto gustan en Palacio Nacional. Ahora se trata del tema
del aborto, un asunto de siempre de la izquierda. "Dice el compa
ñero Presidente que hay que ponerlo a consulta. No, de ninguna
manera, hay que legislar, es una obligación que tiene el Estado
mexicano sobre la materia", reclamó ayer el perista Gerardo Fer
nández Noroña. Las diputadas Wendy Briceño y Lorena Vi
llavicencio, entre otras, se sumaron a la demanda, incluido hasta
Porfirio Muñoz Ledo, y piden "descongelar" su iniciativa.

Reforma eléctrica,
con muro infranqueable
El PRI anticipó que ante el "infranqueable muro" de la mayoría de
Morena y sus aliados, "ya no hay nada que hacer" frente a la reforma
eléctrica del Presidente. Luego de que se anticipó que hoy la inicia
tiva se avalará "de trámite" en la Comisión de Economía, el líder
tricolor, René Juárez Cisneros, deslizó ayer en los pasillos de
San Lázaro que "por el alto contenido ideológico, es muy compli
cado y no hay voluntad política de la mayoría parlamentaria para
que se escuchen otras voces". Pero el debate seguirá ésta y la semana
próxima, y se prevé sea votada el martes siguiente.

El voto en contra
En el Senado, la ratificación de Esteban Moctezuma como em
bajador en Estados Unidos fue casi unánime. La única que votó en
sentido opuesto fue la panista Martha Márquez, quien se mani
festó "en contra" no sólo del "besamanos" que le hicieron al nuevo
diplomático, sino además del "silencio" que ha guardado la Cámara
alta en dos temas que deberían estarse abordando en el pleno: salud
y economía. Al emitir su voto, puso el dedo en la llaga, pues es ver
dad que en la agenda de la bancada mayoritaria de Morena que
lleva la voz cantante quedaron fuera los problemas más apremian
tes que enfrenta el país: la pandemia de Covid19 y sus efectos.
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De la vista gorda con el caso Félix
Los partidos del bloque opositor en el Senado PAN, PRI, MC y PRD
dejaron pasar una oportunidad de oro. Resulta que en la sesión a
distancia se aprobó una reforma a la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, que obliga a las autoridades
estatales a otorgar protección inmediata a toda mujer que se reporte
en peligro de agresión. Sin embargo, no colocaron en el debate el po
lémico tema de la postulación de Félix Salgado, acusado de viola
ción, como candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero. A lo
más que llegó la oposición fue a una cartulina con la leyenda "No los
hagan candidatos" que exhibió la panista Xóchitl Gálvez. O se les
pasó poner el tema sobre la mesa o se hicieron de la vista gorda.

Los retosy gestiones de Delfina
Si bien el primer reto sería el regreso a clases, según lo dicho por la
flamante secretaria de Educación, Delfina Gómez, su primera ges
tión tendrá que ser el negociar con la CNTE, cuyos miembros se plan
taron ayer afuera de Palacio Nacional y advierten no se moverán
hasta que se cumplan sus peticiones, como el pago de salarios desde
noviembre pasado, la contratación de recién egresados de diversas
normales y acabar con las prácticas neoliberales en el sistema educa
tivo. Pero según el Presidente, ya no se manifiestan como antes.

Reprobado en historia
Ni las clases de historia impartidas desde Palacio Nacional todas
las mañanas salvaron a Raúl Morón, aspirante de Morena a la
gubernatura de Michoacán, quien por jugarle al profe de historia
y no ver ni Wildpedia, dijo que el Ejército Trigarante, encabezado
por Agustín de Iturbide, participó en la Revolución Mexicana,
hecho que sucedió 100 años antes, en la Independencia de Mé
xico. La pifia se dio mientras el candidato trataba de explicar a la
prensa las dificultades que enfrenta el Presidente para cambiar de
un régimen a otro.
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Las vacunas no son una
generosa concesión de AMLO
Veo con extrañeza que va

rias de las personas de la
tercera edad que han sido

vacunadas, luego de esperar más
de cuatro horas, se sienten muy
agradecidas con el presidente
López Obrador por haber orde
nado la inoculación, sin caer en la
cuenta de que lejos de ser un acto
benevolente, es su obligación en
cuanto a preservar la vida de to
dos los mexicanos.

El poder reside en el pueblo
y este es el que mandata que el
gobierno vacune de inmediato a
todos sin excepción, en esta lógica
el gobierno de la autollamada
4T está en grave falta porque se
prefirió destinar el presupuesto
para obras de infraestructura que
no apuntan a esa necesidad y a
fondear los programas político
asistenciales con miras a las elec

ciones intermedias del 6 de junio.
Los contribuyentes que pagan

sus impuestos, no han sido va
cunados por esa razón, varios de
ellos buscan en otras latitudes el
ansiado antígeno, aunque no les
corresponda hacerlo, pero lo ha
cen porque en su país, su gobierno

es incapaz de hacerlo.
No señores, no se trata de un

acto misericordioso del presi
dente de México, sino de una
grave falta que incluso pudiera
encuadrarse en los delitos de lesa
humanidad.

Al contrario, el retraso y la len
titud de la vacunación remarcan
la ineptitud y la insensibilidad del
actual régimen.
La semana pasada se jactaba

López, el de Salud, que se habían
vacunado en un día a 4 mil perso
nas y ahora están que no caben de
gusto, cuando se han vacunado
en esta semana a unas 40 mil
personas, cuando esa cantidad
de vacunas, por ejemplo, en San
Diego, en Estados Unidos, las apli
can en dos centros de vacunación
en un día.

Mientras que en Estados Unidos

se vacunan diariamente a dos mi
llones de personas, aquí se ponen
eufóricos y celebran con fanfa
rrias que sean 20 mil.
Por desgracia, a eso le apunta

el mensaje presidencial todos los
días en las mañaneras, a la igno
rancia de amplios sectores de la
población que desconocen sus
derechos básicos y de cómo fun
ciona la democracia.
Por ello, es de alto riesgo la poli

tización en la aplicación de la va
cuna, toda vez que con el dinero
de todos los mexicanos se trata
de sacar raja política y esto ya de
suyo es imperdonable.
Aquí no se trata de ponderar

o alabar que el gobierno, si es
panista, priista o en este caso,
morenista, es más eficiente en la
aplicación de las vacunas, sino de
decir las cosas como son y hasta
ahora el actual gobierno ha sido
totalmente ineficaz para inocular
con orden, en tiempo y forma a la
población hasta alcanzar a la bre
vedad la inmunidad de rebaño.
No se trata incluso de tener

el presupuesto suficiente, el
gobierno lo tiene, pero prefirió

desmantelar todo el entramado
institucional de asistencia social,
para dar paso a la nueva política
social que en el fondo no busca
abatir la pobreza, de hecho ha
sido al contrario con el incre
mento de 10 millones de más
pobres en la administración de
AMLO, sino de mantener los sub
sidios a grupos de la población
ociosos que viven de esas dádivas
del dinero público que proviene
en buena parte, de los impuestos
y de la deuda que ha contraído el
gobierno de López Obrador.
Las vacunas que hasta el mo

mento se han aplicado en el país,
ni siquiera se han comprado,
sino que se tratan de donaciones
de las farmacéuticas y en el más
reciente lote que llegó de Oxfórd
AztraZeneca, se trata de un ge
neroso gesto del gobierno de la
India.
Se habla de millones de vacu

nas que están a disposición del
país, pero en la realidad, no se co
noce la información relativa a la
compra del antígeno porque el go
bierno de AMLO, la reservó para
los próximos cinco años.
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Se levanta el telónVivimos el inicio de un

espectáculo a gran es
cala. Quizá el gran circo,

Ringling Bros, and Barnum &
Bailey, se anime a regresar a los
escenarios inspirado en la polí
tica mexicana, que año con año
se empeña en superar la ficción.
Habrá escenas de terror, trá

gicas y cómicas. Un repertorio
amplísimo de primeros actores y
actrices comenzarán a transitar

por las diversas carpas electo
rales. Hay quienes ya iniciaron
sus funciones, y los espectadores
nos extasiamos, a veces hasta la
náusea, de verlos actuar.
Conforme avanza el tiempo y

nos acercamos a junio, también
parece que retrocedemos siglos
atrás. No cabe duda que el poder
se obtiene a costa de lo que sea o
de quien sea, a la sombra de los
peores candidatos. Para llegar
a él, no importan los caminos,
mucho menos la ideología. Lo
importante es postular a ellos y
ellas, para que lleven al trono a
unos cuantos. Como en un circo,
lo raro se vuelve expectación y la
gente paga por ver.
A las sociedades nos gusta

apostar, nos gusta divertirnos,
pero también provocar. Cuando
alguien votó, por ejemplo, por
Cuauhtémoc Blanco, ¿qué le mo
tivó sufragar por quien fuera un
crack de fútbol, ignorante, y sin
ninguna experiencia en la polí
tica? Mucho tiene que ver con un
aspecto sociológico del mexi
cano, que implica que lo mueven
más las emociones, en lugar del
raciocinio.

Nos gusta ver a nuestros ído
los reír y llorar, y que mejor, que
tenerlos entre nosotros, sacarlos
de sus lujosas carpas para con
vertirse en un ciudadano más;
eso nos venden en campaña: la
cercanía con la gente. Blanco era
intocable cuando incendiaba el
césped, por ello el voto que se le
otorgó no fue para que realizara
buenas obras públicas, sino para
cumplir el sueño de muchos:
el de verlo bajar del olimpo del
Azteca, para que, entre nuestras
calles y colonias, hagamos jun
tos la Cuauhtemiña.
Pasaron de ser de la jet set de

los periódicos, al del spot político
entre calles y mercados públi
cos, prometiéndonos conocer
nuestros problemas. El PES va
a repetir la fórmula, pero ahora
en Jalisco con Adolfo, el "Bofo",
Bautista, a quien primero bus

can hacerlo diputado, y quizá,
más adelante gobernador. Bus
carán repetirán la fórmula del ex
americanista, ahora con una ex
figura de las Chivas del Guadala
jara, a quien los fanáticos tapa
tíos lo siguen recordando por ese
gol que les dio el campeonato en
2006, ante el Toluca. Dos exriva
les en el campo, ahora aliados en
el mismo partido político.
Un caso que resultará suigéne

ris y digno de tesis sociológicas
(y psicológicas), es si gana un
candidato como Félix Salgado
Macedonio, el repudiado candi
dato a la gubernatura del estado
de Guerrero, por Morena. Él va
a protagonizar una escena de te
rror, algo parecido a una de esas
películas de Quentin Tarantino,
llenas de surrealismo, violencia
y maldad, y en las cuales muchas
veces ganan los malos.
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La figura de Félix Salgado re
presenta al antipolítico. El hom
bre que llega, sin que se sepa por
qué llegó, pero sigue avanzando.
Simboliza una de esas pelícu
las de terror que nunca termina.
A él, y a la dirigencia del par
tido no los mueve el origen del
movimiento, ni mucho menos
la transformación. Los mueven
los secretos y alianzas que les
permitan seguirse desdoblando
para la obtención de más poder.
La ideología les sirvió para apa
lancarse y conquistar el poder en
un inicio. Pero ya asentados, lo
de menos es el proyecto.
Si llegara a ganar, hay dos

problemas, el del partidomovi
miento, y el de la gente. El que
más me preocupa, es el que la
ciudadanía vote a figuras como
él, a consecuencia de lo primero,
y no disocie la rápida descompo
sición del partidomovimiento al
que pertenecen, con el del líder
que lo originó.
No sólo evidencia que los par

tidos políticos con el tiempo, en
lugar de mejorar, se descompo
nen, sino que la sociedad tam
poco logra driblar o diferenciar
que el voto es un poder que otor
gan los procesos democráticos,
y se debe fundamentarse en el
raciocinio y no en las emocio
nes, para corregir, precisamente,
representantes como los que nos
proponen.

Me imagino, a los líderes del
partido Movimiento Ciudadano
haciendo análisis sesudos y elu
cubraciones profundas, para
llegar a la conclusión de que Pa
quita la del Barrio, símbolo del
despecho y la desgracia amo
rosa, haya sido señalada para
ser la salvadora de la patria...
o al menos de su distrito, en
Veracruz.
Ni ella misma lo sabe, lo ha di

cho. La burla de la dirigencia de
ese partido es absoluta, al que
rernos engañar de que un perfil
como el suyo, debe ganar, ¿no
le indigna? El problema, insisto,
tiene doble cara: por un lado, el
partido que la propone, y por el
otro, y el que más preocupa, el
que la gente siga sufragando por
personalidades como el de ella.
El PRI, el PAN y el PRD, los

opositores, se saben derrotados
y apuestan al error del gobierno
y al de los adversarios para in
crementar su escueta presencia
individual en el Congreso de la
Unión. Estos partidos, condena
dos al desprestigio después de
los malos resultados emanados
de sus gobiernos, siguen abra
zando usos y costumbres sin
cualidades y una cosmovisión
extraviada en lo que alguna vez
fue su hegemonía.
Incluso, no tienen nada que

ofrecer en esta magnánima,
carpa electoral... bueno, el PAN
ya se aventuró a postular a Bibi
Gaytan, para presidenta munici
pal en un municipio del Estado
de México. ¡Que continúe la
función!

Fecha: 17/02/2021

Página: 26

Area cm2: 407

2 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Ornar Cepeda

Costo: 90,679

Página 66 de 182



Titubeos
Durante tres décadas, en la

Unión Americana ha pre
valecido un desacuerdo

profundo, que ha impedido
trazar una política de migración
coherente. En gran parte eso es
producto de una falsa dicotomía.
Por una parte, los americanos

se reconocen como una nación de

migrantes. Se sienten satisfechos
de haber mantenido a su nación

abierta a personas que buscaban
libertad y progreso. Saben que
esa actitud enriqueció su cultura
y les permitió convertirse en la
primera potencia mundial. Quie
ren seguir haciendo honor a esa
tradición y están conscientes de
que muchos de los que tocan a
sus puertas lo hacen con desespe
ración, para huir de la miseria o la
inseguridad. Entienden además
que su estructura demográfica y
sus niveles de empleo requieren
incorporar a más personas en
edad productiva.
Al mismo tiempo, se enorgulle

cen de ser un país de leyes. Creen
firmemente en el Estado de dere
cho y a él atribuyen la estabilidad
política en que han vivido por más
de dos siglos, contrastante con lo
sucedido en el resto del mundo.
Consideran que la noción más
elemental de soberanía supone
fronteras definidas y respetadas
y migración legal y ordenada. El
ataque terrorista que sufrieron a
inicios de este siglo les hizo ver la
necesidad de examinar cuida

dosamente a quienes pretenden
vivir allá.

El problema es que muchos le
dan demasiado peso a alguno de
esos dos anhelos y consideran
que son incompatibles. No han
podido empatarlos y por eso han
tenido una política migratoria tan
confusa y estéril.
Los últimos presidentes se han

enfrentado a una población mo
lesta, que les exige soluciones, y
a un Congreso dividido por mita
des, tremendamente polarizado,
en el que no hay posibilidad de
encontrar el justo medio. La pa
rálisis legislativa resultante los ha
obligado a improvisar remedios
temporales que acaban compli

cando más las cosas. Como no
han podido promover cambios le
gales, han tenido que acudir a los
decretos y a las directrices admi
nistrativas, que terminan siendo
rechazadas por los tribunales.

LA MISMA HISTORIA

Es lo que sucedió con Barack
Obama. Ni siquiera pudo enviar
al Capitolio la reforma com
prehensiva que prometió en
campaña. En lugar de ello, se
convirtió en el deportador en jefe.
Estuvo atrapado por una opinión
pública que al mismo tiempo le
exigía expulsar a todos los indo
cumentados y protestaba porque
lo hada tan inmisericordemente.
Eso explica que haya optado por
el programa DACA, que provi
sionalmente permite permane
cer a los jóvenes que llegaron al

país en su infancia y están estu
diando. Lo hizo sabiendo que la
Suprema Corte iba a echar para
abajo esa disposición, porque el
presidente no puede aplazar el
cumplimiento de la ley que juró
defender.

Donald Trump no se preocupó
para nada por encontrar fórmulas
conciliadoras. Al contrario, alentó
el sentimiento antimigrante e
hizo uso de todo un arsenal de
circulares administrativas para
restringir al máximo la entrada
de solicitantes de asilo y de refu
giados. Con medidas aparente
mente inofensivas hizo más difícil
obtener la residencia o la natu
ralización. Por ejemplo, elevó
el costo de los trámites, redujo
las cuotas por nación de origen,
dificultó los permisos de trabajo,
duplicó el número de preguntas
en el examen de civismo y ordenó
rechazar a quienes dejaran espa
cios en blanco en sus solicitudes

(en lugar de poner "No aplica").
Como resultado, redujo a la mitad
el número de inmigrantes legales.
Joe Biden afirma que el enredo

migratorio "es una mancha en
nuestra conciencia nacional" y
promete enviar una iniciativa de
ley que permita regularizar a los
11 millones de indocumentados.
A pesar de su experiencia como
negociador en el Senado, será
muy difícil que logre algún avance
significativo. Tendrá que recurrir,
como sus antecesores, a las accio
nes ejecutivas. Por lo pronto, para
derogar las que le dejó Trump.
Suspendió "por dos meses" la

construcción del muro fronterizo,
pero repite la idea de Obama de
construir una "frontera inteli
gente", llena de cámaras y senso
res. Va a tratar de resolver la crisis
humanitaria de los asilados en la
frontera, pero no puede garan
tizar que las cortes de migración
dejen de ser estrictas. Establece
comisiones de estudio que le ha
rán recomendaciones sensatas,
pero que sólo aliviarán los efectos
más negativos de no contar con
una legislación realista.
Los que buscan migrar a Es

tados Unidos seguirán encon
trando a un país confuso, que
al mismo tiempo pone letre
ros de HELP WANTED y de NO
TRESPASSING.
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Los riesgos
de la vacuna

ara la 4T la vacunación univer
sal de la población mexicana quep la inmunice contra el coronavi

rus es la oportunidad de oro para
catapultar al presidente Andrés

Manuel López Obrador como el gran
operador en pro de la salud primero de los
más desprotegidos y después de todos los
mexicanos, durante la pandemia.
Al iniciar el proceso de vacunación ma

siva, el canciller Marcelo Ebrard garan
tizó que ya se han comprado y prepagado
232 millones de dosis, a dos por cabeza
implica que 116 millones de mexicanos po
drán ser inmunizados.

Sin embargo, si el subsecretario Hugo
López Gatell cumple sus amenazas de
mezclar las vacunas que provienen de di
versos laboratorios, la estrellita en la frente
podría convertirse en la lápida funeraria
del sistema de salud mexicano.
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Y es que los epidemiólogos y especialis
tas advierten que lo más difícil, conseguir las dosis, ya se logró, pero que no hay
que correr riesgos innecesarios.
El mérito se lo quiere llevar todo el gobierno, de ahí que se haya decidido no

compartir laureles con los actores privados, al menos no antes de las elecciones
de junio, a pesar del acuerdo que se publicó en el Diario Oficial de la Federación
donde se autoriza a estados y privados participar en el proceso de vacunación.
En este caso por razones de emergencia las autoridades de salud de todo el

mundo decidieron autorizar el uso de las diferentes vacunas, antes de concluir la
fase 4 de pruebas clínicas, vacunas que han podido pasar con bastante éxito todo
el resto del protocolo.
Pero eso implica que los gobiernos centrales o federales son los únicos autori

zados para manipularla y mientras que en algunos países desarrollados éstos van
de la mano con sus sectores privados para hacer más eficiente la vacunación, en
México se está haciendo un uso político que impide que el reconocimiento se lo
ponga otro que no sea la 4T.
Y es que las autorizaciones que en México otorga la Comisión Federal de Pro

tección contra Riesgos Sanitarios, tienen que haber cumplido el protocolo estable
cido para gozar de su registro sanitario.
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TRAS VARIAS SEÑALES que con
fundieron a más de uno, ayer el
presidente An
drés Manuel
López Obra
dor parece
que dejó cla
ro que no se
va pelear con
los empresa
rios que hasta

Olegarioahora lo han
Vázquezvenido acom

pañando en
estos dos primeros años compli
cadísimos de gobierno. En las se
manas pasadas fueron objeto de
críticas en las conferencias ma

ñaneras, especialmente por los
contratos que ganaron en las ad
ministraciones de Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto. Sus
aliados, a juzgar por lo que expre
só ayer y aunque no los mencio
nó por nombres, están lo mismo
en algunos medios de comunica
ción como en grupos ajenos a su
Consejo Asesor Empresarial. En
este apartado apunte a Carlos
Slim. De los que sí están en aquel
reducido grupo que lo ha apoyado
considere a Olegario Vázquez
Aldir, Ricardo Salinas Plie
go, Bernardo Gómez y Carlos
Hank González, principalmente.

COMO SI BRASKEM necesitara más

problemas legales, ahora se so
meterá a una

investigación
y pruebas de
sus mecanis

mos de gobier
no corporativo
y compromi
so social en el
tema de vio

Stefanlencia de géne Lepeckiro. El director

de la compa
ñía, Stefan Lepecki, acaba de ser
citado por la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX para que ex
plique qué seguimiento dio a las
denuncias de agresión a mujeres
por parte ni más ni menos que de
su director de Cadena de Suminis

tro, Marcio de Campos Marino.
Si la administración de Lepecki
hizo caso omiso a las denuncias y
no investigó, podría ser conside
rado responsable de encubrimien
to, según fuentes cercanas al caso.
Vamos a ver si la alta dirección de
esta empresa, filial de la multi se
ñalada Odebrecht, protege a su
ejecutivo, paga su defensa o lo re
gresa a Brasil.

AYER EN VILLAHERMOSA, Tabas
co, se anunciaron cambios en
la estructu
ra de Pemex

Exploración
y Produc
ción. Octavio
Romero infor

mó la jubila
ción de Miguel
Ángel Loza

Miguel Ángelda y el ascenso Lozadaformal de Án
gel Cid. Con la
salida de aquél pues también que
dan en el aire los compromisos de
pago a contratistas, adeudos que
superan ya los 150 mil millones de
pesos. Tan solo a finales del año
pasado Lozada quedó muy formal
con ponerse al corriente con las
cuatro empresas que por lo visto
son las que más le preocupaban.
Hablamos de Schlumberger de Oli
vier Le Peuch, Halliburton de Jeff
Miller, Baker Hughes de Lorenzo
Simonelli y Weatherford de Mark
A. McCollum. Entre todas suman

más de 26 mil millones de pesos.
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RESPECTO A LA licitación del cali
center de la Secretaría de Relacio
nes Exteriores, nos informan que la
empresa SPEM incumplió muchísi
mos aspectos técnicos que la deja
ron fuera. Por ejemplo, no generó
una oferta técnica de los servicios,
no cumplió con las fechas de tran
sición, no entregó datos completos
del administrador del proyecto, del
organigrama y del plan de desarro
llo de los recursos humanos. Asi

mismo no acreditó que los centros
de contacto tengan las certificacio
nes de seguridad de la información
ISO 27001 y PCI DSS, ni certifica
ciones de alguna entidad mexicana
de registro para el caso de su siste
ma de gestión.

HOY SEGURIDAD ALIMENTARIA Mexi

cana, de Ignacio Ovalle, emitirá
el fallo para la contratación de la
póliza de protección del progra
ma de maíz, frijol y trigo panifi
cable que se almacenan en unas
600 bodegas y con capacidad para
captar alimentos con un valor cal
culado total de 2 mil 939 millones
de pesos. El contrato amparará
el periodo comprendido entre el
19 de febrero y el 31 de diciembre
de este año. Van GNP de Alberto
Bailléres con una oferta de 18.1
millones de pesos, Sura de Carlos
Ospina con 16.2 millones e Inbur
sa de Carlos Slim con 2.8 millo
nes de pesos.
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Las salidas de los embajadores Martha Bárcena y Julián
Ventura de la legación en Washington y de la subsecre
taría de Relaciones Exteriores, respectivamente, proyec
tan el pulso de la política exterior en el Gobierno del pre
sidente López Obrador.

Pierde el presidente porque a lo largo de dos años no pudo
evitar las diferencias, cada vez más profundas, entre el secre
tario Marcelo Ebrard con la embajadora Bárcena.

Pierde la embajadora Bárcena porque adelanta el final de
un ciclo muy exitoso de su carrera diplomática.
Pierde el secretario Ebrard por las sinergias no obtenidas

con la embajadora, por el exceso de grillas que siempre des
gastan y porque bajará la calidad en la interlocución con
Washington.desde la capital de Estados Unidos.

En el caso del subsecretario Ventura, resulta incompatible su
perfil con la visión etnocentrista del actual gobierno.
Pierde el Servicio Exterior Mexicano (SEMj por la salida

de ambos.
En el anverso de la derrota se encuentra la victoria.

Gana Marcelo Ebrard porque su alfil Roberto Velasco to
mará varias responsabilidades y decisiones de la embaja
da en Washington. Será de facto mitad subsecretario y mi
tad embajador.
También gana porque designa como subsecretaría de Rela

ciones Exteriores a Carmen Romero Toscano, una diplomática
que conoce desde hace décadas por el grupo de Manuel Ca
mocho Solis proveniente del Colegio de México.
Gana Martha Bárcena porque su renuncia contiene un

mensaje de desacuerdo sobre la estrategia que el gobierno
implemento en contra de la victoria de Joe Biden en las elec
ciones de noviembre: no haber felicitado al demócrata en
tiempo y forma, el caso del general Cienfuegos y la reforma
de la ley de seguridad sobre la apertura de una ventanilla en
SRE para que agentes de inteligencia extranjeros entreguen in
formes sobre sus actividades.

Es decir, gana Bárcena por haber sido consistente con sus

principios. Ya es embajadora eminente.
Gana el embajador Ventura porque se alivia de defender

lo que no necesariamente estaba de acuerdo.
El asentamiento de la pandemia en la agenda global ha

trastocado más a los países que llevaban un ritmo vertiginoso
en su política exterior que en los insulares donde "la mejor po
lítica exterior es la doméstica".

En efecto, las salidas de los embajadores Bárcena y Ventu
ra miden el pulso de la política exterior del actual gobierno:
el espectro estratégico se reduce. Por ejemplo, no hay interés
por llenar los espacios que Brasil está liberando por la nefasta
administración del presidente Bolsonaro.

Este año la Unión Europea y México relanzarán su Acuerdo
Global. Es el momento adecuado para ganarle terreno a Bra
sil a través de la magnífica relación que el gobierno de AMLO
tiene con el presidente argentino Alberto Fernández. La Unión
Europea ya metió al archivo su acuerdo con Mercosur.

Es o era el momento de integrar a México en alguno de los
vértices VenezuelaEstados UnidosCuba. Se ha idoTrump de
la Casa Blanca. Degradó la relación de Estados Unidos con
Cuba. En el caso venezolano, heredó a Biden unas sanciones
que pesan más en la población que en el grupúsculo de Ni
colás Maduro.

Es evidente que el presidente López Obrador degradará
su político exterior como consecuencia del asentamiento de la
pandemia. La vacunación frente a la Covid19 lo incentiva pa
ra mirar menos hacia el exterior. Podrá cerrar algunas emba
jadas y no pasará nada porque la atención del país está diri
gida únicamente hacia este tema.

La geopolítica no está dentro de sus prioridades. Eso sí,
queda por resolver la relación con Estados Unidos. El TMEC
se convierte en una especie de Constitución para los tres paí
ses (en ausencia de insítuciones comunes).
Salen de la primera línea dos embajadores de primera.

Bárcena y Ventura, pierde el Servicio Exterior Mexicano.
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Antes que Katu Arkonada, Abraham
Mendieta, Gibrán Ramírez y John
Ackerman, hubo intelectuales en Espa
ña que dieron la pelea en los medios elec
trónicos a favor de la causa izquierdista

materializada en PODEMOS, la formación que irrum
pió en la escena partidista en aquella nación, ante el
desprestigio de los gobiernos del PSOE y el PP.

En las aulas de la Universidad Complutense, hace
tres lustros, coincidió un grupo de estudiantes de cien
cia política —algunos, como Mendieta y Pablo Igle
sias militaron en las Juventudes Comunistas— en los
cursos que impartía Juan Carlos Monedero. Hace
20 años, hicieron su primer viaje al Nuevo Continen
te, donde el catedrático cumplía con estancias como
profesor visitante, en México —en la Ibero, campus
Puebla — y Argentina.
Monedero y sus alumnos viajaron a las montañas

del sureste mexicano para conectar con el subcoman
dante insurgente Marcos y los intelectuales que apo
yaron al EZLN. Y luego fueron a Caracas para obser
var ¡n situ el fenómeno chavista. Y luego fueron a Sao
Paolo y Río de Janeiro, donde dialogaron con Leo
nardo Boff.
Mientras extendían sus nexos latinoamericanos —

Ecuador y Bolivia, principalmente— lograron espa
cios en la radio y televisión española. De los comen
tarios en las tertulias políticas a la conducción de un
informativo sólo hay un paso (aunque a veces sea un
salto mortal), pero Monedero e Iglesias tenían un des
empeño sobresaliente.

El 15M estaba lejos. En preparación a su irrupción
electoral, Monedero y sus alumnos encontraron un ni
cho en la consultorio política y la elaboración de estu
dios de diagnóstico. En México lograron algunos con
tratos en la Cámara de Diputados, auspiciados por
el PRD, y en el 2006 observaron de cerca la prime
ra campaña presidencial de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

La Tuerka y Fort Apache nacieron en la Internet pero

tuvieron la producción de cualquier informativo emiti
do en las televisoras privadas. Mucho del modelo de
comunicación implantado por la Cuarta Transforma
ción está inspirado en la experiencia de los líderes de

la izquierda española.
Por sus actividades académicas, Monedero ha teni

do contactos intermitentes con líderes de Morena. Pe
ro con sus socios mexicanos, el trato es frecuente des
de el lanzamiento de la consultorio Neurona, que en
México trabaja bajo las siglas NDMX y desde hace
cuatro años complementa los servicios de su empre
sa hermana, Heurística. En España, desde hace dos
años, abrió una sucursal: Neurona Comuna.

Reclutada por PODEMOS para prestar servicios en
las elecciones generales de abril del 2019, la consulto
ra mexicana está sujeta a investigación judicial en Es
paña, por la probable financiación ilegal para el par
tido fundado por Iglesias y Monedero, quien deberá
comparecer el próximo 15 de marzo ante el titular del
Juzgado 42 de instrucción con sede en Madrid, Juan
José Escalonilla, por una factura por 26,200 euros
— presuntamente apócrifa— generada en diciembre
del 201 8 por servicios prestados a la Neurona.

Ese mismo día también deberá comparecer el abo
gado mexicano Eric Alfredo Guerrero Márquez,
exfuncionario del Instituto Electoral de la CDMX y exa
sesor parlamentario.
Heurística y NDMX tienen orígenes tapatíos y un

mismo grupo de control: los hermanos Silva Yomune,
quienes ahora conforman el cuarto de guerra del pre
sidente nacional de Morena, Mario Delgado, junto
con Roberto Morris y Aleix San Martín

Efectos secundarios
DISPARIDADES. La Auditoría Pesquera 2.0, un infor
me elaborado por Oceana, revela que la actual po
lítica pública para este ramo económico enfoca los
apoyos hacia los grandes productores basados en el
volumen y precio comercial, y soslaya a los peque
ños productores y cooperativas de pescadores, quie
nes generan un mayor impacto social. Esto se debe
a que la información con la que las autoridades to
man las decisiones para brindar apoyos y recursos se
basan en datos que no han sido actualizados por el
CONAPESCA e INAPESCA en ocho años, lo que fue
desvelado por Oceana en la primera versión de su au
ditoría, hace dos años.

@aguirre_alberfo
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El martes pasado, al referirse a las vacunas de
AstraZeneca que llegaron a nuestro país des
de India, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador agradeció así al gobierno de
ese país: "... aprovecho para agradecer al go

bierno de la India, su presidente, el señor Modi que, di
cho sea de paso, está muy bien calificado en su país, ha
cen encuestas de algunos países y él es el que nos gana
en reconocimiento de su pueblo".
Cabe aclarar que Narendra Modi es el primer m¡

nistroy ¡efe de gobiernoy no el presidente de India.
AMLO se basó en encuestas que se hacen en algunos

países para decir que Modi "está muy bien calificado en
su país" y que es el único que le gana "en reconocimien
to de su pueblo".

Las encuestas a las que aludió son las que diariamen
te se realizan para elaborar el Global Leader Appro
val Rating Tracker, que da seguimiento a los niveles de
aprobación de los gobernantes de 13 países, México
incluido.

El Tracker es un proyecto de Morning Consult, una em
presa estadounidense especializada en tecnología de in
vestigación de encuestas en línea, fundada en el 2014.
La empresa explica así su metodología: "Morning

Consult realiza más de 11,000 entrevistas diarias en to
do el mundo sobre la aprobación de los líderes (...) Los
datos diarios de la encuesta global se basan en un pro
medio móvil de 7 días (...) con un margen de error de
entre +/13%".

Así, para los resultados más recientes, correspondien
tes al 9 de febrero, la aprobación neta de los gobernan
tes, que es la diferencia entre quienes aprueban y no
aprueban sus gestiones, coloca en primer lugar a Modi,
con 56 puntos (76% aprueba; 20% desaprueba) y, en
segundo, al presidente de México, con 34 puntos (62%

aprueba; 28% desaprueba).
Al indio y al mexicano les siguen los gobernantes de

Australia (30); Alemania (24); Italia (23); EU (22); Cana
dá (0); Corea del Sur (4); Reino Unido (9); Brasil (12);
Francia y Japón (25 cada uno); y España (31).
Que 62% de los mexicanos apruebe la gestión de

AMLO, es algo que no son capaces de entender sus de
tractores, y más cuando son tan evidentes los fracasos de
su gobierno en la lucha contra la delincuencia, el mane
jo de la economía, o la gestión de la pandemia.
La explicación del porqué de la alta aprobación del

presidente es sencilla: después de décadas de ser gober
nados por individuos cuya honestidad y eficacia deja
ron mucho que desear, la mayoría de los mexicanos ven
a Andrés Manuel como un hombre realmente honrado

que en verdad se preocupa por mejorar la calidad de vi
da de los que menos tienen. Estas personas creen, y con
razón, que al asumir el poder, el país estaba en una pé
sima situación y que sus antecesores se lo dejaron muy
desordenado. También creen, quién sabe si con razón,
que él sí será capaz de mejorar la situación nacional.

De acuerdo con el Coneval, 48% de la población es
pobre, 30% es vulnerable por carencias sociales o por
ingresos, y sólo 22% no es pobre o vulnerable.
¿A quién apoyarán la mayoría de los pobres y vulne

rables? ¿Al que les ofrece la esperanza de un futuro me
jor o a los que representan un pasado fallido? ¿Al que
creen que es un hombre honesto o a alguien de dudo
sa reputación?

La respuesta es sencilla. No hay que ser un genio pa
ra entender por qué AMLO es popular.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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La recuperación económica global será dispare
ja como el proceso de vacunación mundial. Si
bien, por pésimo manejo para enfrentar la pan
demia, países como EU e Inglaterra mostraron un
mal ejemplo, hoy están al frente del proceso de

inoculación de sus sociedades. Tomados de la mano,
el sector privado y los gobiernos, estos dos países nos
enseñan el por qué son los más representativos de la
sociedad occidental basada en las libertades, la de
mocracia y el Estado de derecho. Bajo esta lógica de
libertades, Alemania y Canadá han sido ejemplo inter
nacional de transparencia, disciplina y apertura en to
do el proceso. La realidad de estos cuatro países no só
lo corresponde a su pasado y fuertes cimientos, sino a
su realidad presente y visión de futuro. La capacidad
económica y el orden social les han permitido estable
cer fuertes programas de ayuda fiscal y monetaria pa
ra preservar los niveles de empleo y bienestar social al
mismo tiempo que los ha puesto al frente de la recep
ción de vacunas al haber invertido los recursos suficien
tes para el desarrollo de éstas, y que otros desean ad
quirir en este momento.

En un plazo de tiempo corto, los países desarrolla
dos habrán vacunado a la mayoría de sus poblaciones
y comenzarán antes que todos la reactivación de sus
fuertes economías. Los siguientes de la fila serán otras
naciones desarrolladas, para luego dar paso a las na

ciones consideradas emergentes y finalmente terminar
con las naciones más pobres; esta ha sido la historia
de los últimos siglos. El problema económico surgirá
cuando se presenten fuertes tensiones en los mercados
financieros producto del sobrendeudamiento de los es
tados y las presiones inflacionarias que se avecinan.
En plena actividad económica, los países desarrolla
dos demandarán energéticos para acabárselos antes
de pasar de lleno a las energías renovables; al mismo
tiempo, iniciarán el ajuste en sus balances fiscal y mo
netario lo que llevará a que los recursos, siempre esca
sos, se transfieran de las naciones emergentes a otras
de menor riesgo. Los países de bajos ingresos expe
rimentarán, por tanto, mayores índices de pobreza y
marginación. En caso de que la estrategia de vacuna
ción del presidente Joe Biden funcione, como se ha
previsto, EU tendrá vacunada a la mayoría de su po
blación para medianos de este mismo año, con lo que
deberá volver a los niveles de crecimiento, empleo y
desarrollo antes de concluir el año. El caso de Europa y
Japón tardarán un poco más pero no mucho detrás de
EU; para el segundo semestre del 2022 habrán vuelto
a los niveles económicos del año 201 8. En este senti

do, es previsible estimar que las tasas de interés comen
zarían a subir antes de lo previsto con la consiguiente
afectación tanto para países emergentes como subde
sarrollados, los cuales seguirán batallando con el pro
ceso de vacunación de sus pueblos.
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El cuarto apagón:
La IT I reforma eléctrica

El mejor momento// para prepararnos
para esta tormen
ta era ayer", di
jo el Servicio Na

cional del Clima de Estados Unidos, el
domingo 14 de febrero. Allá viven una
emergencia climática que no había ocu
rrido en un siglo. Se preguntan qué pa
só y qué deben corregir en varios frentes:
protección a personas vulnerables, políti
ca energética y coordinación entre nive
les de Gobierno.

Acá, vivimos el cuarto apagón del se
xenio y estamos en el "sano" proceso de
evadir responsabilidades. El Presidente
piensa que el apagón viene como ani
llo al dedo para defender su propuesta
de reforma al sector eléctrico y para re
forzar su forma de entender la sobera

nía energética. Pone en acción uno de
sus talentos de comunicador y apuesta a
que su carisma lleve la discusión a un lu
gar donde no se cuestione el papel en es
tos hechos de la CFE, el Centro Nacional
de Control de Energía y la Secretaría de
Energía.
Los apagones afectan a 3.2 millones

de personas en 26 estados. Las pérdidas
económicas se calculan en miles de mi

llones de dólares y poco a poco sabre
mos la magnitud del daño en vidas hu
manas. Por todo ello es importante tener
respuestas a algunas preguntas: ¿Cómo
se preparó la CFE para esta eventuali

dad? ¿Cuándo recibió la información
detallada de parte del Servicio Meteo
rológico Nacional? ¿En qué momento se
puso manos a la obra el Centro Nacional
de Control de la Energía? ¿Cómo ejerció
la Secretaria de Energía, Rocío Nahle,
los superpoderes que ha obtenido con la
subordinación de los órganos regulado
res del sector energético?
Tener claro lo que pasó el fin de sema

na pasado es muy importante. También
serviría mucho entender lo que está ha
ciendo la CFE desde que la crisis estalló.
De cualquier modo, no podemos perder
de vista que el Presidente tiene razón al
invitarnos a poner este episodio en el con
texto de una discusión más amplia: ¿Qué:é^
tipo de sector energético necesitamos?
Aquí no valen respuestas simples ni

documentos falsificados, ¿es un proble
ma el uso masivo del gas de Texas, el
más barato del mundo? Si bajáramos
nuestro consumo de gas de Texas, ¿Có
mo lo sustituiríamos? ¿A qué costo? En el
contexto de la discusión de las reformas
al sector eléctrico, es el momento de re
flexionar sobre la CFE y las empresas pri
vadas, ¿Dar más poder de mercado a la
CFE impediría otros apagones masivos o
haría más eficaz la respuesta? ¿Cuánto
costaría hacer más eficiente a la CFE? En

una visión más amplia, las heladas pa
recen estar relacionadas con el cambio

climático, ¿Qué vamos a hacer en Méxi

co para apoyar el esfuerzo global en es
te asunto?

En Estados Unidos, los expertos tenían
conciencia plena de lo que iba a pasar,
mínimo, desde el sábado 13 de febrero.
Se reprochan haber malgastado horas
muy valiosas que se tradujeron en vidas
humanas pérdidas y en miles de millones
de dólares en daño económico. Falló la

coordinación entre los gobiernos locales
y el federal. Falló también la comunica
ción a la población, que no supo cómo
reaccionar. En la capital energética de
Estados Unidos se abrió el debate sobre

su modelo energético.
Texas es un usuario intensivo de ener

gías fósiles y algunos grupos de presión
de la industria petrolera encontraron en
los apagones la ocasión para embestir
contra las renovables. Las turbinas de

energía eólica se congelaron y los pa
neles solares demostraron que no son
confiables, dicen. Eso es bullshit, dice el
profesor Ed Hirs, uno de los mayores ex
pertos en Economía de la Energía, de la
Universidad de Houston.
La falla estuvo en el estilo soviético

de gestión del sistema energético, dice
Hirs. Con ello, quiere decir centralizado
y rígido.
¿Qué podemos aprender de este apa

gón y los otros tres? ¿Podremos aplicar
el aprendizaje para tener una mejor Ley
Eléctrica... o usaremos esta crisis para
ajusfar cuentas?
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Otros datos: Por qué son necesarios
para entender la situación
económica actual
Diálogo parecido o lo queje escuchó

recientemente en una conferencia mañane
ra en Palach Nacional.
Periodista: Los datos del INEGI muestran
una fuerte contracción del consumo.
Presidente: Mi optimismo lo sustento en
otros datos.

Periodista: ¿Cuálesson esos datos?
Presidente: Los datos delS/^f muestran al
raes de efjgro un incrementó anual de 6%
én las ventas de las tiendas dé autoservicio.
Las estadísticas rnacroeconómi

cas son inoportunas al publicarse
con un rezago considerable res
pecto al periodo que quieren ex
plicar. Y, además, tienen un ses

go plutocrático pues el consumo de quien
más gasta o produce tiene un mayor peso
en las tendencias que reflejan dichas mé
tricas. Así, para entender el ritmo de la re
cuperación económica en México, resul
ta indispensable recurrir a otros datos que
muestren con mayor oportunidad la evo
lución de la economía y que capturen la
experiencia del grueso de la población.

Las limitaciones de las estadísticas ma
croeconómicas se han hecho más eviden

tes durante la pandemia. En todos los paí
ses del mundo se ha observado que la
situación económica de distintos grupos
sociales, tipos de empresa e industria han
evolucionado de manera divergente. El
caso de México no es una excepción. Al
complementar las estadísticas macroeco
nómicas con información transaccional

del sistema bancario podemos ver con
oportunidad que el desempeño de la eco
nomía ha tenido dos caras: a ciertos gru
pos les ha ido bien, mientras que a otros
les ha ido mal.

Acorde con la información que ofre

ce el bigdatci bancario, que antes men
cioné, el consumo de las personas cuyo
ingreso era menor a 20,000 pesos an
tes de la pandemia hoy día es 25% su
perior a lo que registraba hace un año.
En contraste, aquellos individuos cuyo in
greso antes de la pandemia era mayor
a 20,000 pesos han contraído su gasto
poco más de 10 por ciento. Es interesan
te que al agregar el consumo de ambos
grupos en esta métrica de bigdata la tasa
de crecimiento anual es muy cercana a la
fuente del SAT que hace algunos días citó
el presidente de la República.
El mayor consumo por parte de los

grupos sociales de menor ingreso, en lo
fundamental, obedece a tres razones:
1) el ingreso de dicho grupo se ha visto
amortiguado por los programas sociales
que se han extendido; 2) las personas de
bajo ingreso al carecer de un seguro de
desempleo han seguido trabajando du
rante la pandemia; y 3) este grupo gasta
poco en los servicios más afectados por
la pandemia como son la hotelería y el
entretenimiento. El último punto también
explica la caída en el gasto de las perso
nas de mayor ingreso pues su canasta de
consumo incluye en una alta proporción
a los servicios cuya provisión es afecta
da por la posibilidad de contagio covid.

El bigdata bancario también muestra
que las microempresas se han visto me
nos afectadas que las empresas de tama
ño medio. El ingreso de las primeras no
es muy distinto a lo que tenían antes de la
pandemia mientras que las otras tienen
una merma en sus ingresos mayor al 10
por ciento. En gran medida esto se de
be a que las microempresas les ha sido
posible mantener abierto su negocio en

mayor proporción que las empresas me
dianas. Si bien durante el mes de enero

volvieron a cerrar sus puertas algunas mi
croempresas, durante el último trimestre
del año pasado el número de microem
presas abiertas era muy similar a lo que
se observaba antes de la pandemia. En
contraste, más de 10% de las empresas
de tamaño medio no lograron reanudar
sus operaciones.

La información que deriva de los gran
des volúmenes de datos de la banca tam

bién nos enseña que la suerte de trabaja
dores y empresas ha sido muy distinta a
nivel sectorial. El empleoy los ingresos de
las empresas que participan en activida
des económicas resilientes a la pandemia
han prosperado, y lo contrario ha ocurri
do en los sectores expuestos como son
los servicios turísticos, de esparcimiento
y transporte.

Todo lo anterior resulta congruente con
los datos de movilidad de la ciudadanía

que ofrece el mismo bigdata. En enero
de este año la movilidad de las personas
se mantuvo cerca de 10% por debajo de
lo que se observó el año previo.
Es de celebrar que se consulten diver

sas fuentes de datos en los momentos que
el panorama económico es difícil de in
terpretar. En la coyuntura actual en que
esos otros datos nos muestran un desem

peño económico divergente entre secto
res y clases sociales, es evidente que esta
situación no puede prolongarse por mu
cho tiempo más sin que la recesión que
experimenta una parte de la economía
no contamine a la otra parte. La raíz del
problema económico ha sido de orden
sanitario y su solución de fondo estriba
en frenar la pandemia que mantiene a la
gente en sus casas.

Fecha: 17/02/2021

Página: 46

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

José Antonio Murillo Garza

Costo: 249,916

Página 115 de 182



I i ÓN El dirigen
te del PAN, Marko
Cortés, acusóquB
el desabasto gene
ral de medicamen
tos y material qui
rúrgico para tratar
enfermedadés^Sí
mo cáncgr, VIH, pró
blerrias renales,. mal
de parkinson, 'épH
lepsia, hipertensión,
migraña, diabetes,
entre otras, es oca
sionado por la "in
competencia del go
bierno federal". El
dirigente nacional
adelantó que prer
sentará una denun
cia más ante la SFP
para quegeiross
tiguen las ca usas y
lasomisiongs del
desabasto génerál
de medicamentos
en México y, en su
Casó, se determinen
las sanciones corres

pondientes para los
servidores públicos
involucrados.

MAGO. La banca
da de Morena éft

la Cámara de Dipu
tados, a través del
legislador Gusta
vo Callejas Romero,
propuso ampliar .efe
3 a 4fo, el umbral
de votación que re
quiereun partido.po
lítico para conservar
el registro. Al enfati
zar que actualmente
existen 10 partidos
políticasconregisfro
nacional y 53 eofí
registro local, mis
mos números'dé par
tidos nacionales qué
había en él 2014,
el díputado morenis
ta señaloquésu pro
puesta tiene como
objetivo "incentive®
dinamismo partidista,
elevar la calidad de
la:democracia y de
sus procesos".

PALOMITAS. El
subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGa
tell, negó que la apli
cación de vacunas
contra Covid19 ten
ga relación alguna
con algún partido
político, yreiteroque
la vacunación es
gratuita y universal.
Este programa no
tiene que ver, nada,
cqn partido politice
algünó, ni con fenó
menos políticoeleé
torales. Esfe:ésiJh

programa de gobiér
ta, le financiasen
el tesoro nacional

quea su vezse nu*
tredelos impuestos
y demás contribucia
nes que: tiene como
medio de recauda
ción el gobierno de
México.", expresó.
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BAJO LA LUPA
Apocalipsis ahora: Bill Gates destapa
las"guerras biológicas" por venir
ALFREDO JALIFERAHME

IEZ AÑOS ANTES de la caída del
muro de Berlín, el centro de pro
paganda de Hollywood, muchosJ de cuyos guiones son controlados
por el Pentágono, lanzó la película

Apocalipsis ahora (https://bit.ly/2ZnGsuM)".
Pareciera que en su nueva versión, en medio de
la dislocación interna de EU y su colisión geoes
tratégica con Rusia y China, su nuevo protago
nista sería Bill Gates, polémico "filántropo (sic)"
con discurso misántropo, otrora mandamás de
Microsoft, miembro de la cibercracia de la Big
Tech: GAFAM/Twitter (https://bit.ly/3brukyv).
Un eslabón fundamental del añejo "bioterro
rismo", que se puso de moda tras el montaje
hollywoodense del 11/9, es el doctor Richard
Hatchett, miembro del Consejo de Seguridad
Nacional de Baby Bush imbuido del belicismo de
Donald Rumsfeld, secretario de Defensa e ínti
mo del entonces vicepresidente Dick Cheney.

HOY HATCHETT OPERA desparpajado co
mo jefe ejecutivo de CEPI, financiada por Gates
(https://bit.ly/3u7N3Hw), en conspicua asocia
ción con el locuaz cuan errado epidemiólogo
Neií Ferguson, del Imperial College de Londres.

DESDE 2015, EL apocalíptico Gates fue más
explícito al rotativo británico The Telegraph:
"Sería relativamente fácil hacer la ingeniería
(to engineer) de una nueva cepa de la gripe"
combinando una versión que se difunde rápi
damente con una que mata velozmente. A di
ferencia de la guerra nuclear, esta enfermedad
híbrida no cesaría de matar una vez liberada
(https://bit.ly/2N3oLhx). ¡Megauf!

EN 2017, GATES había sentenciado en la
Conferencia de Seguridad de Munich que
el "bioterrorismo podía matar más que una
guerra nuclear (https://wapo.st/3beL7nZ)".
En su sugerente página "The Davos Agenda",
Arjun Kharpal retomó la ominosa advertencia
de Gates al The New England Journal of Me
dicine (https://bit.ly/3baI54q) sobre el "daño
del bioterrorismo" que exige "inversiones (sic)
sustanciales (https://cnb.cx/2ZmQKvl)".

CASI TRES AÑOS antes de la pandemia
del Covid19, Gates vaticinó que "la próxima
epidemia tiene una buena oportunidad de
originarse en una pantalla de computadora
(sic)": sea "por el trabajo de la naturaleza (sic)

o las manos de un terrorista (sic)", por lo que
instó a los gobiernos a "prepararse para estas
epidemias igual que nos preparamos para la
guerra (¡megasic!)". Agregó que el "mundo
necesita un nuevo arsenal de armas, fármacos
antivirales, anticuerpos, vacunas y nuevos
diagnósticos". ¡Negocio redondo!

EL POLÉMICO "FILÁNTROPO/MISÁN
TROPO" vuelve, seis años después, a la carga
con su discurso apocalíptico del "bioterro
rismo" más cambio climático (https://bit.
ly/2NfDmWy). A pocos días del brote "oficial"
del Covid19 en Wuhan, Gates patrocinó el pre
monitorio Event201 al unísono del globalista
Foro Económico de Davos y la bélica Universi
dad Johns Hopkins (https://bit.ly/3cYAk4a).

LO GRAVE DE sus vaticinios apocalípticos es
que hasta ahora se ha cumplido el de la pande
mia del Covid19.

EN ENTREVISTA CON la agencia británica
Reuters, Gates glorificó a la triada Gavi/Covaxj
Cepi (https://reut.rs/3dwMSA3). Esta triada
se encuentra bajo la égida de Gran Bretaña
(GB), cuyos dos ex gobernantes "socialistas"
Gordon Brown y Tony Blair confiesan que an
helan imponer un "gobierno mundial" bajo la
férula del globalista Foro Económico de Davos
(https://bit.ly/20LdtPp). Gates se pone sensi
blemente defensivo frente a las "locas teorías de
la conspiración" que lo atacan a él y al no menos
polémico infectólogo Anthony Fauci, lo cual se
debe a la "combinación de una terrorífica pan
demia viral y al ascenso de las redes sociales".
¿Impulsa Gates la censura en las redes sociales
para que no sean escudriñadas sus aventuras
farmacológicas?

COMO QUE ANDA incontinentemente locuaz
Gates en últimas fechas cuando suelta sus ame
nazas apocalípticas en medio de una grave pan
demia que requiere de discursos más serenos.

iSE TRATA DE una amenaza del eje anglo
sajón a sus dos principales adversarios Rusia
y China para advertirles qu e la dupl a EU/GB
posee un arma letal para impedir un nuevo
orden tripolar que sustituya a su fallido "orden
unipolar" globalista?

http://alfredojalife.com
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https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_
as=subscriber

A EL magnate BiLL Gates eri ¡magen del 21 de abriL de 2018, durante una conferencia del Banco
MundiaLy el Fondo Monetario Internacional, en Washington, DC. Foto Ap
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ASTILLERO
AMLO apapacha a empresarios # "La mayoría
está ayudando" // No sabe de cobro a Salinas
Pliego // Moctezuma, orquestas, dólares
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE la República emitió
ayer un inusual reconocimiento al seg
mento empresarial que durante años,

directa o indirectamente, pero de manera mar
cada a lo largo del sexenio en curso, era men
cionado como parte de la "mafia del poder"
(con sus "excepciones", obviamente).

"LA MAYORÍA DE los empresarios de México,
los integrantes de la iniciativa privada, están
ayudando, porque generan empleos, porque
dan trabajo y porque están pagando los impues
tos", puntualizó, y dio ejemplos, como Carlos
Slim y "el señor Larrea" (Germán Larrea Mota
Velasco, dueño del contaminante y abusivo
Grupo México, antes virtual mente innombrable
en labios andresinos sin señalarlo como social,
económica y políticamente tóxico).

TAMBIÉN ENCOMIÓ EL apoyo de televi
soras privadas para la difusión de contenidos
educativos en función de la pandemia: Benja
mín Salinas, de Televisión Azteca; Bernardo
Gómez, de Televisa; Olegario Vázquez Raña, de

Imagen, y Francisco González, de Milenio.

EL AMOLDAMIENTO ANDRESINO tuvo
lugar luego de que en la conferencia presiden
cial matutina se le preguntó si ya había "algún
avance" de Ricardo Salinas Pliego, dueño de
Grupo Azteca, en el pago de los 40 mil millo
nes de pesos que debe al Servicio de Adminis
tración Tributaria, según cálculos de la direc
tora de esta oficina, Raquel Buenrostro.

EL TABASQUEÑO RESPONDIÓ: "No tengo
información, es un asunto que está atendiendo
el SAT, pero todos están ayudando, todos están
contribuyendo, nadie se niega a contribuir, a
ayudar (...) Los grandes empresarios, las gran
des corporaciones están ayudando, están pa
gando sus impuestos. A veces me dicen: '¿Cómo
ayudamos?, ¿cómo apoyamos?" (todas las citas
sobre este tema, en (https://bit.ly/3bdZeKb)./

PUES SÍ, LOS tiempos y las circunstancias
cambian: ayer también el Presidente de México
aseguró que había llegado a un acuerdo con las

Fecha: 17/02/2021

Página: 8

Area cm2: 272

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 21,896

Página 71 de 182



principales compañías de telefonía móvil para
extender el servicio "hasta en las comunidades
más apartadas de México". Habrá de verse.

A PROPÓSITO, ESTEBAN Moctezuma Ba
rragán rindió protesta ayer en el Senado como
nuevo embajador de México en Estados Unidos,
luego de ocupar la Secretaría de Educación Pú
blica desde el inicio del sexenio en curso.

TAL VEZ UNO de los registros más notables
de su paso por la oficina educativa haya sido el
insertar en el presupuesto público la estructura
de las orquestas juveniles de Televisión Azteca,
que él organizó como parte de sus casi 15 años
al servicio de una fundación de Ricardo Salinas
Pliego. Sostenidas históricamente con aporta
ciones económicas de gobiernos estatales y fe
derales de distintos signos partidistas, es decir,
filantropía con sombrero ajeno, el "rescate" de
la llamada 4T a estructuras de orquestas fue
parte de la ganancia del grupo empresarial, que
ahora tendrá su Embajador Azteca en Wash
ington, justamente cuando empresas de Salinas
Pliego más empeñadas están en resolver pro

blemas relacionados con dólares de paisanos, lo
cual llevó a la muy osada intención de modificar
la ley del Banco de México para favorecer los
intereses del empresario que se la pasa ahora en
redes presumiendo riqueza y reticencia a pagar,
sin largo litigio, los impuestos de sus empresas.

Astillas

FÉLIX SALGADO MACEDONIO aún no es
candidato oficial al gobierno de Guerrero, sino el
aspirante único registrado por las directivas na
cional y estatal de Morena. El consejo electoral
de aquella entidad determinará, entre el 2 y 4 de
marzo, si procede la mencionada candidatura,
mientras arrecian las protestas contra el auto
denominado "toro sin cerca"... En este episodio
se juega su credibilidad la nueva directiva de la
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de
Morena. Hay insistentes especulaciones en el
sentido de que convalidará la postulación del
"incalumniable" senador con licencia... Y, mien
tras los apagones, el plan de energía eléctrica
elaborado por Manuel Bartlett y la dependencia
mexicana de Estados Unidos siguen en la carte
lera del debate público, ¡hasta mañana!
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Rayuela
Más que los cabilderos de
Monsanto, lo que alarma
son sus cómplices aquí

dentro.
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Hace tiempo que las niñas y los
niños dejaron de ser vistos co
mo "humanos prelingüísticos",

carentes de derechos, subordinados a
las necesidades, deseos y condiciones
de los adultos. Hoy sabemos que sus
cuerpos y sus voces deben ser respeta
dos y escuchados y que, en los primeros
años, se aprenden y se construyen los
hábitos que sostienen la edad adulta.
Y aunque el Covid19 no haya impactado con

fuerza en la salud de la infancia, sí trastocó re
ciamente su cotidianidad.

El confinamiento, de inicio, interrumpió las in
teracciones con sus amigos de la escuela; redujo,
además, los estímulos sensoriales a los ofrecidos
por la televisión o las computadoras.

Los niños que han atravesado esta pandemia lo
han hecho a costa de su propio desarrollo motriz
y neurológico, pues la reducción en la movilidad
se traduce irremediablemente en un déficit de

actividades físicas, sociales y de estimulación sen
sorial, mismas que son determinantes para lograr
un desarrollo adecuado.
Además, las tasas de mortalidad han dejado a

buena parte de ellos sin abuelos y, con ello, se ha
roto el hilo que sostiene la continuidad entre las
generaciones. No somos pocos los que fuimos cria
dos por nuestros abuelos; de ellos aprendimos la
cultura y las tradiciones que los padres en aras

del progreso suelen desdeñar, Pero, más impor
tante aún, se ha roto el ciclo del cuidado, pues
la experiencia de cuidar a los mayores se había
aprendido en los hogares, enfrentando las enfer
medades de los abuelos.
Desafortunadamente, muchos han quedado

huérfanos o han perdido a tíos o familiares cerca
nos. Es inevitable que la experiencia de la muerte
masiva repercuta en las sociedades; pero para los
niños es más complejo, pues la fugacidad y el dolor
han acompañado sus primeros años.

Los niños que han vivido esta pandemia, ade
más, han experimentado tanto miedo como tedio,
una mala combinación que presenta a la vida como
un abismo, del que no se sabe qué esperar.

Tal vez, los jóvenes y los adultos estemos espe
rando mejores días para "recuperar" los meses que
duró la pandemia. Muchos otros derrocharán su
vida y su patrimonio olvidando los días negros, en
noches inacabables y placeres inagotables, como
en los felices años veinte del siglo pasado.

Para los niños será diferente, pues los momen
tos y las experiencias perdidas no son recupera
bles. Y no me refiero a los conocimientos escola
res, sino al desarrollo de sus personalidades: a la
construcción de sus sistemas de afectos, cuida
dos o comprensión, pues no han aprendido a ser
adultos sino a sobrevivir como adultos. Algunos,
con desdén por los problemas sociales; otros, con
miedo y carencias. Pero, todos, con la fragilidad a
flor de piel.
Así como durante algunos meses nuestro pri

mordial objetivo era desarrollar las vacunas, me
parece que hoy nuestras fuerzas deben estar en
reconstruir a nuestros niños: en enseñarles a vivir,
a cuidar y a sentir.
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Apenas el pasado lunes, los
estados de Nuevo León,
Tamaulipas, Chihuahua,

Coahuila, Durango, Sinaloa y So
nora sufrieron un megaapagón,
que, de acuerdo con la CFE, afec
tó a cuatro millones 766 mil 901
usuarios.
Ese lunes por la mañana, el Presidente

López Obrador intentó minimizar el asun
to. Dijo que sólo 400 mil personas habían
sido afectadas y que desde el sábado 13 de
febrero se sabía de la alta probabilidad de
que ocurriera el apagón.

De acuerdo con el Centro Nacional de
Control de Energía, el Cenace, desde ese día
declaró "estado operativo de alerta" en el
Sistema Interconectado Nacional, por lo que
informó oficialmente a la Comisión Regula
dora de Energía de las condiciones de riesgo
existentes.

El problema no tomó a nadie por sorpresa,
se sabía de la gravedad de la situación 498
horas antes del apagón. ¿No se pudo tomar
alguna acción para disminuir los efectos?
Para ayer martes continuaban y hasta

hoy por lo menos 19 millones de personas
siguen padeciendo los efectos; y aunque el
Presidente López Obrador asegura que en
dos días estará establecido el servicio, la rea
lidad es que no será así.

Se dijo desde Palacio Nacional que los
apagones no sólo se daban por el mal tiempo,
sino por la compra de gas a Estados Unidos.

¿No se supone que por un tema de seguri
dad nacional la CFE tendría que poder tener
la capacidad para almacenar ese gas? Pues
todo indica que no la tiene.
El día de ayer fueron doce los estados

afectados por estos apagones de luz.
Y es que son ya muchas las veces que es

tados completos se quedan sin luz, algo que
no sucedía en México desde principios de
los ochenta.

El pasado 29 de diciembre de 2020, el
Presidente López Obrador había prometido
desde su mañanera que ya no se registrarían
apagones masivos.

Hoy se está haciendo todo lo posible para
que todo el sector eléctrico se maneje desde
la CFE, sin privados. Y es más que claro que
la CFE no tiene capacidad para brindar luz
a todo el país, almacenar gas y garantizar el
servicio en territorio nacional, con o sin pro
blemas por las condiciones climáticas.

Lo cierto es que el apagón del pasado lu
nes se debió, entre varias razones técnicas, a
los efectos de la tormenta invernal que azota
el sur de Estados Unidos y que generó que
se incrementara la demanda eléctrica y, por
tanto, un aumento en el consumo de gas.

A eso súmele que los pozos y ductos, so
bre todo en la zona de Waha y Permian, los
principales puntos de importación de gas
para México, se congelaron, lo que ocasionó
ía suspensión del suministro a la CFE.

Días antes, el Cenace había informado
que se llevaron a cabo cortes de carga ro
tativos en el norte, occidente y oriente del
país, tras declarar al Sistema Interconecta
do Nacional (SIN) en Estado Operativo de
Emergencia por bajo Margen de Reserva
Operativa.

Los cortes rotativos de energía son sus
pensiones del servicio eléctrico en alguna
zona o región, programados por el operador
del sistema eléctrico (Cenace) en caso de
que se encuentre alguna falla o afectación
en el sistema.

Pero a pesar de las advertencias de que
se pueden y se sufren cortes a la energía
eléctrica, no se ha cambiado la estrategia del
Gobierno federal a darle toda la responsabi
lidad a la CFE.

No es la primera vez que veremos estos
cortes de energía ni la última. Desde el inicio

de esta administración se han venido dando.
Lo cierto es que, si ahora fue el frío, hace

meses fue un supuesto incendio de 30 hec
táreas de pastizal en el municipio de Padi
lla, Tamaulipas, el que dejó sin luz a varios
estados.

El apagón del 28 de diciembre de 2020
afectó a 10.3 millones de usuarios de todo el
país y repercutió en 30% de la red eléctrica.

Tras la falla, la CFE señaló que un incen
dio había provocado el apagón y presentó
una carta membretada de Protección Civil
de Tamaulipas.
Horas después, la dependencia estatal

desconoció el documento y afirmó que no
había estado involucrada en su realización ni
en la atención al incendio descrito.

Pero no crea que la falsificación de un
documento oficial trajo una investigación a
fondo; de inmediato, legisladores de Morena
respaldaron a Manuel Bartlett al frente de la
CFE.

En abril de 2019, la Península de Yucatán
sufrió un apagón por más de tres horas.

Las autoridades señalaron que un incen
dio por quema de maleza provocó la salida de
la Red Nacional de Transmisión que da sumi
nistro eléctrico a la Península, afectando a un
millón 632 mil 908 clientes.

Un mes antes, los estados de Yucatán y
Quintana Roo sufrieron un apagón, que, de
acuerdo con la Comisión Federal de Electrici
dad, se debió a una "quema atípica" de caña
en Campeche.

Lo cierto es que, a decir de especialistas,
esos apagones no tuvieron nada que ver con
incendios, sino que en realidad fueron gene
rados por sobrecargas en la red de transmi
sión TiculEscárcega, ante la falta de inver
sión en mantenimiento.

Pero los apagones y cortes eléctricos no
importan, lo que se busca desde el Gobierno
federal es impulsar la cancelación de la re
forma energética y borrar la participación de
empresas privadas en el sector eléctrico.
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Nevada histórica

TEXAS, EU, sufrió la tormenta invernal más severa en 30 años, la cual provocó cortes al
suministro eléctrico, fallas en el servicio de gas natural y problemas para los proveedores
de Internet.
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Como en aquellos años en que
los "apagones" eran programa
dos a diario, ese anuncio del

Centro Nacional de Control de Ener

gía de que habrá "interrupciones" de
suministro no sólo en estados del nor

te, sino también en otros del centro y
occidente de la República es, a querer
o no, una vuelta al pasado, ocasiona
dos por diversas causas, según se pre
textaba entonces.

La afectación a varios millones de familias no

solamente 400 mil personas, como declaró el Pre
sidente López Obrador, o las cuatro millones 700
mil que reportó oficialmente la Comisión Federal
de Electricidad, el lunes amenaza extenderse,
tras atribuirla inicialmente a la "tormenta inver

nal en Estados Unidos", y después "al negocio de
la compra del gas" proveniente de ese país, según
se escuchó en la mañanera de ayer.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Diputados de oposición que han rechazado la ini
ciativa de contrarreforma eléctrica, que la mayoría
de Morena ya aprobó en comisiones, "sin quitarle
una coma", como lo ordenó el Ejecutivo federal,
exigen que las comparecencias de los titulares de
Energía, CFE y Cenace rindan una información

veraz sobre las causas de los "apagones" registrados
y dejen de dar informes confusos o utilicen docu
mentación estatal falsa, como lo hizo en el ocurrido
recientemente en Tamaulipas.
Integrantes de las bancadas del PAN, PRD, y PRI
coincidieron en señalar que es imposible que esos
cortes de suministro eléctrico, que empiezan a ser
cada díamás frecuentes, puedan estar relacionados
con una tormenta invernal en el sur de Texas y esta
dos del norte de México, para tratar de justificar las
fallas originadas por laineficienciae incapacidad de
la CFE, a la que la propuesta presidencial pretende
favorecer.
Esperan que a estas alturas, tanto el Presidente
como el titular de la CFE, Manuel Bartlett, al que
tanto defiende y mantiene en el cargo, deben reco
nocer que de nada sirve culpar a la naturaleza y a
las energías renovables sobre sus fallas y malas de
cisiones, como lo puntualizaralaperredista Claudia
Reyes, al demandar que ya basta de mentiras.
Recordaron que después del "megaapagón" que a
principios de enero dejó sin energía eléctrica a más
de 20 millones de familias en varios estados, la CFE
salió con que fue a consecuencia del incendio en un
pastizal en Tamaulipas, con base en un oficio de Pro
tección Civil de ese estado, que resultó falso.
Siguió ayer el desorden en la vacunación antiCovid
y la activa participación de los "servidores electora
les de Morena", como les motejan muchos adultos
mayores tras largas horas en hacer fila.
Ante el pleno del Senado, Esteban Moctezuma rin
dió protesta como nuevo embajador de México en
Estados Unidos.
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Para Noé, Monserrat y Francisco
Por la pérdida de Josefina "José",

con infinito cariño y gratitud

Dedico la colaboración de esta se

mana a tratar dos temas impor
tantes en el ámbito internacio

nal: el segundo juicio político a Donald
Trump y el fallecimiento del expresi
dente argentino Carlos Menem.

Trump y una victoria pirrica. Para los simpatizantes
de los movimientos populistas, que celebraron con júbilo
que Donald Trump haya sido absuelto de un nuevo juicio
político en su contra, conviene poner unos hechos en con
texto. De entrada, lo obvio: que es el único expresidente
que ha sido sometido a un proceso de impeachment en
Estados Unidos, además del único individuo que ha sido
acusado dos veces en ese proceso. ¡Vaya honor!

Hay que poner bien en claro los saldos políticos reales
de un juicio que de antemano se sabía que estaba perdido.
Aníbal Pérez Liñán, el politólogo argentino que con más
acuciosidad ha estudiado estos procesos, llega a una con
clusión contundente: su viabilidad siempre depende del
escudo legislativo que recubra al presidente, o sea que,
más allá de la gravedad de las faltas cometidas (¿alguien
razonable tiene duda que alentar al supremacismo blanco
y al terrorismo, atentar contra la democracia y poner en
peligro la vida de su vicepresidente Pence, de la líder
demócrata Pelosi y de los demás parlamentarios y per
sonal del Congreso no son razón suficiente?), el sistema
bipartidista, la exigente mayoría requerida y el tamaño
de la bancada republicana en el Senado hacían práctica

mente imposible que el juicio concluyera en una condena.
Ciertamente, en la Cámara Baja para los demócratas fue

sencillo usar su mayoría absoluta, a la que se sumaron 10
congresistas republicanos, para detonar el impeachment;
pero conseguirlos dos tercios que hacían falta en el Senado
siempre se vio sumamente improbable, si no de plano
imposible. Con todo, en la votación a los 50 senadores
demócratas se sumaron 7 republicanos, con lo que sólo
quedaron a 10 votos de alcanzar los 67 requeridos.

Trump enfrentará, de todos modos, varias acusaciones
penales y civiles ante diversos tribunales los que, se
espera, no serán tan benevolentes con él como lo fueron
43 senadores de su partido. Veremos.

Menem y su controvertido legado. En los años noven
ta del siglo pasado, el referente de la política argentina
(y no necesariamente por buenas razones) fue Carlos
Menem. En su prolífica vida pública consiguió todo a
lo que podía aspirar: presidente de su partido, legis
lador nacional, gobernador riojano y presidente de la
República en dos ocasiones, icono del peronismo y de
los liderazgos populistas de los noventa que azotaron a
Latinoamérica, en lo económico fue el archineoliberal
artífice del muy polémico adelgazamiento del Estado
argentino y de la convertibilidad cambiaría, mientras en
lo político obtuvo un importante acuerdo, el "Pacto de
Olivos", con el expresidente Raúl Alfonsín, personaje
clave de la transición argentina, para que se aprobara una
reforma constitucional algo dificilísimo de conseguir
en la nación austral que lo habilitara para un segundo
mandato presidencial.

Referente de la frivolidad y la corrupción política
argentina del siglo pasado, fue procesado por la justicia
e intentó volver a ser presidente una tercera ocasión en
2003, dividiendo el voto peronistay dejando así a Néstor
Kirchner sin la posibilidad de ganar en una segunda vuelta.
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El informe del Departamento de
Estado sobre las irregularidades
en la investigación de los ataques

sónicos en la embajada de Washington
en La Habana facilita el avance hacia la

recuperación de la senda del restable
cimiento diplomático con Cuba. Varios
legisladores de ambos partidos han reto
mado la iniciativa de la flexibilización en

las últimas semanas y es inminente que
la administración BidenHarris regrese
al camino emprendido por el presidente
BarackObama.

Tradicionalmente, las relaciones entre Washing
ton y La Habana, al igual que las de México y Estados
Unidos, se analizan en términos estrictamente bila
terales. Esa insistencia en el bilateralismo contribuye
a que se pierdan de vista los efectos de la normaliza
ción diplomática a nivel regional y a que aparezcan,
con frecuencia, visiones excepcionalistas, cuando no
providenciales, sobre el vínculo entre dichos países.

El diferendo de Estados Unidos y Cuba ha durado
demasiado y ha generado una pérdida de confian
za mutua entre ambos gobiernos. Varios actores, a
ambos lados del estrecho de la Florida, se han acos
tumbrado al conflicto y buscan capitalizarlo políti
camente. No sólo los dos gobiernos, también la clase

política cubanoamericana, el nuevo empresariado
insular, las iglesias, la oposición interna y la propia
ciudadanía de la isla y la diáspora se movilizan políti
camente a favor o en contra del embargo.

De consolidarse la tendencia al restablecimiento

de relaciones y la normalización diplomática, esos
actores verán desestabilizadas sus perspectivas, tal y
como sucedió en el segundo gobierno de Obama. Aún
así, la vuelta a la normalidad reporta más ganancias
que costos al conjunto de la sociedad cubana. Dispo
ner de cauces diplomáticos no significa cancelar el
conflicto bilateral sino administrarlo racionalmente.

El restablecimiento de relaciones entre Estados

Unidos y Cuba tendría un efecto positivo en Améri
ca Latina y la Unión Europea. Ambas regiones se han
opuesto históricamente al embargo comercial y a las
sanciones derivadas de la Ley HelmsBurton de 1996.
La vuelta a la normalidad diplomática sería celebrada
y acompañada por la mayor parte de la comunidad
internacional.

En un momento de especial fragmentación regio
nal en América Latina, la recuperación de los canales
diplomáticos entre la isla y Estados Unidos facilitaría
la rearticulación de estrategias del integracionismo
latinoamericano y de la colaboración hemisférica o
interamericana. La novena Cumbre de las Américas,
que deberá celebrarse este verano, sería para Biden
un escenario más favorable si incluyera la normaliza
ción con Cuba.

El embargo es una política arcaica y colonial, fac
turada en la Guerra Fría, que ni siquiera es útil o le
gítima para contener el rejuego geopolítico cubano o
para alentar una democratización soberana en la isla.
Para lo único que sirve el embargo es para justificar
la represión en Cuba y para ganar votos en la Florida.
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Una buena noticia

Por más que sea lento y complicado no
hay duda que la aplicación de vacunas

es un gran paso. El Gobierno deberá tomar
nota y aprender de inmediato de los pro
blemas que se han tenido para depurar el
proceso.

La vacuna es una especie de luz, muy tenue todavía, al
final del túnel. En los países en que se ha aplicado de manera
masiva se han reducido de manera significativa los contagios,
las naciones que logren entrar en el círculo virtuoso van a
poder resolver en el mediano plazo los problemas medulares
de la pandemia.

El coronavirus ha llegado para quedarse. Los hábitos que
hemos ido adquiriendo se van a mantener por más que en
algunos casos sean enfadosos, o que desde el poder político
se les menosprecien o se les hagan a un lado. Nos hemos ido
dando cuenta que muchos de los nuevos hábitos nos vienen
bien.

Uno de los temas absurdamente más debatidos es el uso

del cubrebocas. Es lamentable dudar de su efectividad, lo
único que se hace con la negativa a usarse es extender riesgos
de contagio y muerte. En los últimos días hemos visto nuevos
pasajes del absurdo de negarse a usarlo, se sumó a la lista de
manera imprudente un prelado de Tamaulipas anteponiendo
sus creencias religiosas, dijo que a ellas se debe.

Una y otra vez hemos insistido en que los personajes que
son referentes para la sociedad deben ser los más cuidadosos
en la pandemia. El Presidente sigue tomando distancia con
el cubrebocas, quisiéramos creer que algún día quizá se dará
cuenta de la importancia de usarlo y atenderá lo que opina la
gente en diferentes estudios, en los cuales la mayoría de los
encuestados lo conmina a que lo use más allá de que haya sido
contagiado; no se ve que vaya a cambiar el Presidente sigue y
seguirá en el voy derecho y no me quito.

LOS CIUDADANOS, sin

duda, tenemos quesaber
agradecer por lo que

significa la vacunación
en tiempos como los

que estamos viviendo,
pero el Gobierno no tiene
porque colocarse ninguna

medalla
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La vacuna puede cambiar muchas cosas. El Gobierno debe
tener claridad respecto a sus objetivos en la estrategia de apli
cación. Las contradicciones se mantienen, no queda claro, por
ejemplo, si se puede cambiar de vacuna en una segunda fase,
a diferencia de lo que expresa el cada vez más volátil vocero.

El paso dado estos días es importante, pero no se puede
pasar por alto que estamos llegando tarde en comparación
con otros países de América Latina. Chile y Costa Rica han
hecho un gran trabajo abocándose a resolver en el menor
tiempo la vacunación al personal de salud. La densidad de
población de México dificulta la vacunación masiva, pero las
muchas contradicciones y en ocasiones da la impresión que
las ocurrencias, Campeche es un ejemplo, nos han colocado
en una tardanza evitable, estamos bajo aquello de que en la
tardanza está el peligro.

El Gobierno está en la obligación de vacunar a los ciudada
nos. Los ciudadanos, sin duda, tenemos que saber agradecer
por lo que significa la vacunación en tiempos como los que
estamos viviendo, pero el Gobierno no tiene porque colocarse
ninguna medalla.

La vacunación está en el terreno de las obligaciones del
Estado y los ciudadanos estamos en los terrenos de nuestros
derechos. Lo importante es que la población después de un
largo y muy doloroso proceso puede ser vacunada para salvar
la vida y para que ello le permita tratar de regresar, en la medi
da de sus posibilidades, a desarrollar sus actividades.

Llegará el día en que hagamos las necesarias evaluaciones
de la forma en la que se ha abordado la pandemia. Hay mu
chas historias que no se han contado y que iremos conociendo
en millones de hogares y en los hospitales. Serán los elemen
tos para evaluar lo que hemos hecho Gobierno y ciudadanos,
sin pasar por alto que es la autoridad la responsable de atacar
la pandemia y por ahora los ciudadanos estamos lejos de eva
luar de manera positiva la estrategia.

• RESQUICIOS
El multicitado senador Ricardo Monreal, quien anda de pro
puesta en propuesta, lanzó una muy interesante iniciativa.
Propone que en las salas de cine nos urge regresar a ellas
exhiban al menos un 15% de producción cinematográfica na
cional; ¿dónde firmamos?
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• Llaves cerradas y apagones
Nos hacen ver que las razones con las que oficialmente se han explicado los apagones
van del calor al frío, pero también tienen algo en común. El ocurrido en diciembre pa
sado se achacó ala quema de un pastizal en Tamaulipas, estado fronterizo. Mientras,
que los que hoy tienen a más de medio país con las velas listas se señala a la decisión
de Texas de cerrarle la llave a los ductos que suministran gas natural a México. Esto
último por los efectos del frente frío 35 que golpeó los centros de producción. En am
bos casos, la que ha quedado de manifiesto, nos señalan, es la fragilidad del sistema
eléctrico y el momento complicado por el que pasa la CFE. Lo que puede generar el
cierre de una llave desde el vecino del norte, nos comentan.

• Y también se cierra puerta a ganaderos
Y hablando de puertas que se cierran desde el norte y los grandes impactos que esto
representa, habría que sumar a éstas la decisión unilateral tomada por la agencia sa
nitaria de Estados Unidos de frenar la importación de ganado mexicano tras hallar en
un solo animal, de un millón 300 mil que cada año se comercializan desde México,
secuelas de tuberculosis. El caso representa una sanción de gran dimensión, pues afec
ta a productores de Baja California, Chiapas, Estado de México, Guanajuato, Guerrero,
Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Tabasco y Zacatecas, en la que no medió
aviso alguno. Ahora se prevé un consecuente daño a la actividad económica, pues se
dejarían de exportar unas 100 mil cabezas de ganado, de acuerdo con la información
de la Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados que encabeza Eduardo Ron.

• Cámaras de comercio se unen
Así que una decena de cámaras de comercio de países como Estados Unidos, Reino
Unido, Canadá, Francia, Italia, España, Alemania y Japón, entre otras, se sumaron ayer
para pedirle al Presidente que reconsidere su proyecto de reforma eléctrica. En una
carta dada a conocer anoche, expresan su preocupación por "la más reciente medida
para alterar las reglas del juego del sector eléctrico, perjudicando retroactivamente el
valor de inversiones hechas con pleno respeto de la legalidad y minando el grado de
confianza para invertir en México de empresas con origen en nuestros países". Tam
bién se refieren a las "constantes referencias subj etivas a nuestras empresas mexicanas
con capital foráneo, e incluso con descalificaciones explícitas e injustas a unos inver
sionistas que ganaron concursos abiertos e internacionales".

«El complicado Campeche
Cuentan que Mario Delgado, líder nacional de Morena, aprovechó su viaje a Campe
che para meter orden en la campaña que encabeza la abanderada Layda Sansores.
Dicen por allá que la candidata que ganó la encuesta guinda estuvo a punto de echar
a perder la alianza con el Partido del Trabajo pues, comntan, este último llevaba mano
para poner candidato en la capital, pero resultó que Layda se brincó los acuerdos y a
la hora de su registro ante la autoridad electoral colaron el nombre de Renato Sales
para competir por la alcaldía de Campeche capital. Eso no gustó a la dirigencia estatal
petista, cuyo dirigente Antonio Gómez Saucedo ha acusado que existen maniobras
desde el frente guinda para reventar la alianza. Pero alrededor de las 18:00 horas en
un tuit Delgado Carrillo celebraba el restablecimiento de la alianza con el PT "contra
viento y marea", aunque sólo para la gubernatura, en el que aparecían los implicados
en el desencuentro chocando puños como buenos camaradas.

• A la maestra con "cariño"
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Nos comentan que maestros de la CNTE de Michoacán se apersonaron en el primer
cuadro para decir "presente" a la maestra Delfina Gómez, quien apenas el lunes tomó
las riendas de la Secretaría de Educación Pública. Los maestros de la Sección XVIII no

se colocaron en el edificio donde despacha la secretaria entrante, sino en uno de los
accesos de la calle de Moneda de Palacio Nacional, en donde se observó la parafernalia
con la que llegan los quejosos: lonas, tiendas de campaña, trocas, sillas, entre otros en
seres. Los mentores, quienes también han realizado protestas en el "marchódromo" de
Reforma, reclaman plazas al Gobierno federal y se presenta como la primera prueba,
si no es que la mayor, que le va a tocar a Delfina Gómez y en la que podría mostrar sus
dotes de negociadora, nos dicen.

Adhesión para Durazo
En Sonora se dice que quien suma aliados sin contratiempos es el abanderado de Mo
rena a la gubernatura, Alfonso Durazo. Y es que apenas ayer los verdes adoptaron
al originario de Bavispe como su carta para competir por la gubernatura del estado.
Durazo Montaño les recordó a sus aliados que la labor de equipo que llevarán a cabo
no está enfocada sólo a lograr triunfos, sino asumir responsabilidades para "impulsar
la transformación" de la entidad. El líder de los verdes sonorenses, Ornar del Valle Co
losio, dejó claro el compromiso de acompañar a Durazo y sumarse al proyecto común,
así como instaurar "un gobierno eficiente y comprometido con el medio ambiente y
la justicia social". Además, las intenciones quedaron plasmadas en un convenio de
candidatura común que fue entregado al Instituto Electoral del estado.
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La próxima secuela:
crisis de aprendizaje

Hace tiempo que las niñas y los
niños dejaron de ser vistos co
mo "humanos prelingüísticos",

carentes de derechos, subordinados a
las necesidades, deseos y condiciones
de los adultos. Hoy sabemos que sus
cuerpos y sus voces deben ser respeta
dos y escuchados y que, en los primeros
años, se aprenden y se construyen los
hábitos que sostienen la edad adulta.
Y aunque el Covid19 no haya impactado con

fuerza en la salud de la infancia, sí trastocó re
ciamente su cotidianidad.

El confinamiento, de inicio, interrumpió las in
teracciones con sus amigos de la escuela; redujo,
además, los estímulos sensoriales a los ofrecidos
por la televisión o las computadoras.

Los niños que han atravesado esta pandemia lo
han hecho a costa de su propio desarrollo motriz
y neurológico, pues la reducción en la movilidad
se traduce irremediablemente en un déficit de

actividades físicas, sociales y de estimulación sen
sorial, mismas que son determinantes para lograr
un desarrollo adecuado.
Además, las tasas de mortalidad han dejado a

buena parte de ellos sin abuelos y, con ello, se ha
roto el hilo que sostiene la continuidad entre las
generaciones. No somos pocos los que fuimos cria
dos por nuestros abuelos; de ellos aprendimos la
cultura y las tradiciones que los padres en aras

del progreso suelen desdeñar, Pero, más impor
tante aún, se ha roto el ciclo del cuidado, pues
la experiencia de cuidar a los mayores se había
aprendido en los hogares, enfrentando las enfer
medades de los abuelos.
Desafortunadamente, muchos han quedado

huérfanos o han perdido a tíos o familiares cerca
nos. Es inevitable que la experiencia de la muerte
masiva repercuta en las sociedades; pero para los
niños es más complejo, pues la fugacidad y el dolor
han acompañado sus primeros años.

Los niños que han vivido esta pandemia, ade
más, han experimentado tanto miedo como tedio,
una mala combinación que presenta a la vida como
un abismo, del que no se sabe qué esperar.

Tal vez, los jóvenes y los adultos estemos espe
rando mejores días para "recuperar" los meses que
duró la pandemia. Muchos otros derrocharán su
vida y su patrimonio olvidando los días negros, en
noches inacabables y placeres inagotables, como
en los felices años veinte del siglo pasado.

Para los niños será diferente, pues los momen
tos y las experiencias perdidas no son recupera
bles. Y no me refiero a los conocimientos escola
res, sino al desarrollo de sus personalidades: a la
construcción de sus sistemas de afectos, cuida
dos o comprensión, pues no han aprendido a ser
adultos sino a sobrevivir como adultos. Algunos,
con desdén por los problemas sociales; otros, con
miedo y carencias. Pero, todos, con la fragilidad a
flor de piel.
Así como durante algunos meses nuestro pri

mordial objetivo era desarrollar las vacunas, me
parece que hoy nuestras fuerzas deben estar en
reconstruir a nuestros niños: en enseñarles a vivir,
a cuidar y a sentir.
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@nicolasalvaradolector

Repensamos

Mi anterior entregade estacolurrma
versó sobre la situación de pasmo
que, de cara a la pandemia, viven

el teatro con Broadway como ejemplo descollante
pero ni de lejos único en el mun
doy los museos.
Araíz de su publicación en mi

cuenta de Linkedin, una usuaria
de esa red me escribió: "Se me
hace una necedad estar pensan
do en museos y Broadway cuan
do hay gente muriendo en sus
casas, cuando los crematorios
están desbordados, cuando hay
filas de 12 horas por oxígeno
Su comentario dio lugar a una discusión respetuosa
por esavía, mi postura en la cual puedo cifrar en una
sola frase: tiene toda la razón... pero no tiene razón.

El covid19 se ha revelado pertinaz. La gestión de
la pandemia ha fallado en buena parte del mundo,
y México es uno de los países en los que ha tenido
peor manej o. Y la vacunación va lenta en el mundo,
y más lenta aquí a la luz de una estrategia desarticu
lada y que pareciera privilegiar lo político sobre lo
sanitario. Cierto.

Más allá, sin embargo, hay una crisis económica
mayor, más de 80 millones de empleos perdidos en el
mundo 650 mil de ellos en México, y una especial
vulnerabilidad de un sector mayoritario de las indus
trias creativas, que enfrenta hace un año una merma
importante de sus ingresos derivada de la imposibili
dad del público para consumir sus productos. Hoy, no
solo la pervivencia del teatro y los museos está bajo
amenaza sino que la exhibición cinematográfica en
salas parece llamada a desaparecer, la industria mu
sical ha perdido la avenida para su continuidad lo vi
vo que le quedaba tras el colapso del modelo de ven
ta física y, en México, de cara a los cierres periódicos

de librerías, la industria edito
rial enfrenta su peor crisis.
Se dice que cuando, du

rante la Guerra, se propuso
al entonces primer ministro
Churchill recortar el finan
ciamiento a la cultura res

pondió: "¿Entonces para qué
peleamos?". La anécdota es
falsa pero su espíritu encierra
una verdad. Dejémonos guiar

por ella. Sin desatender lo urgente las vidas ocu
pémonos también de lo igualmente importante: lo
que nos distingue de los animales, la cultura.
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Se vende por
liquidación

Digan lo que digan, al centroderecha
se la suda Bárcenas y todo lo que se
ha publicado sobre el tema Pasa co

mo con Villarejo. Cuesta creer aun condenado que
canta como el perro de Pavlov con la Fiscalía En vez
de reconocer sus equivocaciones (por ejemplo, se
podía distanciar de Vox sin insultar a Abascal), Ca
sado seguirá su huida hacia adelante hasta la salida
de Génova. Pablo ha anunciado que venderá la sede
porque su reforma se está investigando.
El cartel de se vende es como reconocer que las an

teriores ejecutivas han delinquido y que la sede está
manchada con el pecado original que tizna a sus in
quilinos impolutos de polvos ¿ypajas? (En fin...) La
pena del telediario mata la presunción de inocencia
En realidad, da la sensación de que los aspavien

tos de Casado son una forma de evitar la autocrítica
para ocultar el fracaso de Cataluña También de aca
llar la corriente Esto sí es. Esto sí es [lo contrario de
lo que decía Ortega de la II República] que ha des
atado Cayetana en la entrevista con Rafa Latorre en
EL MUNDO. Parece evidente que Casado no con
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vencerá al votante de Vox para
volver al PP. ¿Y el solemne giro
al centro para captar al votante
de Cs? Pero ¡oh!, una parte no
desdeñable del voto de Ciuda

danos en Cataluña ha girado a la
«derecha populista» (por usar la
terminología). De allí que quizás
pretendan integrar a miembros
de Ciudadanos (tengan en cuen

ta que Rivera habla todos los días con Casado) en la
ejecutiva del PP, un éxito poco garantizado como
han probado los fichaj es de Cataluña Y si ese giro al
centro conlleva (eso dicen algunos) la ruptura con
Vox en los Gobiernos que apoyan. Quizás sea una
buena manera de ventilarse a Ayuso, Almeida, Mo
reno Bonilla... ¿Y los críticos? Aguantarán pe se alo
que parece una deriva demasiado frenética para que
siga un plan meditado. Es lo que pasa cuando solo se
cree enlarespuestay no en la propuesta. Se llama
rán piperos (hallazgo de Hughes) en vez de peperos.
Ayer circulaba una cosa graciosa: en vez de echar

a Cayetana de Génova, se ha ido el PP. Es verdad.
El PP se ha ido. No de Génova sino de alternativa
al Gobierno. Ya es evidente que la crisis no les hará
heredar el poder. Casado también anunció una con
vención. Asaberlaensalada que aliñan: Hayek, Von
Missespañayla escuela australiana.
Al final, la otra alternativa del centroderecha va a

ser votar a Sánchez para que no necesite aPablo Igle
sias. El se vende Génova suenaaliquidación total.
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¿Regular las redes
sociales?

17
I linternet junto con otros desarrollos

i tecnológicos relacionados, en espe
cial las plataformas digitales, cons

tituyen un hito en la historia de la humanidad. La
revolución digital ha modificado los patrones y las
dinámicas de comunicación, y con ello ha transfor
mado la vida social.
Esta transformación ocurrió en un ambiente de

tecnooptimismo que buscabagenerar espacios ho
rizontales y de gobernanza descentralizada. Pero
como siempre ha ocurrido con las tecnologías dis
ruptivas, con las oportunidades concurren los ries
gos. El techlash puso de manifiesto las afectaciones
reales y potenciales a varios derechos fundamenta
les, a la capacidad de las personas de elegir, a la libre
concurrencia en los mercados y ala incidencia inde
bida en los procesos políticos democráticos.
Para enfrentar estos riesgos, el arsenal jurídico

tradicional resulta insuficiente. Los supuestos clá
sicos de la regulación del Estado nación resultan
ineficaces para enfrentar un fenómeno que altera
las coordenadas espacio temporales, que se produ
ce de manera global, y en donde concurren múlti
ples partes interesadas.

De manera general, en el mundo podemos
identificar tres alternativas regulatorias. La au
torregulación, la creación de cartas de derechos y
obligaciones digitales, que supone un mecanismo
de corregulación, y el diseño de leyes específicas.
A su vez, la regulación tiene tres grandes pro

pósitos. Evitar la concentración en los mercados
digitales, incidir en desincentivar o eliminar cier
tos discursos y regular ciertas conductas que pue
den afectar derechos de las personas usuarias.
La regulación de las redes sociales es un de

bate global que no tiene aún una respuesta me
dianamente satisfactoria. Cualquier intento
por establecer reglas debería partir de com
prender cabalmente la arquitecturay el funcio
namiento de internet y sus capas. Después, es
necesario articular, entre otros elementos, una
definición clara del problema a resolver, de las
alternativas posibles, de los objetivos a alcan
zar y de las capacidades establecidas para im
plementarla. Sin estos elementos la regulación
será una obra de ficción.
Además, tiene que surgir de un debate abier

to y plural que tenga como base los estándares
internacionales de derechos humanos y que sea
compatible con la naturaleza libre, abierta y des
centralizada de internet.

La iniciativa presentada por el senador Mon
real la semana pasada puso las banderillas en el
toro. La propuesta tiene problemas de fondo, pe
ro abre las puertas a un debate necesario. Casi al
mismo tiempo, el presidente López Obrador se
pronunció por "no regular", postura que tam
bién es problemática. Necesitamos avanzar en
un entendimiento compartido de los riesgos, de
qué herramientas contamos para reducirlos, de
qué entorno digital queremos gozar y cómo po
tencializar las libertades.
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El plebiscito que viene

Ha iniciado ya la vacunación masiva. Todas
y todos los mexicanos quedarán protegi
dos. Más de 230 millones de dosis, que ya

han sido pagadas, han llegado o vienen en camino. Mé
xico librará, además y como lo ha hecho desde el ini
cio de la crisis sanitaria más grave que ha enfrentado
la humanidad, unabatalla en la ONU y se pronunciará
contra el acaparamiento que los países más ricos hacen
de la vacuna. La vida comenzará finalmente y luego de
casi dos años de pandemia, a abrirse paso de nuevo. Ha
brá que prepararse ahora para otra batalla decisiva, la
que en julio y en las urnas tendremos que librar.
Se equivocaquienpiense que lo que está enjuego es so

lo la composición de la Cámara de Diputados, unas cuan
tas gubernaturas y presidencias municipales. Estas elec
ciones sonun verdadero plebiscito. Lasylos mexicanos
habremos de decidir si queremos que continúe, se pro
fundice y se consolide el proceso de transformación del
país que ordenamos encabezar a Andrés Manuel López
Obrador o si, por el contrario, decidimos dar marcha atrás,
entregar la mayoría del Congreso a la oposición y permi
tirle reformar la Constitución para revertir por completo
el proceso de cambio de régimen iniciado el 2018.
Yo no quiero ver a México —de nuevo— en manos de

esos mismos que por décadas lo masacraron, lo sometie
ron, lo saquearon impune y cínicamente. Me moriría de
vergüenzasielPRI, elPAN oelPRD vuelven por sus fue
ros. Me consideraría a mí mismo un traidor si, cerrando
labocay cruzándome de brazos, les permitiera—sinha
cer lo que esté a mi alcance para evitarlo— echar abaj o
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todo por lo que se ha luchado.
Todavía hay demasiadas deu
das que saldar: construir la
paz, hacer que en nuestro país
impere por finlajusticia, com
batir la punzante y dolorosa
desigualdad social, crear bien
estar, erradicar la corrupción,
hacer de la nuestra una patria
más digna, más libre, más hu

mana es una tarea que no debemos ni podemos permitir
que otrosfrustreno dejar inconclusa.
Yo no quiero ver a personajes infames como Felipe

Calderón Hinojosa o Enrique Peña Nieto, responsa
bles ambos de crímenes de lesa humanidad, traidores
los dos a la patria y a la democracia (uno por robarse la
Presidenciay el otro por comprarla), celebrando en las
calles la victoria de sus huestes el próximo 3 de julio.
No los quiero triunfantes, brindando por la victoria.
Los quiero ver sometidos ante la justicia, respondien
do por sus crímenes, dando la cara a sus víctimas, de
volviendo lo robado. Tampoco quiero ver a ese puñado
de empresarios rapaces, que antes mandaban sobre el
presidente en turno y que hoy han asumido abierta
mente el mando de la oposición unificada, repartirse
de nuevo el presupuesto público, disponer a su antojo
de los bienes de la nación, convertir a la patria —otra
vez— en uno más de sus muchos negocios.
Hará valer la derecha conservadora su aplastante

hegemonía mediática. Se unirán todos los medios y
voces que están a su servicio para librar la más sucia de
todas las guerras sucias electorales que se han librado;
harán todo para desprestigiar a López Obrador, dirán
mentiras, sembrarán el odio y la discordia, promove
rán el discurso de la desilusióny el desaliento. Nos toca
—yo tomo partido y asumo la parte de la tarea que me
corresponde— hacer contrapeso a los conservadores,
hablar de lo que se ha logrado y de lo que está pendien
te, convencer con argumentos, concientizar, alentar,
reanimar, mover a la gente a votar y refrendar en las ur
nas su apoyo a López Obrador y al Gobierno de la Cuar
ta Transformación.
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Le cree usted a Bartlett huchul
Gil propone que se inauguren grandes proyectos inexistentes. Si ya se inauguró
un aeropuerto que no existe, que se corte el listón de una empresa eléctrica

auto suficiente que no surte de energía al paíst, y así nos vamos.

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil meditaba: cualquier ex
plicación del apagón en el
norte del país que dej ó sin luz

a más de cuatro millones de personas y
personos es mala, una peor que la otra.
Si efectivamente se congelaron los duc
tos que traen el gas de Texas por una on
da fría, la noticia es fatal: Estados Unidos
nos puede dejar a oscuras el día que se le
dé su regalada gana. No es probable, pe
ro en ningún sentido imposible. La otra
explicación es aún peor: Bartlett y com
pañía mienten. ¿Nunca ha baj ado la tem
peratura?, le dirán a Gamés que no, esta
vez nos enfrentamos a una tormenta de
dar miedo.

El pequeño problema es que éste ha
sido el segundo apagón. El primero ocu
rrió a principios de diciembre de 2020 y
afectó a más de 10 millones de personas
y personos en 12 estados de la República.
La causa: un incendio en unos pastizales
de Tamaulipas. Se supo muy pronto que
para justificar el apagón, la CFE, es decir
Bartlett, falsificó un reporte para expli
car que fue el incendio la causa del apa
gón. ¿Hay pruebas contundentes de es
to? No, pero sí una probabilidad alta de
que así haya ocurrido.
Escuche o lea esto que publicó Animal
Político: "En el Centro Nacional de Con

trol de Energía (Cenace) se informó que
este martes, entre las 6 y las 11 de la no
che, habrá cortes a la electricidad 'rota
tivos y aleatorios' en 12 estados debido a
la alta demanda de energía por la tarde y
la 'indisponibilidad de generación para
cubrirlas necesidades del norte y nores
te del país'. Así se mantendrála continui
dad y confiabilidad del Sistema Eléctrico
Nacional".

Austeridad energética
De que la demanda es muy alta. Gil ha
oído ya en radio y algún canal de televi

Gil ha comprado velas y
pilas para cargar linternas
y lámparas porque la cosa

viene fuerte

sión que hay que ahorrar energía. No es
chiste: apague la tele, no planche, pren
da solamente unos cuantos focos, así nos
alcanzará la energía y no quedaremos a
oscuras. Si se puede ponga su casa en pe
numbras mientras la CFE se convierte

en una empresa autosuficiente y mono
pólica. Seamos austeros, incluso con la
luz, aunque usted la pague a tiempo.
Gilga pregunta si no está ocurriendo algo
serio en la operación CFE y si lo que ha
pasado desde diciembre no sería razón
suficiente para que Bartlett renunciara.
No en este gobierno, si le encontraron
más de veinte casas y ni se inmutó por
qué habría de preocuparse de que más de
cuatro millones de personas se queden a
oscuras y padezcan temperaturas de me

nos cero. La CFE volverá a ser la empresa
que hicieron los priistas, pero mal.

Rumbo al pasado
Gil conjetura: en el futuro nos espera el
pasado. CFE y Pemex, empresas pode
rosas, autosuficientes, pilares de nues
tra economía. El Presidente: "¿por qué
se producen estos apagones?, porque
estamos produciendo energía eléctri
ca con gas que se compra en Texas y con
las nevadas se afectaron los gasoductos.
Además, aumentó el precio del gas co
mo nunca antes (...) Cinco mil por ciento
(...) La pregunta: ¿y nosotros no tenemos
gas? Se apostó a comprar el gas, hasta se
dejaba quemar en Campeche. El negocio
era comprar el gas porque ahí estaba el
moche con las empresas extranjeras. Se
está actuando, pero son lecciones que de
bemos tomar en cuenta".

Gilga es corto de entendederas: el apa
gón se debió a los ductos afectados por
las nevadas o al aumento del cinco mil

por ciento en el precio. O quizá a otras
razones que todos, salvo el Presidente y
Bartlett, ignoramos.
Por vía de mientras, Gil ha comprado

velas y pilas para cargar algunas linter
nas y lámparas porque la cosa viene fuer
te. Resulta que la demanda es muy alta.
Gamés insiste: no recuerda un caso así en
su vida. Entre que son peras y son man
zanas, las maquiladoras perdieron 2 mil
700 millones de dólares.
Gil propone que se inauguren grandes

proyectos inexistentes. Si ya se inauguró
un aeropuerto que no existe, que se corte
el listón de una empresa eléctrica auto
suficiente que no surte de energía al país,
y así nos vamos. Por cierto, ¿a nadie le so
bra una vacuna entre sus curiosidades?

Todo es muy raro, caracho, como diría
Aristófanes: "La desconfianza es madre

de la seguridad",

Gils'enva
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Enrique Guzmán, las
vacunas y las lámparas
sin luz

igo, ya para que el cantante Enrique Guzmán,
que es tiquismiquis, panchero y mecha corta, seD presentaracontodaserenidadarecibir la vacu
na contra el covid sin armar escándalos, es que
la campaña no es tristemente como la pintan

los opositores, un día infernal en Guantánamo. Seguramente

el conocido artista no es muy avezado en materia de filasy es
peras, y supongo que no ha pasado mañanas enteras para ha
cer tramitologías en el Issste, y aún así no requirió de un curso
propedéutico para saber cómo comportarse pacientemente
en estas ocasiones y sin cantar como muchos
que sientenhechos amano por Louis Vuitton,
aquel éxito de Flans "Te conocí en la fila de la
vacunación un sábado al mediodía, entre na
cos, pedigüeños, y personas nadafifis".
Algo que solo se puede comparar con la se

renidad con la que un amasijo de bots, jéiters
y trollones han buscado de manera heroica
restarle responsabilidad en los apagones del
momento en el norte del país a mi licenciado
Peñay ael expresichente Jelipillo que no le veían futuro al in
vertir enlaproduccióny distribuciónde gas (o sea, aquiénsele
ocurriría invertir en eso solamente para tener aunque seaun
poquito de soberaníaque, comobiensabemos gracias alpria
nismo que le encantan las ventas de garaje, estámuy sobreva
loradas) y que mej or dej aron la tarea en man os délos gringos
que suelen ser bonachones y generosos, salvo cuando les cae

un tormentónloco de esos inéditos como el que se les vino en
eimaenestosdíasdejándoloscantandoquécosasucedeconel
apagón como si fueran venezolanos, y prefieren cuidarse sus
propias espaldasy dejarnos colgados de labrocha ¿Quiénlo

hubiera pensado? Bueno, como dice José
José, un expresichente no puede pensar,
todo lo da, todo lo da. Hay quienes desde
su infinita maldad dicen que hubo moche,
no lo creo posible, si son gente pura, bue
naysanta. Es como elsistema de salud,los
hospitalesylas fábricas de medicamentos
niifi nocQnaríír'iDrAn micfonAcamfin+'fi enque desaparecieron misteriosamente en
lossexeniosanterioresyquedebenestar
enalgúnlugarentrelaCasaBlancaylaEs

tafa de Luz, no nos preocupemos.
Como quiera que sea, a lo mej or Enrique Guzmán al no co

rrer, noempujar yno hacerse "lavístima", quería poner ensu
sitioalaplagade quejumbrosos que atiborráronlas redes con
sus lamentos borincanos porque no los atendieron como si
estuvieran en el rancho de Fox, todo al ritmo de "tienes que
sonreír, payasito". —
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Eclipse de la muerte

Algo está cambiando, algo ha cambia
do en nuestra relación con la muer

te, y es imposible prever las conse
cuencias. La muerte humana no es pura pérdida,
es también un vínculo: con la tierra, con la fami
lia, la comunidad, puede ser un vínculo con dios,
puede ser un vínculo con la nación. Cada sociedad
imagina una manera de hablar acerca de la muerte
y dotarla de sentido; es una de las claves de nuestra
experiencia personal, una de las claves de nuestra
manera de vivir.

Entre las muchas imágenes espantosas que ha
dej ado la epidemia, no puedo olvidar una. Ilustra
un reportaje sobre el cementerio municipal de
Nezahualcóyotl: en un gran contenedor de basu
ra asoman cinco o seis féretros, al lado un trabaja
dor lleva varios más en una carretilla —pequeños
féretros blancos, de niños. Según el texto, cada día
son exhumados una decena de cadáveres que van
a la fosa común, y los ataúdes, a la basura. Las ga
vetas se vuelven a ocupar al día siguiente, el mis
mo día. La administración "aceleró la cancelación
de contratos para el uso de nichos con vigencia de
siete años". Si los deudos no responden, los restos
se consideran abandonados: hace falta el espacio.
El hecho de que los nichos se contratasen por siete
años, el procedimiento administrativo, hablan de
un vínculo efímero, superficial, pero esto es la in
dustrialización del olvido.
La cantidad de muertes, las restricciones que im

pone la epidemia, la falta de espacio en funerarias,
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crematorios, cementerios, han
hecho que casi desaparezca
cualquier ceremonia de duelo.
Así sucede en las catástrofes,
donde toca al Estado dotar de

sentido a las muertes para re
integrarlas ala comunidad. En
nuestro caso, se han endosado
sin mayor trámite al creador o
a la naturaleza. Para las auto

ridades son sobre todo el índice de un lastre para el
crecimiento económico. No hay más que el denso
silencio de la estadística. La naturalidad con que se
admite la discrepancia entre 180 mil y400 mil vi cti
mas da la medida exacta de la indiferencia.
Pero además están los cientos de miles de víc

timas de la violencia de estos años. La mayoría
sin más noticia pública que un número en un ti
tular de prensa: siete muertos en Jalisco, nueve
muertos en Veracruz. No han tenido siquiera la
ceremonia laica de una investigación judicial. A
veces una mención en un boletín, con atribucio
nes hechas a oj o en una historia de cárteles. Son
muertos que no merecen ser nombrados.
Y están los desaparecidos: decenas de miles,

y miles que se suman cada mes, sin que eso sig
nifique una crisis de convivencia devastadora.
Decenas de miles a los que ya solo buscan sus
madres, contra la indiferenciaburocrática, des
deñosa, casi hostil de las autoridades, que los
desaparecen de nuevo en procedimientos inúti
les, de modo que la desaparición solo tiene un
sentido privado, íntimo —que indica una ruptu
ra imposible de salvar.
Algo ha cambiado, algo está cambiando. La

muerte en México ya no tiene ligaduras con la
tierra, con la comunidad, con la nación: se abre
sobre un vacío. La clase política, toda, ha re
nunciado a asumir esas muertes y darles sen
tido: habría que empezar a pensar qué clase de
comunidad puede fundarse sobre ese vacío,
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Elecciones, credibilidad
y sociedad

La derrota electoral que sufrieron los parti
dos políticos tradicionales en 2018 fue ex
presión de un elevado repudio. No coinci

do en que todo lo hecho por ellos anteriormente haya
sido malo para el país, pero es innegable que sus go
biernos cometieron errores y se desentendieron de
los deseos de cambio, por lo cual la mayoría de los ciu
dadanos los dejó de considerar instrumentos confia
bles para representar sus intereses y hacer valer sus
múltiples derechos de todo tipo. A estas obviedades
hay que añadir una más. En esa situación el dilema
para los partidos era evidente: o rectificaban vía una
seria autocrítica y se renovaban o corren el riesgo de
volverse irrelevantes o hasta desaparecer.
Sorpresa. Lo obvio no lo fue tanto. O si lo entendie

ron, no actuaron en consecuencia. A casi tres años de
aquella derrotay a punto de volver a enfrentarse a su
verdugo, esta vez con el respaldo del enorme poder
presidencial de AMLO, los partidos de oposición no
hicieron autocrítica de cara a la sociedad, no se obser
va una renovación de estructuras y tampoco genera
ron nuevos liderazgos. Se encaminan alas contiendas
de j unió con un arsenal construido sobre tres hechos:
la coalición opositora, el desastre que ha sido la 4T y la
desorganizacióny conflictividad interna de Morena.
La pregunta crucial es si su fuerza inercial (bastan

te disminuida desde 2018) más esos tres factores serán
suficientes para enfren
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tar el poderío político, pre
supuestal y discursivo del
Presidente (que utilizará
sin el menor escrúpulo y
pesealaoposicióndelINE)
y para remontar el des
crédito del que gozan en el
sector más numeroso del

electorado: los apartidistas
(entre los que se cuentan varios millones de ciudadanos
que habrían votado por AMLO en 2018 y que ahora es
tán descontentos con él, pero no están seguros de votar
por algún partido de la coalición).
¿Podrán los partidos coligados convencer de la

viabilidad y pertinencia de sus propuestas y de la
relevancia de defender la democracia cuando su
credibilidad difícilmente rebasa a sus militantes?
¿Tendrán, primero, la capacidad de construir una
narrativa y, segundo, de dotarla de credibilidad y que
toque las emociones y no solo las razones de los des
encantados de la 4T y de los apartidistas? Insisto. El
déficit es de alternativas, pero, sobre todo de credi
bilidad. ¿Por qué creerles a los mismos a los que no
les creí hace tres años?
La credibilidad difícilmente saldrá de esos parti

dos. En aquellos lugares en los que escoj an candida
tos buenos, nuevos y/o con trayectoria impecable, po
drán suplirese déficit. Peroésta sólo podrá venir enlas
cantidades necesarias, de la sociedad. Ojaláylos parti
dos coligados abandonen su soberbia y no traicionen
la alianza con la sociedad civil organizada, con Sí por
México. Si lo hacen, aunque sea de facto, se estarían
dando un balazo en el pie. Y Sí por México tiene que
salir abuscar a la sociedad civil organizada, la que exis
te más allá de las ONG's (que son solo una fraccióny
muy pequeña de la sociedad organizada). Solo por po
ner unos ejemplos: las asociaciones gremiales de mé
dicos, enfermeras, contadores, restauranteros, mese
ros, taxistas, vendedores ambulantes, etc., son socie
dad civil y están descontentos. A esas y a otros miles de
organizaciones hay que representar y sumar alalucha
por un mej or país en j unió. En ese vínculo está el futu
ro de la democracia y de los partidos.
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Comulgan Morena
y la Santa Madre

Lo común es que los delitos sean come
tidos por personas de carne y hueso,
no por instituciones legalmente cons

tituidas, pero abundan casos en que las faltas indivi
duales terminan siendo alcahueteadas por las aso
ciaciones y organismos públicos y privados que me
recen la sanción más enérgica posible.
En estos días, por ej emplo, hay dos casos ilustra

tivos de probable comportamiento criminal: el can
didato de Morena a la gubernatura de Guerrero y el
obispo de Ciudad Victoria
Sobre Félix Salgado Macedonio pesan graves

acusaciones de abuso sexual que no han sido proba
das en tribunales porque jamás ha sido sometido a
juicio, pero son de tal resonancia que lo prudente se
rá que su partido Morena, con un explicable "lo sen
timos mucho", le retire el andamio y postule a cual
quier otro aspirante con imagen menos abominable
que la de un depredador.
En el caso de monseñor Antonio González Sán

chez, un pobre diablo técnicamente idiota, la Confe
rencia del Episcopado Mexicano debe, con prestancia
y en congruencia, poner el grito en el cielo y aplicarle
una ej emplar sanción por andar predicando contra
el cubrebocas o, mejor, promover ante el Vaticano su
baja, ya que en su mensaje pastoral dijo de manera
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implícita que sus camaradas en
la nomenklatura de la Santa Ma

dre (del Papa Francisco para aba
jo) son una runfla de farsantes al
recomendar ese accesorio como

preventivo contraía peste, en vez
de exhortar a la grey a solo enco
mendarse a Dios. Reiterativay ve
hemente su homilía del domingo:
"Elfamoso cubrebocas es nocon

fiarenDios,esnoconfiarenDios,noconfiarenDios..".
Lo de Salgado Macedonio apesta: Morenalo can

didateó porque ganó en las encuestas de populari
dad entre los guerrerenses, y varios de sus correli
gionarios, cuando se refieren a las presuntas vio
laciones de mujeres, alegan que de una de ellas el
delito "ya prescribió". Ungido ya como candidato,
la Comisión de Honestidad y Justicia del partido
no solamente probó ya ser incapaz de hacer su ta
rea con oportunidad, sino toleró que los abogados
del acusado hostilizaran a una valiente víctima, en
tanto que a los defensores de la agraviada les impi
dió presenciar los alegatos del poderoso inculpado.
Para el obispo imbécil tampoco hay mayores con

secuencias (como por años no las hubo contra Mar
cial Maciel) de la institución que representa, quizá
porque menos aún las hubo para condenar los di
chos del corrosivo cardenal Juan Sandoval Iñiguez,
quien afirmó que Bill Gates es responsable de otra
pandemia "que vendrá en un futuro", y contra la ac
tual recomendó a sus fieles inmunizarse mediante

la ingestión... de guayabas.
Si es detestable la impunidad de que gozan pro

bables delincuentes por la eventual comisión de
crímenes como es el caso Salgado, o los autores in
telectuales de la promoción de contagios de enfer
medades letales como el par de sotanudos de Ciu
dad Victoria y Guadalaj ara, la conducta de las insti
tuciones a las que pertenecen es vomitiva.
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El obispo rebasó
al Presidente

Mientras no las apliquen con el dedo...
Florestán

*7
I U 1 domingo, en la misa de 10 en la ca

j tedral del Sagrado Corazón de Je
l A sús en C iudad Victoria. Tamaul ipas,

su obispo, Antonio González Sánchez, subió al
púlpito y soltó en su sermón:
Deseo fuertemente poder verlos a ustedes sin

esa cosa que traen en su cara. Pero a mime queda
muy claro que el famoso cubrebocas es no con
fiar en Dios.

Su mensaje superó al reiterado del presiden
te López Obrador desde otro púlpito, el del salón
Tesorería de Palacio Nacional, donde una y otra
vez sostuvo que no lo usaba porque lo protegían
los detentes de Jesús, sufuerza moral yporque
sus médicos le dijeron que científicamente no es
taba demostrada la protección de la mascarilla.
El caso del Presidente se convirtió en un asun

to de inmunidad por encima de todo y todos, y
tras superar el inevitable contagio lo primero
que dij o fue que tampoco lo usaría porque ya no
contagiaba, cuando López Gatell había declara
do que los recuperados aún pueden volver a en
fermar y transmitirlo.
Esta actitud parecía imposible de superar, hasta

que el domingolo rebasó el obispo que tampoco usa
cubrebocas porque, afirmó, es no confiar en Diosy
el no usarlo, un acto de gracia del mismo Dios.
Ante tal dislate, el secretario general de la Con

ferencia del Episcopado, monseñor Alfonso Mi
randa Guardiola, puso distancia con el obispo pa

ra dejar en claro que esa no era la posición de la
Iglesia católica, que está pidiendo por todos los
medios el uso del cubrebocas. Cuidadoso con su
hermano en Cristo, calificó de lamentable su di
cho y que no tiene nada que ver lafe en Dios con el
cubrebocas, que hayque usarlo, como han pedido
a su grey, y que ese sermón en sentido contrario sí
afecta, lamentablemente se vuelve viral y eso no
abona a lo que el pueblo mexicano necesita, que
es cuidarse y protegerse.
Al obispo González Sánchez hubo quien, de

sus hermanos, lo corrigierayfijara la posición de
la institución. En Palacio y en el gobierno, nadie.

RETALES

1. RETALES. El apagón del lunes en el norte del
país viene a confirmar la vulnerabilidad en un te
ma de seguridad nacional: el suministro de ener
gía. Bastó que Texas cortara el suministro de gas
natural para alterar la vida de 20 millones de per
sonas, y todo por la incapacidad de la CFE para
almacenarlo;
2. REGALO. No sé cómo agradecerá el presiden
te López Obrador al gobierno de India el regalo
de 870 mil vacunas de AstraZeneca, en el mo
mento en que más las necesitaba. Le salvaron la
semana, el programa. Gracias; y
3. TOPES. Anoche superamos las 175 mil muer
tes por covid y los 2 millones de casos acumula
dos. Solo a 82 mil 204personas le han puesto las
dos dosis. Al ritmo del martes, 87 mil 472 aplica
ciones, México tardaría cuatro años envacunar
nos atodos. Es de esperar que conmás dosisype
ricia llevará menos tiempo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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@PatyArmendariz

Recuperación
verde

Me vacuné contra el co

vid enPijijiapan, Chia
pas. Nos invadía a los

vacunados un sentimiento de júbilo,
unión, agradecimientoyesperanza des
pués de que nuestrasociedadhaperma
necido en jaque por casi un año ya. Sin
embargo, la situación de los manglares
que distinguen a este espacio que besa la
reserva de la biosfera "La Encrucij ada",
en plena convivencia con tiraderos de
PET y basura y azolves de los ríos ame

nazando labiodiversidad, hace mi júbi
lo momentáneo.
Para que la recuperación que vie

ne sea duraderay resiliente, necesita
mos evitar el regreso a las actividades
y patrones de inversión basados en re
activar el consumo incontrolable. Las

emergencias ambientales mundiales
como el cambio climático y la pé rdida
de la biodiversidad podrían causar da
ños socioeconómicos mucho más gra
ves que el covid19, y han sido solamen
te soslayadas ante la crisis reciente.
Los paquetes de recu
peración económica
no pueden limitarse
simplemente a recu
perar las economías
y los medios de vida,
tienen que impulsar
cambios estructurales para reducirla
probabilidad de futuras crisis e incre
mentar la resiliencia de la sociedad
frente a ellas cuando se materialicen.
Los efectos del cambio climático, la

contaminación atmosférica, la pérdi
da de biodiversidad y la mala salud de
los océanos ya están causando un su
frimiento enorme en todo el mundo y

esconden otras vulnerabilidades sis

témicas de la economía global que po
drían llegar a eclipsar la crisis actual. La
inversión en la infraestructura natural,
como la reforestación y la restauración
de los manglares y humedales, no solo
permite mejorar la resiliencia ante los
efectos del clima de manera sosteni

ble y rentable, sino que también ofrece
oportunidades de empleo e inclusión
similares a las inversiones en infraes
tructura artificial.

Debemos en lo posible ceñirnos a
los lineamientos in

ternacionales para
muchas de estas di

mensiones, como el
Acuerdo de París, las
Metas de Aichi para
la Diversidad Bioló

gica y el Marco de Sendai para la Re
ducción del Riesgo de Desastres. Los
objetivos de desarrollo sostenible de
la ONU también marcan un rumbo
para garantizar la plena integración
del desarrollo social y elbienestar con
los objetivos ambientales.
No podemos bajar la guardia. Nece

sitamos una recuperación verde.
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\ o hay que confundir la opo
sición política con el des

_L ^ contento ciudadano. La
oposiciónpolítica es profesional, estable,
partidista El descontento ciudadano es
amateur, cambiante, apartidista.
La oposición política es siempre más

pequeña que el descontento ciudada
no. A la hora de votar, el descontento
ciudadano es mucho más decisivo que
el voto partidista. Es la diferencia que

hay entre el voto duro y el voto real que
cada partido obtiene en una elección.
Hace mucho tiempo que esas dos co

sas están distanciadas en México. No es
la adhesión a los partidos lo que deter
mina el voto, es la decisión de los ciuda
danos cambiantes, que oscilan de un
partido a otro.
La intención de voto por partidos de

oposición declarado alas encuestas no
refleja el tamaño del descontento ciu
dadano. No todavía.
La elección está le

jos y los votantes que
serán decisivos en

ella, los indecisos de
hoy, no tienen que re
solver ahora a quiénle
darán el voto de su descontento.
El descontento que definirá el voto

opositor en las elecciones de junio re
coge afluentes de la vida pública mucho
más ricos y diversos que la sola oposi
ciónpartidista, aunque acabará refleja
do en ella el día de la elección

El descontento incluye desde lue
go a la oposición partidista, pero tam
bién la crítica al gobierno, las movili

zaciones de protesta, la polarización
política, la resistencia de sectores afec
tados, el desencanto de los arrepenti
dos, la frustración por el aumento de
la pobreza y el desempleo, el luto y el
agravio por el manejo gubernamental
de la pandemia.
Todas estas vetas del descontento

pueden cruzarse a la hora de la elec
ción en la misma persona, en la misma
familia, en el mismo municipio, en el

mismo distrito, en el
mismo estado.
La suma de todo

eso será el resultado

de la elección de junio.
La gente va a votar pol
la oposición en junio

por todas estas razones confluyent.es.
Y votará para expresar la suma de

sus agravios, no la suma de sus convic
ciones partidistas. Los inconfonnes vo
tarán en junio por quien puedan: más
que por partidos políticos, por opcio
nes para expresar su rechazo.
Más que opciones partidarias, el vo

to opositor escogerá banderas de des
contento.
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Que la línea fue "en ese tema ni
se metan" yaeseson bailaron los se
nadores de Morena en torno al caso

de su compañero con licencia, Félix
Salgado Macedonio, acusado de
abuso sexual, durante la aprobación
de cambio alaley para proteger a mu
jeres agredidas, en el que se condenó
la violencia de género, pero del asun
to del candidato nada. El, en tanto,
acudió con dos camiones de acarrea

dos a comparecer ante su partido,
que solo escuchó a los abogados del
político, pero no a la defensa de una
de las acusadoras, encabezada por
Patricia Olamendi.

Que la ratificación de Esteban
Moctezuma como embajador ante
EUdejóenvilolaaprobacióndelaLey
General de Educación Superior en la
Cámara de Diputados, pues aunque
el proyecto fue palomeado por una
nimidad en el Senado tras meses de

trabajo del ex secretario con todos los
partidos, ahora la minoría del PT in

tenta imponer su veto con el pretexto
de que es unalegislación "neoliberal".

Que Morena hizo el vacío a
los dichos del PRI y del PKD enla Cá
mara de Diputados, que consideran
absurda la iniciativa presidencial de
reforma eléctrica, y menos atendió
la demanda de comparecencia de la
secretaria de Energía, Rocío Nahle,
y de los titulares de la CFE, Manuel
Rartlett, y del Cenace, Gonzalo
Meléndez, para explicar el apagón.

Que apropósito de cortes de luz,
energías limpiasydescarbonización,
el gobierno de Querétaro, que enca
beza Francisco Domínguez, prevé
para julio la inauguración del Par
que Eólico San Pedro a partir de una
inversión de 56 millones de dólares,
encaminada también a aportar para
que México cúmplalos acuerdos in
ternacionales en reducción de emi
siones contaminantes,
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El futuro
de Colosio

Luis Donaldo Colosio Rio

j as visitó Lomas Taurinas,
el barrio de Tijuana donde

fue asesinado su padre el 23 de marzo
de 1994. Lo hizo a punto de iniciar cam
paña por la alcaldía de Monterrey, el
primer cargo ejecutivo al que aspirará
en su reciente carrera política
Debutó en 2018, arrasando —en me

dio de lafiebre por López Obrador— en
una elección de diputado local de NL.
Para la nueva contienda pudo ser can

didato a la gubernatura —según en
cuestas, el único competitivo ante la
aspirante de Morena, Clara Luz Flo
res—, pero optó por buscar gobernar
la ciudad donde ha residido desde que
perdió a sus padres.
Colosio no tiene rivales significati

vos (aunque Cienfuegos del PRI gas
tará mucho dinero en denostarlo). De
manera tajante, marcó distancia con
el senador Samuel García, candidato
de MC a la gubernatura: unpolíticojo
ven al igual que él, pero distinguido más
por exabruptos que
por propuestas inte
ligentes.
Quizá por la adver

sidad que lo marcó,
Colosio nació crecido.
Sujuventud no solo es
fresca sino también seria "Este lugar, en
vez de representar una tragediahasta el
fin de los tiempos, tiene que ser reivindi
cado y servir como el inicio de una nueva
etapa para este país", dij o en Lomas Tau
rinas, paraluego resaltar una lección he
redada de sus padres: "Mivenganzaserá
mi perdón. Antes de iniciar esta nueva
etapa, vengo aquí a perdonar, pero tam

bién a invitar a toda mi gente a perdonar
conmigo". ¿Perdonar a quién? Colosio
habló de:
—"Los cobardes" que le arrebataron

a su padre.
—El asesino que tomó su vida "pro

ducto de circunstancias inciertas, deses
peradasyposiblemente obligadas por las
que atravesaba en aquel momento".
—Las instituciones políticas (léase

PRI) que "han usurpado el nombre de
mi padre y se han beneficiado de él para
sus proyectos políticos vacíos".

—Elsistemajudicial
que "lejos de ayudar aprocurarla verdad, se
empeñóendestruirto
daposibilidad de hacer
justicia aun crimen".
Colosio precisó en

Lomas Taurinas que perdonaporque es
"lo correcto", porque no existe transi
ción hacia la paz sin un auténtico ej erci
ciode reconciliacióny"porque está solo
en mi persona la obligación de tomar es
te paso hacia delante".
Sinperdónnohayfuturo, proclama

ba Desmond Tutu. Es posible que Co
losio piense igual.
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Mario Delgado
y Félix Salgado

T?
¦ 1 1 líder formal de Morena,

j Mario Delgado, no es nuevo
enesto.Llevaañosenlapolí

ticadesde varias trincheras. Es un técni
co, pero hace un rato que se ha dedicado a
la política y ha aspirado y ocupado varios
puestos, y hoy es el líder del partido ma
yoritario delpaís con muchas posibilida
des de ser aún más poderoso.
Llegó ahí, además, dejando en el ca

mino a un grupo con experiencia y sa

biduría en el arte de la política, que no
quería que llegara a la presidencia del
partido, tanto así que hacia adentro de
la estructura burocrática de Morena no
manda en todas partes.
Pero manda, o al menos coordina, en

lo que en estos días importay es en los
procesos de selección para candidatos
rumbo a la elección. Y una de esas selec
ciones dice mucho de dónde está hoy
Delgadoysegúncomoelasuntotennine,
adonde iráenelfuturo.

Lo perseguirá para
siempre,porsupuesto,
aquello que dijo cuan
do andaba en campa
ñaparaliderar Morena
de "no vamos a aceptar
ningún candidato que tenga anteceden
tes comprobados o denuncias por violen
cia de género", para llevar un mes defen
diendo a Félix Salgado Macedonio con el
argumento —no se ría— de que ningu
na Corte lo ha castigado.
Para tener claro lo disparatado de lo

dicho por Delgado, recomiendo el tex
to de Paola Zavala en Animal Político:

"Siete razones por las que Salgado Ma

cedonio no tiene sentencia" (https://
bit.ly/3qtk5j8).
Mario Delgado sabe que se está in

ventando pretextos, y absurdos, para
sostener como candidato agobernador
de Guerrero a uno de los personajes
más nefastos de la vida política recien
te de México. La pregunta es por qué.
Guerrero es un estado amarrado para
Morena aunque la boleta se fuera en
blanco al lado del logotipo.

Pero desde que lo
anunció candidato, lo
que Delgado ha hecho
es acumular dichos

para defender lo inde
fendible. ¿Por qué? La
respuesta más repeti

da es que él no manda en Morena, que
ahí manda el Presidente, que desde la
mañanera aprobó la selección de Sal
gado. Pero tal vez nos hemos equivoca
do; si uno calcula el daño a Guerrero, a
Morena y a su propia imagen, y por tan
to a su futuro, tal vez la verdadera razón
es que el líder de Morena no tiene pro
blema con lo que ha hecho Salgado. Por
eso lo apoya tanto.
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¿Dónde ponemos el
límite a la libertad
de expresión?

1 rapero Pablo Hasel no debería
estar durmiendo desde este mar
tes en una cárcel española, por

que el delito del que se le acusa no debería
existir.

Si existe, es porque el anterior gobierno del
PP (derecha), presidido por Mariano Rajoy,
trató de contener la sangría de votos que se
iba a la extrema derecha con una polémica
Ley de Seguridad Ciudadana aprobada en

2015 conocida por todos como Ley Mor
daza, que contempla penas más graves pa
ra delitos ya existentes como enaltecimien
to del terrorismo o injurias a la Corona.
Desde entonces y bBajo la tipificación del
delito de odio, la nueva ley se prestó a inter
pretaciones arbitrarias sobre qué es una in
juria grave y qué es la libertad de expresión.
Prueba de la arbitrariedad de la llama
da Ley Mordaza es lo que sucede con el rey
emérito Juan Carlos I, quien huyó de Espa
ña en la versión oficial "se ausentó de Es
paña" en cuanto el gobierno socialista dijo
que no iba a poner trabas a la investigación
del escándalo de los millones de petrodóla
res saudíes en cuentas secretas en suiza a

nombre de una supuesta amante. Uno de
los delitos por los que el rapero duerme en
la cárcel fue un tuit en el que declaró hace
unos años: "El mañoso del Borbón de fies

ta con la monarquía saudí, entre quienes fi
nancian el ISIS queda todo". Según la Ley
Mordaza, es delito muy grave (constitutivo
de cárcel) una acusación tan grave al mo
narca, y así lo entendió un juez. Pero otro
juez podría haber interpretado otra cosa:
que no es un delito muy grave porque, efec

tivamente, el fiscal anticorrupción ya pre
sentó pruebas de que el anterior jefe de Es
tado pudo haber cometido un delito de la
vado de dinero.
Luego está el doloroso tema de enalteci
miento del terrorismo.
En un país como España, que ha sufrido
el azote del terrorismo como pocos, deni
grar a las víctimas de ETA como hizo el ra
pero es un insulto intolerable, como desde
luego también lo es denigrar a las víctimas
del franquismo. Pero el delito de infamia o
injuria estaba ya contemplado en el Códi
go Penal español y la persona que se sien
ta ofendida puede llevar a tribunales al que
haya cometido el delito y, si hay condena,
la ofensa será reparada con multas y rectifi
cación pública. Caso notorio es el del cono
cido locutor de extrema derecha Federico
Jiménez Losantes, condenado en reiteradas
ocasiones a pagar de su bolsillo importan
tes cifras de dinero por insultar gravemente
sin pruebas, y anunciar a su audiencia que

fue condenado por infamia a tal persona.
Prueba de la necesidad de que el gobierno
de Pedro Sánchez debe impulsar ya con el
mayor respaldo posible una reforma del

Código Penal, que derogue la Ley Mordaza
y marque muy bien los límites del derecho
a la libertad de expresión y el delito de inju
ria, es lo que ocurrió hace tres días en Ma
drid, cuando, al final de una manifestación
de homenaje a los soldados franquistas que
combatieron con los nazis en el asedio a Le
ningrado, una joven (nacida ya en demo
cracia) declaró: "Es nuestra suprema obli
gación luchar por una España y por una
Europa ahora débil y liquidada por el ene
migo, que siempre es el mismo con distintas
máscaras: El judío, porque nada más certe
ro que esa afirmación".
En una democracia normal, quien debe
ría estar en la cárcel es la neonazi española
y no Hasel, porque un delito de odio graví
simo, intolerable (y debería ser así en todo
el mundo) es aquel que incite a la insurrec
ción para derribar un gobierno elegido por
el pueblo (Donald Trump), que incite a co
meter crímenes contra un pueblo por el he
cho de existir (como el judío o el palestino)
o que incite a atacar un minoría o a las mu
jeres, por el simple hecho de serlo.
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uy pocos expresidentes en Esta
dos Unidos han intentado regre
sar al poder luego de haber per

dido la reelección. De hecho solo uno,
Glover Cleveland, logró volver a la Casa
Blanca para un segundo término y eso fue
en 1892. Sin embargo eso al parecer no
ha desanimado a Donald Trump, ahora
con nuevos bríos por haber salido bien li
brado del juicio político y sabiendo que le
sobran fondos.
Cuando Trump se fue de Washington el pa
sado 20 de enero sin admitir su derrota y
se convirtió en un ciudadano común más,
cargó con una fortuna que ningún manda
tario se había llevado, resultado de las do
naciones de sus seguidores y con pocas res
tricciones legales que le impidan usarlo co
mo quiera. Tan solo 60 millones de dólares
los ha destinado ya a un nuevo comité de
acción político, que es como gasolina para
sus renovadas ambiciones políticas.
El controversia! expresidente puede usar
ese dinero para acabar con quienes se le
oponen dentro del mismo partido repu
blicano, puede darlo como recompensa a
quienes le son fiel, financiar viajes y cam
pañas, contratar personal, pagar multas
y los honorarios de abogados defensores y
hasta empezar a organizar su retorno a la
política o la incursión en ella de los miem
bros de su familia.
Trump, ya se vio, constituye una fuerza po
lítica sin rival y aún ahora se le considera el
mayor recaudador de fondos que tiene su
partido. Tan solo el día después de las elec
ciones que perdió en noviembre, estuvo re

cibiendo donaciones a través de internet de
aproximadamente 750 mil dólares por ho
ra, cantidad que creció diariamente.
Se esperaba que Trump anunciara sus pla
nes de regresar el mismo día en que el pre
sidente Joe Biden tomó posesión, pero el im
peachment y las graves acusaciones sobre
él lo hicieron cambiar de planes. La leal
tad y miedo que le han expresado los repu
blicanos se cree que le están dando nuevos
bríos, no solo a él sino también a sus hijos y
a sus más allegados, todos consumidos por
el hambre de seguir cerca del poder.
Alentada por su ex jefe, la primera en for
malmente lanzar su candidatura a gober
nadora de Arkansas ha sido Sarah Huc
kabee Sanders, que fuera su portavoz.
Considerada no solo la que peor relación
tuvo con la prensa, sino la más mentiro
sa y controversial de los cuatro voceros
que tuvo.
Pero de la que más se habla es de Ivanka, la
hija mayor de Trump de 39 años y defini
tivamente la más cercana a él, quien junto
con su marido, Jared Kushner nunca han
ocultado su amor por el poder y quien se di
ce está pensando en disputarle la senaduría
por Florida, a Marco Rubio en 2022. Por lo
pronto quitaron su casa en Washington, a
donde llegaron en 2017 nombrados conse
jeros del entonces presidente, con gran in
fluencia y oficina al lado de él.
La pareja ha comprado un terreno por 30
millones de dólares en la exclusiva isla
de Indian Creek, al norte de Miami, don
de piensan establecerse antes de dar su si
guiente paso. Florida es después de todo

territorio amigo de los Trump. El expresi
dente no solo vive ahí, sino que es un es
tado que votó por él tanto en 2016 como
en 2020.

Otras versiones señalan que Ivanka po
dría tener en mente instalarse ahí y espe
rar los siete años de residencia que la ley

requiere para lanzarse como gobernado
ra, aunque mucho se insiste en que lo que
ella realmente aspira es la presidencia en
2024. Por lo pronto Florida les ofrece lo
que Nueva York les niega, ya que es bien
sabido que sus antiguos amigos demócra
tas como eran ellos, en Manhattan no tie
nen ninguna intención de darles la bien
venida de regreso a lo que era su círcu
lo social.
La que todavía reside en Nueva York pero
aspira a ser senadora por Carolina del Nor
te es la nuera de Trump, Lara, de 38 años
y esposa de su hijo Eric, quien surgió como
feroz defensora del suegro en la campaña
de reelección y quien pronto será postula
da para reemplazar al senador Richard Bu
rr que se jubila.
Está también Donald Trump Jr, el hijo ma
yor del expresidente, que a los 43 años do
mina y es muy popular en el movimien
to ultraderechista y de blancos que inició
su padre. Con once millones de seguidores
en las redes sociales, se dice que es otro que
ambiciona un puesto público, solo que por
el momento no hay ninguno disponible a
su alcance. Sus allegados dicen que quiere
gobernar Montana, un estado donde solo
ha estado de caza.
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ANIMALIDADES...

Sólo que sea para eso...

Justo hoy, de 13 a 15 horas, se llevará
a cabo un evento virtual denominado FO

RO POR EL RECONOCIMIENTO
DE LOS DERECHOS

DE LOS DEMÁS ANIMALES
organizado desde el Senado de la
República y con participación

de ponentes nacionales e
internacionales. Se trata de

un ejercicio emprendido tanto por
Jesusa Rodríguez, Senadora por
Morena, como por los miembros
de EDAM (Estudios de Derecho

Animal México). Toáoslos
interesados en el TEMA estamos invi

tados a participar con el #losAnimalesNo
SomosCosas, así que espero encontrar la
página saturada, demostrando con ello

que la fuerza animalista va, de una
vez por todas, porque se entienda la in

eludible necesidad de sintonizarnos
respetuosamente con la fauna y de ejercer

duramente su tratamiento jurídico.

CJ/ n otro asunto, me han es
' tado preguntando mi pare
cer sobre la investigación
que el pasado 2 de febrero

K dio a conocer AnimaNatu
ralis, en su capítulo Méxi

co, titulada: Situación de los animales
de vida silvestre durante el 2019 fren
te al entorno gubernamental y nor
mativo. Su objeto fue saber dónde y
en qué condiciones están los animales
asegurados por la ProFePA y, demos
trar cómo han influido negativamen
te los recortes presupuéstales en el sec
tor medioambiental, particularmente
en las acciones de la entidad que DE
BE poner la ley al servicio de la Naturale
za, sin omitir el reclamo que por lo mis
mo ha ocasionado un "débil" comba

te de su parte al tráfico de fauna silves
tre. Al respecto, lo que hasta ahora co
nozco se limita exclusivamente a lo pu
blicado en la página electrónica de la
organización referida, y que presenta
conclusiones sacadas a partir de la so
licitud de información que los autores
realizaron a varias dependencias com
petentes, vía la Plataforma Nacional de
Transparencia, asegurando de esa for
ma datos con sustento; ¡vamos!, cier
tos... ciertísimos... al provenir de infor
mación y cifras oficiales y por lo tanto
la cosa es para pasar aceite al quedar
plasmado testimonio del incierto des
tino de "781 animales silvestres" (en
tre grandes felinos, aves exóticas y rep
tiles) asegurados durante diversos ope
rativos realizados por la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente duran
te el año 2019, quedando pendientes,
y simplemente por citar un solo caso,
los aproximadamente 15 mil ejempla
res (en mayoría reptiles) que dizque en
contraron y aseguraron dentro de una
bodega ubicada en Iztapalapa, apenas
en noviembre pasado.
Asimismo, de conformidad a la in

vestigación, en el Sistema Institucional
de Información no aparecen los datos
precisos del lugar en que fue deposita
da la fauna supuestamente asegurada
o incluso pudiera ser que hasta ya de
comisada, lo cual hace suponer o que
el aseguramiento terminó por no pro
ceder ante la histórica torpeza jurídica
de la ProFePA o que en realidad no co
nocen las obligaciones de su desempe
ño o que ignoran ser entes obligados a
proporcionar información puntual o
que es un hecho real que desconocen
el paradero de los ejemplares, tal y co
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mo hemos venido informando que pa
rece estar sucediendo con el tristemen
te célebre Oso negro 34, sobre el que no
se sabe más nada desde que maldita
mente lo castraron y trasladaron a Chi
huahua, lo que hace suponer su muer
te dado a que de otra, no se entiende la
torpeza de la Procuradora Blanca Ali
cia Mendoza, que ni por propia conve
niencia ha dado a conocer la condición
que guarda el úrsido, con todo y pesar
sobre ella una denuncia penal, al igual
que sobre el infeliz subordinado que au
torizó esa barbaridad, entre otros parti
cipantes, pero...

Regresando al informe de AnimaNa
turalisMéxico, igualmente se conclu
ye la deficiencia con la que trabajan los
únicos dos dizque Centros de Conserva
ción e Investigación de la Vida Silvestre
(CIVS) que quedaron funcionando y
que se suponen precisamente para la

atención y rehabilitación de los espe
címenes recuperados, deduciendo en
tonces que esa fauna pudiera estar to
davía a manos de sus verdugos, tráte
se de zoológicos, tiendas, circos, resto
ranes y hasta comercializadoras y, to
davía más grave resulta que ante el re
corte de más de 600 plazas en la ProFe
PA, prácticamente hayan desaparecido
las delegaciones estatales encargadas,
entre otros aspectos, de la verificación
del correcto desempeño de ¡más de 10
mil Unidades para la Conservación, Mane
jo y Aprovechamiento de la Vida Silvestre*,
que a falta de autoridades seguramen
te le están dando vuelo al incumplien
do de dar a los animales el trato digno y
respetuoso obligado por ley. Siendo así,
sólo se entiende el nombramiento de la
Procuradora actual para terminar de
darle en la torre a lo que quedaba de la
Dependencia. A diferencia, ¡bien por el
cambio de ruta en AnimaNaturalis\
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¿Austeridad o agandalle?
De vez en cuando el partido político que siente que ganará con
facilidad la elección explórala posibilidad de eliminar a los
legisladores plurinominales. El argumento más socorrido es
que así se ahorran recursos.
No dicen que el verdadero objetivo es que la oposición se quede
sin representación en el Congreso y que el partido hegemónico
se coma el pastel completo. Morena lo intenta otra vez.
Para los diputados morenistas que presentaron la iniciativa,
los plurinominales son un exceso y además son gente
cuestionable porque llegaron sin hacer campaña. ¿Lo son?
Tal vez valga la pena recordar que llegaron en el 2018
por la vía plurinominal al Congreso de la Unión, entre
muchas otras figuras de la 4T, Olga Sánchez Cordero,
Tatiana Clouthier y Rocío Nahle, además de Muñoz
Ledo y Horacio Duarte, por nombrar algunos de los más
conocidos.
Pero en ese entonces los de Morena no querían ahorrar y
ahora, tres años después, sí quieren. Qué raro.

El regreso de los Lomelí
Hace apenas unas semanas el empresario Carlos Lomelí, ex
súper delegado de la 4T en Jalisco, parecía fuera de la jugada
para la elección de junio.
Sin embargo, cayó parado después de las serias acusaciones en
su contra de la SFP. Pero lo que no te mata te fortalece y Lomelí
regresó para registrarse para la candidatura de Morena a la
presidencia municipal de Guadalajara, con la idea de brincar
de ahí a Casa Jalisco.
Pero no regresó solo. Viene acompañado de su hijo
Carlos Lomelí Abundis, que quiere ser alcalde de
Zapopan para trabajar muy cerca de su papá.
Parece guión de una película de charros de la época de oro del

cine nacional, en la que padre e hijo regresan a reclamar lo que
suponen que les pertenece.
Ya veremos si lo consiguen, o si la Secretaría de la Función
Pública se les cruza en el camino.

NO LA QUIEREN
Ex panista y ex funcionaría federal en el gobierno priista de
Enrique Peña Nieto, Lía Limón, busca participar en el proceso
interno de Acción Nacional para ser postulada candidata a la
alcaldía Alvaro Obregón,
La base panista en esa demarcación rechaza sus
intenciones y consideran que es una afrenta a los
ideales políticos del partido.
Los blanquiazules, no olvidan la traición de Lía Limón en
2012, cuando renunció al PAN por no haber sido favorecida
con la candidatura a la alcaldía Miguel Hidalgo. "Nosotros
no estamos dispuestos a tolerar y, mucho menos, a postular
a alguien que traicionó al partido por un hueso", dicen los
agraviados
A los panistas en esa demarcación, las intenciones de Lía
Limón son una burla, pues además ni siquiera vive en Alvaro
Obregón.

Jóvenes y turismo
Empresarios de Quintana Roo, Jalisco, la Ciudad de México y
Baja California, vinculados al turismo, ya están incorporando
aprendices de Jóvenes Construyendo el Futuro a sus centros de
trabajo.
El programa de reactivación de la secretaria del
Trabajo, Luisa Alcalde Luján, ya está en 10 estados del
país, con 50 mil becarios y 2 mil 500 millones de pesos
de presupuesto.
Su vinculación al turismo podrá coadyuvar a la recuperación
de uno de los sectores más golpeados por la pandemia, sobre
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EL C R ISTALAZO

C/ uando el gobierno expli
ca los apagones de princi
pio de semana en el norte
del país con el argumen
to de una pérdida de sumi

  nistro del gas importado,
no hace sino confirmar la más triste
de nuestras circunstancias: la depen
dencia nacional en este y otros mu
chos campos.

Sin el gas de los texanos a oscuras
nos quedamos, podría gritar una enfii
recida manifestación, en el año cuan
do festejamos la consumación de la In
dependencia (se acabó la Hispania fe
cunda), pero sobrevivimos en la otra
dependencia: la de los Estados Unidos.

Esto nos decía anteayer un noticia
rio matutino:

"—Luego de que se registrara un
apagón que afectó a más de 4 millones
de usuarios al norte del país este lunes
(algunos hasta por 24 horas), el Cen
tro Nacional de Control de Energía
(CENACE) llevó a cabo "cortes de car
ga rotativos" en las regiones del nor
te, occidente y oriente del país.

"Tanto la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) como la CENACE
señalaron que la afectación inicial se
originó por las bajas temperaturas
que se registran en Texas y que pro
vocaron cortes de suministro de gas.
De acuerdo con la CFE, se ha restable
cido el servicio eléctrico al 79% en el
norte del país".

Y en los tiempos de la pandemia,
pues peor.

El rancio concepto de soberanía
cuyo enunciado esta a bien para ha
blar del extraño enemigo y todo lo de

más y el bridón y el acero, en el hijo
santanista, simplemente no se sostie
ne en los tiempos de la globalización y
la interdependencia.

Pero otro argumento insostenible
es la "previsión" de un programa de
almacenamiento de cuya necesidad
apenas advierten los grandes admi
nistradores de la CFE. Así se dijo:

"La Comisión Federal de Electricidad
(CFE) Incluirá el almacenamiento en su
estrategia comercial y operativa para mi
nimizar los impactos negativos de movi
mientos abruptos en los precios y varia
ciones drásticas en los energéticos, infor
mó en un comunicado.

"Señaló que esta acción otorgaría ma
yorflexibilidad operativa y representa un
mecanismo de protección ante la volatili

dad de precios.
"Por ello, la estrategia fue propues

ta en la Sesión del Consejo de Adminis
tración que encabezó esta tarde Manuel
Bartlett, director general de la empresa.

"Adicionalmente, el almacenamien
to tiene valor estratégico, pues constitu
ye una manera de mantener reservas de
gas natural para enfrentar contingencias
en México. Al mismo tiempo, otorga fle
xibilidad operativa y representa un meca
nismo de protección ante la volatilidad de
precios", reiteró".

Ahora, una vez apagado el gélido
norte, el "General de Gas", Manuel
Bartlett, presenta una estrategia, co
mo si eso no fuera requisito previo a
la batalla, especialmente cuando ya
se ha sufrido una derrota.

Apenas anteayer Bartlett y sus im
provisados, se han dado cuenta de es
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ta genialidad:"... el almacenamiento
tiene valor estratégico, pues constitu
ye una manera de mantener reservas
de gas natural para enfrentar contin
gencias en México".

Pero mientras ellos intentan tapar
el pozo donde el niño se ha congelado,
la incesante maquinaria de la propa
ganda oficial se fatiga con el triunfo de

las poquitas, pero bien cacareadas va
cunas. Más exhibición de dependen
cia y subdesarrollo.

Hoy se llena de elogios propios la
campaña de vacunación, pero sin los
extranjeros no habríamos vacunado a
nadie. La milenaria cultura mexicana
(dicen quienes creen este mito), no ha
logrado producir una sola ampolleta
contra el Coronavirus. Ni contra otras
muchas cosas.
No fabricamos tomógrafos ni

equipos de resonancia magnética.
Bueno, ni siquiera un automóvil de
características populares, ni loco
motoras, ni trenes para el Metro cu
yas instalaciones son una carcacha.
Nuestra mayor hazaña es mantener
rodando los mismos microbuses del
siglo pasado.

Pero le hemos dado al mundo un
ejemplo: para aplicar una vacuna le
exigimos al uso paciente (estarse pa
rado al rayo del sol seis o siete horas,
cuando bien va la cosa es muestra de

paciencia), dos copias de su credencial
de elector: dos del CURP (con el cual
se inscribió y debería ser obvio requi
sito cumplido) y una fotografía toma
da por un "Correeaminos" o un Servi
dor de la Nación.

Y luego tienen la desfachatez de
negar la utilización promocional y
electoral del programa de vacuna
ción. Esto es un delito electoral: pero
no será el señor Fiscal de la Fepade,
Ortiz Pinchetti (bastante lo segundo
y menos lo primero), quien les ponga
el alto. Él es íntimo.

Ostentosos, los empleados socio
electorales de Morena y el Gobierno,
se pavonean entre los ancianos fati
gados, como si les estuvieran hacien
do un favor con la vacuna, y no hu
biera estos indignos hacinamientos y
filas interminables para algo de fácil
programación.

Ahora, una vez apagado
el gélido norte, el "General
de Gas", Manuel Bartlett,
presenta una estrategia,
como si eso no fuera

requisito previo a la
batalla, especialmente
cuando ya se ha sufrido

una derrota.
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RINOCERONTOSIS

Los protagonistas

Es más fácil no dar el poder a ciertos hombres
que impedt que abusen de él

RomainRoIland

y 1 próximo 6 de junio se llevará
a cabo una jornada electoral
muy importante y significatiEva por ser la más grande en la
historia de nuestro país, que
se traducirá en una de dos: o

el mayor fortalecimiento del actual gobier
no o la conquista de espacios para la oposi
ción. Se realizará la votación de 500 dipu
taciones federales; 15 gubernaturas, como
Baja California, Campeche, Guerrero, Mi
choacán. Nuevo León, Querétaro, Sinaloa,
etc.; 1926 alcaldías; entre otros cargos más
como sindicaturas y juntas municipales.
Sobra decir que es fundamental

que la ciudadanía haga ejercicio de su
derecho democrático por excelencia
y, al mismo tiempo, cumpla con su
obligación constitucional de participar
en las elecciones mediante el voto directo,
libre, informado, secreto e intransferible.
Las dimensiones de este proceso electoral
configuran un reto del mismo tamaño
que en no pocas ocasiones se enturbia con
actos de corrupción o delitos electorales.
Esta clase de delitos se encuentra

regulada, además de en el Código
Penal Federal, en la Ley General en
materia de Delitos Electorales. Pueden
configurarse tanto por particulares
como por funcionarios electorales,
candidatos o servidores públicos, o sea,
prácticamente por cualquier persona y en

circunstancias que muchas veces podrían
tenerse por inofensivas. Por ejemplo, un
particular que vote más de una vez, que
pretenda votar con una credencial de
elector que no le pertenece; que solicite
una declaración firmada del sentido del
voto del ciudadano o prometa dádivas
a cambio del voto para un candidato o
partido determinado.
Los servidores públicos, por su

parte, pueden cometer diversos delitos
relacionados con hechos de corrupción
que a su vez actualizan delitos electorales,
como amenazar a sus subordinados
para que voten por algún candidato en
particular, que en horario laboral presten
su servicio o el de sus subordinados para
ayudar en su campaña a un candidato; o
que solicite aportaciones monetarias a sus
subordinados para que contribuyan a la
campaña del candidato.

Además del catálogo vasto de delitos
electorales, por encima de acuerdo a
la jerarquía normativa, tenemos una
prohibición constitucional para realizar
propaganda en cualquier comunicación
social por parte de entes del poder
ejecutivo, legislativo o judicial, así como
de órganos autónomos, dependencias y
entidades de la administración pública,
salvo que sea con fines informativos,
educativos o de orientación social, por lo
que no debe contener nombres, imágenes,
voces o símbolos que impliquen promoción
personalizada de cualquier servidor
público. Juzgue usted si esta disposición de
nivel constitucional se cumple.

Desde una perspectiva estrictamente
personal como lo que usualmente se

expresa en una columna de opinión
Ios protagonistas de esta historia son
los candidatos. Con su simpatía, con su
popularidad, con su poder económico
o de convocatoria, pueden inducir la
participación ciudadana en uno o en otro
sentido, para votar o no por determinado
candidato.
Desde luego, es hasta cierto punto

natural que una persona que aspira a
un cargo de elección popular, utilice
los medios a su alcance para lograr ese
propósito. Hasta ahí de acuerdo, siempre y
cuando esos medios sean lícitos y, diríamos
entonces que la principal obligación
de un candidato, sea abogado o no de
formación, es conocer qué puede y qué no
hacer, precisamente para no realizar una
conducta reprochable.

Lo contrario significaría, a mi entender,
una de dos sopas. O el incumplimiento
por incompetencia de los deberes más
esenciales de cualquier persona que
aspira a un encargo (conocer/saber en qué
consiste la chamba) o la decidida intención
de ganar a cualquier costo.

Si es usted víctima o testigo de una
conducta que estime irregular de un
candidato, partido o de cualquier otra
persona, pregúntese si vale la pena votar
por élellaellosellas. Va un norte. Si
se atreven a delinquir para conseguir
el poder, ¿qué no harán una vez que lo
obtengan para conservarlo o crecerlo?
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La presidenta del DIF Querétaro
anuncia programa para prestar
270 concentradores de oxígeno
de f0rma gratuita. Domínguez de

Nava explicó que la asignación de equipos esta
rá a cargo de los médicos de la Secretaría de Sa
lud en el Estado, quienes canalizarán al pacien
te para recoger el concentrador presentando su
receta médica, INE, CURP y comprobante de
domicilio en el Municipio de Querétaro. Además,

^licitara firmar una carta responsiva, pues
importante el cuidado de los equipos para que

puedan ser utilizarlos más adelante.

Arahí
Domínguez
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El abogado de Trump es de
mandado por el legislador Ber
nie Thompson, por violar el ac

ta de derechos civiles de 1871, al apoyar el asal
to que varios de sus seguidores llevaron a cabo
en el Congreso de Estados Unidos el 6 de ene
ro. Según el congresista, afroestadounidense,
Donald Trump, Giuliani y los grupos extremistas
Proud Boys y Oath Keepers conspiraron "me
diante la fuerza, la intimidación y amenazas" pa
ra evitar que el Congreso realizara su trabajo de
certificar la victoria en las presidenciales del de
mócrata Joe Biden.

Rudy
Giulianni
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Cuando aún llevaba una comunicación amable con An

drés Lajous, recuerdo que me comentó que el Secretario
de Obras estaba más dispuesto a hacer la ciclovla de Di
visión del Norte que él. Su preocupación estaba en que la
negociación con vecinos y locatarios seria desgastante,
frente a la posibilidad de detonar otros proyectos ciclistas
en la ciudad.

Al cabo de dos años y meses, Lajous se encuentra des
gastado, pero firme, y aún sin intenciones de hacer la ci
clovla de División del Norte. Desde hace unos meses, to
dos los viernes se reúnen decenas de ciclistas, en un nú
mero creciente, para protestar por la inseguridad vial y
las malas decisiones que la han agravado. Nuestras auto
ridades piensan que se trata ele un movimiento político y
110 un reclamo legítimo, pese a que las evidencias están
en las calles: el 2021 lleva más muertos que días por inci
dentes viales en Ciudad de México.
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En distintos momentos ha habido activaciones de ci

clistas para promover la ciclovla en División del Norte,
quizá la más esperada de la ciudad. El Sol de México des
tacó la semana pasada que la Secretaría de Obras cambió
el balizamiento de la avenida por uno centrado en los
coches. Desde 2012 estaba pintado un carril de bicicletas,
ocupado por vehículos estacionados, pese a la prohibi
ción para vías primarias. Si esto fuera la base para prime
ro retirar los vehículos es

tacionados y luego hacer
la ciclovía. seria una bue
na noticia; no es el caso.

No he ido a las rodadas

de los viernes, pero tengo
una gran simpatía con lo
que están haciendo: pese a
la resistencia, están metiendo el tema en la agenda públi
ca. Puedo estar a tavor o en contra de demandas puntua
les, incluso puedo decir que si por mi fuera los bloqueos
110 incluirían el carril del Metrobús sino sólo los carriles

del automóvil, pero lo más importante es la notoriedad de
las manifestaciones, en un entorno de represión y resis
tencia de la autoridad, y la división creciente en los mo
vimientos a favor de la movilidad sustentable.

Hace año y medio, Héctor Zamarrón, ciclista y perio
dista, publicó un articulo que hablaba de estas divisiones,
"De cicatrices y divisiones en la movilidad". Allí decía "no
se trata de activistas domesticados frente a rebeldes in

domables, sino de un campo de batalla por el futuro de
nuestra ciudad y sobre las diferencias en los métodos pa
ra conseguirlo." Las voces moderadas, y desplazadas por
el radicalismo, sufren y le buscan peros al movimiento; la
furia ciclista, en realidad, ve con escepticismo no sólo al
secretario Lajous sino a todo aquel que lo apoya directa o
indirectamente.

La solución a estas divisiones debería pasar por un
objetivo común. Hay muchos posibles, pero deberíamos
comenzar por División del Norte. Sí es posible construir
una ciclovía en esta avenida, de Xochimilco a Insurgen
tes. Para ello hay que convocar al respaldo ciudadano:
esto no es un tema de vecinos o de comerciantes de ma

teriales de construcción que hoy dejan sus autos en lugar
prohibido. La ciclovla no matará los negocios, ni reducirá
la calidad de vida de quienes vivan en División del Norte,
al contrario; la ciclovía sí podría ser no sólo algo bueno
para la movilidad y el comercio, sino un gran tactor de
unidad en torno a la movilidad sustentable.
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Bolsas pirata en la CDMX
A poco más de un año de haber entrado en vigor la
prohibición de bolsas plásticas en la Ciudad de Méxi
co, de Claudia Sheinbaum, la falsificación de sellos e
impresiones en estos productos para hacerlos pasar
como ecológicos cuando no lo son, se ha hecho notar
significativamente.

Y es que el legislador Jesús Sesma Suárez. líder del
Partido Verde en la capital del país, hace poco denun
ció que en algunos establecimientos del Centro His
tórico se ofrecen a poner un supuesto sello compos
table en las bolsas, para simular que son ecológicas
cuando no lo son.

Específicamente en la zona de Santo Domingo, al
gunos locatarios brindan el servicio a los comerciali
zadores de bolsas de plástico, de falsificación de los
famosos sellos con las leyendas "100% biodegrada
ble" o "100% reciclable", las cuales al ser p/rafas. no
cumplen con las estipulaciones emitidas por la Sede
ma, de Marina Robles.
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Dicha dependencia
publicó recientemente el
Proyecto de Norma Am
biental para la CDMX
PROYNACDMXOIO

AMBT2019, en el que se
presentan las especifica
dones técnicas que de
be" cumplir las bolsas
productos plásticos de un
solo uso compostables
y/o reutilizables.

Esta Norma ambiental
fue sometida a consulta

publica a principios de
enero del presente año, y
una vez aprobada, se tie
ne un plazo de 180 días
para iniciar su aplicación

i j ien la capital del país,
Ante esta situación,

los Industriales de Bolsas

Plásticas de México (In
boplast), que preside Al
varo Hernández, ha redo

blado esfuerzos para pro
ducir bolsas y películas
que estén acorde a los re
querimientos regulato
rios y normativos, según
las exigencias de cada entidad, para lo cual el sector
destinó millones de pesos en inversión para innova
ción tecnológica.

Además, cabe destacar que para este 2021, el gre
mio que representa poco más del 60 por ciento de la
producción de estos insumos de uso comercial en el
país, espera retomar los niveles de fabricación que
tenia en años anteriores.

No olvidemos que derivado de las prohibiciones de
bolsas y la crisis sanitaria por el Covid19, el sector
cerró el 2020 con un decremento cercano al 10 por
ciento. Y actualmente la industria bolsera tiene un

valor aproximado a los 70 mil millones de pesos, su
mado a que emplea a poco más de 50 mil personas de
forma directa. ¡Usted dirá si la IP no pone de su parte!

el
Específicamen
te en la zona de

se Santo Domingo, al
fflinos locatarios
brindan el servicio

comercializado
res de bolsas de
plástico, de falsiñca
qq£1 cje ]os famosos

y ^as100% bíodegra
dable" O "100% reci
dable", las cuales al
ser piratas, no cum
píen con las estipil
laciones emitidas

por la Secretaría de
Medjo Am5¡ente de
la Ciudad de México,
de Marina Robles
García
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Conocido por lanzar
múltiples retos e incluso
amenazas a las

autoridades que lo
investigan, FLORIAN TUDOR
se ha dicho inocente de

todos los señalamientos

que se le hacen por
presuntamente liderar a la banda
rumana que clona tarjetas en los
centros turísticos del país,
No obstante, el conocido
Tiburón finalmente tendrá

que enfrentar a las
autoridades por múltiples
delitos; pues la
investigación que llevó al
congelamiento de sus
cuentas y las de sus
cercanos se convirtió ya, a
partir del viernes pasado,
en una denuncia ante la

Subprocuraduría de Control
Regional, Procedimientos
Penales y Amparo (SCRPPA)
de la Fiscalía General

de la República
ALEJANDRO OYERVIDES

Luego de algunos tropiezos y quejas en
redes sociales por las largas filas que los
adultos mayores hicieron durante el
arranque de la campaña de vacunación
en la Ciudad de México, dicen que la jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum pidió
que se corrigieran los errores antes de
continuar con los recorridos en los pun
tos de vacunación. De ahí que a partir de
este martes se instalaran sillas y carpas
para que quienes asisten a recibir el fár
maco no esperen de pie y bajo el sol por
varias horas mientras la mandataria ca

pitalina asiste a dichos centros para su
pervisar que nada se salga de control.

Que vaya lío se le viene encima a la Se
cretaria de Seguridad y Protección Ciu
dadana (SSPC), y a su titular Rosa Icela
Rodríguez, pues se acaba de dar a cono
cer que el aumento de feminicidios en
tre 20 y 24 años de edad registró una
escalada del 15 por ciento, esto de
acuerdo con ONU Mujeres, y basta re
cordar que este delito ha sido uno de los
principales dolores de cabeza del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, y
de toda la Cuatroté.

Es tal la preocupación en el tema, que la
misma secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, tuvo que entrar a des
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presurizar la situación. Sin embargo, di
versos ojos en el gabinete señalan la
inacción de parte de la SSPC, que lejos de
enfrentar el problema, ha sido señalada
por contar entre sus filas con personajes
que todo indica están ahí pero no actúan,
tal es el caso de Manuel Espino, cercano
a la misma Rodríguez Velázcjuez.
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Requieren rigor ij metodología científicos. Escoger
la muestra, diseñarlas preguntas. El procesamiento,
análisis e interpretación de los resultados.

Ya no concebimos un

proceso electoral sin¦LASUTILIZAN ESTRA
encuestas. En nuestraTEGAS Y CAN DI DATOS
democracia modernaPARA ESCOCER, DISEÑAR
que con trabajos llegaO CORREGIR MENSAJES
al cuarto de siglose hanDE CAMPAÑA
convertido en un instru

mento imprescindible
para partidos, candidatos,

estrategas políticos, gobiernos, analistas, medios de comu
nicación y votantes. ¿Qué tanta influencia tienen? Mucha,
sin duela.

Los partidos políticos las utilizan para definir sus candi
daturas, por ejemplo. Estrategasy candidatos, para escoger,
diseñar o corregir mensajes de campaña. Sirven también
para identificar el peso, las cualidades y las debilidades cié
los candidatos propiosy sus adversarios. Losencuestadores
profesionales afirman que son una fotografía del momento
en que se levantó la muestra. La serie consecutiva y perió
dica de esas fotografías marcan las tendencias, y eso es lo
que puede pronosticarcon antelación la competencia en las
urnas y su posible resultado.
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Pero, cuidado. No es lo mismo una encuesta que un son
deo. Las encuestas requieren rigory metodología científicos.
Escoger la muestra, diseñar las preguntas, la longitud del
cuestionario. El procesamiento, análisis e interpretación de
los resultados. No puede compararse con un sondeo que
hace cualquiera a través de sus redes sociales. Esos ejerci
cios tienen su valor, sí, pero muy acotado y nada científico.

Ahora, también hay encuestasyencuestadores de ocasión,
que surgen sólo durante las elecciones y que, generalmente,
obedecen a los intereses específicos de un grupo, partido o
candidato. Cuidado con ellas, porque casi siempre muestran
resultados sesgados. También pasa que candidatos, parti
dos o estrategas hacen sus encuestas e intentan comprar
a profesionales para que las avalen con su firma. Sólo quie
nes no tienen un prestigio qué perder lo hacen. Por eso es
fundamental que el Instituto Nacional Electoral las regule,
vigile y supervise.

Heraldo Media Group hizo alianza con Opinión Pública,
Marketing e Imagen y a Social Research Solutions, dos em
presas de amplio prestigio, para llevara cabo las encuestas
electorales que presentan cada mes, como parte fundamental
de su estrategia editorial titulada RUTA 2021. Este ejercicio,
que comenzó en noviembre pasado, antes que cualquier otro
medio de comunicación en México, es el que presentamos
en nuestras plataformas digital, impresa, radio y televisión.
El objetivo es que los lectores, televidentes o radioescuchas
ele Heraldo Media Group lleven el pulso de la tendencias
electorales como un elemento más para razonar su voto el
próximo 6 ele junio, @CACHoperiodista
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¦ Quintana Roo y Campeche, crisis territorial
• Desbandada de panistas por alianza
¦ Ñaua en Querétaro: la cuerda floja

avier Nava, nieto del procer potosí no Salva
dor Nava, va por la reelección de la alcaldía
de la capital de San Luis Potosí, por More
na. De esa manera, Mario Delgado manda
una señal contundente sobre el apoyo para
Mónica Rangel para la candidatura de ese
partido al gobierno estatal. Xavier llega con

un fuerte capital electoral que pone a disposición de Mónica.
La propuesta clel PVEM para el gobierno estatal es Ricardo
Gallardo, alias El Pollo,y no comulga con Nava para nada. Valúa
más los votos de Xavier, que los clel Verde y El Pollo.
QUINTANA ROO Suenan tambores de guerra constitucional
entre Campeche y Quintana Roo. Tocio inicia porque el go
bierno clel quintanarroense Carlos Joaquín invertirá en la zona
limítrofe que comparte con Campechey Yucatán 100 millones
ele pesos, para agua y saneamiento de habitantes de Caña
Brava y otras clos poblaciones. Esto encrespó a los políticos
que encabeza Carlos Aysa. Quieren que se aplique una reso
lución de la SCJN para que no hicieran obras en la región. No
importa que se quede sin servicios la región. La verdad es que
se exhibe al gobierno de Aysa al abandonar a sus habitantes.
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El ego de los políticos es mayor que
atender necesidades de la sociedad.

JALISCO: La maquinaría electoral
c!e Morena se volcará para apoyar
ai empresario farmacéutico Carlos
Lomeií para la alcaldía de Guada
lajara. La operadora es nada más y
nada menos que la exlíder clel CEN
de Morena, Yeidckol Polenvsky.

Quien urge meter toda la birria al plato es el alcalde Ismael del
Toro, de MC, quien va por la reelección. Hora de velar armas.
BACALAR: Vaya brete en que está el alcalde AlexanderZe
tina. Se descubrió que cada rato cambia el señalamiento en
el municipio. Al llegar a la alcaldía, pagó 600 mil pesos para
cambia rías señales de tránsito y a dos años, dio otro contrato,
sin licitación, por 235 mil. No es mucho dinero, pero de poco
a poco se llena el cenote.
QUERÉTARO: Luis Nava Guerrero se mantiene a la cabeza cíe
las encuestas por la alcaldía de la capital. Pero Maximiliano
García le pisa los talones pese a recibir el cobijo de Mauri
cio Kuri, quien tiene un amplio patrimonio electoral para los
comicios del próximo 6 de junio. Paloma Arce, suspirante de
Morena, está lejos, pero muy lejos.
BAJA CALIFORNIA: Arturo González, dejó la alcaldía, pero
también dejó bombas activadas a su sucesor a Kara Ruiz.
Trabajadores, liderados por Manuel Guerrero, que no han
tenido plaza por años, exigen a Karla que libere cientos de
plazas conge/odosy exigen el pago de finiquitos completos a
personal jubilado. Podrían aumentar el tono cíe sus protestas.
SINALOA: El Congreso local, aprobó amnistía para tocias aque
llas mujeres que hayan cometido un aborto, robo simple sin
violencia, narcomenucieo por pobreza, entre otros. La amnistía
cubre también a afromexicanos en las mismas condiciones.

Estiman que la entidad gobernada porQuirinoOrdaztendrá
que liberar, antes de fin de mes, a más cié cinco mil personas
en este supuesto. Algunos sinaloenses están preocupados
ñor que liberen a temibles delincuentes.
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• El campeón del mundo
con Francia, Kylian
Mbappé marcó un hat
trick en el Camp Nou, el
primero en lograrlo en 16
años, en la victoria de su
equipo, el PSG, 14 sobre
el Barcelona.

• El actor Ricardo

Crespo, exintegrante del
grupo Garibaldi, ha sido
vinculado a proceso por el
presunto delito de agre
sión sexual en contra de

su hija, de 14 años, ante la
denuncia de su madre.

• Críticas se llevó

Antonio Attolini luego
de tuitear contra los que
se quejaron de ¡as filas
que hicieron los adultos
mayores: "bienvenidos a
su primer contacto con la
salud pública", dijo.
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no ele los Objetivos de Desarrollo Sostenible
(ODS) por parte de la ONU es garantizar
educación inclusiva, equitativa, un ¡versal y
de calidad para todas las personas a lo largo
de la vida, y con esto eliminar inequidad en
el acceso, superar la exclusión y eliminar
la marginación educativa alrededor del

mundo. Sin embargo, igual que nadie en el planeta, los ODS
tampoco tenía en mente una pandemia generada por el
C0VID19y los resultados esperados para el 2030 se tendrán
que reevaluar, así como diagnostica ríos estragos que dejará
esta emergencia sanitaria en el ámbito educativo.

Si bien hemos hablado mucho acerca de las crisis sanitaria

y económica que este virus ha provocado en todo el mundo, no
podemos dejarfuera de la conversación a la crisis que dejará
para la educación. Desde el ciclo escolar anterior y durante
el que transcurre, la educación a distancia obligatoria nos
mostró las falencias que conlleva el proceso ele enseñan
zaaprencíizaje ele manera remota. La plantilla docente, el
estudiantado, las autoridades educativasy padres de familia
no estábamos preparados para que, de manera abrupta, la

Fecha: 17/02/2021

Página: 11

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 16,182

Página 165 de 182



escuela se trasladara a ios hogares.
En este sentido, las consecuen

cias de estos ciclos escolares aún

no se climensionan del todo, sin em
bargo, las voces expertas en el tema
y, empíricamente los involucrados,
sabemos que se ampliaron las bre
chas de desigualdad y que tendrá
que venir un esfuerzo titánico para
resarcir los daños causados en la

comunidad escolar, por parte de las autoridades educativas,
ya que no sólo se ha menguado el proceso de aprendizaje,
sino también el de socialización, emocional, económico, etc.

Dentro de este marco que se percibe caótico, llega a la
titularidad de Educación Pública, Delfina Gómez, la segunda
mujer en ocupar el cargo después de Josefina Vázquez Mota
(20062009) y la tercera normalista al frente de la SEP. Una
mujer cercana al Presidente, contendiente a la gubematura del
Estado de México en 2017y quien conoce las problemáticas
de la enseñanza en el aula, en el sindicato (SNTE) y la coordi
nadora (CNTE) y en general del sistema educativo en México.

El reto que asume Delfina Gómez al frente de la SEP no
es cosa menor. Ante la situación actual, en el país se prevé
una reducción en la matrícula, de 2.5% a 5%; cambios en el
presupuesto asignado, porque aunque los dineros para la
SEP son aproximadamente los mismos, se gastarán distin to,
mediante becas y apoyos de transferencia directa; visibles
y preocupantes brechas cíe desigualdad entre profesorado
y estudiantes que no tienen acceso a dispositivos móviles,
internet, e incluso, material didáctico; disminución de pro
gramas; y un cambio de visión cíe la educación distinta a la
de Esteban Moctezuma, así como de los subsecretarios. A
cien años de la creación de la SEP, esperemos lo mejor para
la nueva titular y, sobretodo, para la comunidad escolar, pues
para nuestro país es imperativo y urgente una visión de largo
plazo en la educación, que esta sea de calidad y que funja
como la plataforma para la mejora de la sociedad mexicana.
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Hubo sillazos, golpes, mentadas de madre
y un portazo al lugar donde se llevaba a cabo
la elección

i le digo que la votación interna para ele
Sgir al candidato a presidente municipal

del Puerto de Veracruz terminó en zafa

rrancho, seguramente no se sorprendería
demasiado.

Si le cuento que hubo sillazos, golpes,
mentadas de madrey un portazo al lugar

donde se llevaba a cabo la elección, tampoco se asombraría.
Si platico que ambos bandos se acusaron de enviar gru

pos de choque para reventar una votación interna pacífica,
seguramente me preguntaría ¿y cuál es la nota?

La nota es que no se trató de una elección interna del PRD.
Tampoco de Morena. ¡Fueron los panistas veracruzanos! Sí,
leyeron bien, los panistas.

¿Será que por su alianza con el PRDya se les están apren
diendo las mañas?

¿Será que están dispuestos a tocio en pos del poder?
¿Dónde quedaron I os decentes, la gente bien, de la po

lítica mexicana?

Elementos ele la Policía Naval y del Ejército Mexicano
tuvieron que intervenir para controlar la situación y calmar

los ánimos.
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Tres militantes panistas fueron
detenidos.

Los videos de la batalla campal
circularon con fuerza por todas las
recles sociales.

Las dos grupos rivales son enca
bezadas por un par de juniors: Miguel
Ángel Yunes Márquez, expresiclente
municipal ele Boca del Río,y Bingen

Rementería Molina, diputado local con licencia.
Ambos pertenecen a familias cíe abolengo panista en

Veracruz.

Uno es hijo del exgobernaclor Miguel Ángel Yunes Linares
y el otro del actual senador Julen Rementería del Puerto.

Versiones de algunos enterados por allá atribuyen el
zafarrancho a conflictos heredados.

Cuando Yunes Linares fue gobernador de Veracruz, su
secretario de infraestructura y obras públicas era Julen Re
mentaría.

Esas mismas fuentes afirman que esa relación, que duró
solo un par de anos, no terminó bien y quedaron rencillas
aún pendientes.

Dicen que en política no existen las coincidencias. Pa
reciera que entre los panistas veracruzanos los conflictos
políticos se heredan. A veces de generación en generación
para defender y acrecentar los feudos, como en el siglo XVIII.
¿Será este el caso?

Detalle importante. Julen Rementería presenció la trifulca
que protagonizó su hijo y no hizo nada por evitarla.

Hoy, Yunes Linares no tiene cargo público y Rementería
del Puerto quiere ser coordinador de los senadores panistas.
La decisión, que ya debió haberse tomado, sigue pendien
te sobre en el escritorio del Marko Cortés, presidente de
Acción Nacional.

La pregunta es si enviará a un cacique como su coordi
nacloren el Senado de la República.
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o que resulta inadmisible,
esque la CFEi (Comisión Fede
ral de Electricidad internacio

nal) no tenga un programa de
almacenamientodegaspara
minimizarimpactos negativos
de movimientos abruptos en

precios y variaciones drásticas en los volúmenes
solicitados en México para generarelectricidac!,
como reconocieron losfuncionariosdelanueva

empresa improductiva del Estado
Pero no volveremos a quedarnos en penum

bras por fenómenos naturales y otras causas,
prometen aquéllos. A partir de ya,
se incluirá el almacenamiento de

gas natural en la estrategia comer
cial y operativa, y otra estrategia de
cobertura financiera para garantizar
precios de combustibles para CFE.
¿Y con qué dinero van a construir la
i n f ra estr u ctu ra, a d q u i ri r co b e rtu ra s
y garantizar el transporte de gas?

En lo que podría calificarse un
concurso para ver quién dice más estulticias,
los gobernadores de la Alianza Federalista la
mentan que teniendo las alertas días antes, no
se hayan tomado medidas entre las autoridades
y empresas públicas y privadas para controlar el
impacto de la falta de disponibilidad ele gas. ¿Y qué
querían? ¿Qué utilizando una varita mágica se
construyan cavernas para almacenar el gas?

Mientras pasan las nevadas, ios aliancistas
sugieren ahorrar energía cerrando cortinasy per
sianas para reducirla cantidad de calor perdido;
apagary desenchufar lucesy electrodomésticos
no esenciales; evitar el uso de aparatos grandes
(hornos, lavadoras, aspiradoras, etc.). Nada más

les faltó recomendar anafres, calentar las habita
ciones con fogatas y otros métodos ancestrales.

Los especialistas advierten: es una probadita
de lo que puede pasar si los gringos nos cierran
la llave del gas, por andar jugando con las leyes
energéticas bajo las que se aprobó el TMEC.

• ••

AGENDA PREVIA: El presidente del Consejo
Coordinador Empresarial y cortesano de

Palacio en la actual administración, Carlos
Solazar Lomelín, fue reconocido como de los
25 Líderes Influyentes de la Association to Ad
vance Collegiate Schools of Business, el mayor

organismo en acreditación de es
cuelas de negocios a nivel global.

"Carlos es un líder empresarial
con visión global, fuerte sentido

humano y liderazgo responsable,
profundamente comprometido
con la formación de los futuros
líderes que la transformación

de México y el mundo requiere",
expresó OsmcirZavaleta Vázquez,

decano interino de ECADE Business School.

Esas virtudes las ha de tener muy escondidas,
porque nosotros lo que hemos visto en el tiem
po que lleva en el organismo, es servilismo al
gobierno, afirma un grupito de "cupuleros".
Esteban Moctezuma no se irá solo a Was

hington, dicen los enterados; lo acompañará
Marcos Bucio, quien durante dos años que
Moctezuma estuvo ai frente de la SEP fue el

subsecretario y su brazo derecho. Bucio podría
ocupar el consulado en esa misma ciudad.

Fecha: 17/02/2021

Página: 9

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 17,516

Página 169 de 182



El Presidente le pide de favor unas uacunitas que
le sobren a Biden. Aunque el gringo es un hombre
mesurado, las carcajadas todavía resuenan

nuncías que compraste un montón de va
Acunasy c!e las buenazas: gringoalemanas,

británicas... Vacunas caviar.

Le pides a LópezGatel! que se arme un
Power Point para explicarnos la campaña
cíe vacunación. Como ese día no se fue la

luz en Palacio Nacional, lo vimos. Venían
las fechas por eclac!, y el tipo de vacunas que nos inundarían.

Era buen momento para sacar el Power, porque los hos
pitales estaban saturados en la Ciudad de México y otros
lugares; no había tanques de oxígeno, porque éramos ya el
tercer país con más muertes.

Anuncias la llegada ele las primeras dosis con gabinete
entero, mariachi y militares que transportan la vacuna en
plan "Queremos que parezca una película ele acción, carnal".
Las primeras dosis alcanzaban para aplicarlas durante unas
horas a la población de origen germanosuizo de entre 57y
59 años cíe Tlaxcala. Pecatta minuta.

Las siguientes dosis se retrasan.
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Las siguientes dosis se retrasan más. Dices que la de Pfizer
siempre no, que porque el tercer mundo necesita nuestra so

lidaridad y hemos decidido acudir al
llamado de la ONU. Luego resulta que
no hay llamado de la ONU, Luego, que
Pfizer iba con retraso. Luego, que no
compraste vacunas, según... la ONU.

Mandas a LópezCatell a Argen
tina a negociar la Espuní.

El Presidente se enferma.

Sacasotro Powersobre la campa
ña de vacunación que no tiene nada

que ver con el primero, ni en fechas, ni en el tipo de vacunas.
El Presidente le pide ele favor unas vocun/tasque le sobren

a Biden. Aunque el presidente gringo es un hombre mesu
rado, las carcajadas todavía resuenan. Empiezas a vacunar
al personal de salud... Y a los servidores de la nación, que no
habías incluido en los Powers. Colas. Vacunas que no llegan.

Que no vacunas al personal de hospitales privados, esos
a los que pediste ayuda. Que siempre sí.

Vacunas a los profes.
Siguen sin llegar las vacunas. Tampoco la Espuni.
Tienes jornadas de vacunación en las que salen con su

primera dosis dos mil, luego mil, luego 200 personas al día. En
dos meses, 700 mil dosis aplicadas. Chile lleva dos millones.

Lanzas una página para inscribir a los adultos mayores. A los
afortunados les toma horas hacerlo; a los desafortunados, días.

Empiezas a vacunar a los adultos mayores. Hacen colas
de dos, tres, seis horas. "Hay quiapuntarse". ¿La página ele
vacunación para qué era?

Anuncias, contra tocio principio estandarizado ele inmuniza
ción masiva, que te vas sobre las comunidades más alejadas.

En la Ciudad de México, logras vacunara 20 mil personas
en el primer día: dos vacunados por hora, por módulo. Les
dices que van a regresar en póngale unos 80 días para una
segunda dosis. Es que sólo hubo un año para planear.

Mientras, agradeces a India que haya accedido a mandarnos
unas vacunitas, "solidariamente".
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Ninguna autoridad sabe cuántos menores uiuen en
el desamparo después de que sus padres perdieron
¡a batalla frente al SARSCoV2

I gobierno federal carece ele un registro
oficial sobre el número de niños que han
quedado huérfanos durante la pandemia.
Y lo peores que tampoco cuenta con una
respuesta articulada o mecanismos oficia
les para acompañar, dar refugio o atender
a estos menores.

Para la Cuarta Transformación los hijos de las víctimas
mortales del COVID19 no existen. En el mejor de los casos,
viven con una familia extendida o improvisada, pero nadie
sabe dónde está la mayoría de ellos.

Son invisibles con todoy que cifras extraoficiales estiman
que la cantidad de los niños en orfandad se duplicó en México,
durante el último año.

Hasta antes de la pandemia existía un registro oficial de
33 mil menores en esa condición, atendidos todos ellos en
900 albergues. Hoy se desconocen las cifras reales.

Juan Martín Pérez García, director de la Red por los De
rechos de la Infancia en México (REDIM), considera que ios
más afectados en esta pandemia siguen siendo los niños,
las niñas, los adolescentes que han quedado, además de

invisibles, literalmente abandonados.
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Lamenta el hecho deque no haya
datos oficiales y cuestiona que ei DIF
nacional que, por ley, debe tener los
padrones, no cuente con ellos.

Además de eso, hay una tremenda
paradoja: la orfandad por COVID19
deja a los niños jurídicamente en el
limbo, porque ninguna otra persona
puede solicitar la tutoría legal para

cualquier acto administrativo.
Por lo que hace a los contagios y muertes en menores,

derivado ele la pandemia, la cifras también provocan escalofrío.
Hasta el pasado 14 ele febrero, se tenía el registro de 470

niños muertos y 45 mil casos confirmados de contagio
Se observa un sesgo en dos apartados: niños pequeños,

un número significativo, y adolescentes con algún tipo de
enfermedad correlativa, la mayoría de ellos pertenece a seg
mentos de población muy pobre, que vive en hacinamiento.

Tampoco hay datos oficiales, pero según la REDIM, tenemos
una de las tasas de mortandad más altasy esto aplica a toda
la población,incluida la infantil. Peronoson los únicos daños
entre los menores. Las afectaciones psicológicas y acadé
micas serán irreversibles por el confinamiento, la violencia
intrafamiliar (abuso sexual, incluido) y el desdén del gobierno.

La cultura que tenemos es tan "adultocéntrica" que el
gobierno se preocupó más por abrir plazas comerciales y
restaurantes, pero no ios parques infantiles y tampoco se
está discutiendo cómo regresaremos a ias escuelas.

Tocio esto, junto con el abandono a ios huérfanos de la
pandemia, marcarán un antes y después en la población
infantil mexicana, al grado de perder el desarrollo de toda una
generación, con un cobro de factura que nos llegará más pronto
de lo que imaginamos porque los daños serán irreversibles.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Lo que se les dé
a los niños, los niños se devolverán a la sociedad".

La orfandad
por COVID 19
deja a ios niños
jurídicamente
en el limbo
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¡VACUNEN A LOS
TRABAJADORES DE SALUD!

os llamados desde el sector Salud a ser

vacunados son cada vez más angustiantes.
Ayerporla mañana,el infectólogoAleL jandro Macías escribía en su cuenta en

Twitter: "Demasiado personal de salud
(3000) ha dado su vida en la pandemia
de CQVID19 en México. La vacuna de Pfizer

debe usarse para cubrir ya a todo el personal de salud, incluido
el de práctica privada".

El doctor acompañaba su exigencia con un reporte de la
Organización Panamericana de la Salud sobre el número de
trabajadores del sector Salud fallecidos por COVID que han
sido reportados en el continente americano.

Cuatro países destacan en la estadística. El peor, México:
2 mil 996 muertos de su personal. Después, Estados Unidos,
con mil 347; Perú, 598 y Brasil, 480.

El doctor Francisco Bermúdez, anotaba a su vez: "Fallecen
dos colegas un médicoy una enfermera por #C0VID19 en el
GPMorelosISSSTE quefueronvacunadosenenero con la vacuna
(aPfizerMx, T riste e injusto ya es el día 14 sin dosis de refuerzo".

El médico (ayer fallecido) laboraba en el área de Urgen

Fecha: 17/02/2021

Página: 5

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,182

Página 175 de 182



cias del Hospital de Alta Especialidad
Centenariode la Revolución Mexica

na del ISSSTE. La enfermera (murió
el domingo) prestaba servicios en
terapia intensiva en el mismo noso
comio. Ambos, según ios reportes,
recibieron la primera dosis de la va
cuna. Esperaban el refuerzo. Durante
el día cíe ayer, personal del hospital
Centenario que se encuentra en la

primera línea de combate contra el C0VID19 inició una protesta
por no haber recibido aún la dosis de refuerzo ele la vacuna.

El científico Antonio Lazcano reitera, cuantas veces puede,
la urgencia de vacunar a todos los médicos (del sector pú
blico y privado) y personal del sector Salud. Ellos deben ser
la prioridad, insiste. La vacuna, empero, lo mismo va para los
servidores de la nación, que para los maestros de Campeche
y, ahora, adultos mayores cíe regiones apartadas.

El enojo en el sector Salud va en aumento. Los médicos
privados sostienen —contrario a lo dicho por el subsecretario
Hugo López Gatell— que no han recibido la vacuna.
Ante esta situación, que amenaza con una verdadera

sublevación de batas blancas —o quizás por ello mismo—, el
canciller Marcelo Ebrard anunció que el embarque recién
recibido, con 491 mil 400 dosis de Pfizer, "servirán para la apli
cación de la segunda dosis a personal médico desplegado en
los más de mil hospitales en el país que atienden a pacientes
contagiados con el virus". Un paliativo, pero aún insuficiente
para el sector Salud.

• ••

GEMAS: Obsequio de Víctor Burguet, director del
Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México, al

anunciar una nueva reducción en el envío de agua al Valle
de México a partir de morzo: "Estamos en 25 por ciento
de la cuenca en sequía severa y 75 por ciento de sequía

moderada, con tendencia a seguirse incrementando por la
ausencia de lluvias".
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Hacen mancuerna
La ratificación del nuevo embajador en EU, Esteban
Moctezuma, es parte de la buena colaboración entre
la Cancillería, de Marcelo Ebrard, y el Senado. Porque
además se ratificó a la subsecretaría Carmen Moreno

Toscano, y al representante ante la FAQ, Miguel García
Winder Y respaldaron el plan de trabajo que presentó
Roberto Velasco. encargado en América del Norte.

Fuera de la jugada
Quienes están de capa caída porque su apuesta
de abandonar el PR1 no les está redituando son

José Narro Robles e Ivonne Ortega Ésta última sé
incorporó a Movimiento Ciudadano, pero no ha sido
contemplada para una candidatura. Y al doctor, el PRD
le ofreció llevarlo de candidato, pero es hora de que no
le confirman ni le han llamado.

A lo seguro
Nos hacen ver que la candidatura de Jorge Argüelles,
coordinador de la bancada del PES en San Lázaro, a la
presidencia municipal de Cuernavaca es una apuesta
para retener ese municipio, que se ha convertido en
bastión de su partido. De hecho, nos dicen, postularlo
a él fue vital para que se concretara la alianza con
Morena y Nueva Alianza en la localidad.
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Le tira a todo
La diputada morenista Carmen Medel Palma levantó la
mano para competir por cuatro cargos a la vez. Ya se le
concedió uno: fue nombrada presidenta de la Comisión
de Salud, la cual ambicionaba desde su llegada a San
Lázaro. Pero todavía va por más: quiere su reelección
o ser la candidata a la alcaldía de Coatzacoalcos; y si no
pega, ser diputada local.

Visión energética
Apuesta por energías limpias se hace en la CI)M\.
El titular de la Sedeco, Fadlala Akabani suscribió un
acuerdo con el director general de la Cámara México
Alemana de Comercio e Industria, Johanes Hauser,
para desarrollar una estrategia que permita acceder a
energías limpias. Buscan reducir emisiones de bióxido
de carbono derivadas de los procesos industriales.
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El ente supranaeional, que bien pudiera ser la
segunda o tercera potencia económica mundial, se
ha uisto sacudida por una serie de debates

uandoJosepBorrell, el encargado de política
C exterior de la Unión Europea (UE) regresó

de un viaje a Moscú la semana pasada,
enfrentó una tormenta, por lo que muchos
en el Parlamento Europeo consideraron
una visita inútil y humillante.

De hecho, Borrell tuvo que tragarse en
Moscú que el ministro ruso de Relaciones Exteriores, Sergéi
Lavrov, calificara a la UE como un "socio desconfiable". Y eso,
luego de que ignoró llamados para suspender el viaje, que
comenzó apenas horas después del arresto del disidente ruso
Alexéi Navalni y la expulsión ele varios diplomáticos europeos
por su apoyo al opositor.

Para justificar el viaje, Borrell alegó sobre los méritos del
diálogo. Pero esa excusa es endeble cuando se trata de ne
gociar con los rusos, viejos maestros de la realpolitik.

Así, a su retorno a Bruselas, debió enfrentar preguntas sobre
su falta de respuesta. O como lo puso la eurodiputada belga
Assita Kanko,"¿dóneleestán los cojonesdela Unión Europea?"

Para algunos, el viaje y su secuela pusieron de relieve los
problemas de la UE para tener una política exteriorcomunitaria.
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Y en alguna medida de prioridades
competitivas con las necesidades de
algunos de sus miembros, en espe
cial los más influyentes.

Una de las razones que se esgri
mieron para el viajefue la adquisición
de unos 2,300 millones de dosis de la
vacuna rusa Sputnik V, para asegurar
un suministro que fue también el
centro de problemas.

De hecho, la presidenta de la Comisión Ejecutiva, Ursula
von der Leyen, debió aceptar errores tanto en el proceso de
adquisición como en sus cálculos sobre la disponibilidad de
vacunas adquiridas previamente y sujetas a lo que varios
medios europeos calificaron como "un desastroso despliegue".
Y esto, pocos días después de que se viera envuelta en

un feroz debate con Gran Bretaña, acerca de la situación en
Irlanda e irlanda del Norte, la única frontera física entre las dos
partes tan recientemente separadas por el Brex/t, como se
definió el agrioy largo proceso de la salida británica del bloque.

De hecho, bien podría decirse que son tiempos difíciles
para la Unión Europea.

El ente supranaeional, que bien pudiera ser la segunda o
tercera potencia económica mundial y gracias a su pasado,
con una influencia considerable a lo largo y ancho del planeta,
se ha visto sacudida por una serie de debates y situaciones
que en alguna medida son existenciales.

Sería posible decir que la UE surgió como última con
secuencia de la idea de que la unión hace la fuerza, pero
también que la agrupación ha enfrentado los últimos años
y aún ahora cuestionamientos internos tanto sobre su
jurisdicción sobre tácticas nacionales, especialmente en lo
económico, como los mandatos políticos y por supuesto, las
contradicciones ele política exterior.

Pero al mismo tiempo, la UE es en muchos sentidos un
experimento geopolítico inédito y al parecer, como tocia de
mocracia, sujeta ele eludas y crisis continuas.
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Campaña de vacunación... electoral; CFE, sin reserva ni cobertura
para gas; mujeres de Morena exigen quitar a Félix, pero...

¿Para qué diablos se toman fotografías de los adultos mayores que son vacunados
contra Covid19?

Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX, justificó ayer la toma de fotos
hasta a la credencial del INE, al asegurar que es un procedimiento que ordenó el
gobierno de México.

Sí, es un registro que tiene el gobierno de México, la Secretaría de Salud. No tiene
que ver nada con un tema electoral, pero pues son las orientaciones generales que
determinó el gobierno de México y nosotros, pues estamos apoyando, y en el caso
de Secretaría de Salud del gobierno de la Ciudad, pues también en el proceso de
vacunación, dijo Sheinbaum Pardo en su mañanera por internet.

Doce integrantes de las diez mil células vacunadoras llama, cuando menos, al
sospechosismo: un médico y una enfermera, más que suficientes para aplicar la
vacuna, cuatro militares, tres del ejército y uno de Marina, necesarios, sí, y ¡seis
mirones!

Cuatro promotores sociales, sí esos que entregan el billete llamado programas, y
dos voluntarios, que nomás van de orejas y de ojos (chismosos, pues).

Y es aquí donde salta lo de las fotos, lo de la credencial para votar, el domicilio del
vacunado y más.

Al observar el proceso, la estrategia, la logística, no puede evitarse recordar de
remitirse a aquella frase de Andrés Manuel López Obrador: "La pandemia nos cayó
como anillo al dedo".

Y sí, una campaña de vacunación que, en realidad, es una campaña electorera,
con miras al 6 de junio próximo, cuando esté enjuego la mayoría en la Cámara de
Diputados, así como quince gubernaturas y cientos de alcaldías y cargos locales que
significan poder y control para Morena.

Como anillo al dedo.

¡Ya se dio cuenta Bartlett!
Tras el apagón que afectó a seis millones de mexicanos en la zona norte de México
el lunes, en la cúpula de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se dieron cuenta
de que ¡no tienen reserva de gas natural ni cobertura financiera que garantice la
estabilidad en el precio del combustible!

• El frío, los ductos congelados y cerrados en Estados Unidos para evitar una
fractura y fuga, así como el disparo en el precio del gas natural desde 3 dólares por
MMBTU hasta 200 y 600, en algunos casos, un aumento de 5 mil por ciento, dejaron sin
materia prima a los productores de energía y ¡zas!... el apagón.

Nomás no hubo luz al amanecer el lunes en al menos cinco estados del norte y,
luego, a lo largo del día, los cortes fueron, según la CFE, intencionales y programados,
en otros estados, para evitar un desajuste en el sistema y administrar la energía para
que ninguna zona se quedara sin ésta.

En el caso del petróleo, por ejemplo, México paga cada año una cobertura, un
seguro, que garantiza el precio del combustible ante una caída abrupta para que los
ingresos, de por sí bajos por el desplome Internacional, no se reduzcan a cero.

Andrés Manuel, mientras, culpó ayer a los empresarios, a la IP, de las fallas en la
CFE e insistió en su reforma eléctrica.

Dura carta
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Cámaras de comercio de Canadá, de Japón, de Estados Unidos y de al menos otras
siete países enviaron una carta a López Obrador para pedirle que retire dicha reforma.

Obvio, ni los ve ni los oye.

La pantomima en Morena
¿Usted cree que Félix Salgado Macedonio será bajado de la candidatura de Morena a
gobernador de Guerrero?

El senador con licencia, ex alcalde de Acapulco y estridente personaje
guerrerense, leal y fiel a Andrés Manuel, es inamovible.

Tiene la bendición desde Palacio Nacional.
La Comisión de ¿honor y justicia? de Morena, que dirige Eloísa Vivanco, lo recibió

ayer en un hotel de Reforma, a donde llegó a escondidas para no encontrarse con
los molestos reporteros, y de donde escapó para reunirse con dizque simpatizantes
porristas acarreados y convenencieros en el Monumento a la Revolución.

A unos pasos del hotel donde se entrevistó con la Corte morena.
Así seguirá: tiene el apoyo y la promesa prescidencial.
El lunes, un grupo de diputadas de Morena, encabezadas por Lorena Villavicencio,

emitió un comunicado en el que exige retirar la candidatura a Salgado Macedonio,
sobre quien pesan cinco acusaciones de violación y abuso sexual.

Ayer Cítlaili Hernández, secretaria general de Morena y senadora con licencia,
fijó una posición contradictoria e incongruente: dice reprobar la candidatura de Félix,
por ser un tema de violencia de género inaceptable, pero aprovecha para acusar a "la
derecha" de montarse para golpear políticamente.

Nuevamente la derecha se monta en un tema de género para golpear'
políticamente. Como exponentes del patriarcado que son, en vez de exigir claridad
ojusticia, se enfocan en nosotras, las feministas de la 4T. Nuestras voces respecto al
caso Félix han sido muy firmes y claras, tulteó.

Vamonos: Los trepadores han inundado Morena. En Tlalnepantla, Estado de México, un
tal Alberto Díaz brincó del PAN a la 4T para ser alcalde. No tienen vergüenza.
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En la Cámara de Diputados de la priista Dulce María Sauri, la bancada de ma
yoría Morena que comanda Ignacio Mier puso a temblar a la chiquillada, es
decir los partidos chiquitos por la reforma que buscan elevar del 3 al 4 por

ciento para que mantengan su registro.
Gustavo Callejas hizo la travesura y presentó el documento que, de ser avalado

por su líder de la fracción y respaldado por el que manda en Palacio Nacional, pue
de darse por enterado que al menos cuatro o cinco partidos no se sostendrán.

Quiere nombres, bueno empecemos por el Partido del Trabajo de Alberto
Anaya, el Partido Verde de Jorge Emilio González Martínez, Encuentro Solidario
de Hugo Erick Flores, Fuerza por México de Pedro Haces y rayando el pasto
Movimiento Ciudadano de Dante Delgado.

Pero el propio PRO de Jesús Zambrano anda por los suelos y en un descuido anda
perdiendo la nomenclatura que inició el propio López Obrador con Porfirio Muñoz Ledo y
el líder moral, Cuauhtémoc Cárdenas. Todos salieron del entonces glorioso PRI en el 88.

Cuánto es en votos ese porcentaje, bueno como dato anote que en las pasa
das elecciones del 2018 participaron del padrón electoral que registra 89.3 millo
nes de personas, el 63 por ciento que equivale a 56.6 millones de mexicanos que
votaron. De esa cifra ahora puede multiplicar el 4 por ciento que equivaldría a 3.6
millones aproximados de votos.

Difícilmente los tres nuevos partidos podrían superar esa meta, pues como es
de su conocimiento por ser nuevos no pueden aliarse en las primeras elecciones.

Por eso los ve que andan desesperados buscando los mejores personajes,
aunque tengan negros historiales, no importa mientras puedan ayudar a conser
var ese primer registro, sin importar si son artistas, cómicos, deportistas, baila
rines, conductores de Radio y TV o luchadores. Se necesitan los votos.

Basta recordar que por eso el Partido Encuentro Social perdió su registro a
pesar que ganaron en la alianza con Morena y PT, pues no lograron alcanzar el 3
por ciento actual.

Si esta propuesta se determina por el mandamás de Morena como firme,
puede dar por hecho que será un descalabro mayúsculo para la chiquillada que,
a decir del propio autor de la reforma, ayudaría a disminuir el tráfico de tantos
partidos y obligaría elevar la calidad legislativa.

Que decir de recortar también los recursos que los morenos quieren re
formar al 50 por ciento para los Partidos en general y de paso al propio INE de
Lorenzo Cérdova que siguen, los Consejeros dándose la gran vida por los eleva
dos y ofensivos salarios y gastos a sus órdenes.

Y bueno, qué decir de la reforma del otro diputado de Morena, Oscar Eugenio
Gutiérrez que también parece que lleva línea para eliminar los 200 plurinominales
los mismos que nomás no hacen campaña o que llegan becados para dejar de 500
en 300 la nueva Cámara de Diputados.

Si los pronósticos son firmes en estas dos reformas, estaremos ante un severo
golpe contra esa chiquillada que por años se han convertido en verdaderas rémoras.

LAYDAVS AUTO POR CAMPECHE

Ayer el líder de Morena, Mario Delgado recibió a Layda Sansores para entre
garle la constancia y levantarle la mano como candidata a la gubernatura de
Campeche. Lleva ventaja sobre el candidato del PRI, PAN y PRD, Cristian Castro,
sobrino del líder nacional del PRI y gobernador con licencia de esa entidad,
Alejandro Moreno "Alito". Bueno, Delgado le atizó que conociendo las mañas, le
van amarrar las manos a Moreno para que triunfe Morena.
SAN LUIS PUEDE SER VERDE
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En San Luis Potosí, el líder de los Verdes en San Lázaro Arturo Escobar le levan
tó la mano a Ricardo Gallardo luego de recibir la constancia de candidato de
ese partido al gobierno de esa entidad que administra el PRI con Juan Manuel
Carreras. No lo pierda de vista porque los números le dan una envidiable acep
tación que lo coloca de manera individual por arriba de sus adversarios y contra
Morena como Partido van parejo.

Arturo Escobar, un viejo lobo de mar en materia de operar campañas, sabe
que Gallardo tiene potencial, en Soledad como alcalde levantó ámpula y se ganó la
confianza de la mayoría en el estado. Y acusó que sea el el político Gallardo más
revisado, pues no olvidan que le inventaron todo hasta encarcelarlo para sacarlo
de la jugada en las elecciones pasadas.

Por ello se entiende la visita de la plana mayor de diputados que acudió para
darle el espaldarazo, anote a Jesús Sesma, de la cúpula de los mejores operado
res electorales y manejo de la comunicación; al ex secretario de Gobierno en la
CDMX, Héctor Serrano del PT, Leonor Noyola, Geovana Carmen Bañuelos, Francisco
Elizondo, también delegado nacional; María Patricia Alvarez y la recién llegada del
PAN al Verde, Sonia Mendoza, así como la líder nacional ecologista, Karen Castrejón.
DESABASTO MEDICINAS POR CENTRALIZAR COMPRAS

Los panistas están que echan lumbre con su líder en la cabeza, Marko Cortes por
que, acusan que una vez más sus argumentos para rechazar las Reformas a la Ley
Orgánica de la Administración Pública les están dando la razón, pues la absurda cen
tralización del Presidente Andrés Manuel López Obrador en la Secretaría de Hacienda
en las compras de medicamentos, ha generado desabasto, principalmente para el
tratamiento de cáncer, VIH, problemas renales, de Parkinson, epilepsia, hipertensión,
migraña y diabetes, obviamente señalaron en perjuicio de niños y adultos.
C0FECE RESPONDER POR NAVIERAS AL SENADO

Otra vez la COFECE de Alejandra Palacios está en la antesala del banquillo de
los acusados por los senadores, la legisladora Marybel Villegas pidió apoyo de
su mayoría de Morena para llamarla a comparecer ante la falta de orden en las
navieras de Cozumel, Isla Mujeres y Cancún que han elevado los precios de 160 a
250 pesos sencillo sin que nadie les diga nada y que simulan competitividad, vaya
en común acuerde las empresas para imponer sus tarifas.

Naturalmente que prendió focos rojos para revisar sus concesiones, Marybel
recibió el espaldarazo del presidente del Senado Eduardo Ramírez y, obviamente
del mandamás Ricardo Monreal.

Jacbavez77@yahoo.com
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¿Para qué diablos se toman fotografías de los adultos mayores que son vacunados
contra Covid19?

Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX, justificó ayer la toma de fotos
hasta a la credencial del INE, al asegurar que es un procedimiento que ordenó el
gobierno de México.

Sí, es un registro que tiene el gobierno de México, la Secretaría de Salud. No tiene
que ver nada con un tema electoral, pero pues son las orientaciones generales que
determinó el gobierno de México y nosotros, pues estamos apoyando, y en el caso
de Secretaría de Salud del gobierno de la Ciudad, pues también en el proceso de
vacunación, dijo Sheinbaum Pardo en su mañanera por internet.

Doce integrantes de las diez mil células vacunadoras llama, cuando menos, al
sospechosismo: un médico y una enfermera, más que suficientes para aplicar la
vacuna, cuatro militares, tres del ejército y uno de Marina, necesarios, sí, y ¡seis
mirones!

Cuatro promotores sociales, sí esos que entregan el billete llamado programas, y
dos voluntarios, que nomás van de orejas y de ojos (chismosos, pues).

Y es aquí donde salta lo de las fotos, lo de la credencial para votar, el domicilio del
vacunado y más.

Al observar el proceso, la estrategia, la logística, no puede evitarse recordar de
remitirse a aquella frase de Andrés Manuel López Obrador: "La pandemia nos cayó
como anillo al dedo".

Y sí, una campaña de vacunación que, en realidad, es una campaña electorera,
con miras al 6 de junio próximo, cuando esté enjuego la mayoría en la Cámara de
Diputados, así como quince gubernaturas y cientos de alcaldías y cargos locales que
significan poder y control para Morena.

Como anillo al dedo.

¡Ya se dio cuenta Bartlett!

Tras el apagón que afectó a seis millones de mexicanos en la zona norte de México
el lunes, en la cúpula de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se dieron cuenta
de que ¡no tienen reserva de gas natural ni cobertura financiera que garantice la
estabilidad en el precio del combustible!

• El frío, los ductos congelados y cerrados en Estados Unidos para evitar una
fractura y fuga, así como el disparo en el precio del gas natural desde 3 dólares por
MMBTU hasta 200 y 600, en algunos casos, un aumento de 5 mil por ciento, dejaron sin
materia prima a los productores de energía y ¡zas!... el apagón.

Nomás no hubo luz al amanecer el lunes en al menos cinco estados del norte y,
luego, a lo largo del día, los cortes fueron, según la CFE, intencionales y programados,
en otros estados, para evitar un desajuste en el sistema y administrar la energía para
que ninguna zona se quedara sin ésta.

En el caso del petróleo, por ejemplo, México paga cada año una cobertura, un
seguro, que garantiza el precio del combustible ante una caída abrupta para que los
ingresos, de por sí bajos por el desplome Internacional, no se reduzcan a cero.

Andrés Manuel, mientras, culpó ayer a los empresarios, a la IP, de las fallas en la
CFE e insistió en su reforma eléctrica.

Dura carta
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Cámaras de comercio de Canadá, de Japón, de Estados Unidos y de al menos otras
siete países enviaron una carta a López Obrador para pedirle que retire dicha reforma.

Obvio, ni los ve ni los oye.
La pantomima en Morena

¿Usted cree que Félix Salgado Macedonio será bajado de la candidatura de Morena a
gobernador de Guerrero?

El senador con licencia, ex alcalde de Acapulco y estridente personaje
guerrerense, leal y fiel a Andrés Manuel, es inamovible.

Tiene la bendición desde Palacio Nacional.
La Comisión de ¿honor y justicia? de Morena, que dirige Eloísa Vivanco, lo recibió

ayer en un hotel de Reforma, a donde llegó a escondidas para no encontrarse con
los molestos reporteros, y de donde escapó para reunirse con dizque simpatizantes
porristas acarreados y convenencieros en el Monumento a la Revolución.

A unos pasos del hotel donde se entrevistó con la Corte morena.
Así seguirá: tiene el apoyo y la promesa prescidencial.
El lunes, un grupo de diputadas de Morena, encabezadas por Lorena Villavicencio,

emitió un comunicado en el que exige retirar la candidatura a Salgado Macedonio,
sobre quien pesan cinco acusaciones de violación y abuso sexual.

Ayer Cítlaili Hernández, secretaria general de Morena y senadora con licencia,
fijó una posición contradictoria e incongruente: dice reprobar la candidatura de Félix,
por ser un tema de violencia de género inaceptable, pero aprovecha para acusar a "la
derecha" de montarse para golpear políticamente.

Nuevamente la derecha se monta en un tema de género para golpear'
políticamente. Como exponentes del patriarcado que son, en vez de exigir claridad
ojusticia, se enfocan en nosotras, las feministas de la 4T. Nuestras voces respecto al
caso Félix han sido muy firmes y claras, tulteó.

Vamonos: Los trepadores han inundado Morena. En Tlalnepantla, Estado de México, un
tal Alberto Díaz brincó del PAN a la 4T para ser alcalde. No tienen vergüenza.
albermontmex(a>yahoo.es @albermontmex
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LIBERALES Y CONSERVADORES

RUBÉN PÉREZ

Ahora que la alianza "Va por el
Estado de México", integrada
por PRI, PAN y PRD, levantó
un cúmulo de inconformida

des entre sus militantes y
simpatizantes, tras hacerse oficial el regis
tro ante el Instituto Electoral de la entidad,
queda más que evidente la forma mañosa
con la que opera la actividad política, cuyo
principal objetivo es conservar privilegios.
El caso de Cuautitlán Izcalli, por mencio
nar solo uno de los muchos que hay en el
territorio mexiquense, constituye la antí
tesis de las desplazadas ideologías, princi
pios, disciplinas y plataformas de priístas,
panistas y perredistas. Resulta que en esa
localidad es casi seguro que lancen a la ac
tual diputada del PAN, Karla Fiesco Garda,
como candidata a la alcaldía, una vez más,
pero ahora "cobijada" por los tres partidos.
Con esto tendría el manto de su otrora ri

val, Alejandra del Moral Vela, oriunda de
Cuautitlán Izcalli, y quien además la de
rrotó en las elecciones para encabezar la
presidencia municipal de 2009 a 2012. Los
institutos políticos que antes se daban
hasta por debajo de la lengua, hoy son los
grandes aliados. Por ridicula que parezca,
la propuesta de AMLO de tener solo dos
frentes: liberales y conservadores, parece

estar de fado en la política mexicana.

A RENGLÓN SEGUIDO
ADEMÁS de los enojos provocados por es
ta coalición al más puro estilo "frankens
tein", la ahora militancia con expresiones
de disidencia, sobre todo la panista, ad
vierte que en municipios como Tlalnepan
tla se fue la oportunidad de sacar a More
na, pues dicen que como le tocó al PRI en
cabezar la candidatura la derrota está ga
rantizada... MUESTRA clara de que en
todos los partidos políticos el oportunismo
es parte de las "estrategias", en esta oca
sión las cúpulas del PAN exploran la posi
bilidad de lanzar a la extimbiriche Bibi Ga

ytán, como candidata a la alcaldía de Oco
yoacac. Hace tres años su esposo Eduardo
Capetlllo. entonces "gallo" del PRI, perdió
como abanderado a ese mismo municipio.
¿Cómo no dar motivos? Por eso la militan
cia explota. El riesgo es el voto de castigo y
está comprobado... ALGUNOS alcaldes
morenistas andan presumiendo fotos con
Mario Delgado, su dirigente nacional, exhi
biendo la idea de que " tienen la vara alta", y
aunque el amiguismo y el compadrazgo
también son vicios de esa organización, las
decisiones están en manos de los caciques
del partido. Ese es el negocio de la política.
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LA RADIO EN LA PANDEMIA

JUAN C. FLORES AQUINO

A propósito del Día
Mundial de la Radio

que se celebró hace
unos días, y que es
te 2021 conmemo

ramos 100 años de la radio en Mé

xico, podemos afirmar que hay
un resurgimiento de este gran
medio de comunicación en nues

tro país y en todo el mundo.
Esto lo confirma una investiga

ción de nuestra máxima casa de

estudios, la UNAM, que además
explica también que hay una es
trecha relación entre la pandemia
y el crecimiento de la radio. No es
difícil de explicárselo, si sabemos
que esta terrible y misteriosa en
fermedad, nos evidencia la crudeza
de la soledad, donde sentirse

acompañado, generando pensa
mientos positivos, resulta vital.

Es ahí justamente donde entra
la radio, el medio de comunica

ción más noble y de mayor cerca
nía con la gente. Y no se queda
solamente en la duración de la

pandemia, sino también en su
etapa posterior. Sin desviarme
del tema, no se han medido aún

las repercusiones psicológicas,
que seguramente son enormes, y
durarán largo tiempo.

Nuevamente en esta etapa de
fatiga pandémica, de ansiedad,
depresión, estrés post traumáti
co, la radio demuestra su grande
za, al brindar felicidad, esperan
za. alegrías y consuelo a quien lo
requiera, a cualquier hora del dia,
y de la noche, incentivando la
imaginación.

Otra explicación sencilla para
entender este fuerte vinculo: es

muy conocido que es en los de
sastres cuando la gente acude

mayormente a la radio para in
formarse, al ser el medio de ma
yor confianza y credibilidad. Esta
pandemia, sin exagerar, bien po
dría ser un terremoto diario, ace
lerando la necesidad de informa

ción y entretenimiento.
Si agregamos, que ahora la ra

dio se puede escuchar en celulares,
tabletas electrónicas, computado
ras, bocinas inteligentes, además
del podcast y la plataforma digital,
y que su alcance es mayor a la te
levisión y el internet, se entiende
normal este crecimiento.

Como lo dice este año el slo

gan de la ARVM, la Asociación de
Radio del Valle de México, "100
años de la radio, más presente
que nunca".

Y como se escucha en el soni

do original de ABC Radio: la radio,
te acompaña.

Twitter: @floresaquino
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VACUNAS POLÍTICAS
JOEL SAUCEDO

La anécdota puede ser ejemplo
de lo que sucede con el uso de
la vacuna con fines político
electorales.

Era la campana del 2000
por la jefatura de gobierno y Andrés Ma
nuel López Obrador candidato; Rosario
Robles Jefa de gobierno sustituta.

López Obrador presionaba una y otra
vez a Robles para que le "abriera la llave"
de los programas sociales, incluidas des
pensas.

La mandataria en turno sucesora del

ahora mítico dirigente Cuauhtémoc Cár
denas aguantó las presiones del tabas
queño.

Con el tiempo Robles pagó caro esa
osadía. Hoy él despacha en Palacio Na
cional y ella está en la cárcel.

Lo anterior ayudará a comprender si
el auto llamado gobierno de la 4T hace o
no uso político de la entrega de vacunas
contra el Covidl9.

Es difícil creer en los demagógicos
discursos de que no son igual que los an
teriores gobiernos. Llevan semanas pre
sumiendo la llegada de vacunas.

Primero llamaron a los domicilios

particulares de los adultos mayores para
preguntar si deseaban vacunarse.

Después pidieron inscribirse en una
fallida plataforma. Todo ello sin vacunas
que originaron sistemáticas críticas.

Cuando llegaron hicieron un especta
cular anuncio con la puesta en marcha
de la lomada Nacional de Vacunación.

La primera en su tipo, porque antes
suspendieron las tradicionales semanas
nacionales de vacunación. Y obvio, como
era de esperarse, dejaron de comprar vacu
nas. Pero el Covidl9 metió en cintura al go
bierno y lo obligó a hacer las compras ma
sivas de las vacunas que antes rechazaron.

Está claro que al actual gobierno no le
importa violar la ley al hacer uso electo
ral de la vacuna a lisiada mente esperada.

¿Eso le ayudará a ganar las eleccio
nes del próximo 6 de junio? ¿Y si es un
bumerán?

PROSPECCIÓN... Lo que se sabe en
Azcapotzalco, es que el ex presidente Fe
lipe Calderón está armando un "caballo
de Troya", con la inscripción de Gabriela
liménez Godoy como candidata a la al
caldía de esa demarcación. Las redes so

ciales de la aspirante dan cuenta de esa
cercanía. ¿La dejará pasar Mario Delga
do? Todo puede suceder.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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CFE CONGELADA
Un poco el pánico, otro tanto

el desconocimiento y una
parte más la política ener
gética sumada al austerici
dio hicieron que la CFE to

mara la decisión de cortar el suministro

de gas natural que usan las centrales de
ciclo combinado del noreste del país. Ojo,
la empresa que dirige Manuel Bartlett es
la dueña del gas natural que se les otorga
a los productores de electricidad que
transforman este gas en electricidad que
se reparte en las redes de la CFE. El gas
en el ducto es de la CFE, lo mismo el que
entra a la central así como la energía ob
tenida: Si no hay electricidad en el norte
del país es porque los productores priva
dos no tienen el gas que les debe de en
tregar la empresa estatal.
La concejal de Azcapotzalco,

Nancy Núñez, denunció que
en los últimos días ha recibido

una serie de Insultos, calum
nias y denostaciones a través

de redes sociales lo cual está prohibido
en los estatutos de Morena que tienen
como objetivo frenar su trabajo. A pesar
de ser una convencida de que la partici
pación en política puede darse de mane
ra digna y que deben cambiar esas for
mas de competir para evitar más decep
ciones ciudadanas, lo que implica una
menor participación en asuntos públi
cos, sus adversarios decidieron violar es

tos principios con calumnias y rumores.
A ver cómo le va.

Por cierto, en San Lázaro la le

gisladora que está por romper
el récord Guinness de más

campañas simultáneas es de
Morena. Se trata de Carmen

Medel que ya se apuntó para la reelec
ción como diputada federal plurinomi
nal, pero en caso de que eso no le salga,
se anotó para una diputación local en
Veracruz; y. por si las dudas, busca la al
caldía de Coatzacoalcos. Pero no es todo:

ya se madrugó al coordinador de su ban
cada y convenció a su compañera Aleida
Alavez para que la anunciara como pre
sidenta de la Comisión de Salud ¡Cuando
ni siquiera la han nombrado!
La pandemia aumentó la vio

lencia intrafamiliar y redujo
los ingresos en al menos 65%
de los hogares ubicados en la
Ciudad de México y en uno de

cada tres la contracción fue de más del

50% señala la precandidata del PRD a la
alcaldía de Iztacalco, Fabiola Bautista,
además la depresión y la ansiedad cre
cieron hasta tres veces más como conse

cuencia del confinamiento. Un tamizaje
en una plataforma de la Facultad de Psi
cología de la UNAM arrojó que de 104 mil
875 personas que pidieron ayuda, 24%
fue por violencia, 11.8% por consumo de
sustancias y 10% por depresión.
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Master Prick, salaz mancebo, llevó a la linda
Guinniver al bosque, y ahí pretendió abrazar
la. Le advirtió ella: "Voy a gritar". Respondió
el avieso mozalbete: "Estamos lejos de to
do. Nadie te va a oír". "Ya lo sé "admitió ella".
Pero déjame tranquilizar mi conciencia"... El
cazador le dijo a su compañero: "Éstas son
las huellas del león. Tú sigúelas a ver a dónde
va; yo las seguiré para ver de dónde vino"...
Terminó el trance de erotismo en la habita
ción 210 del popular Motel Kamawa, y la chi
ca se quejó con su galán: "Si fueras un caba
llero no me habrías pedido que hiciera esto".
Replicó el tipo: "Y si tú fueras una dama no
me habrías cobrado"... En el campo nudista
él le dijo con emoción a ella: "¡Mírame a los
ojos, Dulcibella, y sabrás que lo que siento
por ti es amor sincero!". "Miraré a otra par
te "acotó ella". Así sabré si lo que sientes por
mí no es solamente deseo"... El joven médico
le indicó a su paciente: "El licor no es bueno
para su salud". Opuso el hombre: "Toda mi
vida he tomado, y tengo 70 años". Repuso
el novel facultativo: "Si no lo hubiera hecho
ahora tendría por lo menos 80"... Doña María
Valdés, mi suegra, fue una santa mujer. Me
resulta difícil llamarla "suegra", pues fue pa
ra mí segunda madre. En pocas personas he
visto una fe tan grande en Dios como la suya.
Solía decir: "Lo único que le pido al Señor es
que me permita entregar a mis hijos al sacra
mento que más les convenga". De cuatro que
tuvo a dos los entregó al de la extremaunción.
Una vez le solicité que me bendijera un co
che que había comprado, el primero que pu
de adquirir después de casarme con su hija.
Lo hizo derramando sobre él tal cantidad de

agua bendita que le dije: "Doña María: le pe
dí que me lo bendijera, no que me lo lavara".
El caso es que al terminar la bendición hizo
sobre el vehículo la señal de la cruz y luego,
volviéndose hacia mí, me dijo: "Ahora, Ar

mando, cómprele el seguro". Eso me enseñó
una útilísima lección: hay que tener confianza
en Dios, pero sin dejar de precavernos contra
las contingencias causadas por los hombres.
Erró lamentablemente el señor obispo de
Ciudad Victoria cuando afirmó en un sermón

que el uso del cubrebocas es una muestra de
falta de confianza en Dios. Más bien es una
muestra de falta de confianza en el coronavi

rus. Con sus palabras el dignatario victorense
pareció tomar el camino de López Obrador
más que el de la prudencia, que es "junto con
la justicia, la fortaleza y la templanza" una de
las cuatro virtudes cardinales enumeradas
por el buen padre Ripalda en su olvidado ca
tecismo. Quienes predican desde el altar (el
micrófono sustituyó al púlpito) han de hacer
lo cuidando sus palabras, pues quienes las
escuchan las suponen inspiradas desde lo al
to. Ciertamente en esta ocasión el obispo de
Ciudad Victoria anduvo muy alejado lo mis
mo de la ciencia que de la prudencia. Ojalá en
ulterior mensaje se corrija y oriente mejor a
su grey... En el pueblo donde oficiaba el pa
dre Arsilio no había habido nunca un lupanar,
burdel o ramería. Cierta mañana, el alcalde
llamó al párroco y le dijo que había recibido
una petición de permiso para que se instalara
en el lugar uno de esos establecimientos. De
claró con energía el sacerdote: "Me opongo
terminantemente a que venga esa casa de
pecado. Negocios como ése son una fuente
de inmoralidades". "Y también de impuestos
"adujo el edil". Haga usted una votación entre
sus feligreses hombres. Decidiré conforme al
resultado". Don Arsilio los reunió, en efecto, y
les pidió que votaran sobre el caso. Hubo 118
votos a favor de que se permitiera el estable
cimiento de esa casa, y dos en contra. "¡Pro
testo! "reclamó uno de los presentes". ¡El cura
votó dos veces!"... FIN.
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Quien quiere regresar a su origen es Lía
Limón, ex diputada local por el PAN, quien
luego se sumó a las filas del PRI, más tar
de legisló bajo las siglas del PVEM y ahora
quiere que el panismo la lance como candi
data en la Alcaldía Alvaro Obregón.

Cuentan que en ese lío con Lía hay algo
raro y algo truculento.

Lo raro es que, hasta donde se sabe, ella
vive y está empadronada en Miguel Hidalgo.

Y lo truculento es que dicen por ahí que
su principal promotor es el ex delegado, ex
perredista y ex pevemista Leonel Luna... y
eso sí que sería echarle Limón a la herida.

Ojalá den con el responsable de una cade
na que circuló ayer en redes... bueno, mejor
dicho, con el irresponsable... no, no, con el
¡miserable!

El mensaje aseguraba que había que
trasladarse en masa a Cuajimalpa porque
sobraban vacunas. Que había tal cantidad
de biológicos, que no importaba la Alcaldía
de residencia.

Y si varios cayeron, ¡pues ahora que cai
ga el autor!

demisfuentes <ftreforma.com
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Iniciativa ¿con dedicatoria?
La tensión entre Morena y
sus partidos aliados parece
incrementarse de cara al inicio

de las campañas electorales. Y
después del desencuentro entre
el Partido Verde y la bancada
guinda por la salida de la senadora
Verónica Camina rumbo a

Morena, ahora lo que podría abrir
un nuevo frente en el conflicto

interno es la presentación de
una iniciativa en la Cámara de

Diputados para aumentar del
3 al 4 por ciento el mínimo del
total de la votación en elecciones

federales y locales para que los
partidos políticos conserven su
registro. Esto no solo afectaría a

partidos como el PRD, en donde

se percibe un riesgo real de perder
el registro próximamente, sino
también encendió las alertas en

partidos como el PT o el Verde,
e incluso en algunos de reciente

creación y que se han identificado
como afines a la 4T. No parece que
en el corto plazo vaya a transitar
la iniciativa presentada por el
diputado guinda Gustavo Callejas,
pero solo el planteamiento ya es
un mensaje.
Nuevo revés judicial a Sener
Nuevamente la Secretaria de

Energía vio frenadas sus políticas
ante instancias judiciales, luego de
que el Juzgado Segundo de Dis
trito en Materia Administrativa,

Especializado en Competencia
Económica, Radiodifusión y Te
lecomunicaciones, en la Ciudad

de México, otorgará una suspen
sión provisional al acuerdo que
restringe la importación y exporta
ción de hidrocarburos y petrolí
feros. El caso seguirá su curso en
otras instancias pero la situación
no pinta bien para la dependencia
encabezada por Rocío Nahle,
que con esto ve otra política

aplazada.

Preparan protocolo
De cara a la jornada electoral del
próximo 6 de junio, autoridades
electorales y de gobierno ya
dieron el primer paso para estable
cer las medidas sanitarias necesa

rias para contrarrestar las posibili
dades de contagio. En una reunión
virtual en la que participaron la

secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero; el consejero
presidente del INE, Lorenzo Cór
dova: y el presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación, José Luis Vargas; se

acordó la creación de un grupo de
trabajo permanente que dará se
guimiento al tema y a los acuerdos
que se vayan adoptando. Aunque
para el día de la elección se espera
que ya se tenga un avance en la
estrategia de vacunación, también
se prevé que las restricciones sani
tarias continúen de forma estricta.
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Vacunas y diplomacia

éxico aprovechará
su pertenencia alM Consejo de Segu
ridad de la Orga

nización de las Naciones Unidas
(ONU), en calidad de miembro
no permanente, para levantar la
voz, en nombre de los países que
no integran la fila de potencias
globales, a fin de exigir un trato
más equitativo en la entrega de
vacunas anti Covid19.
Los esfuerzos que muchas na

ciones han desplegado para la
adquisición del antígeno, incluso
con pago por adelantado, no se
ha traducido forzosamente en

una entrega rápida y equilibra
da. Existe, como ha reconocido
el propio Gobierno mexicano, un
acaparamiento por parte de los
países más desarrollados, lo cual
ha frenado la llegada de este an
tivirus a regiones como América
Latina y África.
La posición mexicana en Na

ciones Unidas habrá de reconocer

que el mundo asiste a una con
frontación geopolítica motivada
por la producción y distribución
de la tan ansiada vacuna. Hasta

la semanapasada, apenas el 1 por
ciento de la población mundial
había recibido la dosis, con dife
rencias abismales entre naciones.
Israel y Emiratos Árabes son

naciones cuyas poblaciones han
sido vacunadas en un casi 75%,
mientras que existen zonas en
África en las que la sustancia no
ha llegado. México acaba de salir
de un mes de casi sequía de este
producto, derivada de decisiones
ajenas a su voluntad.
México tendrá la oportunidad

de denunciar cómo los intereses

particulares se han impuesto al
multilateralismo por el cual se
había pugnado en el marco de
la Organización Mundial de la
Salud (OMS) para la distribución
del anti Covid19.
En pocos meses, lo que fue un

principio de buena voluntad, se
transformó en una disputa entre,
por un lado, naciones occidenta
les y, por el otro, una especie de
bloque rusochino que ha logra
do extender sus alcances a varias

regiones delmundo.
En medio de esta disputa, nos

encontramos las naciones en de

sarrollo o potencias medias, que
han cumplido con todos los pro
tocolos para la adquisición de la
vacuna y han transitado por los
canales establecidos para nego
ciar su compra de acuerdo a lo
estipulado por la OMS y que, sin
embargo, han visto retrasados
sus procesos de entrega.
De acuerdo con cifras dadas

a conocer por el Secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, en cuya figura ha recaído
la responsabilidad de diseñar la
estrategia gubernamental para la
llegada de vacunas, México tiene
acordada la compra de 234 mi
llones de dosis, suficientes para
poder atender a toda la población.
Muy oportuna será la partici

pación de México en el máximo
órgano de Naciones Unidas para
denunciar los abusos cometidos

por las naciones poderosas, que
han hecho uso de sus respectivos
pesos específicos para acaparar
este anhelado producto, necesa
rio para frenar una de las mayores
pandemias que haya registrado la
humanidad.

Segundo tercio. Triste noticia
la muerte ayer de Fernando Mora
Ortiz, perteneciente auna dinas
tía de periodistas, compañero
reportero, amigo y cómplice. Lo
recordaremos por su risa franca,
sus travesuras en la redacción y
su gran concepto de la amistad.
Descanse enpaz.
Tercer tercio. Hoy miércoles

de ceniza representa un alto ries
go sanitario. La Arquidiócesis de
México estableció una serie de

protocolos para la realización de
las ceremonias con motivo del
inicio de la cuaresma.
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A la alianza opositora le sale el tiro por la culata
Se unieron para oponerse al partido

de Estado.
Para vencerlo.

Eso nos dijeron.
Pero ha resultado lo contrario.

Son los mismos ambiciosos de siempre en el
impúdico reparto de candidaturas por cuotas.
Resultado: han favorecido al presidencia

lista Morena en gran parte del territorio.
Son conocidos casos paradigmáticos:
La adquisición de Clara Luz Flores en Nue

vo León, adelantada aquí en febrero del año
pasado cuando todavía era priista.
AellasesumóMómcaRangelenSanLuisPo

tosí, también priista hasta hace unas semanas.
Luego las siguió Xavier Nava cuando esa

alianza, vía el PAN, lo marginó en la lucha por
la candidatura azul, amarilla y tricolor.
¿Se hizo algo por retenerlos cuando eran se

ducidos desde Palacio Nacional para reforzar
al partido del Gobierno?
Nada.

Ni siquiera se les ofreció negociar.
Tampoco se acercaron a políticos con capi

tal como Armando Cabadaen Ciudad Juárez,
invitado para diputado plurinominal desde la
sede del Poder Ejecutivo.
LASEDUCCIÓNDELPODER

Hablamos de casos famosos.

Pero detrás hay una gran cantidad de as
pirantes a diputados federales o locales, a
alcaldes, a regidores y otras posiciones de
representación.
Ellos coquetean con el poder porque ahí

está su futuro: cargos, dinero, cuotas, poder y
cachondeo gubernamental.
Pero si el oficio político muestra déficits en

PAN, PR1 y PRD MC también tiene lo suyo,
peor está la estrategia electoral.
Aquí hemos hablado sobre la falta de narra
tiva, de oferta política para conservar bases y
aglutinar a los inconformes.
Ha podido más la ambición.
Estánperdidos en el enfoque, como dice un

documento entregado por el panista Rodolfo
Elizondo a dirigentes de los tres partidos.
Les sugiere no atacar al Presidente, pues

mantiene simpatías y no estará en la boleta,
sino señalar errores del Gobierno y ofrecer
"propuestas concretas".

Lanzar a candidatos populares, no a los
de siempre, como han decidido Marko Cor
tés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano.
Elizondo y otros personajes resumen en

una decena de puntos sus ideas, pero la oposi
ción marcha sin eco, con pena y seguramente

sin gloria electoral.
YAREFORZARELSENADO

1. Cuando Ricardo Monreal insiste en sus
iniciativas, sabe por qué.
Atrás de cambios a varias leyes Banxico,

Cinematografía, regulación de redes sociales,
etcétera está su confianza en reforzar a More
na en el Senado.

Ya se llevó a Verónica Camino, sin necesi
dad porque el Verde es apéndice del Gobierno
en turno pero útilpara comisiones, sobre todo
la Permanente.

Los trabajos de seducción continuarán por
que son necesarios para asegurar la mayoría
calificada dos tercios de los 128 escaños y
sacar todas las iniciativas, propias, presiden
ciales o propias.
Y 2. También en la escenificación avanza

Morena.

Su comisión de honestidad cumplió el
trámite inútil de escuchar a Félix Salgado
Macedonio sobre acosos y violaciones aún
reconocidas por él.
No espere sorpresa: el organismo de Eloísa

Vivanco satisfará a placer la instrucción pre
sidencial de impulsar al candidato a goberna
dor en Guerrero.
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Pemex canceló contratos para extracción de gas...y culpa a EU
EL Gobierno de México responsa

bilizó a Estados Unidos por el cese
temporal del suministro de gas que
ha provocado apagones en 22 es

tados de la República, algo nunca visto en la
historia moderna.

Y si bien es cierto que la generación de
electricidad en el norte del país está atada al
suministro de gas que viene de Texas, este
Gobierno tiene una gran responsabilidad en
la situación de desabasto de electricidad y de
gas, ambos indispensables para la recupera
ción económica.

Desde que llegó Andrés Manuel López
Obrador a la presidencia, su Gobierno ordenó
la suspensión de las licitaciones para la explo
tación de yacimientos de gas y canceló las aso
ciaciones de Pemex con la iniciativa privada.
Los estados más industrializados del país,

los del norte, han reportado pérdidas multimi
llonarias en dólares debido a la suspensión de
actividades de cientos de complejos fabriles.
Precisamente sobre la falta de previsión de

las autoridades del sector energético, empre
sarios de Coahuila asociados bajo el nombre
de "Clúster de Energía Coahuila" refutaron
las declaraciones de López Obrador sobre el
origen del desabasto de gas.
"Sí había un plan quinquenal para la ex

tracción de gas, el 20152019, periodo en el
que se preveía la licitación de 128 bloques de
exploración y extracción de hidrocarburos,
incluidas áreas de yacimientos no conven
cionales ricos en gas natural localizados en
Coahuila, Nuevo LeónyTamaulipas".
El plan fue cancelado por el Gobierno de

la4T.
Acusan que la administración federal

suspendió la ejecución de un contrato que
Coahuila había firmado con Pemex para la
exploración y extracción de gas en el campo
Olmos, municipio de Hidalgo.
Esta suspensión unilateral impidió la ope

ración de pozos "que en este momento estaría
produciendo 117 millones de pies cúbicos
diarios de gas natural en solo uno de los cua
tro campos asignados a Pemex en la región
norte del estado".

Lo que es aún más grave es que los empre
sarios coahuilenses afirman que ni siquiera
los pozos asignados a Pemex en la llamada
"Ronda Cero", lo más productivos, han sido
explotados por la empresa del Gobierno.
Así que más que responsabilizar a las gase

ras estadounidenses por los apagones y por la
racionalización del combustible en nuestro

país, el Gobierno debería estar corrigiendo el
rumbo de su política energética.

• • • •

¿Dónde quedaron las feministas senadoras
que no dejaban pasar una sin protestar por
abusos, los que fueran, en contra de mujeres?
Ayer el Senado aprobó por mayoría una re

forma a la Ley General de Acceso délas Mujeres
a una Vida Libre de Violencia, que en esencia
se trata de establecer medidas preventivas en
lugar de punitivas.
Es decir, que las autoridades, de cualquier

nivel, deben brindar protección a una mujer
con el sólo hecho de que lo pida por cualquier
amenaza a su integridad.
Lo grave del asunto es que ninguna sena

dora, ninguna, tocó con el pétalo de una refe
rencia a Félix Salgado Macedonio, acusado
de abusar sexualmente de por lo menos dos
mujeres.
Ni Malú Micher, Beatriz Paredes o Pa

tricia Mercado, ni los guerrerenses Nestora
Salgado y Manuel Añorve, hicieron refe
rencia a las acusaciones que pesan sobre el
candidato a gobernador de Guerrero.
Y si bien de la oposición en el Senado poco

se puede esperar, del partido mayoritario se
esperaba una posición por lo menos disimu
ladamente crítica.

¿Qué le deben o a qué le temen que todos se
quedaron callados?
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Las 15 gubernaturas enjuego

Dicen, y dicen bien, que en política
esto no se acaba hasta que se acaba.
Y no hablamos de lajornada electo
ral, sino de la decisión última que

tome el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Ya se acabaron esos tiempos donde el Presi
dente en turno señalaba con su dedo al com

padre preferido, y en ese momento lo conver
tía en alcalde, diputado, senador, gobernador
o, inclusive, en su sucesor.
Hoy ya se cuentanlos votos; antes se pesaban.
Insistimos, aunque las encuestas ofrezcan

tendencias, lo que hemos comprobado en los
últimos lustros, es que los resultados en las
urnas sorprenden, y por ello debemos de ser
los periodistas historiadores y no profetas.
Eso de andar adivinando resultados, es para
los brujos; nosotros debemos ser cronistas de
los sucesos confirmados.
Las preguntas que caben hoy son, ¿Cómo

reaccionará el electorado en medio de la peor
crisis económica? ¿Saldrán a votar los mexi
canos en medio de la pandemia o se quedarán
en sus casas por temor a contagiarse? ¿Gana

rá el abstencionismo o lo derrotaremos?

¿Qué tanto determinará el resultado de las
eleccionesintermedias elfracaso o éxito de la va

cunaciónmasiva? ¿Qué videosyqué audios pre
paran uno y otro bando? ¿Qué tanto moverán
los números los videoescándalos que vienen?
¿Los alcaldes y gobernadores serán una

pieza clave a considerar, o ellos esta vez se cui
darán de cometer un delito electoral en la era

4T? ¿Qué tanto dinero del narco se invertirá

en las campañas? ¿Las becas y demás apoyos
sociales serán determinantes, o la gente los
re cibirá y votará por quien le venga en gana?
¿La Alianza va por México descarrilará a

López Obrador? ¿El grupo conformado por
el PTMorena y el Verde logrará de nuevo
la mayoría en la Cámara Baja? ¿Qué tantos
votos quitarán los partidos que participarán
por primera vez? ¿Conservarán su registro?
¿El esquema de mini campañas lograrán

prender al electorado? ¿El titular del Ejecu
tivo logrará ganar la batalla y seguirá con sus
conferencias mañaneras? ¿Los millones de
spots acercarán al electorado al proceso, o lo
alejará de las urnas?

Estas y otras respuestas las conoceremos
muy pronto, pero por ahora podemos ofre
cerle un panorama de cómo arrancan los as
pirantes y suspirantes. Según Massive Caller,
que comanda Carlos Campos, así están las
preferencias:
En Baja California repetirá Morena, con su

candidataMarina del Pilar. En Baja California
Sur hay un empate técnico entre Francisco
Pelayo de la Alianza y Víctor Manuel Castro
Cosío de MorenaPTVerde.

En Campeche ganaría Layda Sansores, y
el segundo lugar se lo pelean Eliseo Fernán
dez Montufar, de Movimiento Ciudadano, y
Christian Castro Bello, de la Alianza. En Chi
huahua ganará el PAN junto con el PRD y su
abanderada, María Eugenia Campos Galván.
El PRI se irá al cuarto lugar.
En Colima ganaráMorena conlndiraVizcaí

noy el segundo lugar se lo llevaría Movimiento
Ciudadano. En Guerrero, apesardelasdenun
cias por violación y abuso sexual, todo indica
que triunfará Félix Salgado Macedonio, de
MorenaPTVerde, y muy lejos le sigue el can
didato oficial, Mario Moreno. El PAN sencilla
mente no cuenta. Obtendría 3% de los votos.
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Política a sangre y fuego

Si el gobernador de Ve
racruz se reeligiera, los
primeros en votar por
él serían los asesinos de

políticos y periodistas. Les ha ido
muy bien en esta administración,
han logrado la impunidad sin
mucho esfuerzo, actúan con toda
libertad y caminan por las calles
muy campantes.
Cada asesinato de un veracru

zano se cree que debe ser el últi
mo. Más aún si se trata de perso
nas cuyo oficio pone en peligro
su vida como los periodistas o los
políticos.
Veracruz se ha convertido en

un baño de sangre como nunca, a
pesar de que la promesa de cam
paña tanto del Presidente de la
República como del gobernador
fue de imponer la tranquilidad en
la entidad, ha sido peor con la lle
gada de Cuitláhuac García Jimé
nez, a quien se le responsabiliza
de la violencia en el estado junto
con su secretario de Gobierno,
Eric Cisneros.

La responsabilidad de la fis
cal General del estado, Verónica
Hernández Giadáns, no se queda
atrás, pero eso sí, ya anunció que se
abrió una carpeta de investigación
por la filtración de fotografías de
los cuerpos de la exdiputada priis
ta Gladys Merlín Castro y su hija
Carla Enríquez Merlín.

Gladys Merlín Castro fue presi
denta municipal de Cosoleacaque
y diputada local, bajo la bandera
del PRI. En tanto, su hija Carla
Enríquez Merlín fue candidata a
diputada local por ese mismo par
tido en 2016.

Lo que se está haciendo es po
litizar la justicia en Veracruz y, de
paso, quitarse enemigos del frente
para ganar las elecciones a sangre
yfuego.
Si bien en Gua najuato se registra

el 13% de los crímenes de todo el

país, Veracruz tiene los primeros
lugares en asesinatos de periodis
tas y políticos, y el segundo lugar
en feminicidios con 87, en 2020.
En los primeros dos años de la

actual administración federal han

sido asesinados 10 presidentes
municipales, 19 exalcaldes y un
exgobernador enelpaís,en cuanto
a Veracruz, también han muerto
violentamente.

Al baño de sangre se suman
otros asesinatos de políticos,
como el sucedido el pasado 11 de
febrero, cuando Gilberto Ortiz
Parra, precandidato de Morena a
la alcaldía de Úrsulo Galván, fue
asesinado.

En 2019 fue ultimada la presi
denta municipal de Mixtla de Al
tamirano, Maricela Vallejo, junto
con su chofer y su esposo. El 19 de
febrero fue asesinado el secretario

del presidente municipal panis
ta de Gutiérrez Zamora, Alberto
René Cancino.

En febrero del año pasado fue
muerto a balazos el panista Jorge
Baruch Custodio. En noviembre

asesinaron al perredista Matías
Herrera Herbert. En esas mismas

fechas, el diputado priista Juan
Carlos Molina fue ejecutado.
El 11 de noviembre, la alcaldesa

de Jamapa, Veracruz, Florisel Ríos
Delfín, del PRD, fue secuestrada y
asesinada en el municipio de Me
dellínde Bravo.
El 15 de diciembre fue ultimado

el diputado local por Zongolica,
Domingo Panzo Tecpile, del PAN.
El 8 de marzo fue asesinado José
Ramón Pérez Cano, dirigente local
del Partido Verde.
Las urnas estarán manchadas de

sangre en Veracruz.
PEGA Y CORRE. El Presidente

ya le sacó al bulto para cobrarle
impuestos al dueño de TV Azteca,
Ricardo Salinas. Ahora dijo que
desconoce la situación fiscal de

Grupo Salinas, por cerca de 40 mil
millones de pesos. Añadió que no
hay persecución ni terrorismo fis
cal, que su propósito es persuadir
sobre la necesidad del pago de im
puestos. O todos coludos o todos
rabones... Esta columna se publica
los lunes, miércoles y viernes..
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A la caza de 'El Tiburón'
Nos confirman que las investigaciones de laUIF de Santia
go Nieto contraía banda dedicada a clonar tarjetas enlos
principales destinos turísticos del país, principalmente en
Quintana Roo, conforman ya una denuncia ante la Subpro
curaduría de Control Regional, Procedimientos Penales y
Amparo de la Fiscalía General de la República. Por lo que los
retos y las amenazas que Florian Tudor, líder de esta mafia
rumana, suele hacer enredes sociales contraías autorida
des que lo incriminan, ya sea estatales, federales o hasta
internacionales, no tendrán ningún resultado esta vez, y
tendrá que enfrentar finalmente a la justicia... o al menos
eso parece. ¿Será?
Como anillo al dedo
A quienes les cayeron "como anillo al dedo" las sesiones
virtuales fue a los senadores, pues ahora pueden votar
desde sus automóviles (ya sea manejando o con chofer),
desde establecimientos públicos, desde salas de aeropuerto
e incluso abordo de los aviones. Y es que ayer, durante la
votación para ratificar a Esteban Moctezuma como em
bajador de México en Estados Unidos, los morenistas Lucy
Meza, Susana Harp e Higinio Martínez votaron desde su
auto. Mientras que su copartidario Ovidio Peralta realizó
una primera votación desde una sala de la Terminal Dos
del AICM y una segunda a bordo de la nave. Mientras no los
sorprendan con filtros de gato o tomando alcohol en plena
sesión... ¿oesoyasucedió? ¿Será?

Ni los ven ni los oyen
Los integrantes del movimiento Frena se fueron del Zócalo
desde hace semanas, pero en el corazón de la Ciudad de Mé
xico aún se ven campamentos de protesta. Se trata de ciuda
danos pertenecientes a la etnias Triquiy Mazahua, quienes
llevan semanas instalados... aunque prácticamente han
pasado inadvertidos, pues ninguna autoridad ha atendido
sus demandas, como ayuda económica para sobrellevarla
pandemia porCovid19. ¿Será?

Guerra en la Miguel Hidalgo
¡Qué pensaría el Padre de la Patria al ver la batalla que se
libra en la alcaldía que lleva su nombre! Nos cuentan que el
PAN impulsa en la Miguel Hidalgo a Mauricio Tabe, un alfil
aún de bajo perfil, a cuyo grupo acusan de armar supuestas
boletas para vacunación que le quisieron achacar a Víctor
Hugo Romo, el actual alcalde, en las cuales pedía votos a
cambio de inyecciones. Y es que sino, ¿cómo explicar que
a una misma hora retuite aron el documento miembros

distinguidos del partido, incluyendo a un expresidente
mexicano? Tabe, coordinador de su bancada en la CDMX,
denunció por esa imputación a Romo ante el IECM. Aunque
el primer ataque había llegado antes por parte del more
nista, quien denunció al PAN ante la Fiscalía General de
Justicia de la capitaly autoridades electorales por los delitos
de usurpación de identidad. Como decía la abuela, aguas,
porque el que se lleva se aguanta. ¿Será?
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MAESTRO, CALDERON Y PEÑA PERDONARON
413 MIL MDP EN IMPUESTOS DE 2007 A 2018

Es la suma equivalente a tres veces el presupues
to anual para salud. Y todavía el PRIAN se pone a
criticar con toda desvergüenza que haya tantos
muertos por CovidIA) y tengamos que importar
vacunas...

Los 21 mil 83 mdd que mexicanos transfirie
ron a EU en 20182020, es un escándalo como
Andorra, Panama Papers, Paradise Papers y
Swissleak.

¿Y la nueva fuga de capitales también Va por Méxi
co y responde a Sí por México?..
Un juez negó a Ancira suspensión provisional
para que siga su proceso desde su casa.
Primero que Alonso pague los primeros 50 mdd (de
los 200 que debe, más 10 de multa), y ya veremos.
Gerard Rivero, titular de GIA, cuñado de Sali
nas, administra un reclusorio en Oaxaca y co
bra mil mdp anuales al Estado.
Ya sabemos dónde puede hospedarse El Chupa
carlos si logramos enjuiciarlo junto con otros ex
presidentes, para que se sienta como en familia.
Mario Delgado dijo que las elecciones serán di
fíciles para Morena.
Con tan polémicas designaciones de candidatos
exprianistas y otros acusados de delitos sexuales,
no lo dudo.

Sancionaron a la empresa ISATVque transmitió
un vídeo por no en una pantall a de la línea 5 del Me
tro.

Y luego por qué hay ñamazos como el de un vagón
en la estación Indios Verdes...

Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Benito Juárez: "El respeto al tur
no de la vaeu na aj ena es la paz".
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QUIEN BUSQUE CARGO PÚBLICO,
DEBE TENER CONDUCTA EJEMPLAR

Es dramática la vulgaridad que se ma
neja en el ámbito político; nuestra frá
gil democracia sufre efectos fatales.
Actualmente la importante ciencia
política ha decaído a los más bajos ni
veles, al extremo de que los que se de
dican a la actividad de representación
social, son vistos con verdadero des
precio; este punto lo debemos atender
con esmero.

El funcionario público debe ser res

petable, alguien en quien se pueda con
fiar; debemos aceptar que en buena
medida son ellos mismos, nuestros re

presentantes. los que lian provocado
ese ambiente tan desagradable en que
se desenvuelven.

Reclamamos darle al mundo polí
tico mayor seriedad y sobre todo res
ponsabilidad. Quien busque un cargo
en el gobierno deberá entender que es
indispensable mantener una conducta
ejemplar, intachable, ajena ala picar
día y a los actos del latrocinio. Lamen
tablemente hoy por hoy, un político se
identifica como un mentiroso, obliga
damente alguien que ha hecho de la
corrupción su forma de vida. Realzar
la política no admite más demora, so
bre todo cuando se avecinan procesos
electorales de fundamental importan
cia para el país.
Es ahora cuando debemos buscar la

esencial dignificación de lo que al final
es para beneficio de México, que como
señalamos, mantiene un modesto gra
do de democracia.
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Las redes
doble cara

SE HAN CONVERTIDO EN UNA ESPECIE

SUMAMENTE HIPÓCRITA

Es interesante cómo llegan nuevas pala
bras a nuestro vocabulario para enten
der lo que sucede en redes sociales que
por cierto se han convertido en algo de
licado donde la mínima opinión puede
ser "cancelada" sin derecho a replica o
apelación.
Las redes sociales se han converti

do en un espacio sumamente hipócri
ta donde te permiten publicar videos
"gore", violentos, accidentes, gente des
cuartizada, maltrato a animales y abu
so de menores; en cambio, las opiniones
más inverosímiles sobre temas de polí
tica o feminismo son "canceladas" por
diversas plataformas digitales como si
se tratase de algo mucho más grave que
los videos antes mencionados.

En dónde radica la censura actual de

las redes sociales si cada que se emite un

comentario que puede ser sensible para
"Facebooko twitter" el mundo arde co
mo si tuese una verdad absoluta cuan

do lo único que se comparte en redes es
eso... meras opiniones.

¿Quién está detrás de la censura en
redes sociales?

Si bien es necesario asegurarte que de
trás de diversas plataformas digitales
hay intereses económicos y políticos
que pueden sorprenderte donde incluso
ex presidentes están involucrados en su
totalidad y las plataformas en México
cumplen algunos caprichos sin chistar
vulnerando así la libertad de expresión.
Interesante darme cuenta que día

con día las redes sociales encuentran

la censura necesaria para "cancelar"
comentarios llenos de verdad y hones
tidad sin tomar en cuenta el ejercicio
periodístico que diversos colegas rea
lizan sin miras a lucrar con la informa
ción.

Tengo que reconocer que estamos al
contentillo de las redes sociales donde

un día permiten videos con contenido
gráfico y al otro dicen que no puedes es
tar en contra de una tendencia política
o social.

Las redes sociales deben de encon

trar el camino correcto para infor
marnos pero sobre todo permitirnos
expresar ideas que sean necesarias pa
ra despertar alas masas del engaño que
viven a diario en esta ciudad.
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|n 1994, el ambiente político estaba enrarecido, no
"solo por la i ni ipeión de loszapat islas en el primer
día del año en Chiapas, sino porque empezaron
asombrarse dudas sobre la candidatura de Luis

Donaldo Colosio, al e\lreino de considerar la

^posibilidad del remplazo porque "su campaña
Pno prende".

Cierto, el asunto de ("hiapasacaparaba reflectores. Estaba
justificado. Una noticia que interesaba al mundo. Manuel Ca?
macho Solís, nombrado comisionado especiaL si ipo hacer si i
trabajo de negociador. Misión que le encomendaron después
de que no fue favorecido con la candidatura presidencial de
su partido.

Dejó huella de si i disgi isto con la nominación do Li lis Donal
do Colosio. Nunca, do manera abiorla y convincente lo felicitó.
Ningún boneplací t o por el 'destapo" do si i com pañero. Igi tal la
actil i id de oamaehistas, indigerible para ellos qi io si i jefe se hu
biera quedado vestido y alborotado, np elegido por si i partido.

Se generó tal confusión entro priísías que hubo necesidad
do la frase "no se hagan bolas" para dejar en claro que el res
paldo institucional lo tenía Colosio, aunque no so reflejaba, en
los hechos ni en actos de campaña. Tampoco en la difiisión que
so hacía de los mensa jes del candidaio presidencial.

Había preocupación en Colosio y su equipo, porque no
repuntaba la campaña, "no prendía'' o no dejaban que crecie
ra. E\isiía interés en contenerla, en minimizarla, en restarlo
espacios mediáticos;

Ambiento enrarecido, nada espontáneo. Desconcierto que
puede influir en el comportamiento de quienes parecen de
solidez moral y llevarlos a lomar acciones reprobables. El riesgo

de sembrar enojo, odio, encono y envidia. Hasta la focha, en
la sociedad no hay consenso sobro el homicidio de Lomas
Taurinas, Persisten versiones del asesino solitario y complot:.

El caso Colosio so dio en un marco enrarecido, alentado
por unos y tolerado por otros. PoreSó también la importancia
deque los medios no se presten a la manipulación ni se justi
fiquen con la tesis de que "solo soy el mensa jero", para lavarse
las manos.

Ci lando el candidato presidencial recibió señales de q i le las
diferencias internas se habían superado y estaba convencido
de que empezaría a "prender" su campaña, el 23 de marzo
de 1994 recibió dos balazos, i mo en la cabeza y ót ro en el ab
domen.

Acoplado o no por los actores de entonces, hubo acciones
que atizaron el fuego. Es lo que ahora debe evitarle, mirar hacia
atrás para no repetir errores ni contribuir a croar escenarios
riesgosos. Cuidar de no replicar dichos sin sustento o impu
taciones s¡n fundamento de quienes se dedican al chantaje.

Inventar historias para denigrar al adversario, no.es digni
fican! e, p i icde convelí irse en i til búmeran para el q ue lo hace.

Si bien no vamos hacia una elección presidencial, la lla
mada intermedia es crucial paraloscompctidoros,la dispula,
sobre lodo del control de la Cámara de Diputados, por lo que
representa para las dos parios. Unos van porla mayoría y otros
por conservarla, pareciera que al precio quesea.

\a os demasiado lo que ha pagado la sociedad con la pan
demia, miles de muertos, desempleados y cierro de negocios.

Vale tomaren cuéntala lección del caso Colosio. Nosimular

que se hace lo Correcto cuando en los hechos se demuestra
lo contrario.
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El futuro
del Partido
Republicano
Para nadir fue una sorpresa la absolu

ción en el Senado fie Estados Unidos

de Donald Trump, pero el Segundo
proceso de"¡mpeachment" ha dejado
constancia histórica fiel nefasto día
cuando, por primera vez en la historia
de Estados Unidos, una transición de

poder no Sé efectuó de manera pacífica por culpa de
las añagazas de un demagogo atrabiliario. Además, a
los cincuenta senadores demócratas de unieron Siete
republicanos para declarar culpa ble a Trump, diez me
nos de los necesarios para lograr la condena, pero fue
la votación más"bipartiriisfa"en la breve historia fie los
"impeachmenf*

Trump no puedecantar victoria todavía, pendientes
quedan varios procosos judiciales sobre sus fechorías
tanto en el mundo fie los negocios como en la política.
Yáseabrió una investigación criminal sobre los intentos
del ex presidente de alterarlos resultados eíectoralesen
Georgia. También los demócratas sopesan la posibili
dad fie apelar a la sección tercera ríe la decimocuarta
enmienda para con solo una mayoría simple en ambas
cámaras fiel Congreso, impedir de por vida a 'Trump
volver a ocupar un cargo público.

El impeachment fue muy breve. No faltan quienesse
preguntan las razones.ríe tanta premura, pero a Biríen
le urge avanzar en su agenda y no quiere al Congreso
demasiado distraído en otras cosas. Pendientes .están

los planes ríe rescate enlocaflos a ampliar los benefi

cios ríe salud y desempleo e impulsar infraesírucl ara y
empletos.Eos republicanos están fracturados v a la de
fensiva.Eos demócratas, que controlan la CasaBlancay
ambascámarasdel Congreso, deben aprovecharlo para
responder con vigor ala mayor crisis social y económica
desríe la Gran Depresión.

El Pan ido Republicano hace cuatro años controlaba
la Casa Blanca, la Cámara ríe Representantes y el Se
uailo. Ahora ha perdido las tres insl.itliciones. Enfreüla
un dilema ingente. La base política, riel expresitlente es
nutriría y muy rabiosa. Sinella parece muy difícil lograr
una candidatura del partido, pero es mal vista por el
electorado general. Eos republicanos deberán recom
ponerse en meríio de una crisis históricacon diferentes
facciones enfrentarías entre sí. i\lgunas voces ríefienríen
la \ lidia a la tradición conservadora, otras tratan ríe per
petuar el mensaje nacionalpop ulista. ríe 'Trump. A los
republicanos traríicíonalesseíes han sumario antiguos
aliados de lmni|) como el senador por Arkansas Tom
( oiioii. la antigua gobernaf lora ríe Carolina riel Sur y
e\embajadora ríe l'.siarios l. nidos ame la ONU Nikki
Haley e incluso el e\ vicepresidente Peñcé, todos con
aspiraciones presidenciales. Haley llegó a afirmar que
Trump sería "juzgado fluramentepor la historia^
El trumpismo aún fuerte al interior riel partido y el

magnate fue absuelto porque los republicanos aun le
temen, pero su popularidad declina y lo liará más si
Biflen logra derrotar al virus y restaurar la economía.
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¿Qué vamos a
discutir hoy?

a agenda de la discusiónL pública ha sido dominada
por el presiden 16 de la Re
pública, su partido y sus
legisladores, desde que se
confirmó su triunfo olee,
loral en 2018. Desde ames

fie asumir el gobierno, Andrés Manuel
ílH Obrador y sus partidarios han
definido los lemas a discutir y analizar
en los medios de comuiiicacióii, las re
ríes sociales, las plática* familiares y en
la sobremesa, siempre polarizadores,
por cieno.
Pero hay lemas que van y vienen

éh esa agenda efímera que no culmi
nan en una política pública, a una le
gislación o una acción ejecutiva para
solucionarlas. Entre esos lemas, hay
algunos relacionados con el acceso a
la información y la libertad de expre
sión: los asesinatos de periodistas, las
amenazas desde instancias públicas y
el crimen organizado cont ra medios de
comunicación y usuarios de redes so
ciales. la constante negativa de cumplir
con las obligaciones ríe transparencia
y ta atención de las solicitudes de in
formación, poniendo toda suerte de

pretextos. Los gobiernos y congresos
morénistas Se han distinguido a nivel
federal y local por sus t rabas ridiculas
de opacidad.

El uso ele programas de espionaje
Contra defensores de derechos huma
nos, periodistas e integrantes de or
ganizaciones de la sociedad civil lúe
una fie las más nefastas y perniciosas
herencias de la corrupta administra
ción de. Enrique Peña Nieto al actual
gobierno. Esto derivó en el retiro de
las organizaciones de la sociedad civil
de las instancias que impulsaban la
agenda fie gobierno abierto. La actual
administración no lia demostrado que
él espionaje haya cesado y mucho mé
nos se ha casi ¡gado a quienes, lo come
tieron. La promesa democrática de un
Estado abierto en sus ramas.ejecutiva,
legislativa, judicial y en toda instancia
pública ha sido muy pobre. Lo que hoy
tenemos de gobierno abierto, parla
mento abierto o justicia abierta está
todavía en pañales.
A diferencia de otros países:, en

México se teme a las grandes empre
sas para que sean incorporadas a un
régimen fie rendición de cuentas y

obligaciones de transparencia, a pe
sar de que su actividad tiene serios e
innegables impactos en la salud, edu
cación, trabajo, medio ambiente, ali
mentación, seguridad y bienestar fie
la población, así como en el desarrollo
ríe nuestra vida pública. En vez de ser
transparentes, optan por renovar sus
acuerdos corruptos con las autorida
des para mantenerse en la impunidad
y la Opacidad.
En materia de protección de datos

personales y privacidad hay también
una agenda pendiente, pero se opta so
lo por debatir si conviene o no regular
las redes.sociales a partir de una defi
ciente iniciativa. Hace unas semanas,
se discutía, si el expediente clínico del
presidente debía ser o no público, en
aras de un interés público y seguridad
nacional frente a su derecho a la pri
vacidad. Apenas recuperó la salud y el
tema quedó otra vez archivado, pero
éS un pendiente que volverá tarde o
temprano al escenario.
Se quiere regular las redes sociales

para que las gigantescasempresas no
tengan el monopolio de decidir quién
puede publicar y qué contenido debe
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ser retirarlo, pero no se discute si es
viable o no implementar el derecho
al olvido para que los usuarios mexí
canos de internet, puedan ejercerlo
cuando se afecten sus derechos (al
honor, la privacidad y la intimidad, por

ejemplo), en qué casos sería viable y
cómo hacerlo sin afectar el derecho

a la información, a la expresión, a la
memoria, y a la verdad.
Los temas que interesan a quien

ejerce el poder y a quienes le hacen

coro no siempre se corresponden con
el verdadero interés general.
Especialista en transparencia y

protección de datos.
@torresalex
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Tiraditos
'EL TIBURÓN' NO FUE EXONERADO
•Nos confirman que el documento que circuló en redes sociales
dd señalado líder de ía mafia rumana, Florian tudor, no es
"l!k'A'li'Lf_)_s j ii L\ i.eí?^ c]c ciuv; csLc n< > se
encuentra bajo investigación. Q ofido, según aclaró "la líS1' de
SantiagoNieto, establece únicamente que^¡. en
5rí _^í(_ _A OA .'i'A! í'.rAi XAt?*! ÍÁ^AÍI A! p_^_
Woflueadasjpero,.no garantiza que; el señalado n^io

í íA ÁDAk^A! ÍAAAAA )A1 lfAVrA.'A ?g_cA^LA. AÍA(ArA!_ kí A'A A* A )i?5;A5AírÁ(ÁrA _r! ÍA^ >
ACÍAAAlí!? A" AQ <A!^ A.LA!la._[?í?A7kí^l dedicada a c joñar tarjetas

en "los centros turfeticc^s, ni que esté fuera de ía iista de ic$ va
denunciados giite ja Subprocuraduria de Control Regional,
Procedimientos Penales y Amparo de ía FGR.
VOY DERECHO Y NO ME QUITO, MONREAL Y SUS
INICIATIVAS
«Bajo la consigna sfe 'Voy derecho y no me quito", el coordinador
Alk' A'AA1!^. AAA kí _^k'ÍAAdA ? > /A •AAllAlí A ÁÍA ?! AlAAAl:. 1AA_ dAA:! kl'AlíA
a continuar presentando iniciativas cíe reformas, por más
JA idílicasC1 A0 sean, como ja ieci«ite para regular las redes
socia les, que fue enfriada por el presidente López Obrador. En
su haber también está en discusión en San Lázaro la reforma a
ja Lev cíei Banco de México. Dicen sus cercanos que ios tuitazos
y críticas a sus propuestas no íe incomodan. Ahora va por una
nueva lev Federal de Cinematografía, que busca promover ai
cine mexicano. Á ver cómo Íe va.

COMO CHILE LOGRO CONVERTIRSE EN LIDER EN
VACUNACIÓN
•Mientras las vacunaciones contra el Covid19 empezaron
renqueantes; enl muchos¡jugares de Europa Chile ha fe
AÍ^^d9.AlA!k\5A^rj_kAAA1AÍk)_^_A:_^V?AíA?^A(kAAAIAAL^iAk!.<ÁL^Aj^^AÍk\Í5r>)Ar_<ArA)_
En muy poco tiempo, ei país sudamericano logró vacunar
a ISO.OQO, 180j000¡e incluso ^^OWjpCT^nas^dá.H^
comparativamente próspero país andino encargó una gran
f AHA ÍkíAAI A! Sr\ A A'AA.'Al AA1. Aik^ dk' A: í IArÁ!AcAU?Á(A >! _rlAlí IA^IA.A (A íi dk!
BioNTech/Pfízer, AstraZeneca y Johnson & Johnson. Con una
PAÍa! Ad.ÁIA AcÍAkÍAA!PADAc. Pequeña, de j^ AA! ÜA'IA^ a!.c. h A^l iA'A'A A.
.cAk)AL!PAA1^\qAc\!l1áAtM/^i1kA.dA!lWAck'.jA.lAA'A(aAj^'A1..cAWÍ
inmunizada, al menos con una dosis iniciaí.

ADIÓS AL PAN
«De aaierdo cor: Borja Esteban Martínez, director de la Cámara
Ñadí A! A' A! A k Musidaj 'A'A'l! ^AAÍ?AA A í. ADA! !A1AAÍ» debi ík A A
la crisis sanitaria han desaparecido panaderías y pastelerías,
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pues en zonas residenciales o habitacionajes las ventas de las
panaderías cayeron hasta150%,esLdecir, vendieron ja
nterasquemzomscam^^

>.an desdegei.sanitizante y cubrebocas para ios
"la compra de pequeñas bolsas de cdofán para guardar desde
gA!ÍAW1:?.!A1.s!'AA'!A1.cÍA:.lA.'AJAlAl!kAA}..Akr!As.P:1A1ks:
PARA CERRAR: ¿QUE LE DEBE AMLO AL REY DE
LOS ABONOS CHIQUITOS?
•"No tengo información", dijo uno de los hombres mejor
Á'A AUldA . dA1 _lAcA!^A _lAA !Asl5A _! PIAlg.k'A AAí.^A'A'A AÍAíA' JíA kAA'A.'A'A _'_fA^_A
deuda con el fisco. (más de40ja1íLv?AíÍ)í?^?.?. d^.P^o§)_del de^
íoabonoschigu&s Ricardo Salinas Pliego. 'Ésolo estai viendo
A'í > kAA'AÍ HÁ _^í _I?AAr'_^JAÍk' ÍAkkk' Obrador ^ y iiiañanera
de ayer... Pues qué Íe deberá el presidente al dueño cíe Élektra,
¿ACASAA AÜA A Áaíirá )AcAÍA<AdPÉJAP.A! A'AAA! AAAAL'A A]AA1.1 A!!!.!DA A
Í.AA Aa]_(A!5A,_ í I VAl!.'A dA A1 Al 'A .'AAA AkÁA jA Akd k:! A1).ri.A ^LA1. AAÍ _d. [7A: ^AAA' A lAAA. AAAd^_
escépticqs.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgosázquez Burgos

México, a retomar la soberanía eléctrica

De 1879 hasta 1960 la generación y distribución de la energía eléctrica
estuvo en manos de compañías extranjeras, cuyo objetivo era principal
mente la obtención de utilidades y no la atención de las necesidades
sociales del pueblo mexicano, las empresas extranjeras se dedicaban a
atender aquellas zonas del país y segmentos que les generaran ganancias
sin mayores problemas como áreas mineras, empresariales, grandes urbes,
que podían pagar los elevados costos de la electricidad que cobraban, y
se desatendían de las zonas rurales, donde en ese entonces vivía más del

60 por ciento de la población mexicana, por ello tuvo que intervenir el
gobierno mexicano para defender los derechos de los trabajadores, cubrir
con la creación de la CFE en 1937, las zonas que no abastecía la iniciativa
privada y modificar leyes para regular y participar en la generación de
electricidad, pero con una desventaja para la Comisión Federal de Elec
tricidad que trabajaba con un espíritu social y los colocaba en situación
complicada financieramente hablando, hoy los fantasmas del pasado ron
dan México, con el tema de la electricidad nos hincan, por eso hoy más
que nunca urge recuperar la soberanía en generación de electricidad y
consolidar la Reforma Energética.

La soberanía se recuperó en 1960, no fue fácil, pero sin duda que ayudó
el momento político mundial que se vivía, por ejemplo se dice que los
empresarios americanos que no querían vender sus acciones,finalmente
cedieron cuando se percataron de lo que estaba aconteciendo en otras
partes del mundo como en Cuba, donde estaban siendo expropiadas sus
empresas sin pago alguna a cambio, y temieron que eso les ocurriera, así
que aceptaron los 650 mil millones de pesos, por activos que costaban
más de mil millones de pesos. Lo que dio el último toque fue el discurso
que pronunciara el líder de la Cámara, Emilio Sánchez Piedras,

Quien se solidarizó con las medidas del gobierno cubano que tomaba
las empresas sin realizar pago en el presente o en el futuro.Todo esto ocu
rre en un clima de protestas, de pilotos aviadores, maestros del politécni
co, ferrocarrileros, entre otras protestas que aprovechaban el momento
de cambio en el mundo para reclamar mejores salarios y condiciones de
trabajo al gobierno mexicano.

Lamentablemente, los malos gobiernos panistas y priístas acabaron con
el esfuerzo de décadas de lucha para retomar la soberanía en materia
eléctrica, que se cristalizó en septiembre de 1960 bajo el mando del pre
sidente Adolfo López Mateos, pero con esfuerzos desde 1914 con la crea

ción del sindicato,y dictados de leyes que facultaban al Congreso a legislar
sobre el tema por ser de utilidad pública. Todo el esfuerzo se vino abajo
con la reapertura a la iniciativa privada a este sector que impulsó uno de
los hombres más tenebrosos de la política mexicana, Carlos Salinas de
Gortari, en 1992, con lo que le ocasionó un gran daño a los mexicanos
que hoy estamos sufriendo.

En días pasados se registró un apagón, una suspensión de suministro
de energía eléctrica que dejó sin energía varias entidades del norte del
país donde las temperaturas se ubicaron bajo cero grados, con lo que se
paralizó la producción y se afectó la vida cotidiana, se habla de miles de
millones en pérdidas.

Este evento que las empresas americanas que dejaron de surtir el gas
que le venden a México, carísimo, comparado con el gas ruso o sudameri
cano, lo justificaron diciendo que se congelaron los ductos y no pudieron
abastecer a las centrales eléctricas de México, otros dicen que se dio
prioridad al estado de Texas, que incrementó su consumo en un 20 por
ciento en ese día por las frías temperaturas, y que también afectó el hecho
de que en México, en los estados del norte se incrementó el consumo
de energía, para lo cual el gas almacenado no fue suficiente para proveer
la elevada e inesperada demanda, pero otros más, los hijos de la chingada
dicen que esto es una respuesta del sector empresarial americano para el
gobierno de México, para decirle que desista de su afán de modificar las
leyes que norman la electricidad que impulsa el presidente, es una forma
de decirle a México de exigirle que nos dejemos, que nos sigan robando,
que sigamos dependiendo de los humores de los americanos para abas
tecernos de gas, que paguemos lo que pidan, que se cancele la reforma
eléctrica, o nos dejan sin gas y afectan a la industria mexicana, cualquiera
que haya sido la razón por las que México se semiparalizó, esto nos dejó
una gran enseñanza que no podemos dejar pasar, que hay que atender, y
esa enseñanza es que urge consolidar nuestra soberanía en materia de
electricidad, que no podemos seguir dependiendo de Estados Unidos y de
que hoy más que nunca la Reforma Eléctrica se debe consolidar, y quizás
una forma de soportar las presiones que se vendrán será reabrir los mer
cados latinos que surtían a México de gas en el pasado.

De verdad que "Pobre México, tan lejos de Dios y tan cerca de los Es
tados Unidos", decía Porfirio Díaz cuando evocaba al intelectual, político,
periodista y su exministro de educación, Nemesio García Naranjo, con
quien acabó distanciado.
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LÍMITES
'AungLyeM Gobierno;dela Ciudad cun^ócon^
entregar los 7.7 millones de pesos que ordenó la Sala

_A_r!J?_A.!r_^i!_J r_
la federación, también decidió acudir a la Suprema
Cortede; Justicia_deJa.Nación para guealgy
sus salas resuelva un recurso de reclamación. Esto
al considerar que "hay una extralimitación del
'tribunal", ya que se invaden campos constitucionales,,
"asume facultades, queJe ^i^ponden al foder_
_1 ^f ÁVIí;'ra
5rJ ^ k(_ A(. L:l^ ^
particularmente a la luz de la emergencia sanitaria
kl k,(r. k V_lA! J.1/! _(A ü í?A(: Á 1 í kAAA _J lA1! ÍA klC.'
Gobierno de la Ciudad.

PROHIBEN MATRIMONIO INFANTIL
* A:! AAíAgAk^k k kl k\ lA _AIA CLi1 ki í'P !A ?]A k\ _k k^AJA ^ A_(A kf_k^_ A. 1 _AA A ?k
a la reforma que al Código Civil local que establece
que serán sandonados los jueces que autoricen
matrimonios infantiles en la CDMX, y se eliminó la
.figura de "emandpadón". El dictamen señala que,
de acuerdo a la UNICEF, se define al matrimonio
infantil, como todo matrimonio formal o unión
informal entre un niño menor de 18 años y un adulto
u otro niño y precisa que, "este acto constituye una
vfclación a sus derechos humanos y los despoja de su
infancia", de ahí la importancia de la reforma.

POLÉMICA POR SALGADO

•IlA.stA.kL(.iAOM[t!s;!) de la CJuklAc!.l[e®!í)A1.jk.s.
kkkkAk'AAk AklAÍkAAkk A .s.oJA'A. 'A lAAAkkk'Ak iíÁ'A k'k Félix
lte^.íl9..M:A<:kí|{lílip.k(AAk.k4!A!k!5lk(AA.
(.Ak!?k'!"Jklc]AAI>!Ar.^Ak,krJAAk.AllcAAk^[^\)As^íky.sAc!k)nks..
de violencia contra mujeres en su contra. Al respecto,
el diputado Jorge Gaviño presentó un punto de
acuerdo yara sdidtar a las legisladores y levadores
de Morena a fijar una postura a favor de las mujeres
respecto al registro de Salgado Macedonio como
candidato de ese partido. El legislador sustentó
AL! .s.°J.!k'LA!C1AktA kAkkkkAkAlk AJAkk. "M( Ak!A A )k kAAÁ
enviando un mensaje muy claro a las victimas", "yo
A!!AAkk'!A\o/.'/..!JiALklAkAlAckí:lcASkc;tklAÍA.kk!.1..'í,.A().l;!.)S...A.
favor, 29 en contra y 2 abstenciones.

DEFINICIONES
k.AJAAeA!A..íJAll)Ak.sklAk^r).A!Al.sk)JA:'.A^Akk'k!lkAM(?.rc!!A<A
dé a conocer los resultados de las encuestas que se
realizaron para definir a las personas que abanderarán
.AkAk\ÍA1.sA!ÍAAL!AAA9!Ál!kAAAl!As.JÍA^AlkA[í:[!As.c!kjA.C!A!t]At.L
de México, o si, como en el caso del resultado de las y
los gobernadores, ge darán a conocer a cuentagotas,
LíAAlAk\A1í)s.A!Íkc!!AkA9.Ak,.kAAAAk(As.k[yA».jAA'(A!A1!.s!<Á!A
responsable del asunto empezará a anunciar quienes
.sk1AÁO.jAsA}A.'kAA»A!AAc!kAkA/.J.\A.JAA.y.ykjAAhrÁklk,kkAkaAA
muy atentos, no solo a los resultados, sino también a
]As.AkAk'k'Á(kkkAk'kEAkAd(.)AAAAAAkkdkk!k)AAA»A(A'AkkAk)C]kk
porque es posible que algunos inconformes cambien
.dk.lkAkÁklk»:.
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Esténtor Político
Banco del Bienestar; el sueño de la 4T

que fracasa

Miguel Ángel Casique Olivos
Hace unos días se informó que el

Banco del Bienestar lanzaba una oferta:

brindar y otorgar a los mexicanos, que
habitan en el país y en el extranjero, la
posibilidad de abrir una cuenta bancaria
remota donde pueden enviar y recibir
sus remesas; la noticia, que en aparien
cia no es mala, pues las los recursos
que nuestros paisanos envían a México
representan un ingreso cuantioso e im
portante para las familias mexicanas, sí
se vuelve preocupante cuando se habla
de la cantidad que se pudiera enviar o
recibir, pues aunque se ha dicho tendrán
más facilidades y menores costos a la
hora de cobrarlas, no se ha especificado
ni concretado nada.

Las alternativas que el Banco del
Bienestar ofrece son tres tipos de cuen
ta: para mexicanos que se encuentran
actualmente en el extranjero, otra para
compatriotas deportados, y otra más
para familiares de migrantes. En esencia,
tal y como se ha presentado todo, la idea
es bancarizar a migrantes que envían re
mesas, alternativas que en coordinación
anunciaron la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, El Banco de México y la
Asociación de Bancos de México.

La propuesta, de lejitos, no parece
rechazable. El problema y las interrogan
tes vienen cuando se le acerca la lupa y
nos damos cuenta que la cobertura de
los Bancos del Bienestar no puede com
petir con los sistemas actuales como la
compañía "Western Union" que ya está
muy bien establecida o con las casas de
cambio que ya se han ido especializando
en la aceptación de dólares y que ya son
generalizadas en brindar servicios ópti

mos a los mexicanos radicados en EU y
en nuestro país.

Por ejemplo, Eliseo Díaz, académico
del Departamento de Estudios Econó
micos del Colegio de la Frontera Norte
(Colef) acepta que es positivo reducir
los costos de envío de dinero a México;

pero si observamos la infraestructura
con la que cuenta el Banco del Bienes
tar, nos topamos con que es insuficiente;
incluso, el funcionario habló, haciendo un

símil, que implementar la medida y echar
a andar cuentas bancarias es como que
rer que las "Tiendas del Bienestar" susti
tuyan a los Oxxos o los 7 Eleven.

Aunque la medida para bancarizar
a los migrantes otorgue la facilidad de
abrir cuentas de manera remota, el siste
ma es limitado en cuanto a la convenien

cia de los "Western Union" o "Money
Mart" que tienen muchos puntos y ofre
cen sus servicios sin mayor problema;
incluso, si observamos con detenimiento

la operación de los Bancos del Bienestar
encontraremos serios problemas en la
distribución de los apoyos del gobierno
en todo el país.

En enero del 2020, el presidente An
drés Manuel López Obrador (AMLO)
prometió, como muchísimas otras cosas,
instalar 2 mil 700 sucursales del Banco

del Bienestar para que los 31 millones de
beneficiarios de los programas sociales
del Gobierno Federal pudieran retirar
sus apoyos monetarios. El proyecto ha
tenido serios tropiezos como exhibe el
reportaje del periodista Trinidad Gonzá
lez publicado en la revista Buzos de la
Noticia. "Primero disminuyó el número
original de sucursales; después se retrasó

el inicio de su construcción y, entre otros
problemas, está el proceso de licitación
para adquirir los cajeros automáticos
que ofrecerán el servicio principal."

Sin embargo, el mayor problema es
operativo porque la mayoría de los mexi
canos para quienes, según, fue creada la
Institución difícilmente podrán utilizar
todos sus servicios bancarios, porque los
grandes depósitos monetarios mensua
les o bimestrales no les alcanzarán para
ahorrar, invertir, contratar créditos o

utilizar otros productos; el objetivo prin
cipal del Banco del Bienestar consiste en
distribuir los recursos de los programas
sociales del Gobierno Federal y ahí hay
fallas; se ha retrasado la construcción de

las sucursales y ni siquiera se cumplió la
promesa de AMLO de que antes de que
terminará el 2020 se entregarían la mitad
del número total de prometidas.

El fracaso del Banco del Bienestar es

visible porque miles de "beneficiados"
no pueden hacer uso de él porque la ma
yoría de sus sucursales están cerradas y
tienen que retirar los apoyos monetarios
en el Banco Azteca del empresario Ricar
do Salinas Pliego, quien recientemente
aumentó su riqueza en cuatro mil millo
nes de dólares en 2019, según la "Lista
de Multimillonarios" de la revista Forbes.

Imagine usted, amigo lector, según La
Encuesta Nacional de Inclusión Financie

ra 2018 (ENIF), elaborada por el Inegi,
en la parte sur del país sólo cuatro de
cada 10 mexicanos tienen acceso a los

servicios financieros; entonces, en esta
dos como Oaxaca, Guerrero, Puebla o

Veracruz, tienen bajísimas posibilidades
de abrir una cuenta bancaria.
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Cuidados paliativos
en tiempos de Covid

n marzo cumpliremos el primer año de la pandemia y, con la
mirada vuelta atrás, nos damos cuenta que ese momento 11er.so
lía lí*i mo denominado por Unamuno como El Sentimiento Trágico
de lu Vida, ha estado presente con menor o mayor intensidad
en nuestro subconsciente y en la discusión pidílica: la muerte.
Fste panorama nos ha hecho enfrentar el duelo de manera

permanente, desarrollar nuestra resilieneía, valorar el instante,
repensar el porvenir y enfocarnos en aquello que es verdaderamente impor
tante para cada uno fie nosotros,
Hoy que ponemos en el cenlro de la discusión nuestro deseo fie vivir y a

lá par ésa realidad que tarde o temprano, con o sin pandemia. noS involu
crará en lo individual, resulta indispensable pensar en la muerte digna y los
cuidados paliativos como una prioridad de salud pública.

De conformidad con el Consejo de Salubridad General hay 5 tipos de enfer
medades que matan a 40 millones de personas cada año: cardiovasculares, el
cáncer, enfermedades respiratorias, la diabetes e insuficiencia renal, esto equi
vale a 70 por ciento de las muertes que se producen en el mundo, de las cuales
15 millones son prematuras y sólo '14 por ciento recibe asistencia paliativa.
Fl tema, se vuelve mucho más complejo Si consideramos a los niños que

requieren de este tipo ríe cuidados debido a enfermedades que amenazan su
vida, que se encuentran en sil naciones de muert e premal tira, con enfermeda
des progresivas, sin opción a Iralamienlo curativo o niños en condiciones de
fliseapacidades severas no progresivas como parálisis cerebral infantil o lesio
nes medulares, pueSSegún el propio Consejo, 98 por ciento fie los niños que
requieren de esta atención viven en países de ingresos intermedios y bajos.
Fn ese contexto, la QMS ha reconocido ^ elementos fundamentales para

aplicar los cuidados paliativos: garantizar el acceso a medicamentos que
eviten o disminuyan el dolor; la necesaria capacitación al personal médico
para su utilización; y considerarlos como un servicio de salud esencial en la
normativiflad de cada país.

Vale la pena recordar que, a finales de 20i8,el senador Miguel Angel Man ce
ra presentó una inicial iva de reforma constitucionalpara considerar la muerte
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flignaa través de los cuidarlos paliativos como un derecho fundamental de los
pacientes con enfermedad terminal sin posibilidades de cura, enfermedades
limitantes o amenazantes ríe la vida y que ello en ningún momento significa
eutanasia o suicidio asistirlo, sino paliar los electos de la enfermedad.

Fa iniciativa fue aprobada por el Senado en 2019 y, desaforl uñadamente, ha
permanecido en "la congeladora" de la Cámara de Diputados desde entonces.
Fas condiciones no Son las mismas que hace 2 años, por lo que hoy* en un
contexto de pandemia que nos ha alcanzarlo a todos, los cuidarlos paliativos
son una opción para mejorar la calidad de vida de los pacientes \ sus familias,
pues permitirán en cierta medida, aliviar el sufrimiento.
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Caso pendiente

POR PEPE DELGADO

L a Fiscalía General de J uslicia de la Ciudad de México informó que
la lecha del Cierre fié investigación en el feminicidio de lngrid FS
camilla ha vencido, por lo que el proceso legal se encuentra en su
etapa ¡nicimedia, en espera fie una fecha para que se fijen nuevas
audiencias.

La dependencia precisó que un juez decomrol vinculó a proceso
a Frik Francisco TS?, expareja senlimenlal de la víctima, por el delito

de feminicidio.
Duranle la audiencia inicial, el juzgador calificó como legal la detención y

le impuso prisión prevetniva oficiosa como medida cautelar.
Además, se fijó un plazo de ires meses para el cierre de la invesligación

complementaria, los cuales vencieron el 11 de mayo de 2020.
Desde esta fecha, el proceso se ha retrasado por la pandemia.
F1 hombre de 47 años permanece inlernado en el Cenlro Varonil de Adap

tación Psicosocial (Cévarepsi).
Fn este penal, Frik Francisco permanece bajo un iralamienlo médico por

maridalo del juez, indicaron fuentes judiciales, además fie que se reporta como
estable.

Fl 9 fie lebrero de 2020, la Secretaría de Seguridad de la Ciudad de México
recibió una llamada anónima para denunciar el feminicidio de una mujer en
la calle Tamagno en la alcaldía Gustavo A. Madero.
Habrá que esperar que la pandemia dé tregua al Poder Judicial de la Ciudad

dé México, ya que después de las dependencias policiales, este órgano es donde
más contagios se han dado.
Incluso, colaboradores cercanos al magistrado presidente, Rafael Guerra.

Álvarez, se han enfrentado al Covid por las cargas extremas de trabajo, donde
en algunas áreas y juzgado a pesar de presentar casos confirmados se les eligió
seguir laborando hasta que no fue posible más.

VENTANAL
Un total de mil 635 policías de la Subsecretaría de Control de Tránsito son los
agentes autorizados para levantar infracciones en la Ciudad de México,
Fn la (¡ikciii Oficial se publicó el acuerdo 01/2021, en el que se detalla una

lista con el nombre y placa de cada uno de; estos agentes con el fin de renovar
el padrón de policías que podían realizar infracciones y también para poder
Ser regulada por la Fey de Ciudadanía Digital de la Ciudad de México, va que la
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firma electrónica es un medio para identificar a su autor o emisor.
Además de evitar abusos y actos de corrupción, informaron fuentes fie la

Secretaría de Seguridad Ciudadana. Así que hay que llevar en nuestro vehículo
esa lista en la que están los nombres de cada uno de los oficiales que pueden
levantar una infracción.

Al llegar al lugar, los agentes encontraren los restos
de lngrid. Su pareja había Intentado esconder partes
de su cuerpo para no ser capturado, tiró parte en una
alcantarilladlo que fue visto por un testigo que lo denunció.
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No a los wetmarkets

Mucho .se habla de la panclemin>(lri nú
mero de infeelaeleis y del lamentable
l>ur<villaje de personas ejue por este
virus han muerto; sin embargo, poco
o nada se lia dicho délos wetmarkets

(pie en China son los terribles y de
testables mercados húmedos donde

venden animales doméstieo.sysalva]es, especies exóticas
y en peligro de extinción de donde salió el coronavirus.

Leer el libro de la doctoraLaurie AnnXiinénez Fyvie
l "ii tía fin i ¡reparable: La criminal gestión de láparidemia
en Méiétm que es .un referente irrefutable al por (]ué ocu
pamos el tercer lugar en deusos en el mundo, me llevó
a. informarme más sobre la actividad de vendimia de
animales \ivos que hacen los chinos y, sinceramente, n íe
llenó de rabia e impotencia.

Los mercados húmedos deben ser prohibidos de in
mediato, para lo cual todos los países de este mundo
deben unirse..con la finalidad de exigir el gobierno c'hiño
i|iiec,mi elees,! \endiiii¡,i miel para los animales y peli
grosa para los humanos.

Pero,.. ¿Qué es un mercado húmedo'.' la autora del
libro lo explica de manera detallada que, a quienes de
fendemos la vida c|e los animales, nos eriza la piel. Son
mercados, narra, en el que se apilan animales vivos y
muertos, éntre la gente? y los alimentos a la venta: verdura
fresca, huevos, frutas, lácteos.. .Hay gente comiendo mur
ciélagos, ranas, tejones, serpientes, angulas y tortugas,
en el mismo ambiente en el que se manipula sangre, y
heces ele todo tipo de animales, mientras Los preparan
para su venta.

En estos ineirados,.subraya ladoctora, ai iiiiiales \?h'os
eiijauladossangran, elefeeati y babean junte» y los eadáye
res de otros ya. sacarificados. Mientras miles ele transeún
tes, turistas, e'eimpraeleires, próyeeeleires y (ximerriantes
respiran un aire atestado de microorganismos < |UO no
tendrían porque esiar allí.

Me e]uedé helada, aleñada, con inmensas ganas de
vomitar y llorar al mismo tiempo. ¿Cenno es posible ejue
en pleno siglo XXI se permita esta salvajada (xwitra.se
res inofensh'os e|ue. los hemos repetido miles ele \5ee,'es,
sienten igual ejue exialejiiier persona, porque también
tienen una estructura nerviosa .que Ies genera dolor, mie
do, esi res. angustia?

¿Esto es lo que esperamos de los paísesconsiderados
potencias? Gracias a. estás práctica,?, que no tienen cali
ficativo, es ejue estamos padeciendo una pandemia ejue
ai lie'iia/a con alargarse |vjt más tiempo. Por estas a« io
nes inhumanas y deplorables se han muertos millones
de personas en el mundo y nadie dice nada.

Yo levanto la voz y espero que sean millones en todo
el planeta los que tai ibién exijan a (liina desaparecer ese
tipo de mercados que arrastran dolor, agonía,sufrin liento
y muerte a los animales.

Qué '.esperan las grandes fundaciones defensoras de
animales para gritar a los e'iiaim vientos que no quere
mos mercaeloshúmeelosen ningún país del mundc), (|ue
buscamos que los animales ele cualcjuier especie vivan
alejados de la violeruia perpetrada por los humanos.

Ya basta de infringir tanto sufrimiento a los seres vi
\os. Va I i.isla ele ase •siiiar a qi lie muís mi hablan ni piieelen
defenderse...
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Camino Fariat se

reafirma en Morena

En política no hay sorpresas, solo sor
prendidos. Con ese epígrafe circula en
redes sociales que es la mejor manera

de informarse ahora ante las circunstan

cias, un interesante mensa/e de la hasta ha
ce unos días senadora verde Verónica Noemí

Camino Farjat, una yucateca venida de la
bella tierra de Tizimín.

A partir de que fue invitada por el senador
Ricardo Monreal a sumarse a la bancada de

Morena en la Cámara Alta y ella aceptó, los
demonios se volvieron a soltar y hasta los ver
des acusaron de "agandalle" a sus vecinos y
aliados en algunos lances.
Pero para aclarar paradas, la propia senado

ra salió a dar la cara y en un videomensaje fue
muy clarita en sus motivos y razones.
La güera senadora dice que hace dos años

asumió el compromiso de servir desde el Se
nado de la República a su estado y al país.
Aquí, parte dé sus palabras textuales:

"Muchos han sido los aprendizajes y también
las dificultades que¡ dicho sea de paso, no han
sido más grandes que las satisfacciones de rea
lizar mi trabajo a favor de las causas que mu
chos y muchas de ustedes conocen.

"Hoy decido avanzar, especialmente en cons
truir desde una plataforma política donde se
me permita seguir en la lucha para mayores y
mejores beneficios; así como evitar abusos
hacia la ciudadanía.

"Este crecimiento y apertura no fue posible
con el Partido Verde en Yucatán, y no es sano
continuar, cuando no existen coincidencias. Asi
de clarol

"Me quedo con excelentes amigos en cada
una de las y los senadores del Partido Verde,
especialmente con Manuel Ve lasco. A ellas y
ellos, mi gratitud y reconocimiento.

"Por lo anterior les comparto que he acepta
do la invitación para formar parte de la banca
da de Morena en el Senado de la República,
invitación hecha por el senador Ricardo Mon

real, a quien agradezco y reconozco.
"Además, es bien sabido el apoyo que he

recibido por parte de dicha bancada, con el
respaldo incondicional de todas y cada una de
las acciones legislativas que he realizado y que
han servido para hacer constar las múltiples
violaciones a derechos, cometidas por la admi
nistración estatal.

"En cuanto a la Agenda Legislativa, quienes
me han seguido de tiempo atrás, conocen mi
forma de pensar y actuar. Y he sido clara en

manifestar y acompañar el proyecto del Pre
sidente López Obrador; sin dejar de señalar
aquello que no debería ser o bien podría mejo
rar.

"Como siempre, habrá voces y plumas bien
pagadas, para contar historias de ciencia fic
ción. Un buen amigo me preguntó: '¿En qué le
puede perjudicar a un medio de comunicación
tu cambio de bancada?'.

"Y respondí: 'A un medio, en nada. Le perju
dica a aquellos que pagan dichas opiniones o
publicaciones, cuyo único fin es crear división y
confusión para que Morena se vea siempre co
mo un partido dividido y sin dirección. Cuando
la realidad está en el pensamiento de la ciuda
danía como una opción cercana"'.
Hasta aquí, la cita textual. Morena se for

talece.

Ya que estamos hablando de senadores,
ayer el pleno confirmó, por mayoría absoluta,
el nombramiento de Esteban Moctezuma

Barragán como embajador de México en
Estados Unidos.

Ya les habíamos adelantado de esta sui

géneris toma de protesta, a distancia, pues
solo estaban algunos senadores y el presiden
te del Senado, Eduardo Ramírez, le tomó la
protesta de ley.
Estas nuevas prácticas parlamentarias se

dan ahora que la pandemia nos tiene aún con
tra las cuerdas.

No dejen de cuidarse.
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I rick Ktfbifi no concluyó
su ffaincic/a con Huilla.

gracias a García llarfuch

Bien decía Abraham Lincoln; 'Una papeleta de voto
es más fuerte que una bala de fusil"; hoy, gracias a
múltiples procesos de transformación que ha vivido
el país, esta lrase es realidad. Como olvidar que el
exprés idenk Adolfo Rui/ Cortines. fue quién logró
que en 1953 las mujeres pudieran ejercer el derecho
id voto. Con base en lo anterior, resulta hoy irrisorio
que alguien del corte de Félix Salgado Macedonio
se encuentre en una boleta electoral para Guerrero,
estado que en su mayoría está habitado por mujeres
(100 mujeres por cada 92 hombres, de acuerdo con el
Inegi). Debemos destacar que al interior de Morena,
hubo voces en contra de dicha designación, pocas,
pero representadas robustamente por las diputadas
Wendy Biiceño, Lo re na Villavicencio, Laura
Imelda Pérez y Rocío Villarauz
¿Tendrá algo más que decir la secretaria general de
Morena, Minerva Citlali Hernández,': "gracias
compañeras diputadas, militantes y simpatizantes
por no guardar silencio". Es hora de tomar acciones
y no sólo pregonar discursos ramplones. Cómo
diría un tabasqueño: "hablarán los hechos, señor
Presidente"; quizás sea hora que Hernández Mora

p ueda enarbolar la bandera de su gene ro. Re plicar
este cuestionamíentoal presidente López Obrador,
e iniciar una destitución para la candidatura de un
misógino como Salgado Maeedonio
Asu vez, quien planea buscar el voto popularen el
estado de Quintana Roo es la hoy senadora Maribel
Villegas, sin embargo, la legisladoramorenista
cumplirá las formas y (dicen los que saben) primero
competirá por el municipio Benito Juárez, mejor
conocido como Cancón. Actuar que sin duda le
ha generado controversias al economista Mario
Delgado núes Mar a Lezania e ha puesto a operar
para mantener su posición, ante la decisión de su

co mpetir por Quintana Roo en el 24? Hagan sus
apuestas estimadas y estimados lectores.
POST1T. Este lunes, justo después del Día de San
Valentín, parece que el extimbiriche Erick Rubín
no pudo concluir lafamosa canción y le tuvo que
colgar el teléfono a Thaiia Y todo por el asalto
que sufrió por la falla de efectividad del secretario
de Seguridad, Ornar García Harfuch quien ha
preferido posicionar mediáticamente su imagen, que
combatir la inseguridad en la capital del país.
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Ninas y
mujeres

amando la
ciencia

LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

"Si desde niña te enseñaran que puedes jugar
a miles de cosas y no sólo a ser la mamá o a
jugar con muñecas y trastes, habríamos más
mujeres en las ciencias, más científicas, más
antídotos creados por mujeres", sostiene Ma
deline. Justo cuando la ciencia es nuestra es
peranza de vida ante la pandemia mundial de
Covid19, conmemoramos el Día de la mujer
y la niña en la ciencia. Hoy mujeres científi
cas de todo el mundo trabajan sin parar en en
contrar dosis que disminuyan los estragos que
causa el Covíd en el ser humano, como la hún
gara Katalin Karilcó, creadora de las vacunas
anticovid Moderna y BioNtech. "Estas vacu
nas nos van a sacar de esta pandemia. En vera
no probablemente podremos volver a la playa,
a la vida normal. Todo mundo pensaba que era
una locura, que no funcionaría", dijo en entre
vista al diario El País, la ahora conocida como
madre de la vacuna contra el Covid. Katalin

es el ejemplo de la urgencia que hay en seguir
rompiendo el techo de cristal en áreas como la
ciencia, en empoderar a las niñas cuando as
piran a ser astronautas, científicas, químicas,

matemáticas, geólogas, entre otras. A nivel
mundial, el 28% de los investigadores son mu
jeres. En México, de las 63 mil becas que otorga
el Conacyt, 46.5% son para mujeres; mientras
que el Sistema Nacional de Investigadores se
ñala que hay alrededor de 7 mil mujeres dedi
cándose a la ciencia. Recientemente la UNAM
publicó que en 2018 el 20% de los asistentes a
la Facultad de Ciencias eran mujeres, entre in
vestigadoras y técnicas académicas, y que en
el Instituto de Ciencias Nucleares sólo había
30%. En España, las mujeres ocupan el 25% de
las plazas de catedráticas de universidad y pro
fesoras de investigación en el Centro Superior
de Investigaciones Científicas (CSIC). Son el
28% de los profesionales que desarrollan su ca
rrera en sectores de alta y mediaalta tecnolo
gía. El 7% de las jóvenes de 15 años manifiesta
que quiere dedicarse a profesiones técnicas en
el futuro, porcentaje que se triplica en el caso
de los chicos. Parece mentira, pero aún no nos
acostumbramos a que una niña elija estudiar
las ciencias y no una carrera humanista o ad
ministrativa, como es el caso de Madeline, una
joven egresada de la Universidad Autónoma de
Nuevo León, que decidió estudiar química far
macéutica, y que hoy se ubica en un laborato
rio revisando pruebas Covid.
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covici y
democracia
DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral
A partir de que el 11 de marzo de 2020, la Or
ganización Mundial de la Salud (OMS) de
claró al Covid19 como una pandemia mun
dial. Los gobiernos de los países del mundo
han tomado distintas decisiones para en
frentar a la enfermedad. Primero la mayoría
dejó las actividades en el sector de salud, el
de alimentación y el de transporte. Y des
pués, respecto al uso de medidas sanitarias
para disminuir los contagios, se determinó
la sana distancia, lavado de manos y uso de
cubrebocas, obligatorio o a criterio indivi
dual. Se han tomado también decisiones en
acuerdo con las autoridades sanitarias para
que subsista la vida democrática y el estado
de derecho, sin embargo, como pasó con las
medidas para prevenir el contagio, éstas han
sido distintas y tomadas por diferentes auto
ridades, dependiendo del marco constitucio
nal de cada país y de las diferentes presiones
políticas. Así, según IDEA Internacional, 75
países decidieron posponer elecciones tanto
nacionales como locales a partir de la decla
ración de la OMS, de estos, en 50 países sola
mente se movieron las fechas de la elección y
se llevaron a cabo en el segundo semestre; sin
embargo, en otros 105 países y territorios las
elecciones sí se llevaron a cabo en el primer

semestre de 2020, como se tenía previamen
te planeado, a pesar de la epidemia. El valor
de la vida democrática estuvo por encima de
los riesgos sanitarios. En algún momento se
tuvieron que valorar los costos a la democra
cia y al estado de derecho. Si se continuaba
con lo planeado, ¿cuál era el margen de acción
constitucional?, ¿qué autoridad era la respon
sable?, ¿qué riesgos sanitarios significaba la
realización de las elecciones? Es importante
destacar que en algunos lugares las autorida
des gubernamentales tomaron la decisión de
posponer, como en el caso de las primarias
presidenciales en Estados Unidos, que fueron
los gobiernos estatales de Connecticut, Geor
gia, Indiana, Louisiana, Kentucky, Maryland,
Ohio y Puerto Rico, con la participación de
los congresos estatales y los jueces, En otros
fueron los propios gobiernos municipales que
se iban a renovar, como el caso de Argentina.
Y en otros, la decisión se tomó por órganos
autónomos constitucionales, como el Tribu
nal Superior de Justicia Electoral en Paraguay,
el Tribunal Supremo Electoral de Bolivia o el
Instituto Nacional Electoral de México. Así,
según su orden constitucional y respectivas
atribuciones, todos lo hicieron escuchando
primero a los expertos de salud.
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•Félix Salgado y la protección de Morena. Aunque
compareció ante la Comisión de Honor del partido para
responder por las acusaciones de abuso y hasta de viola
ciones que pesan en su contra, lo hicieron en privado, sin
que nadie los molestara. ¿Quién protege a Salgado?
• Alejandro Gertz, con problemas en gastitos. Resulta
que el Órgano Interno de Control de la FGR detectó un
presunto desvío por 204 millones de pesos en la Policía
Ministerial (PFM) por viáticos no comprobados y en gas
tos de seguridad públicay nacional, entre ellos, "el pago"
a tres "informantes". ¿La librará?
• Cuahutémoc Cárdenas vs AMLO. En su reaparición
pública, luego de superar el contagio por Covid a finales
del año pasado, el ex candidato presidencial se lanzó
duro: "Es claro que la pandemia no se ha enfrentado con
medidas que resulten cabalmente eficaces, son escasas
las pruebas realizadas para detectar la enfermedad, desde
altas posiciones oficiales no se alienta el uso de mascari
llas. Y el confinamiento para prevenir el contagio se deja
bajo la responsabilidad familiar e individual y no desde
un punto de vista institucional". Ahí nomás.
• Apagones. Millones en una docena de estados padecen
los estragos de la falta de energía eléctrica. No faltó el me
morioso que recordó un tuit del presidente López Obrador,
de diciembre de 2019, donde presumió un recorrido por
centrales eléctricas de Querétaro, Michoacány Colima
con "el compromiso de que no habrá apagones". ¡Ouch!
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EL delegado morenista Isaac Monto
ya anda muy movido en el Estado
de México, pues asegura que el pro
yecto de Morena es a Largo plazo,
no nada más para Las elecciones de
este año, sino también con Lo que se
viene para La revocación del manda
to a nivel nacional, La gubernatura
mexiquense y el próximo proceso
para La presidencia de La República.
Dice el morenista que buscan La
unidad de La militancia y La opinión
de La gente para tener Las mejores
candidaturas, pero de momento no
hay ni precandidatos, así es que to
dos aquellos que se digan seguros,
están en un error, que no se dejarán
presionar por pataleos y berrinches,
porque no habrá dedazos. De acuer
do a Las mediciones en Morena,
Isaac Montoya comentó que están
muy por encima de Los que él llama
Tumor (PRIPANPRD), que el PRI es
el partido más repudiado por La gen
te, y que el caso de Zinacantepec no
Los afectaré, porque se escucha a La
ciudadanía para tomar Las decisio
nes correctas. Pues se escucha muy
bonito eso de no ceder a presiones,
pero todas Las corrientes políticas

que dicen que no existen, registra
ron a su gente para poder "negociar"
posiciones, eso es un hecho.
Y del Lado del PAN causó controver

sia el registro de La actriz y cantante
Biby Caytán para La presidencia
municipal de Ocoyoacac, pues
militantes de este partido aseguran
que esta falta de seriedad Los puede
Llevar a La derrota.

AL que se Le vio muy optimista se
vio muy optimista fue a Gonzalo
Alarcón, al cierre de su precampaña
dirigida a Los militantes del Partido
Verde, para La diputación Local por el
distrito 16.

En redes Las campañas negras cada
vez están más fuertes, porque eso
de La civilidad y el respeto, esté en La
Ley, pero parece Letra muerta.

Ayer por error, publicamos que Luis
Alberto Contreras era dirigente
de otro partido, y no de Fuerza por
México; ofrecemos una disculpa y
reiteramos que este partido Logró
en poco tiempo armar una impor
tante estructura partidista en Ne
zahualcóyotl, un municipio con una
importante fuerza de votantes.
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